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 लोक-सभा ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 भरिया  महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 कपड़े  के  मूल्यों  का  विनियमन

 मी  geen  माथुर
 |

 श्रीमती  चक्रवर्ती

 श्री  प्र०  क०  देब

 क्या  बाजीगर  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कपड़े  के  मूल्यों  का  वियिनयमन  करने  के  लिये  कपड़ा  उद्योग  ने  जो  निर्णय  किया

 उस  पर  सरकार a  ध्यान  दिया

 उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ;

 बया  इस  से  ऊंची  कीमतें  विनियमित नहीं  होंगी  ae  वे  ऊंचे  स्तर  पर  कायम  नहीं

 भीर

 कीमतों  को  सामान्य  स्तर
 पर

 क्यों  नहीं  लाया  जा  सकता
 ?

 वाणिज्य  मंत्रो  जी  हा ं।

 से  भारतीय  कपड़ा  मिल  संघ  ने  मूल्यों  में  जो  कमी  घोषित
 की

 है  उस  से  सरकार

 संतुष्ट  नहीं  है  ।  संघ  ने  संघ  समिति  की  भ्रत्यावश्यक  बैरक  बुलायी  है  कौर  संघ  के  ति निधियों  के  साथ

 aa हुई  है  ।  चरागे  कीं  कार्यवाही संघ  के  भ्रान्ति  निष्कर्षों  पर  निर्भर  होगी
 ।

 हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 माननीय  मंत्री  ने  किस  प्रकार
 की

 कितनी  कमी  का  सुझाव  रखा  था

 और  किस  हृद  तक  उद्योग  उसे  पूरा  करने  के  लिये  तैयार  है
 ?

 pat  कानूनगो
 :

 हम  ने  कोई  सुझाव  नहीं  दिया  था
 ।

 संघ  ने  १९६०  में  एक  विज्ञप्ति

 जारी  की  थी  ate  जेसा  कि  में  ने  उस  विज्ञप्ति  में  घोषित  कमी  की  मात्रा से  हम  संतुष्ट  नहीं

 ह

 मूल
 भ्रंग्रेजी  में

 २७६१
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 felt  हरिदत्त  वास्तव  में  मिलों  ने  कितनी  कमी  की
 है

 झर  फुटकर  मूल्यों  में  वह  कहां  तक

 दिखायी पड़ी  है  ?

 श्री  १९५४  में  जो  मूल्य  थे  उस  से  प्रौसतन  १०  प्रतिशत मूल्य  कम  कर  के

 ठेके  हए  हैं  ate  बाजार  में  वर्तमान  फुटकर  मूल्यों  के  बारे  में  हमें
 al

 तक  जानकारी  नहीं  मिली

 है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  क्या  सरकार  यह  श्रीनिवासन  दें  सकती  है  कि  दशहरा  कौर  दिवाली  में

 बिक्री  उचित  मूल्य  पर  होगी  ate  कोई  शोषण  नहीं  होगा
 ?  यदि  तो  क्या  कार्यवाही  की  जायेगी

 शौर  उस  समय  क्या  दर  लागू  किये  जायेंगे
 ?

 धरो  कानूनगो  :  जसा  कि  में  ने
 area  कि

 दशहरा  कौर  दीवाली  में  मूल्य  गिर  जायेंगे
 ।

 wat  फिलहाल  फूटकर  मूल्य  बढ़ने  की  प्रवृत्ति  रोक
 दी

 गयी  है
 ।  अभी

 में  यह  ठीक  ठीक  नहीं  बता  सकता

 कि  क्या  मूल्य  होंगे  किन्तु  मुझे  विश्वास  है  कि  ott  ate  दशहरे के  बीच  कुछ  कमी  हो  जायेगी ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  :  इस  बात  को  देखेते  हुए  कि  RENE  में  मुख्य  काफी  ऊंचे  हो  गये

 थे  क्या  सरकार  ने  यह  मान  लिया  हें  कि  उन  सत्यों  में  १०  प्रतिशत  कमी  से  उपभोक्ताओं को  कुछ

 लाभ  होगा
 ?

 pat  कानूनगो  mat  भी  मूल्य  कुछ  ऊंचे  चढ़ेंगे किन्तु  पन  यह  बताया
 था  कि

 विमान  मूल्यों

 में  कमी  हुई  न  कि  १९६० के  मूल्यों  में  ।  १६५६ प्रो  १६६० के  बीच

 मलय  चढ़ने  के  लिये  कोई  भ्रौचित्य  यह  stare  लगाना  कठिन  है  कि  उस  दौरान  मूल्यों में  कितनी

 बृद्धि  हुई
 ।

 सहायता  हम
 अधिक

 से
 afar  २५  प्रतिशत

 तक
 वृद्धि

 के  लिए  तयार  हं

 श्रीमती रेणु  weal  :  कया  यह  सच  है  कि  जब  कि  पूजा  का  त्यौहार  श्री  रहा
 न

 केवल  सूती

 वस्त्रों  के  दाम  नहीं  गिरे  हैं  बल्कि  सस्ते  ऊनी  जिन  का  सर्दी  में  उपयोग  होता  इस  मूल्य  रियायत

 से  परे  रखे  गये  हैं  जिस  का  परिणाम  यह  होगा  कि  गरीबों  पर  सीधा  प्रभाव  पड़गा
 ?

 ्रो  कानूनगो  :  माननीय  सदस्य  ने  जिस  किस्म  के  बारे  में  उल्लेख  किया  उसे  सामान्य  तौर  से

 सूती  कम्बल  कहते  हैं  ।  संघ  उस  किस्म  का  मूल्य  नहीं  घटाना  चाहता  ।  किन्तु  सर्दी  के  कपड़ों  की  बिक्री

 नवम्बर के  लगभग  होगी  प्रौर  उस  समय  तक  तराशा  है  मूल्य  गिर  ५ ५  तब  तक  सूती  वस्त्र  की

 सप्लाई काफी  हो  जायेगी

 fat  रामनाथन्  चेट्टियार  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  भारतीय  कपड़ा  मिल  संघ  की  स्थायी

 समिति जिस  की  बैठक
 कल  बम्बई में  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  है  कि  वह  मूल्यों  कों  दो  या  तीन

 शत  तक  प्रौर  कम  कर  सकती  है  कौर  उस  ने  वस्त्र  च्
 को

 अपना  निर्णय  सूचित  कर  दिया  है
 ?

 यदि  तो  क्या  सरकार  संघ  द्वारा  की  गयी  १०  प्रतिशत  की  कमी  से  are  अ्रधिक्  ३  प्रतिश्त की  कमी

 से
 संतुष्ट

 है  ?

 श्री  कानूनगो  :  मुझे
 इस

 was  की  जानकारी नहीं  है  ;.  उन्हों ने  सरकार  को

 सुचना नहीं  दी  है  ।

 पानी हंडा  :  मूल्यों  में  कमी  का  प्रस्ताव  पेश  किया  गया  था  कौर  सरकार  ने  उसे  मंजूर  नहीं  किया

 सरकार  ने  समस्या  का  अध्ययन  कर  क्यों  नहीं  मूल्य  निर्धारित किये  ?

 fart  कानू  तगो  :  सरकार  उत्पादन  से  वितरण  तक  संपूर्ण  नियंत्रण  करने  के  बारे  में  नहीं सोच  रही

 है  क्योंकि  हमें  arene  नवम्बर  तक  मांग  a  पूर्ति  के  सामान्य  तरीकों  से  मलय  गिरा  दिये  जायेंगे  ।

 पूल  ait  में
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 wo  do  चाहे  कितने  ही  प्रतिशत  मूल्य  घटा  दिये  जायें  क्या  सरकार  के  लिये  यह
 संभव  होगा  कि  इन  कुछ  महीनों  में  उद्योग  ने  जो  अतिरिक्त  लाभ  कमाया  हो  जो  सरकार  की  गणना

 के  भ्रनुसार  अ्रनुचित  लाभ  वह  उद्योग  द्वारा  छुड़वा
 दे  ?

 16...  कानूनगो
 :

 कर  लगाने  वाले  उस  का  ध्यान  रखेंगे
 ।

 श्री च०  का०  भट्टाचार्य  क्या  सरकार  ने  संघ
 को

 इस  बात  के  लिये  राजी  करने  का  प्रयत्न

 किया  है  कि  वह  दोनों  ही  प्रकार  पहने  जाते  वाले  कौर
 न

 पहने  जाने  वाले  कपड़े  के  मूल्य  कम  कर  दे

 कौर  अक्तूबर  के  मूल्यों  की  बजाय  जून-जुलाई  के  मूल्य  स्वीकार  कर  ले  क्योंकि  अ्रक्तूबर  के  मूल्य

 पूजा  दीवाली  के  कारण  ऊंचे  हो  जाते  हैं
 ?

 श्री  हम  पहले  ही  बता  चुके  हैं
 कि

 संघ  ने  १९६०  में
 जो  घोषणा

 कीं  है  उस

 से  हम  संतुष्ट  नहीं हैं  ।  हम  उस  की  प्रतिक्रिया  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।  प्रतिक्रिया  संतोषजनक  न  होमे

 की  स्थिति  में  हम  आवश्यक  कार्यवाही  करने  के  लिये  तेयार  हैं
 ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 पूजा  के  लिये  केवल  तीन  सप्ताह  रह  गये  हैं
 ।  सरकार

 इस  के  लिये

 तक  कार्यवाही  करेगी  कि  पूजा  कपड़े  के  मूल्य  गिर  जायें
 ?

 fait  कानूनगो
 :
 में  ने  बताया  है

 कि
 पिछले  दस  दिनों  में  मूल्य  बढ़ना  बन्द  हो  गया  है

 ।  मुझे

 ara  है  कि  ठे  के  की  कीमतों  सें  कमी  से  बाजर  में  भी  माल  झरा  जाने  कीमतें  गिर  जायेंगी
 ।

 यदि

 ऐसा  नहीं  तो  हम  शेरगिल  हफ्ते  के  आखिर  तक  कार्यवाही  करेंगे  |

 fat  ही०  ato  मुकर्जी
 :

 करीब  पन्द्रह  दिन  पहले  माननीय  मंत्री  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 ने

 निश्चित  भ्राइवासन  दिया  था  att  मुझे  अच्छी  तरह  याद  है  कि  जहां  तक  दीवाली  कौर  पुजा  बाजार
 का

 संबंध  कीमतें  गिर  जायेंगी  ।  पुजा  बाजार  लगभग  समाप्त  हो  क्या  मैं  जान  सकता  हूं
 कि

 यह  गड़बड़ी  क्यों  हुई
 प्रौढ़

 सरकार  इस  बारे  में  क्या  करने  जा  रही  है
 ?

 pat  कानूनगो  :  में  ने  बताया  है  कि  तीन  सप्ताह  पहले
 जो  कीमतें  वर्तमान  उस  से

 अघिक  ऊंचे  नहीं  हैं
 ।

 वास्तव  में  कुछ  किस्मों  के  मामले  वे  वायद  घट  गये  हों
 ।

 फूटकर  बाजार

 के  बारे  में  मुझे  निश्चित  जानकारी  नहीं  है
 ।

 मुझे  विश्वास  है
 कि

 पूजा  बाजार  के  लिये  कीमतें  गिर

 जायेंगी

 श्री  गजराज  fag
 :

 पिछली  बार  माननीय  मंत्री  ने  सभा  में  बताया  था
 कि

 मिल  मालिक

 सरकार  की  इच्छा  के  विरुद्ध  नहीं  जा  सकेंगे  ।  सरकार  की  ठीक-ठीक  इच्छा  कया  है
 ?

 क्या  मूल्यों

 को  २०  या
 wy

 प्रतिश्त  घटाना  चाहती है  या  वह  उस  स्तर  पर  मूल्यों  लाना  चाहती  है  जहां

 से  वे  चढ़ाये  गय े?

 श्री  कानूनगो
 :

 जैसाकि  मैं  ने  पहले  १९६०  में  जारी  की  गई  विज्ञप्ति  में

 १९५९  के  मूल्यों  में  कुछ  कमी  बताई  गई  है  जिस  से  सरकार  सन्तुष्ट  नही ंहै  ।  इसलिये

 हम  ara  करते  हैं  कि  संघ  के  भ्र ति रिक्त  wea  कुछ  कारणों  से  मूल्य  ate
 भी

 नीचे  गिरेंगे
 ।

 श्री  स्वराज  सिह  मेरे  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 श्री  लाल  बहादुर  ने

 अभी एक  दिन  बताया  था  कि  मिल  मालिक  सरकार  की  इच्छा  के  विरुद्ध  नहीं  जा  सकेंगे  ।  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  सरकार  की  इच्छा  क्या  है  कौर  वह  वर्तमान  मूल्यों  में
 कितनी

 कमी
 चाहती

 है  ?

 मूल  ata  में
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 महोदय  :  क्या  सरकार  ने  बताया  है  कि  उस  के  अनुसार  मूल्यों  में  कितनी  कमी  होनी
 ?

 श्री  जी  नहीं  ।  हम  ने  कम  से  कम  संघ  को  तो  नहीं  बताया  है  क्योंकि  हम  चाहते

 हैं  कि  वह  निर्णय  करे  कौर  वह  हमारे  लिये  संतोषजनक  भी  हो  ।  हम  मोल  भाव  नहीं  करते

 हम  केवल  जांचते  हैं
 ।

 यदि  उन  की  श्रपनी  इच्छा  से  की  गई  कमी  संतोषजनक
 न

 हो
 तो

 हम  उसे  लागू

 करने  के  लिये  अन्य  कानूनी  करेंगे  ।

 fat  रंगा  :  क्या  सरकार  कुछ  अपने  निजी  विशेषज्ञों  की  सहायता  लेती  है  जो  विभिन्न  प्रकार

 के  कपड़े  के  सम्बन्ध  में  दिन  प्रति  दिन  के  मूल्यों  के  उचित  स्तर  के  बारे  में  उसे  परामर्श  देते  हों  कौर

 यदि  तो  क्या  ag  उन  विशेषज्ञों  के  संघ  कौर  मिल-मालिकों  से  सम्पकं  बनाये  रखने  ait  उन्हें

 यह  तथ्य  wand  कराने  के  लिये  कहती  रहती  है  कि  सरकार  को  चीजों  के  बारे  में  आवश्यक

 कारी  प्राप्त  है
 ?

 यह  जानकारी हर  किसी  न  केवल  सरकारी  विशेषज्ञों को  बल्कि  उद्योगਂ

 से  सम्बन्धित  प्रत्येक  व्यक्ति  को  मालूम  है  ।

 fat  रंगा  :  तब  मूल्य  गिरते कयों  नहीं ?

 fat  जयपाल सिंह  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  हे  कि  उन  के  संतोष  की  एक  सीमा  है  किन्तु

 वह  निश्चित  ares  बताने  से  इन्कार करते  हैं  ।  हमें  मालम  हो  कि  सरकार  को  किस  से  संतोष  होगा
 ?

 tat  कानूनगो  :  में  प्रभी  किसी  भी  उद्योग  या  व्यापार  से  मोल  भाव  करने  के  लिये  तयार

 नहीं  हूं  ।

 gto  ना०  तिवारी :  कपड़े  के  मूल्य  में  waar  वृद्धि  को  देखते  हुए  क्या
 उन  का

 अतिरिक्त  लाभ  कम  करने  के  लिये  कर  लगाने  की  कोई  कार्य  वाही  करने  का  विचार  है  ?

 fat  कानूनगो  :  नही ं।

 for हेम  ब्य्श्रा  माननीय मंत्री  ने  वास्त  में  कहा  है  कि  वस्त्र  उद्योग  सरकार
 की

 इच्छा  के

 विरुद्ध  नहीं  जा  सकता  कौर  साथ  ही  wat  हाल  में  उन्हों  ने  यह  भी  कहा  है  कि  कपड़े  के  मूल्य

 मित  करने  की  दिशा  में  वस्त्र  उद्योग  का  सहयोग  पर्याप्त  नहीं  है  ।  यदि  ऐसा  हो  तो  पर्याप्त  सहयोग

 प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 per  कानूनगो  :  यदि  मूल्यों  में  कमी  संतोषजनक  नहीं  रही
 तो

 हमें  कानून  के  अनुसार

 वाही  करनी  पड़ेगी ।

 गयी हेम  बच्चा  :  माननीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ने  कहा  है
 कि

 कमी  के  विषय  में  सहयोग

 पर्याप्त  नहीं  ।  फिर  भी  वाणिज्य  मंत्री  कहते  हैं  कि  वह  र्यास्त  न  हो  ”।  ag  क्या  बात  है

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  निश्चित  रूप  से  कहते  हैं  किन्तु  वाणिज्य  मंत्री  सन्देह  में  हैं  ।

 महोदय :  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि  सरकार  art  ही  ate  यहीं  पर  निश्चित  बता

 दे  कि  वह  कितनी  कमी  की  ara  करती  है  जबकि  माननीय  मंत्री  सभा  को  या  कपड़ा  उद्योग  को  यह

 नहीं  बताना  चाहते  क्योंकि  वे  चाहते  हैं  कि  यह  उस  उद्योग  पर  ही  छोड़  दिया  जाये  ।  सरकार  की

 ard  कुछ  कल्पना यें  हैं  कौर  निश्चित  ही  sa  की  कुछ  कल्पना  है  कि  उसे  कहां  तक  कम  करना  चाहिये  ।

 पूल  रंगरेजी  में
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 यदि  वस्त्र  उद्योग  कर  देता  है  तो  सरकार  उसे  यह  जताना  नहीं  चाहती  कि  उसे  बाध्य  किया

 गया  है  किन्तु  यदि  वह  सरकार  के  लिये  संतोषजनक  नहीं  झा  सरकार  हस्तक्षेप  करेगी
 |  |

 विषय  बिलकुल  स्पष्ट  है  ।  मैं  इस  बारे  में  किसी  सुझाव  की  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं
 ।

 fett  स०  पो०  बनर्जी
 :

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  सरकार  द्वारा  मूल्यों  के  नियंत्रण  का

 पर्थ  वास्तव  में  सम्पूर्ण  नियंत्रण  होगा
 |

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  कुछ  समय  पहले  मूल्य  ऊंचे

 हो  गये  क्या  सरकार  मिल  मालिकों  को  कपड़े  पर  कीमत  छापने  के  लिये  बाध्य  करेगी
 ?

 यह  बहुत

 सुझाव  है
 |

 कानूनगो
 :

 वह  कई  कार्यवाहियों  में  से  एक  है
 ।

 हम  केवल  उसे  ही  लिंग
 से  नहीं  करना

 चाहते  |  यदि  हम  सं विहित  नियंत्रण  करते  हैं
 तो

 हमें  wea  कई  कार्यवाहियों  के  साथ  उस  पर  सोचना

 करना  होगा  |

 fat  हैप  कली ०  भट्टाचार्य
 :

 कया  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  कलकत्ते  के  समाचार  पत्रों
 में

 प्रकाशित  इस  समाचार  की  a  दिला  सकता  हूं  कि  sh  के  सूती  माल  रेलवे  साइडिंग से  नहीं  उठायें

 जा  रहे  हैं  जिस  से  पूजा  के  ठीक  पहले  वस्त्र  का  कृत्रिम  झाभाव  पैदा  हो  गया  है
 ?

 श्री  कानूनगो
 :  जी

 नहीं
 ।

 स्टाक  उठाने  के  बारे  में  तीन  सप्ताह  पहले  कुछ  हिचकिचाहट  थी

 किन्तु  रास्ते  के  भ्र ौर  व्यापार  के  स्टाक  उठाये  जा  रहे  हैं  |

 भी  रामसिंह भाई  वर्मा  :  क्या  सरकार  का  यह  विचार  है  कि  RE  में  कपड़े  के  जो  भाव  थे

 उस  के  बाद  काटन  के  जो  भाव  क्या  वह  उस  परिमाण  में  कपड़े  के  भाव  रखने  के  लिये  तत्पर  है  ?

 कानूनगो
 :  १९५८  की  अवस्था  बिल्कुल  अलग  थी

 ।
 श्री  हम  सोचते  हैं  कि  EXE

 में  ना मेल  कन्डिशनर  थीं  ate  उसी  बेसिस  पर  हम  चलते  हैं  ।

 aft  रामसिंह  भाई  वर्मा
 :

 मेरा  निवेदन  है  कि  बार  बार  यह  कहा  जाता  है  कि  रा  मटीरियल

 काटन  भाव  बढ़  जाने  के  कारण  कपड़े  के  भाव  बढ़े  हैं  ।  r€Xe  में  कपड़े  के  जो  भाव थे  कौर  उस

 के  बाद  जो  काटन  के  भाव  बढ़े  उस  परिमाण  में  ही  कपड़े  के  भाव  रखे  क्या  शासन  का  यह

 विचार है  ?

 थ्री  कानूनगो
 :

 में  ने  कहा  हूं  कि  काटन  की  प्राइस  एक  चीज  नहीं  बहुत  सी  चीजें

 अबिलिटी  की  चीज़ें  हैं
 ।

 हम  RENE  की  प्राइस  को  बेस  समझते  हैं  |

 हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  को  मालूम  है  कि  बिहार  के  चेम्बर  श्राफ  कामर्स

 ने  एक  संकल्प  स्वीकृत  किया  है  कि  सरकार  का  कोई  निश्चित  न  होने  की  स्थिति  में  कपड़े  की  कीमतें

 पूजा  के  समय  ऊंचे  चढ़  जायेंगी  क्योंकि  ant  कोई  खरीद  नहीं  की  जा  सकती  कौर  यदि  की  भी

 जाती  है  तो  वह  विंमान  ऊंची  दरों  पर  होगी  इसलिये  कमी  पुजा  दीवाली  के  समय  नहीं

 दिखाई  पड़ेगी
 ?

 सरकार  इस  बारे  में  क्या  कर  रही  है  ?

 pat  कानूनगो
 :

 वास्तव  ठे  के  भ्रक्तूबर  की  कीमतों  से  १०  प्रतिदिन  कम  के  हैं प्रौरू

 स्टाक  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 महोदय
 :  प्रदान  ।

 कमल  wast  में
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 aret  की  सिफारिशें

 श्री  रामकृष्ण गप्त

 सरदार  इकबाल  सिह

 श्री  ब्र  मु०

 थी स०  मो०

 थी  स०  मेहदी

 श्री  यादव  नारायण जाधव

 श्री  पहाड़िया

 डा०  रामसुभग सिह

 श्री  मोहमद  इलियास

 ८७१  ott  त्रिदिव कुमार  चौधरी

 श्रीधर

 थी  नारायणन छुट्टि  मेनन

 थी  परूलेकर

 डा०  सामन्त  बिहार

 श्री  हेम  बरखा

 श्री  इन्द्रजीत सप्त

 राजेन्द्र सिह

 श्री  जगदी  दा  अवस्थी

 Lt  पलनियाण्डी

 श्रम  रोजगार  मंत्री  २८  2&Ro  के  तारांकित संख्या  १७८३ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  मैच  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार
 को

 कपड़ा  प्रौढ़  सीमेंट  संबंधी  मजूरी  बोर्डों  की  सिफारिशों  की  अलग

 लग  कारवानों

 en  सम्बन्ध

 ne

 को

 सिपर  मिल  गई  हैं यदि
 तो

 उन  का  ब्यौरा  क्या  है
 ;

 set  a Tre]
 सा

 कारियों  की  लि
 य

 करते  समय  ae  att  वाले  fet  को

 सुलझाने  के  लिये  न्यायाधिकरण  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  किस  प्रक्रम  पर  है
 ?

 fort  उपमंत्री श्राबिव  जी  हां

 अनेक  सूती  वस्त्र  मिलों  ने  सिफ़ारिशों  कार्यान्वित  करना  मंजूर  कर  लिया  है
 ।

 सीमेंट

 कारखाने  भी  श्रमिक  संघों  के  परिषद्  से  इस  विषय  में  झ्रावश्यक  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।

 न्यायाधिकरण स्थापित  करने  की  शभ्रावश्यकता  उत्पन्न  नहीं  हुई  है
 ।

 यदि  क्रियान्विति

 में  कोई  झगड़े  खड़  होते  हैं  तो  सम्बन्धित  सरकारें  यथोचित  रूप  से  उन्हें  सुलझा  लेंगी  |

 रामकृष्ण  प्त  यह  सच  है  कि  पंजाब  के  कुछ  कारखानों को  छोड़  दिया  गया  है

 यदि  at  तो  किन  कारणों  से  कौर  उनके  मामलों  में  क्या  विशिष्ट  प्रक्रिया  अपनायी  जा  रही  है
 ?

 श्री  आबिद  लीः  इस  विषय  में  कोई  खास  प्रक्रिया  नहीं  प्र पना यी  जा  रही  है
 ।

 जो  मिलें  बन्द

 कर  दी  गयी  उनकों  इस  सम्बन्ध  मैं  ध्यान  मजूरी  बोर्ड  ने  ही  रखा  था  कौर  इसलिये  कोई

 कठिनाई नहीं  होगी  |

 wast
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 किस स०  मो०  बन्दों  :  क्या  यह  सच  है  कि
 मानस  प्रदेश  परिचित  बंगाल  में  कपड़ा  मिल

 मालिकों  ने  किसी  भी  मिल  में  तक  सिफ़ारिशों  कार्यान्वित  नहीं  की  हैं  कौर  यदि  तो  इस  बारे  में

 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ate  मिल  मालिकों  ने  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  विषय  में

 कौनसी  विशिष्ट  भ्रातियां  पेश  की  हैं
 ?

 श्री  आबिद  चली
 :

 श्रीनगर  प्रदेश  की  कुछ  मिलों  ने  भूगतान  करना  मंजूर  कर
 लिया

 है

 afer  बंगाल  सरकार  अपने  क्षेत्र  की  कुछ  मिलों  के  बारे  में  ग्रावइ्यक  कार्यवाही  कर  रही  है
 ।

 श्री स०  सो०  क्या  यह  सच  है
 कि

 उत्तर  प्रदेश  में  त्रितलीय  सम्मेलन  केवल

 श्र  मोदी  नगर  की  मिलों  ने  यह  रिपो  कार्यान्वित  करना  मंजूर  किया  है  यदि

 तो  उत्तर  प्रदेश  के  अरन्य  क्षेत्रों  में  इसे  कार्यान्वित  कराने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 fort  श्राबिव  चली
 :

 जो  भी  झ्रावदयक  है  वह  उत्तर  प्रदेश  सरकार  कर  रही  है
 ।

 श्री  प्रभात  माननीय  मंत्री  ने  बताया
 कि

 बीचम  बंगाल  में  किसी  भी  मिल  ने  मजूरी  ate

 की  सिफारिशें  कभी  तक  कार्यान्वित  नहीं  की  हैं  ।  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  सिफारिशों  कार्यान्वित  करने

 के  बारे  में  निर्णय  करने  के  बारे  में  मालिकों  को  कितना  समय  are  दिया  जायगा  कौर  यदि  वे  नहीं  करते

 क्या  कार्यवाही की  जाने  वाली  है  ?

 para  ake  रोजगार  तथा  योजनामंत्री  :  कभी हाल  बंगाल  के

 मुख्य  मन्त्री  से  मिला  था
 a

 मैंने  उन्हें  याद  द्वि लायी
 कि

 उन्होंने  दलों  के  प्रतिनिधियों  को  लुला  क्र

 इस  बारे  में  समझौता  कराने  भ्र  मजूरी  बोझ  की  सिफारिशें  कार्यान्वित  कराने  का  वचन  दिया  था
 |

 उन्होंने  एक  सम्मेलन  बुलाया  श्र  सोचा
 कि

 यह  हो  जायगा  गौर  क्रियान्विति  area  हो  जाएगी
 |

 लेकिन  इसमें  कुछ  समय  लग  गया  ।  इसलिये  दो  दिन  पहले  मैंने  फिर  उनसे  बातचीत  की  कौर  उन्हौंने

 आदा  प्रकट  की  कि  वह  शूरू  हो  गया  होगा  ।  वह  फिर  पूछताछ  करेंगे  सम्बन्धित  लोगों  से

 इस  बरात  की  कौर  ध्यान  देने  के  लिये  कहेंगे  कि  इसमें  शी  करता  हो
 ।

 आशा  है
 कि

 यह  हो  यदि

 क्लाफी  समय  तक  यह  कार्यान्वित  नहीं  होता  तो  हम  आगे  कार्यवाही  करेंगे  |

 जरी  काशीनाथ  पांडे
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सीमेण्ट  मजूरी  रोड  की  सिफारिशें  कार्यान्वित  करने

 में  इस  कारण  देर  हुई  है  कि  सरकारी  अधिकारियों  ने  यह  विषय  यहां  श्रम  मन्त्रालय  के  पास  स्पष्टीकरण

 के  लिये  भेजा  है  ate  यदि  हां  तो  उस  बारे  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ax  सिफारिशें  कार्यान्वित  की

 जायें  इसके  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 fat  afar  सीमेण्ट  के  बारे  इस  उद्योग  का  कभी  हाल  में  एक  त्रितलीय  सम्मेलन

 al  और  वहां  संघ  सरकार  के  प्रतिनिधियों  के  परामर्श  से  समझौता  था  उसके  अनुसार

 कार्यवाही की  जा  रही  है

 श्री  दामानी
 :

 मजूरी  बोड़  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  कारण  मजूरी  बिल  में
 राज्य  वार  कितनी  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ?

 fat  षधिद  चलो  :  वह  मजूरी  बोर्ड  की  रिपोर्ट  में  दिया  है
 ।

 माननीय  सदस्य  वहां  से  मालूम
 कर  सकते हैं  |

 श्री
 रामसिंह  भाई  गवर्नमेंट  नोटिफिकेशन  के  झनूसार  कुछ  टैक्स  टाइल  मिल्स  के  बारे  में

 जिनके
 ऊपर  जांच  कमेटियां  बैठी  हुई  वेज  बोर्ड  की  सिफारिशों  पर  श्रमल  करना  विचाराधीन  रखा

 मूल  wast  में
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 गया  था  ।  इस  प्रकार  के  कारखाने  जो  कि  हैं  are  जिन  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  का  वेतन  वेज

 बोर्ड  की  सिफारिशों  के  श्रतुपार  अभी  तक  नहीं  बढ़ाया  गया  उनके  बारे  में  शासन  क्या  कर  रहा  है
 ?

 श्री  प्राचीन  जो  कारखाने  बन्द  हैं  या  जिन  के  बारे  में  चौकसी  हो  रही  वहां  तो  इसको

 बढ़ाना  मुश्किल  है  क्योंकि  वहां
 सब

 से  पहला  सवाल  तो  यह  है  कि
 जो  बन्द  हैं  वे  खुलें  पौर

 जो
 चल  रहे

 हैं  लेकिन  ठीक  तरीके  से  नहीं  चल  रहे  वे  ठीक  तरीके  से  चलें  कौर  इन  कारखानों  के  बारे  में
 राज

 हालत  यह  है  कि  उनके  मज़दूरों  को  पुरी  तनख्वाह  ही  नहीं  मिल  रही  है
 ।

 श्री  हेम  बुरा  :  क्या  यह  सच  है  कि  बंगाल  मिल  मालिक  एसोसियेशन  ने  सरकार  से  यह

 मांग  की  है  कि  मजूरी  ae  महंगाई  भत्ते  में  वृद्धि  के  बारे  में  मजूरी  बोर्ड  की  सिफारिशें  तब  तक

 faa  न  की  जायें  जब  तक  कि  उद्योग  के  वैज्ञानिकन  सम्बन्धी  सिफारिशें  साथ  ही  साथ  कार्यान्वित  न

 की  जायें  ?  यदि  तो  इस  रुख  के  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 शरमिंदा  :  प्रश्न  केवल  उसी  क्षेत्र  में  उत्पन्न  नहीं  हुआ  है
 ।

 यह  wear  क्षेत्रों  में  भी  उत्पन्न

 है  वहां  इसका  निराकरण  हो  चूका  है
 ।

 यह  बात  नहीं
 कि

 वैज्ञानिकन  का  सम्पूर्ण  कार्यक्रम

 कार्यान्वित  करना  है  किन्तु  किसी  प्रकार  एक  समझौते  पर  पहुंचना  है  भ्र ौर  दूसरी  जगहों  में  उस  समझौते

 पर  पहुंचना  बहुत  कठिन  नहीं  था  ।  वहां  भी  ag  कठिन  नहीं  होना  चाहिये
 |

 श्री  रामनाथन  !  क्या  सरकार  कहवा  रबड़  के  लिये  अलग  श्रलग  मजूरी

 कायम  कर  रही  है  या  सभी  बागान  फसलों  के  लिये  एक  ही  मजूरी  बोले  स्थापित  कर  रही  है
 ?

 fat  आबिद  मालिकों  शर  कम  चोरियों  के  प्रतिनिधियों  के  परामर्श  से  सम्मेलन  में  किये

 गये  निर्णय  के  भ्र नू सार  कहवा  रबड़  में  से  प्रत्येक  के  लिये  अलग  श्रलग  मजुरी  बोलें  होगा  ॥

 थ्री  राम  सिंह  भाई  मेरा  सवाल  बन्द  कारखानों  के  बारे  में  नहीं  था  |  मेरा  सवाल  यह  हैं

 कि
 जो  कारखाने  चालू  हैं  प्रौढ़  जिन  के  ऊपर  इन्क्वायरी  कमेटी  बिठाई  गई  जिनके  बारे  में  जांच

 चालू  गवर्नमेंट  नोटिफिकेशन  के  मुताबिक  उनके  बारे  में  वेज  बोड़  की  सिफारिशों  के  परमल

 करना  विचाराधीन  रखा  गया  था  ।  लेकिन  राज  वे  कारखाने  कमा  रहे  हैं  लेकिन  फिर  भी  वेज  की

 सिफ़ारिशों  को  इन  कारखानों  में  अमल  में  नहीं  लाया  गया  है
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इसके  बारे  में

 सरकार क्या  कर  रही  है  ?

 नन्दा
 :

 ऐसी  हालत  पेदा  हो  गई  फायदा  हो  रहा  तो  वहां  पर  भी  जरूर

 सरकार  इसको  परमल  में  लाने  की  कोशिश  करेगी  ।

 part  काशीनाथ पिंड  :  क्या  उत्तर  प्रदेश  की  सरकारी  सीमेण्ट  फैक्टरी  के  प्रतिनिधि  ने  त्रितलीय

 सम्मेलन
 में  भाग  लिया  था  ?  यदि  तो  क्या  उसने  यह  श्राइवासन  दिया  था  कि  वह  सिफारिशें

 fara  करने  के  लिये  तैयार  है
 ?

 fat  आबिद चली  :  जी
 जब

 निर्णय  किया  गया  था  तब  उत्तर  प्रदेश  सरकार  का  प्रतिनिधि

 भी  वहां  मौजूद था
 ।

 किन्तु  इस  निर्णय  के  सम्बन्ध  में  उसने  कोई  आपत्ति  नहीं  उठायी  ।  चर्चा के

 उसने  उत्तर  प्रदेश  सरकार  का  दृष्टिकोण  सामने  रखा  |

 fet  सलाम  गुप्त
 :

 कितनी  सी  मेण्ट  कपड़ा  फैक्टरियों  ने  सिफारिशें  कार्यान्वित  नहीं
 की  हैं  कौर  प्रत्येक  मामले  में  कितने  कमचरी  सम्बन्धित  हैं

 ?
 वि

 मूल  await  में
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 fait  आबिद चली  :  ४८०  मिलों  में  करीब
 ५०

 मिलों  के  बारे  में  छानबीन  जारी  है  ।  बाकी

 में
 मै  समझता  ३००  मिलों  ने  उसे  कार्यान्वित  करना  मंजूर  कर  लिया  है

 |

 fait स०  मो०  बनर्जी  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया
 कि

 यदि  मिल  मालिक  उचित  समय
 में

 उसे

 कार्यान्वित  नहीं  करते  तो  at  कार्यवाही  की  जायगी  ।
 मैं

 जानना  चाहता  हूं  कि  समयਂ
 की

 ठीक-ठीक  परिभाषा  क्या  है  ak  यदि  वे  कार्यान्वित  नहीं  करते
 तो

 आगे  कया  कार्यवाही  की  जायगी

 भौर  कया  यह  कार्यवाही  कानूनी  भी  होगी
 ?

 fait  नन्वा
 :

 स्थिति  यह  है  कि  यह  केवल  मिलों  से  बढ़ी  हुई  मजूरी  कौर  महंगाई  भत्ता  किसी  भी

 तरह  दिलाने  नहीं  बल्कि  मजूरी  ats
 की

 दूसरी  सिफारिशें  भी  हैं  जो  विधान  का  विषय

 बन  सकती  |  इसलिये  कोशिश  इस  बात  की  है  कि  इन  वैज्ञानिकन  शादी  के  बारे  में  सभी  पक्ष

 किसी  समझौते पर  पहुंच  जायें
 ।

 वहू  इसके  लिये  प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 ।

 एक  या  दो  जगहों  धीरे  धीरे

 हो  रही  है  ।  है  कि  वह  भी  हो  जायगा  फिर  शेष  संस्थानों  का  प्रदान  रह  जायगा  जो  किसी

 कारण  भूगतान  नहीं  कर  रहे  हैं  हम  उन्हें  राजी  करने  की  कोशिश  करेंगे  ।  यदि  हम  उसमें सफल

 महीं  तो  ऐसी  कायें वाही  जिससे  आवश्यक  मंजूरी  प्राप्त  हो  की  जायगी  ।

 fat  हेम  बरुआ
 :  यदि  दक्षिण  पश्चिम  बंगाल  उत्तर

 प्रदेश  के  भी  कुछ  मिल  मालिक

 सरकार  के  TH  मानने  से  इंकार  कर  दें  तो  क्या  उस  स्थिति  पे मजरी थ  ate  का
 निर्णय  लागू  करने  के

 लिये  भ्रष् यादेश  जारी  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 fat  नन्दा
 :
 मेंने  उसका  उत्तर  दे  दिया  है

 ।

 महोदय
 :

 प्रदान  संख्या  ८७२  ।  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  |

 गरी  साधन  प्रद  न  संख्या  €  ०  ३  का  भी  इसके  साथ  ही  उत्तर  दे  दिया  जाये
 |

 part  विचरण शुक्ल
 :

 वे  भिन्  भिन्न  प्रदान  हैं
 ।

 मेरे  विचार  में  उनको  इकट्ठे  नहीं  रखा  जाना

 चाहिये  ।

 साधन  गुप्त  यह  विषय  के  सम्बन्ध  में  है
 ।

 fers  महोदय
 :

 महोदय  को  उन  दोनों  के  उत्तर  इकट्ठा  देने  में  कोई  आपत्ति  है
 ?

 उप  मंत्री  Jo  भास्कर :)  कोई  आपत्ति नहीं  है  ।

 दिज्ला  चरा  शुक्ल
 :

 एक  ट्रैक्टरों  के  ठीक  तरह  काम  न  करने  के  बारे  में  है  दूसरा

 ट्रैक्टरों  के  ठीक  तरह  कायें  करने  के  बारे  में  है  ।

 महोदय
 :

 यदि  मन्त्री  महोदय  दोनों  का  उत्तर  इकट्ठा  देने  को  तैयार  तो  उन्हें  क्या

 कठिनाई है  ?  हम  समझेंगे कि  हम  प्रशन  संख्या  €  ०३  पर  पहुंच  गये  हैं  ।  कया  वे  प्रदान  पूछना  नहीं

 चाहते हैं  ?

 fat  विद्याचरण शुक्ल  :  में  प्रदान  संख्या  ८७२  पुछना  चाहता  हूं  ।  दूसरे  प्रदान  का  उत्तर  न  दिया

 जाय े|

 जिलाध्यक्ष  महोदय
 :  ठीक  ।  इसका  उत्तर  नहीं  दिया  जायेगा  ।

 fait  स०  मो०  बनर्जी
 |  क्या  वे

 ऐसा  कर  सकते  हैं  ?.

 मल  sith  में
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 +qemer  महोदय  :  मैं  प्रश्न  पूछने के  लिये  किसी सदस्य  को
 बाध्य  नहीं  कर  सकता

 |

 गश्री हेम
 :  यह  प्रदान  प्रकट-सूची  में  रखा  गया  है

 ।
 श्री  ऐसा  नहीं  हो  सकता

 |

 पुष्य  महोदय  मूझे  श्राइचर्थ है  कि  पसंद  में  कई
 वर्षों

 तक
 रहने

 के  बाद  भी
 माननीय

 सदस्य

 यह  नहीं  समझते
 |

 यदि  कोई  माननीय  सदस्य  प्रशन
 न

 पूछे  तो  क्या  मैं  यह  तो  प्रश्न  की  सूचना  देने

 वाले  सदस्य  की  मर्जी  कि  वह  चाहे  तो  चुप  रहे
 ।

 तब  उसको  नहीं  पुकारा  जायेगा
 ।

 मैं  इस  बात  पर

 विचार  करूंगा  कि  जब  माननीय  सदस्य  यहां  पर  उपस्थित  हैं  प्रश्न  नहीं  पूछते  हैं  तो  फिर  छपा  हुश्न

 उत्तर  प्रकाशित किया  जाये  या  नहीं  ।  मैं  उसको  भी  निकाल  दूंगा
 ।

 जब  वे  यहां  उपस्थित  हैं  कौर

 पूछते  से  इंकार  करते  हैं  तो  मैं  उनको  ऐसी  सुविधा  भी  न  दूंगा
 कि  उनका  नाम  कहीं  समाचार  पत्रों

 में  छपे  ।  छपा  gar  उत्तर  प्रकाशित  नहीं  किया  जायेगा
 |

 bad

 दण्डकारण्य  परियोजना  द्वार

 ११८७२  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  कया  पुनर्वास  तथा  अल्प  संख्यक-कार्यें मंत्री मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 दंडकारण्य  परियोजना  के  जो  डी  .
 ८०

 किस्म  के  जापानी  ट्रैक्टर  खराब
 हो  गये  थे

 उनमें  से  कितने पन  ठीक  कर  लिये  गये  हैं

 उनको  पुन  :
 काम  लेने  योग्य  बनाने  के  लिये  कितना  व्यय  किया  गया

 जिनसे  ये  ट्रैक्टर  खरीदे  गये  वे  इस  व्यय  का  कितना  भाग  देंगे
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री
 ao

 :
 खराब  हुए  डी.८०  किस्म  के  मरठी

 ट्रैक्टरों  में  से  सात  ठीक  कर  लिये  गये  हैं  सनौर  उनसे  काम  लिया
 जा

 रहा  है
 |

 यह  मरम्मत  age  कारखानों  के  महानिदेशालय द्वारा  की  गयी-जिसने  ट्रैक्टरों  का

 संभरण  किया  था  !

 यह  व्यय  सभरणकर्ता दंगा
 ?

 विद्याचरण शुक्ल  :  उनकी  मरम्मत  पर  व्यय  के  बारे  में  भाग  का  उत्तर  नहीं

 दिया गया  है  |

 शिशु पु०  भास्कर  जैसा  कि  मैंने  बताया  है  व्यय  अर्थात् arr]  कारखानों

 के
 महानिदेशालय द्वारा  किया  जायेगा  ।  हमे  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  उन्होंने  कितना

 aa  fea  है  |

 fort  विद्याचरण दल  ये  टक्कर  कितने  दिन  तक  खराब  पड़े  रहे  कौर  काम  में  नहीं

 लाये  गये
 ?

 श्री  दा०  भास्कर  वे  कुछ  दिनों  तक  काम  में  नहीं  लाये  गये  ।  उनकी  खेत  में  जरूरत

 थी  ।  उन्हें  खेत  से  बाहर  नहीं  ले  जाया  गया  ।  मरम्मत  में  झर  ठीक  समय  नहीं  लगा  ।

 श्री  जगन्नाथ  राव  इन  cet  में  क्या  खराबी  है
 ?

 fat  ao  भास्कर  कुछ  मादिनी  खराब  है-एयर  क्लीनर  पायल  व  एंजन  श्रायल  की  सामान्य

 पै  अधिक खपत  arf

 मूल  अंग्रेजी  में
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 १८८२  (  )

 सेठ  गोबिन्द दास  :  क्या  यह  सही  है  कि  ये  ट्रेक्टर  कौर  दूसरे  ट्रेक्टर  भी  वषों  तक  मुरम्मत

 में
 प्रा  जान  के  कारण  पड़े  रहते  ८  इसका  कारण  कया  यह  नहीं  है  कि  हमारे  यहां  इसके  अतिरिक्त

 हिस्से  नहीं  बनते  हैं  कौर  दूसरी  जगहों  से  भी  नहीं  मिल  सकते  हैं
 ?

 क्या  इसकी वजह  से  बहुत

 सा  रुपया  फिजूल  लगा  नहीं  रहता  है  उसका  उपयोग  नहीं  हो  पाता  है
 ?

 grate  तथा  wer  संख्यक-कार्य  मंत्री
 मेहर  चन्द  हमारे  पास

 दो
 किस्म  के

 ट्रैक्टर  एक  तो  पुरान ेने  सैंट्रल  ट्रैक्टर  आर्गनाइजेशन  के  हैं  जो  कि  मेरी  तरह  से  बहुत  बूढ़े  हो  चुक

 मुरम्मत  करना  पढ़ती  है  और  यहीं  कर  लेते  ये  ट्रैक्टर  नए  ore  हैं  जो  कि  जापान  से

 ae  हैं  कौर  पहली  बार  ही  जाए  हैं  ।  कुछ  थोड़ा  सा  उनमें  नक्स  निकला  है  जो  कि  आहिस्ता  भ्राहिस्ता

 रफा  हो  रहा  है  ||

 सेठ  गोपिन्द दास दास  म॑  यह  पूछ  रहा  था  कि  क्या  यह  बात  सही  नहीं  है  कि  बुड्ढे  होने  के

 कारण  जब  वह  जापान  थ  तब  भी  बेकार  रहे  क्योंकि  उन  के  अतिरिक्त  हिस्से  नहीं  मिले  या  वें

 नहीं  मंगाये गये  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  जवानी  में  वह  थे  मिनिस्ट्री  are  फूड  ऐंड  एग्रीकल्चर  के  पास  कौर

 बढ़ाने में  वे  मेरे  पास  करा  गये  |

 श्री प्र०  देव  कुछ  समय  पहले  हमें  बताया  गया
 था

 कि  दण्डकारण्य  परियोजना
 को

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  दिये  गये  कुछ  ट्रैक्टर  भी  खराब  हो  गये
 ।

 क्या  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 उनकी  मरम्मत  का  खरच  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  fear?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  इन  ट्रैक्टरों  के  बारे  में  म  इस  सदन  में  व्यौरे  वार  विवरण  दे  चूक

 हमने  ये  ट्रेक्टर  खरीद  लिये  हैं  ।  उनकी  लागत  लगभग  १  करोड़  रुपये  |  कछ  खराब हो

 गये  थे  कौर  उनकी  मरम्मत  की  जा  रही  है  ।  हम  उनसे  काम  ले  रहे  हैं  जो  कि  सन्तोषजनक

 भी  नहीं है  ।

 श्री  विद्या चरण  कि शक्ल  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  उन्हें  मरम्मत  के  बारे  में  जानकारी

 नहीं है  ।  क्या  मंत्री  महोदय  जानकारी  इकट्ठी  कर  उसे  सभा  पटल  पर  रखेंगे
 ?

 ॥
 pat  मेहर  चन्द  खन्ना  में  केवल  इस  बार  में  जानकारी  एकत्र  करूंगा  हमें  क्या  देना

 है  |
 यदि  इसका  भुगतान  प्राय चव्य  कारखानों  के  महा-निदेशालय  द्वारा  किया  जायगा  इससे

 मुख्य  कोई  मतलब  नहीं हे
 ।

 समत  नगर  म  संदिलष्ट  औषधि  संयंत्र

 +.

 चीन  रा०  मनिस्वामी

 P¥ag.  J
 श्री  रामी  रेड्डी

 ई०  मधुसुदन  राव

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २८  १९६०  अतारांकित संख्या  २८२१  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 व्या  अभिन्न  प्रदेश  में  सनतनगर  नामक  स्थान  पर  संश्लिष्ट  औषधि  संयंत्र  स्थापित

 करने  सम्बन्ध  में  दस  बीच  aster  निर्णय  गया  है
 इस

 संयंत्र  के  कब  स्थापित  होने  की

 >
 Qs

 fe

 faa  गरंग्रेजी  में
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 कया  संयंत्र  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रारम्भिक  कार्यवाही
 की

 गयी  है
 ;  कौर

 यदि  तो  ag  कया

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  से  राघर  प्रदेश  में  सनतनगर  में  संदिल

 प्रौषधि  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिय  एक  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  बनाने  के  लिये  मास्को  के

 das  टे  करो-एक्सपर्ट  के  साथ  एक  ठेका  किया  गय  है  ।  यह  राश्मा  की  जाती  है  कि  विस्तृत  परियोजना

 प्रतिवेदन  PER  केद्रित  तक  जायेगा
 |

 रा०  मुनि स्वामी  :.  यह  संयंत्र  सरकारी  क्षेत्र  में
 लगेगा

 पर  गे
 र-सरकारी  क्षेत्र

 में

 उस  पर  कितनी  धन  राशि  खर्च  की  जायेगी  ?

 १२  से  १५  करोड़  रुपये  का जी  मत  भाई  सरकारी  क्षेत्र  में
 विनियोजन

 लगभग

 होगा  ।

 frit to
 co  मुनि स्वामी  उत्पादन-लक्ष्य  क्या

 fait  मनु भाई  उत्पादन-लक्ष्य  २५०  टन
 संदिल  का  है  जिसमें  कोई

 धौर  भ्रल्कालोयड  ate  थियोकोल  जेसी  कई  संश्लिष्ट  प्राविधियाँ  शामिल  होंगी  ।

 शी  नंजर  :.
 म

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  शुरू  में  कौन  सी  संदिलष्ट  प्रौषधियों

 जिनका  सब  किया  जाता  है--उत्पादन  किया  जायेगा  ?

 शी  मनु भाई  जैसा  कि  में  ने  संदिलष्ट  औषधियाँ  थियोडोर  ate

 aaa  लोयड  की  तरह  की  होंगी  ।  इस  समय  उन  का  वार्षिक  प्रयास
 ४

 से  ५  करोड़  रुपय  तक

 है  कौर  क्योंकि  देश  में  लोक-स्वास्थ्य  सेवाशर्तों  का  विस्तार  हो  रहा  हम  भावी

 झावष्यकताओओं की  भी  योजना  बना  रहे  हैं  ।

 झगर ताला  क  विस्थापित  व्यक्तियों  को  मांगे

 +.

 स०  पो ०  aw
 :

 1*८७४.  4  श्री  बांगशी  ठाकुर  :

 मोहम्मद  इलियास

 कया  grata  तथा  भ्रत्पसंखयक-कार्य मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 aa
 af

 ;
 कया  श्रगरतला  के  विस्थापित  व्यक्तियों

 ने  भारत  सरकार  को  कुछ  मांगें

 इन  मांगों  के  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  कौर

 क्या  भूख  हड़ताल  के  परिणामस्वरूप  शरणार्थियों  के  किसी  नेता  की  मृत्यु  हो  गयी  है
 ?

 उपमंत्री
 :

 से  यह  अनुमान
 जाता

 है  कि  माननीय  सदस्य  त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  की  उन  मांगों  का  जिक्र  कर  रहे  हैं  जिससे

 १९६०  में  भूख  हड़ताल  हुई  थी
 ।  ए  क

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 ३,  ध्रनुवन्घ  संख्या  २८]

 (7)  एक  भूख  हड़ताली की
 २०  १९६०

 को
 प्र गर ताला

 के  वी०  एम०  प्रस्पताल मे मृत्यु मे  मृत्यु

 हो  गयी  थी
 ।

 उसने  पहले  दिन  भूख  हड़ताल  समाप्त  कर  दी  थी
 ।

 मूल  में
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 fait  स०  मो०  क्या  यह  बात  सच  है  कि  अघिकारियों  को  इस  बात  का  पता  था  कि

 हड़ताल  समाप्त  की  जाने  वाली  है  कौर  इस  के  बावजूद  भी  पुलिस  एक  श्री  विशम्बर  नमोदर

 को  पुलिस  की  हिरासत  में  ले  गये  जहां  उसकी  मृत्यु  हो  गयी
 ।

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस
 मामले

 कीं  जांच  नहीं  की  गई  ।

 पुनर्वास  तथा  set  संख्यक  काय  मंत्री  मेहर  चन्द
 :

 यह  त्रिपुरा  प्रशासन
 से

 सम्बन्धित  विधि  atc  का  प्रश्न  है  ।  इससे  पुनर्वास  मंत्रालय  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ॥

 महोदय
 :

 यह  इस  प्रशन  से  उत्पन्न  नहीं  होता  )  |

 fat  हेम  went
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि

 इस  सज्जन  की  मृत्यु  भ्रस्पताल  में  इसमें  एक  बात  भी  है
 ।

 उसकी  मृत्यु  भ्र स्प ताल में

 नहीं हुई  ।  उसकी  मृत्यु  पुलिस  स्टेशन  में  पुलिस  की  हिरासत  में  हुई
 ।

 महोदय
 :

 उसकी  मृत्यु  पुलिस  स्टेशन  में  हुई  या  पुलिस  की  हिरासत  में
 ?

 fat go  to  जैसा  कि  हमें  त्रिपुरा  प्रशासन  ने  उसको  मृत्यू  अस्पताल

 में  हुई  ।

 महोदय  :  इसमें  मतभेद  है  ।

 श्री  स०  सो०  बनर्जी
 :

 मेरा  कहना  यह  है  ।  यह  सज्जन  भूख  हड़ताल  पर  थे  कौर  पुलिस

 मकड़  कर  हरासत  में  ले  गयी  जहां  इसकी  मृत्यू  हो  गयी
 |

 भ्रष् यक्ष  महोदय
 :

 वह  ठीक  मंत्री  प्रह्ओोदर  इस  बात  को  नहीं  मानते  ।

 ठाकुर
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  जिस  पार्टी  ने  भूख-हड़ताल  कराई  जिससे  मृतक

 का  सम्बन्ध  उसने  गैर-सरकारी  डाक्टर  को  तो  उन्हें  देखने  परन्तु  सरकारी  डाक्टर  को

 नहीं  देखने  दिया  यद्यपि  कुछ  भूख-हफ़्ता  लियों  की  हालत  बहुत  चिन्ताजनक  थी
 ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 ऐसी  कोई  जानकारी नहीं  है  ।  इस  आन्तरिक  मामले से  मंत्रालय

 का  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।

 श्री च०  का०  भट्टाचार्य  :  इन  व्यक्तियों  की  मांगों  में  एक  मांग  यह  भी  थी  कि  कुछ  श्रेणी

 के  व्यक्तियों  को  विस्थापित  व्यक्तियों  मे  शामिल  कर  दिया  जाये  ।  विवरण में  बताया  गया  है  कि

 मंत्रालय  ने  उनको  विस्थापित  व्यक्तियों  में  शामिल  करना  संभव  नहीं  समझा ।  क्या  मंत्री  महोदय

 ae  बतायेंगे  कि  व्यक्तियों  की  मांग  के  अनुसार  उनको  शामिल  करना  संभव  क्यों  नहीं  है
 ?

 मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 व्यक्ति  की  एक  परिभाषा  है  ।  विस्थापित  व्यक्ति  वह

 व्यक्ति  है  जो  एक  निश्चित  तिथि  के  परचम  गड़बड़ी  के  कारण  या  गड़बड़ी  के  भय  से  पूर्वी  पाकिस्तान

 था  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  कराये
 ।

 अब  त्रिपुरा में  बहुत  से  व्यक्ति  रहे  कौर जो  विस्थापित  व्यक्ति

 उनको  विस्थापित  माना  गया  कौर  उनको  पुनर्वास  सहायता  दी  गयी  है
 ।

 wa  यदि  कोई  व्यक्ति

 ८  या  दस  वर्षों  के  बाद  कराता  है  कहता  है  कि  वह  विस्थापित  व्यक्ति  है  a  उसका  नाम  नहीं

 लिखा  गया  में  उस  स्थिति  पर  विचार  नहीं  करूंगा  |

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  विवरण  में  यह  कहा  गया  है  कि  एक  मुख्य  मांग  उस  क्षेत्र  के  विकास

 अआणाणाााय
 के  बारे  में  प्रस्ताव  सम्बन्धी थी  ।  १९५७ के

 सर्वेक्षण  प्रत् विद नी  के  बहुत  से  किसानों

 के

 मूल  wait  में  ।
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 जिनको  भूमि  दे  दी  गयी  सिचाई  एक  प्रमुख  समस्या  है  ।  कौर  भूमि  पर  खेती  नहीं  की  जा  सकती  ॥

 बया  मैं  जान  सकती  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  अपनी  अ्रवदिष्ट  समस्या  में  उन  क्षेत्रों  की  सिंचाई  के  लिये

 घन  किया  है  जहां  इन  किसानों  को  भेजा  गया  है  श्र  वे  भ्र पनी  आजीविका  भी  नहीं  कमा  पा

 रहे  यदि  तो  कितना  धन  आवंटित  किया  गया  है
 ?

 pat  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 त्रिपुरा  में
 दो

 प्रकार  की  भूमि  है--लुंगा  भूमि  ate  टीला  भूमि/लूंगा

 भूमि  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  इस  में  पहले  ही  खेती  हो  रही  है  ।  हम  टीला  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने

 का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 ।

 जब  कोई  जाति  जोकि  पूरी  हो  तो  भारत  सरकार  उसे  मंजूर
 कर

 देती है
 ।

 मे  माननीया  सदस्या  को  कौर  सदन  को  यां  देना  हूं  कि  त्रिपुरा  में
 शरणार्थी

 समस्या की  त्रिपुरा  प्रशासन  के  परामर्श  से  जांच  की  गई  है  झर  जो  भी  मांगें  उन  पर  विवार  किया

 जा  रहा है  ।

 श्रीमती  मेरा  प्रश्न  स्पष्ट  है  ।  मैं  यह  जानना  च  हती  हूं  कि  विस्थापित  व्यक्तियों

 को  दी  गई  भूमि  की  सिचाई  के  लिये  कितना  धन  आवंटित  किया  गया  है  सनौर  कितनी  सिंचाई  योजनायें

 मंजूर की  गई  हैं  ?

 fot  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 में  अभी  इस  का  उतर  नहीं  दे  सकता
 |

 यदि  एक  पूरक  प्रदान  पूछा

 जाये  तो  में  इस  का  उत्तर  दे  दूंगा ।

 रोक स०  सो०  बनर्जी  :
 विवरण  में  यह  बत।या  गया  है  कि  जहां  तक  ऋण  की  राशि  को  छोड़ने

 का  सरक।र  सारे  धन  को  छोड़ने  के  लिये  राजी  नहीं  हो  सकती  ।  परन्तु  जहां  पर  ऋणी  को

 aga  अधिक  कठिनाई  होती  ऋण  की  वसूली  पर  जोर  नहीं  डाला  जाता  है
 ।

 मैं  यह  जानना  चाहता

 हं  कि  क्या  कोई  अनुमान  गया  है  कि  उन  ऋषियों  की  क्या  संख्या  है  जिन  को  वसूली
 a

 कठिनाई  होगी
 ?

 fat  मेहर  चन्द  खन्ना  पूर्वी  प्रदेश  में  दिये  गये  ऋण  की  कुल  धनराशि  लगभग
 Wa  करोड़

 रुपये  की  है
 ।

 इस  समय  २१  करोड़  रुपये  से  अधिक  की  रकम  बाकी  है  कुल  ६८  लाख  रुपये  वसूल

 किया  गया  है  ।  तीन  प्रतिशत  से  भी  कम  ।  इस  से  चलता  है  कि  २१  करोड़  रुपये
 की

 मांग

 में  से  हम  ने  केवल  ६८  लाख  रुपये  वसूल  किये  हैं  जोकि  तीन  shar  से  भी  कम  है  ।  इस  से
 पता

 चलता  है  कि  हम  उन  की  कठिनाई  को  दूर  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिशन
 :

 में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  जो  डिस्प्ले  पर्सन्स हैं

 उन  को  भड़काने  के  लिये  कुछ  ऐसे  तत्व  हैं  जो  उन  का  सही  सही  काम  नहीं  वे  जहां  भी  जाते

 उन्हें  भड़काया  करते  हैं
 ।

 सरकार  इस  का  कया  इन्तजाम  कर  रही  है  कि  रिफ्यूजी  लोग  उन  से  बचे  रहे ं?

 शी  मेहर  चन्द  मैँ  इस  का  जवाब  नहीं  दे  सकता  ।  जो  मेरे  मोज़िज़ दोस्त  सामने  बैठे

 वे  देंगे  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 मेरे  जिले  मे  भी  रिफ्यूजी  जिन  को  वहां  पर  वेस्ट  लैंड  दी  गई  है  ।  बाहर

 के  लोग  वहां  कर  उन  को  भड़काया  करते  हैं  ।  सरकार  से  जितना  हो  सकता  है  वह  करती  है  ।  में

 जानना  चाहता  हूं  कि  रिफ्यूजी  लोगों  को  उन  से  गाड  करने  के  ताकि  बाहर  के  एलिमेंट  वहां आआ

 कन  उन  को  भड़काया  न  गवर्नमेंट  क्या  उपाय  सोचती  है  |
 ी  अ

 1  मूल  प्रंग्रेजी  में
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 Pott  बांगी  औचित्य  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  क्या  कारण  है
 कि

 मंत्री  महोदय  को  पूरी

 जानकारी  नहीं  दी  जाती  भूख-हड़ताली
 की  मृत्यु  श्रीपाल  में  हुई  एक

 गैर-सरकारी  डाक्टर

 ने  उस  की  देखभाल  की  ।  दल  ने  सरकारी  डाक्टर  को  शझ्रन्तिम  समय  उसे  देखने  की  ara  दी  ।  मंत्री

 महोदय  को  इस  बात  का  पता  क्यों  नहीं  है
 ?

 महोदय
 :

 बहुत  अच्छा
 ।

 यदि  वह  यह  बात  नहीं  जानते  हैं  तो  इस
 में  श्रौचित्य  का

 wed  है  ?  इस  म  कोई  औचित्य  wea  नहीं  है  ।

 खोखला  में  मजदूरों  के  लिये  क्वाटर

 *59€.  थी  नवल  प्रभाकर :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  की  steer  औद्योगिक  बस्ती  में  मजदूरों के  लिये  क्वार्टर

 बनाने  की  कोई  योजना  सरकार  ने  बनाई  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  की  रूप  रेखा  क्या  है
 ?

 शस  उपमंत्री  आबिद
 :

 हां  ।

 योजना  है  कि  खोखला  में  दिल्ली  प्रशसन  की  तरफ़  से  दो  कमरे
 वले  ४००

 मकान  आर्थिक  मदद  मकान  निर्माण  योजना  के  अधीन  तैयार  किये  जायें  ।

 के  उत्तर  ast  में  भी  पढ़ा  ।

 थमी  नवल  प्रभाकर
 :

 क्या  मेँ  जान  सकता  हूं  कि  यह  जो  श्रमिक  योजना  के  भ्रन्तगंत  किराये

 किये  जाते  उन  से  मजदूर  लोग  सहमत  हैं
 ?

 श्री  आबिद  अर्ली  हर  एक  कोशिश  करता  है  कि  कम  से  कम  किराया  दे  श्राप  ज्यादा  से  ज्यादा

 फायदा  हासिल  करे  ।

 श्री  नवल  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  जब  ये  मकान  बन  जायेंगे  तो  इन  के
 एलाटमेंट

 बया  तरीका होगा  ?

 श्री  आबिद  चली
 :  इस  के  लिये  नियम  बना  भव्य  गये  हैं  और  उन  कें  प्र तूसा चके  यह  होता  है  ।:

 सदस्य  चाहें  तो  मेँ  उन  को  वह  नियम  दे  दूगा  ।

 श्री  भक्त
 दर्शन

 :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  बता  सकेंगे  कि  ये  मकान  कब  तक  बन
 जायेंगे

 ?

 श्री  afar  चली
 :  २४  एकड़  जमीन  हासिल  की  जा  रही  है  ।  उस  का  डेवलपमेंट करना  होगा  ।

 उस  के  बाद  मकान  बनना  शुरू  होगा  ।

 तिम्मय्या
 :  क्या  यह  योजना  उन  प्रत्य  स्थानों  मे  भी  लागू  की  जायेगी जहां  औद्योगिक

 बस्तियां  स्थापित  की  जा  रही  हैं  ?

 प्री  श्राबिद चली  :  यह  विचार है  ।

 श्री
 ०  Fo  इन  क्वार्टरों पर  सरकार  कितना  धन  खर्च  कर  रही  है  श्र

 श्रमिकों  से  क्या  किराया  वसूल  जायेगा

 ?

 का  ee  आए  णा  oe

 मूल  प्रंग्रेजी
 में
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 fet  आबिद  चली
 :

 सहकारी  समितियों  को  २४५  प्रतिशत  राज-सहायता  कौर  ६५ प्रतिशत

 ऋण  दिया  जायेगा  कौर  राज्य  सरकारों  को  ५०  प्रतिशत  ऋण  ५०  प्रतिशत  राज-सहायता  |

 जहां  तक  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध  उन  को  २५  प्रतिशत  राज-सहायता  २४५  प्रतिशत  ऋण

 दिया  जायेगा  ।  धनराशि  श्रमिक  है  ।

 पथ्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 किराया  क्या  है  ।

 fat  माबद  चली
 :

 किराया  at  ते  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  राम  fag  भाई  वर्मा
 :

 ये  जो  मकान  शासन  की  तरफ  से  बनाये  जा  रहे  हैं  इन  का  जमीन

 सहित  ad  का  कुल  कितना  एस्टीमेट  होगा  ?

 श्री  आबिद  चली
 :

 जमीन  की  कीमत  कौर  वहां  पर  जो  माल  लगता  है  उस  की  कीमत  मिला  कर

 इन  की  कीमत  निश्चित  की  जायगी  ।  उन  के  लिये  टेंडर  दिये  गये  हैं  ।  उन  के  मंजूर  होने  पर  कीमत

 निश्चित की  जा  सकती  है

 ait  राम  fag  भाई  वर्मा  :  ये  जो  मकान  किसी  योजना  के  भ्रन्तगंत  हर  मे  पा  देहात  में  बनावे

 नाते  इन  की  कीमत  कूत  ली  जाती  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं
 कि

 ये  जो  मकान  खोखला  में  बनामे

 लाने  वाले  हैं  इन  की  जमीन  सहित  क्या  कीमत  कती  गई  है
 ?

 श्री  प्राचीन  चली  :  करीब  ढाई  हजार  से  हजार  तक  होगी  |

 श  रामसिंह  भाई  वर्मा  :  उन  का  किराया  क्या  होगा  ?

 झष्यक्ष  महोदय
 :

 किराया  नहीं  जानते  |

 भारत  भर  इंडोनेशिया  की  में  सहयोग

 (  श्री  रघुनाय सिह  :

 श्री  जीत सिह  सरहवी  : Frigg.

 श्री  प्र०  के०  देव  :
 |

 |  श्री  विश्वनाथ  राय  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  कौर  इंडोनेशिया  की  के  बीच  सहयोग  संबंधी  समझ  चि

 पर  १९६०  को  जकार्ता  में  हस्ताक्षर  किये  गये  ;  कौर

 यदि  तो  समझौते  की  शर्ते  क्या  हैं
 ?

 कायें  मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  चली  :  शौर
 भारत

 धौर  इंडोनेशिया के  बीच  ३  rERO  को  एक  समझौता  पर  हस्ताक्षर  किये गये  ।  इस  समझौते

 का  उस  दिन  जारी  किये  गये  एक  प्रेस-नोट  में  दिया  गया  था  ।  इस  प्रेस-नोट  की  एक  प्रति

 सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  २,  झनुबवन्ध  संख्या  Re]

 इस  समझौते  युद्ध-क्षेत्र  सम्बन्धी  गतिविधियों  को  सहायता  कौर  सहयोग  के  क्षेत्र  से  बाहर

 रखा गया  है
 a

 अंगेजी  में
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 pat  रघुनाथ  सिंह  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  समझौते  को  क्रियान्वित  किया  गया  है

 अ्रथवा  नहीं

 frat  मंत्री  तथा  वे  देशिक  कार्य  मंत्री  जवाहर  लाल
 :  इस  समझौते  को  आंशिक

 रूप से  क्रियान्वित  किया  जा  yar  है
 |

 दर  असल  इस  दिशा  में  जो  कुछ  किया  जा  रहा  इस

 समझौते  द्वारा  उस  को  मान्यता  मिल  गई  है
 ।

 हमारे  पदाधिकारी  उन  की  वायु-सेना  भ्रमणा  स्थल

 सेना  के  लोगों  को  प्रशिक्षण  दे  रहे  थे  ।

 fort  रघुनाथ  सिह
 :

 इस  समय  हमारी  सैनिकों  की  प्रत्येक  शाखा  में  कितने  भारतीय  तथा

 इंडोनेशियन  पदाधिकारी  लगाये  गये  हैं  ।

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू
 :  इस  समय  मेरे  लिये  यह  बताना  मुश्किल  है  ।  यह  तो  केवल  प्रशिक्षण

 का  प्रदान  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  बहुत  से  लोग  नहीं  हैं
 ।

 fatt  प्र०  के०  देव
 :

 विवरण  से  हमें  यह  पता  चलता  है  कि  समझौते  में  एक  देश  की  सेना

 के
 चुने  हुए  रियों  को  दूसरे  देश

 की
 सेना  में  लगाने  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  है

 ।
 क्या  मैं  जान

 सकता  हुं  इंडोनेशिया  के  कितने  अ्रधिकारियों  को  भारत  में  श्र  भारत  के  कितने  भ्र धि का  रियों  को

 इंडोनेशिया  में  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है  ।

 सादत  श्रली  खां
 :  यह  तो  वही  set  है  ।

 श्री  ब्रजेश्वर  प्रसाद
 :

 क्या  समझौते  की  एक  प्रति सभा  पटल पर  रखी  जायेगी ?

 श्री  रघुनाथ  सिह  वह  तो  रख  दी  गयी  है  ।

 श्री  विश्वनाथ राय  :
 क्या

 मेँ  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  समझौते  को  बच्छी  तरह  से

 क्रियान्वित  करने  के  लिये  कोई  संगठन  बनाया  जायेगा  ?

 श्री  जवाहर  लाल  में  इस  प्रश्न  को  समझ  नहीं  पाया  |  यह  एक  बड़ा  सीधा  सा

 मामला है  ।  उनके कुछ  सेनिक  पदाधिकारी  यहां  ara  हैं  ae  उन्हें  छः  महीने  कौर  एक

 वर्ष के  लिए  किसी  सैनिक  शाखा  में  लगा  दिया  जाता  ae  कुछ  प्रशिक्षण  प्राप्त  करके

 वापिस चले  जाते  हैं  ।  कई  बार  उन्हें  सैनिक  अकादमियों  में  रखा  जाता  है  ।  यह  एक  बड़ी  सामान्य

 सी  बात  है  जिसे  बिना  किसी  करार  से  भी  किया  जाता  है  ।

 श्री  जयपाल  fag:  यह  समझौता सेना  के  तीनों  के  बारे  में  है  ।  इससे

 हमें  वित्तीय लाभ  होगा  ।  क्या  प्रधान  मंत्री  हमें  यह  बता  सकेंगे  कि  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध

 हमें  कितना  वित्तीय  लाभ  होगा  ?

 fat  जवाहर  लाल  नेहरू
 :

 इसमें  हमें  कोई  वित्तीय  लाभ  नहीं  है
 ।

 झा  समिति

 T¥ooc.  थी  प्र०  के०  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झा  समिति  ने  सरकार  से  भारत  में  निमित  कारों  की  कीमत में  ५००  रु०  की

 कमी  की  जाने  की  सिफारिश की

 ल
 यदि  तो  क्या  कारों  की  कीमत  में  कोई

 ह

 ्  भ्रंग्रेजी  में

 1069  (Ai)
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 क्या  मोटर  कारों के  निर्मितियों  ने  कार  के  कथ्य-मूल्य  में  २००  रु०

 कम  करने  की  घोषणा  की

 क्या  द्रोह  | ह. ्  कारों  के  निर्माताओं  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कदम

 उठाया है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  से  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता  है  |  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २०]

 fat  प्र०  कठ  देव  :  विवरण  से  हमें  यह  पता  चलता  है  कि  wie  कारों तै

 के  निर्माताओं  ने  अपनी  कीमतें  घटा  दी  हैं
 ।

 हिन्दुस्तान  ated  वालों  को  अपनी  कीमतें  घटाने  में

 कया  अड़चन है  ?  इस  बात  को  हुए  चार  महीने  बीच  चुके  हैं  ।

 fa  पन भाई भ्छ्  इस  कमी  जैसा  कि  विवरण  से  पत्ता  चल  सकता  समिति

 की  सिफारिशों से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  समिति  ने  कुछ  पूर्वाइयकताओं का  उल्लेख  किया है

 जो  पूरी  नहीं
 की

 जा  सकीं  ।  हमें  पूरी  तराशा  है  कि  जब  ये  पूरी  हो  जायेंगी  तो  कीमतों  में  कमी

 होगी  |

 श्री  प्र०  देव
 :

 कौन  सी  पूरी
 की

 जानी  हैं
 ।

 fat  सुभाष  ये  स्तम्भ  संख्या  ३  में  दी  गयी  हैं  ।  पूरी  क्षमता  से  उत्पादन  करने  के

 लिए  ग्रावश्यक  मशीनों  ate  संयंत्रों  को  आयात  करना  है  कौर  उसके  लिये  जितनी  विदेशी  मुद्रा  की

 mara  वह  प्रदान  की  जानी है  |

 1.0  ् ०  के०  देव  यह  बात  तो  पर  भी  लागू  होती  थी  |  यद्यपि  फियट  कौर

 eaves  वालों  ने  कीमतों  में  कमी  कर  दी  है  किन्तु  वालों  ने  ऐसा  नहीं  किया  ॥

 दाह  जैसा  कि  बताया  गया  यह  कमी  स्वेच्छा से  की  गयी  थी  और

 हमें  विश्वास  है  कि  सभी  निर्माता  जो  कीमतों  में  कमी  कर  सकते  ऐसा  करेंगे  ।  किन्तु  इसका

 समिति  की  सिफारिशों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  |

 tai  सौहार्द  gare:  विभिन्न  कारों  के  निर्माताओं  द्वारा  बनायी  गयी  कारों  का  मुल्य

 निर्घारित करते  समय  प्रत्येक  निर्माता को  कितनी  सीमा  तक  लाभ  उठाने  की  श्रीमती  दी

 जाती है  ?

 भो  सुनाई  शाह  :  यह  तो  कमी  का  मामला  वृद्धि  का  ate  ना  ही  लाभ  की

 सीमा  का  ।  यह  जानी  बूझी  बात  है  कि  कई  कारखाने  कोई  लाभांश  नहीं  प्राप्त  कर  रहे  ।  यह

 उद्योग  केवल  कर्ब  करवट  बदल  है

 सावन  गुप्त  :
 सिफारिशें  चाहे  कुछ  भी  किन्तु  फिट  शौर  स्टैंडर्ड  के  मूल्यों

 में  कमी  होने  से  यह  सिद्ध  हो  गया है  कि  कीमतों में  कमी  करने  की  गुंजाइश  इसलिये  क्या

 सरकार  ने  हिन्दुस्तान  मीटर्स  इन  सिफारिशों  के  कार्यान्वित  होने  मुल्य  में  कुछ  न  कुछ

 कमी  करने  के  लिये  मनाने  को  यत्न  किया था  ?

 अ  nas  दा  :
 में  अपने  उत्तर  में  पहले  ही  यह  बता  चुका  हूं  कि  मूल्यों  में  यह  कटौती

 स्वेच्छानुसार  थी  ate  इसका  समिति की  सिफारिशों  से  कोई
 समान

 —  नाााााााााणााण

 मूल  अंग्रेजी में



 ८  १८८२  )  मौखिक  उत्तर  VIGVe

 शौर  सरकार  दोनों  की  तोः  से  समिति  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  किया  तो  मुझे

 पूरी  are  है  कि  कीमतों  में
 कमी  हो  जायेगी

 ।

 पो  हरिशचन्द्र  मायूर
 :  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  कीमतें  निश्चित  करने  की

 बजाय  इस  सम्बन्ध  में  खुली  प्रतियोगिता  होनी  चाहिए
 ।

 इस  बात  के  लिये  क्या  कार्यवाही की

 की  जा  रही  है  कि  उद्योग  में  खुली  प्रतियोगिता  हो  ।

 ta  wird  हदू ा ० झ. : ष  समिति  ने  ऐसी  कोई  सिफारिश  नहीं  की  ।  कारों  के  मूल्य पर  हर

 प्रकम  पर  नियंत्रण  रहना  चाहिए ।

 वो  xe cy Pat giete  पिह
 :

 छोटी  कारों  के  निर्माण  के  बारे  में  क्या  स्थिति है
 ?  झा  समिति

 की  नियुक्ति  विशेष  रूप  से  इस  बात  की  जांच  करने  के  लिये  की  गयी
 थी  ।  क्या  मैं  जान  सकता

 हू ंकि  इसकी  रिपोर्ट  के
 बारे  में  क्या  कुछ  किया  गया

 है  ?
 क्या

 में
 जान  सकता  हूं

 कि  सरकार

 इस  रिपोर्ट  में  दिये  गये  सुझावों  को  कार्यान्वित
 करने

 के
 लिये

 क्या  कदम  उठा  रही  है
 ?

 क्या
 मैं

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  छोटी  कारों  के  निर्माण  के  लिये  किसी  फर्म  को  ठेका  दिया  है

 अथवा  सरकार  का  स्वयं  इस  कार्य  को  करने  का  विचार  है
 ?

 नो  aps  हरहर  मैं  ने  पिछले  सप्ताह  इस  प्रश्न
 का  उत्तर  दिया

 था  ।  झ्रापको

 याद  होगा  कि  मैं  ने  यह  कहा  था  कि  मुझे  ore  है
 कि

 मैँ  रिपोर्ट  में  की
 गयी

 सभी  सिफ़ारिशों  के

 सम्बन्ध में  सरकार  द्वारा  किये  गये  निश्चयों  को  इस  सप्ताह  सप्ताह के  प्रारम्भ  में

 सभा  की  टेबल  पर  रख  सकूंगा
 |

 जापान  निरीक्षण-दाखा

 ||
 a

 sft  रा  ao  माझी  :

 1८७९,  भो  सुब्रतो  इसका

 ह  त्र  री  ०  a  )  स  yea

 oth क्या  titin,  जौर  मंत्री  यह  बताने  |  | ह  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  जापान  में  सम्भरण  तथा  निपटान  के  महानिदेशालय

 जनरल  श्राफ  सप्लाई  एण्ड  का  एक  स्थायी  निरीक्षण  उप-कार्यालय  सैल )

 की  स्थापना  के  प्रश्न  की  जांच  कर  ली  कौर

 जापान  में  पिछले  वर्ष  खरीदी  गयी  चीजों  जैसे  रेलवे  टिन  वैगनों  के  लिए

 इस्पात  इरादी  का  निरीक्षण  करने  के  लिए  कितने  पदाधिकारियों  को  जापान  भेजा  गया  था  ?

 POTATT,  प्र  तंत्र रण  SATA  अनिल  Fo  जी  जापान

 में  स्थायी  निरीक्षण  शाखा  की  स्थापना  के  बारे  में  सरकार  ने  दे  दिये  हैं
 |

 जापान  में  पहले  से  ही  नियुक्त  कर्मचारियों की  संख्या  में  वृद्धि  करने
 के

 लिये  पिछले

 वर्ष  भारत  से  कोई  अधिकारी  नहीं  भेजा गया

 Wo  च्  भाम  :
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं

 कि  जापान  में  निरीक्षण-शाखा
 स्थापित  करने

 के  मूख्य  कारण  क्या  हैं
 ?

 मूल  sii  में
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 मो  wine  चन्दा
 :

 सरकारी  ज़रूरतों  के  लिये  जापान  काफी  माल  की  खरीद की
 जाती  अभी  हाल  ही  में  हमने  ३  करोड़  रु०  के  मूल्य की  ६३,५०० टन

 रेल  खरीदने  का  ठेका  किया  है  ।  नोहा  are  इस्पात  नियंत्रक  के  कार्यालय  द्वारा  दिये  गये  oes

 के  अन्तर्गत  ६०  लाख  रु०  का  माल  बाकी  है  ।

 र् है  दामनों
 :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  उन  देशों  में  जहां से

 विभिन्न  प्रकार  की  बहुत  सी  वस्तु भ्र ों  की  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  आयात  करते  ऐसी  निरीक्षण

 शाखाएं  स्थापित  करने  का  विचार  है  ?

 गना  अनिल  कु  चन्दा  :  नई  निरीक्षण  शाखाएं  खोलने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  के  समक्ष

 अभी  कोई  प्रस्थापना  विचाराधीन  नहीं है  ।

 Peat  महेद्र  प्रताप  :  क्या  यह  बेहतर  नहीं  होगा  कि  निरीक्षण-दिखाओं  के  कार्य  में  कुछ

 जापानियों की  भी  सहायता  ली  जाये  ?

 नो  शिल  कु  इस  शाखा  के  पदाधिकारी  भारतीय  होंगे  ्  उन्हें  भारत  से

 भेजा  जायेगा ।  किन्तु  जहां  तक  छोटे  पदों  का  सम्बन्ध  है  उन  पर  स्थानीय  लो rary Stl  को  नियुवत

 किया  जा  सकता है  ।

 1.0  Ao  बं  पत्त  :  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  क्या  यह  शाखा  भारतीय  राजदूतावास

 का  अंग  होगी  एक  पृथक  प्रतिष्ठान  होगी  ?

 नो  ग्रिल  कु  चन्दा  :  यह  एक  पृथक  प्रतिष्ठान है  किन्तु  वहां
 के
 राजदूतावास के  सामान्य

 अधीक्षण  में  होगी  |

 ज्  Wo  च  WHA  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  ग्राहक  UNIS  आवास  द्वारा  इसकी  FAT

 सहायता की  जा  रही  है  ?

 tat  WAN  कु  चन्दा  स्वाभाविक  रूप  श्रीमान  !  जहां  तक  सम्भव है
 |

 पावन  स्थानों  के  de qeq  में  मारा-पाक  Ua AAT

 +

 ग
 दलजीत  tee  :

 ati  जीत  जिह  सरहदी  :

 क्या  बात  मंत्रो  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 पूजा-स्थानों  की  रक्षा  शौर  उनकी  पवित्रता  को  कायम  रखने  के  बारे  में  समझौता  करने

 mer  poate के  लिये  संयुक्त  समिति  की  बैठक  करने  के  लिये  oe  के  ID  कच दि है  a  को  क्रियान्वित

 करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कोई  ग्र  प्रगति  हुई

 इस  विषय  के  सम्बन्ध  में  कोई  समझौता  करने  के  लिये  सरकार  का  शौर  क्या  कदम

 उठाने  का  विवार  है  ?

 Ree  weld  मंत्री  फे  समान
 चित्र  AT  सादत  चली  पावन  स्थानों

 सम्बन्धी  संयुक्त  भारत-पाक  समिति  की  दूसरी  बठक  में  भाग  लेने  के  जो  दिल्ली  में  होनी

 पाकिस्तान  ने  प्रभी  तक  भारत  सरकार  का  aaa  स्वीकार  नहीं  किया  ।  भारतीय  उच्चा  युक्त

 बब्व्व््ककणाणणायणाय्णाणाय
 qf  किश्तानसरकार  को  भ्र पना  अन्तिम  उत्तर  देने  के  लिये  प्रा ग्रह  कर  रहे  हैं  ।

 me: उक

 aa  अंग्रेजी  में
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 ी  दलजीत  सिंह  :  क्या  मे  जान  सकता  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  को  पता
 है  कि

 यद्यपि

 स्तान  सरकार  इन  पावन-स्थानों  से  स ंलग्न  सम्पत्ति  की  राय  हासिल  कर  रही  है  तथापि  इन  स्थानों  की

 मुरम्मत  इरादी  नहीं  की  जा  रही  ?

 स्वान  मंत्रो  तथा  जैदेशिक-कार्य  मंत्री  (att  जवाहरलाल  इस  प्रदान  को  तरह

 से  समझ  नहीं  पाया  ।  वह  हमें  कुछ  जानकारी
 दे

 रहे  हौर  पूछ  रहे
 कि

 क्या  हमें  इसका  पता  हू  या

 नहीं  ।  हमें  कुछ  का  पता  है  कुछ
 का

 नहीं
 |

 परिवहन  ta  तथा  समन्वय  सम्बन्धी  समिति

 |  gto  ato  तिवारी  :

 1८८२९  को  प्र् ७  तारिक

 Lot  हरिश्चन्द्र  माथुर

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  भ्रायोग  द्वारा  परिवहन  नीति  ate  समन्वय  के  सम्बन्ध  में  नियुवत की  गयी

 नियोगी  समिति  ने  अ्रपनी  रिपोर्ट  दे  दी

 यदि  तो  समिति  की  मुख्य  उपपत्तियां कौर  सुझाव  क्या

 यदि  तो  क्या  समिति  कोई  अन्तरिम  रिपोर्ट  पेदा  करेगी  ;

 क्या  परिवहन  के  सम्बन्ध  में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रस्थापनाश्ों  पर  संसद्  द्वारा

 विचार  किये  जाने  att  उन्हें  भ्रान्ति  रूप  दिये  जाने  से  पहले  इस  समिति  की  fend  उपलब्ध  हो

 सकेगी  ?

 प्रम  तौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  (sti  ल०  ayo  :  जी

 प्रत  उत्पन  नहीं  होता  ।

 समिति  का  इस  वर्ष
 के  ग्रस्त  तक  seater  रिपोर्ट  पेश  करने  का  विचार

 समित  को  कुत्र  ऐसो  समस्याएं  सोंपी  गयी हैं  जिनकी  विस्तृत  जांच  करना  ara

 है  इसलिये  समिति  को  ara  पूरा  करने  में  स्वाभाविक  रूप  से  काफी  समय  लगेगा
 ।

 इस  समय  यह

 कहना  कठिन  है  कि  समिति  अपनी  भ्रान्ति  रिपोर्ट  कब  पेश  कर  सकेगी  ।  किन्तु तृतीय  पंचवर्षीय  यो  जना

 पर  चर्चा  प्रारम्भ  होने  से  पहले  समिति  की  अन्तरिम  रिपोर्ट  उपलब्ध होने  की  आशा  है  ।

 पंडित  ato  ato  तिवारी  :
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 क्या  समिति रेल  अ्रौर  सड़क  परिवहन

 मे  तालमेल  ल ह  rt  विचार कर  रही

 श्री  ल०  ना०  faa  :  निश्चित रूप  श्रीमान्  परिवहन  &  सभी  पतलूनों  पर  विचार  किया

 जायेगा  ।  न॑  केवल  रेल  प  परिवहन ही  बल्कि  नौकाओं  कौर  बैलगाड़ियों  शादी  के  बारे  में  भी  विचार

 जायेगा  |

 श्री  भक्त  दर्शन  क्या  इस  कमेटी  से  को  ई  प्राथनाग्की  गई  थी  कि  किस  मियाद  के  इन्दर

 दे  दे  पौर  किस  वजह  से  उसमें  देरी  हो  रही  है
 ?

 वहू  रिपोर्ट

 अंग्रेजी  में
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 ल०  तुझे  मिश्र  :  देर तो  नहीं  रही  है  ।  उसके  द्वारा  रिपोर्टे  देने  की  galt  कोई  तिथि

 निर्वाचित-नहीं  की  गई  थी  ।

 न  दूरियां  माथुर  क्या  समिति  ने  अपने  काय  क्रम  के  बारे  जोਂ  उन्हो ंने  अपने  लिये  बनाया

 कोई  जानक।री  दी  ौर  यदि  तो  तरन्त रिम  रिपोर्ट  में  कौनसी  बातों  का  समावेदन  होगा  कौर

 FAT  उनसे  सरकार  को  कोई  सहायत  मिलेंगी  ?

 श्री  ल०  aro  मिश्र  :
 समिति  का  कास  बड़ा  जटिल  और  पेचीदा  है  ।  वे  सर्वेक्षण कर  रहे  हैं  रोक

 सामग्री  एकत्र  कर  रहे हैं
 ।  इसके  लिये  उन्होंने  कुछ  रेलवे  लाइनों  को  ate  सड़क-परिवहन  के  कुछ

 मार्गों  को  चुना  है  ।  उन्होंने  राज्य  सरकारों  से  भी  सम्पर्क  gar है  ।  जहां  तक  समिति  की  रिपोर्ट

 पेश  करने  का  सम्बन्ध  में  यह  बता  चुका हूं
 कि  REGO  के  पन्त  तक  हमें  अन्तरिम  रिपोर्ट

 प्राप्त हो  जाने की  आशा  है  ।

 वी  हरिश्चद्र  सवार  :  मेरा  प्रदन  अन्तरिम  रिपोर्ट  के  बारे  में  था  ।  मैं  जानना  था  कि

 क्या  सरकर  ने  समिति  को  किन्हीं  विशेष  बातों  पर  विचार  करने  को  जो  उन्हें  लाभदायक

 रहेंगी  प्रिया  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सं
 केत  दिया  है  ।  weather  रिपोर्ट  उद्देश्य  क्या  है  ?

 fits  उपजे  पा  ने  ०  faa)  :  अन्तरिम  रिपोर्ट  में  परब  तक  एकत्र  की  गयी  समग्री

 कौर  उससे  उत्पन्न  मुख्य  बातों  का  समावेश  करने  का  विचार  इस  रिपोर्ट  मैंगलोर  कुछ  देने  का  विचार

 नहीं  है  ।  समिति  के  प्रधान  परब  तक  एकत्र  किये  गये  पर्याप्त  ग्राहकों  और  सामग्री  के  आधार  पर  कोई

 सिफारिश  नहीं  करना  चाहते  ।

 चाय  का  निर्यात

 क्या  यहूद  न  है  कि  भारती य  चाय  उद्योग  को विदेशी  चाय की  मंडियों  में  भारी

 योगिता  का  समन  करना  पड़  रहा  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  भारतीय  चाय  बोर्ड  ने  भारतीय  चाय  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  लन्दन  तथा  अन्य

 महत्वपूर्ण
 नगरों  में  चाय केन्द्र  खोले  झ्र

 (7)  यदि  तो  ये  केन्द्र  कहां-कहां  खोले  गये  हैं  तौर  इसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  (att  कानूगो  )
 ate  चाय  की  विश्व-माक

 ट  में  श्रनिवायं  रूप

 से  बड़ी  प्रतियों  है  क्यों कि  विश्व  में  चाय  का  उत्पादन  लगभग  लागत  के  बराबर  ही  है  तौर  कभी

 कभी  बढ़  भी  जात  है  ।  हमारी  भ्रमणी  किस्म  की  चाय  का  स्थान  वैस  ही  बना  हुआ  है  ।

 किन्तु  स/घारण  प्रकार  की  चाय  के  सम्बन्ध  में  भारी  प्र पियो गित  है  क्योंकि  इस  चाय  की  मांग  की  तुलना

 में  सप्लाई  अधिक  है  ;

 शर  चाय  बोर्ड  ने  संयुक्त  राज्य  श्रास्द्लिया  कौर  संयुक्त  अरब

 रिपब्लिक  में  चाय  को
 बढ़ावा  देने  वाले  कार्यालय  खोले  हैं

 ।
 ब्रिटेन

 a  जम  नी
 में  जल्दी  ही  एसे

 कार्यालय  खोले  जा
 रहे  हैं  ।  कैरों  में  जल्दी ही  एक  चाय  केन्द्र  खोला  जायगा  |

 श्री  ore  :  क्या
 मेँ

 जान  सकता हुं  कि  भारतीय  चाय  को  किसਂ  देशਂ  से  प्रतियों

 करनी  पड़ती  है
 ?

 वि  क  omer  eo ा
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 ग  मी  कानू  गो  :  चाय  का  उत्पादन  करने  वाले  अन्य  सभी  देशों  सें  ।

 गे  नो  कातर  कया  यह  सच  है  कि  विदेशों  में  चाय-घर
 खोल

 कर  लंका
 की

 चाय  को  लोकप्रिय

 बनाया  रहा  कौर  यदि  हां  तो  क्या  हमारा  चाय
 ats

 विदेशों  में  चाय  घर  खोलने  के  प्रदान
 पर

 विचार  कर  रहा है  ?

 पना  कानूनगो  :  जहां  हम  आवश्यक  समझते  चाय  घर  खोलते  हैं  ।  करों  में  हम  एक  केन्द्र

 खोल  रहे  हैं  ।  किन्तु  ये  स।री  बातें  किसी  खास
 देश  कौर  मंडी  पर

 निसार  होती  हैं
 ।  कई  स्थानों  पर  प्रचार

 के  ग्न्य  सदनों  से  अ्रधिक  सफलता  मिल  सकती है  ।

 मो  च०  का ०  भट्ाचापं
 :  विदेशी  मंडियों  में  भारतीय  चाय  को  विदेशी  चाय  से  प्रतियोगिता

 करनी  पड़ती  है  अथवा  विदेशी  काफी  से  ?

 भो  maa  :  दोनों से
 ।

 भी  साधन  क्योंकि  विदेशी  मंडियों  में  बढ़िया  चाय  भजने  से  भारत  को  प्रतियोगिता में

 प्राप्त  करने  की  ग्रास  इसलिये  कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि  weal  किरण की  चाय के
 निर्यात

 को  बढ़ावा  देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 पेजों  भारत  की  बढ़िया  चाय  की  स्थिति  पर  इस  प्रतियोगिता  का  कोई  प्रभाव  नहीं

 हमारे  इच्छाਂ  तो  सधारण  प्रकार  की  चाय  की  खपत  कोਂ  बढ़ावा  देने  का  है  जिसको  कि  कड़ी

 प्रतियोगिता  का  सामना  है  ।  बढ़िया  चाय  के  क्षेत्र  में  कोई  खास  प्रतियोगिता  नहीं  है  ।

 जी  हेम  बरुआ
 इस  बात

 को
 देखते  हुए  कि  पूर्व  रफीका  के  चाय  के  उत्तरोत्तर  उन्नति  करते

 हुए  उद्योग  हमार  चाय  के  निर्यात-व्यापार
 को  खतरा  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  देश  में  चाय  के

 उत्पादन  को  बढ़ाने  ate  निर्यात  में  वुद्धि ,  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  कौन
 से  विशेष  कदम

 उठायें  जा  रहे  हैं  ?

 नो  फा नून गों
 :  हम  चाय  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  उपाय  कर  रहे  हैं  ।  किन्तु  उर्वरकों

 के  प्रभाव
 बौर

 ग्न्य  कारणों  से  हमारे  प्रयत्नों  में  बाधा  पड़  जाती  fey  हम  निरन्तर  प्रयत्न

 करते  रहते  हैं  ।

 भो  जयपाल  मेरा  ख्याल  है  कि  चाय  के  ऊपर  ६  खाने से  लेकर  ८
 खाने  प्रति  पौंड  तक

 उत्पादन  शुल्क  लगता है
 ।

 इस  प्रकार  जान  बूझ  कर  इस  प्रतियोगिता  में  भारतीय  चाय  के  मानें  में  बाधा

 डाली  जा  रही  है  ।  क्या  सरकार  ने  इस  स्थिति  पर  विचार  किया  है  ?

 1  भो  कानूनगो  :
 चाय-व्यापारियों

 का  कहना  यही  हैं  ।  हम  लगातार इस  बात  की  जांच  कर  रहे

 हैं  प्रौढ़  उसके  अनसार  अपने  श्राप  ढाल  रहे  हैं  ।

 नारायण  स्वामी  :  क्या  मैं  जान  सकता हूं
 कि  विदेशों  में  भारतीय  व्यापार  झ्रायुक्त

 और  वाणिज्यिक  प्रतिनिधि  विदेशी  मंडियों  में  भारतीय  चाय  के  बाग़ों  जो  fara  की  सर्वोत्तम

 चाय  यथोचित  प्रचार  करने  शौर  लोगों  को  उसके  प्रति  झ्रार्काधत  करने  में  पोछे  क्यों  हैं  ?

 भी  जेसा  कि  मैं  पहले  बता  चुका हूं  हमारे  बढ़िया  चाय  कोई  खास  प्रतियोगिता

 का  सामना  नहीं  कना  पड़ता  ।  शौर  जहां  तक  व्यापार-प्रतिनिधियों  का  सम्बध  चाय  का

 प्रचार  करना  उनका  काम  नहीं है  ।  चाय  के  संवर्धन  का  काम  चाय
 भ बोडें  को

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 सौंपा  है  ।  उनका  कम  तो  पथिक  ate  व्यापारिक  स्थिति
 के

 बारे
 में

 रिपो  देना

 जिसमें  चाय  भी  शामिल  है  ।

 ‘ee  es  Mert  at  Pe Hee

 भ्रमण  सूचना  रन  उत्तर

 तौसिफ़ी  पंचतर्जीय  योजना
 के

 लिय  सोवियत  रूस  से  सहायता

 par ह
 प्रल्पसुचना  प्रशन  संख्या  ५.  डा०  राम  सुलग  सिंह  :

 क्या  वित्त
 मदद  यह  बताने

 की  कृपा

 करेंग

 क्या  सरकार
 को

 सोवियत  रूस
 से  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  फे  लिये  सहायता  का  कोई

 प्रस्ताव  प्राप्त  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  पर  विचार  किया  गया  है  कौर  इसे  प्रति  रूप
 दिया  जा  चुका

 मंत्री  सोराबजी  झर  जी  हां  ।  मांगी  गयी  जानकारी

 देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 विचरण

 जसा कि  सभा
 को

 ज्ञात  है  सोवियत  सरकार ने  पिछले  वर्ष  जुलाई  में  तीसरा  पंच  वर्षीय  योजना

 की  सहायता फे  लिये  १५०  करोड़  रूबल  (  १८०  करोड़  देने  का प्रस्ताव किया  था  श्र  १२

 PELE  में  समझौते  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  थे  ।  इस  ऋण  से  वित्त-पोषित  होने  वाली

 परियोजनाओं  के  बारे  में  सोवियत  सरकार  के  साथ  १२  १९६०  को  एक  शभ्रतिरिवत  समझौते

 पर  हस्ताक्षर  किये  गये  थे  ।

 २.  watt  wat  हाल  की  विदेश  यात्रा  फे  सम्बन्ध  में  ३  १९६०  के  अपने  वक्तव्य  में

 मेंने  सोवियत  सरकार  के  नेताओं  से  हुई  अपनी  बातचीत  का  उल्लेख  किया  था  ।  EKO

 में  मास्को  में  हुई  इस  बातचीत  के  दौरान  दौरान  भारत  की  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  लिये

 सोवियत  सरकार  द्वारा  और  अधिक  सहायता  देने  का  प्रश्न  उठा  था  ।

 ३.  सोवियत  सरकार  ने  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  है  र  तीस  ।  पंच  वर्षीय  योजना  की

 क्रियान्विति  के  लिये  भारत  को  ५०  करोड़  रूबल  (६०  करोड़  ऋण  देने  की  इच्छा  प्रकट  की

 भारत  सरकार  ने  इस  सहायता  को  कृतज्ञता पु वेक  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 इस  ऋण  को  किस  प्रकार  कौर  किन  कामों  पे  लिये  प्रयोग  किया  जायेगा  इस  बात  पर

 योजना  आयोग  के  परामर्श  से  विचार  किया  जयेगा  शर  सोवियत  सरकर  &  प्रतिनिधियों  से  चर्चा

 की  जायेंगी  ।

 राम  सुलग  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  प्रभी  कहा  है  कि  ऋण  को  उपयोग  करने

 के ढंग  फे  बारे  में  योजना  अ्रायोग  कौर  रूस  सरकार  वे  प्रति  निधियों  से  चर्चा  की  जायेगी  ।  व्या  मैं

 जान  सकता  हूं  कि  जिस  तरह  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  ऋण  का  उपयोग  किया  गया  क्या

 इस  ऋण  का  उपयोग  वैसे  नहीं  किया  जायेगा  अथवा  उसी  ते  का  भ्रनुसरण  किया  जायेगा  ?

 fat  मोरारजी  देसाई  :
 में  पूरी  तरह  से  समझ  नहीं  सका  ।  इसका  उपयोग  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  कौर  उसके  अन्तत  सारी  chaprnat  के  लिये  होगा
 |

 अंग्रेजी  में
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 fot  लिहाजा  सिंह  :  इस  पर  ब्याज  किस
 दर  से

 लिया  जायेगा
 ?

 भो  मोरारजी  रूस  सरकार  ऋणों  पर  हमेशा  जिस  दर  से
 ब्याज

 लेती  उमी  दर
 से  ।

 यह  दर  ढाई  प्रतिशत है  ।

 श्री  च०  द्०  पांडे  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  विश्व-मार्केट  जहां  तक  विक्रय-दफ़्ती

 का  सम्बन्ध  रूबल  का  कोई  तजरीदीत  मूल्य  नहींਂ  हैਂ  शर  एक  रूबल  राठ  ताने  के  बराबर

 होता  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  सरकार  रूबल ों  में  दिये  गये  ऋण  की  गणना  रुपयों  में  रक  करती

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  ५०  करोड़  रूबल  ६०  करोड़  रुपये  के  बराबर  किन्तु

 वास्तविकता  यह  है  कि  विश्व-मार्केट  जहां  तक  क्रय-शक्ति  का  सम्बन्ध  यह  इतने  रुपयों  के

 बराबर  नही ं।

 tat  मोरारजी  देसाई  :  सरकारी  रूप  से  १  बल  रु०  के  बराबर  होता है  ।  किन्तु

 रूस  में  पर्यटन  के  लिये  रूबल  का  ी  मूल्य
 ८

 है  ।

 Tat  च०  द०  पांडे  :  विश्व-माउंट  में  क्रय-दासी  की  दृष्टि  से  एसा  नहीं  है  ।  अन्ततोगत्वा

 ग गफ  गर
 हमें  यह  मालूम  नहीं  कि  कया  हम  ५०  करोड़  हमलों  से  ६०  क  ड  रु०  के  मुल्य  की  वस्तुएं  खरीद

 सकेंगे  |

 fa  देसाई
 :

 इत  जात  का  हम  ध्यान  रखते  हैं  ।  जबर  हम  खरीद  करते  हैं  तो

 विश्व  में  faaara  कीमतों  का  ध्यान  रखते  हैं  ।

 मो  रॉन शयर  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  दौरान  सोवियत  रूस  से  हमें

 जो  १८०  करोड़  रु०  मिलना  वह  मिल  चुका है  ।  इसमें  से  कितना  धन  व्यय  किया  जा  चुका

 fra  क्या  इसे  भी  नो सरो  योजना  की  सहायता  में  शामिल  कर  लिया  गया  है  ?

 fat  मोरारजी  देसाई  तीतरी  योजना  तो  अभी  शुरू  होती  है  ।  मत  जब  यह  शुरू  होगी

 तोः  ga  बत  का  उपयोग  किया  जायेगा  ।

 महोदय  :  वह  पिछली  योजना  के  बारे  में  जानना  चाहते  हैं  ।

 tat  चेट्टियार  :  हमें  जो  १८०  रु०  मिला  उसमें  से  कितना  धन  व्यय  किया

 जा  चका  ह ै?

 त्री  सोराबजी  देसाई  :  हमें  जो  ऋण  पीछे  दिया  गया  वह  इस  ऋण  से  भिन्न  है  ।  हमें

 कुल  मिजा  कर  १८०  करोड़  कौर  ६०  करोड़  रु०  ३८५. ६  करोड़  मिले हैं
 ।

 मो  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  कोई  एसी  शत  भी  है  कि  इस  ऋण  का  उपयोग  केवल  रूस

 से  खरीद  करने  के  लिये  किया  जा  है  अबवा  अन्य  स्थानों  से  भी  वस्तुएं  खरीदी  जा  सकता

 fa  मोरा रनों  देसाई  :  निर्मित  ही  हमें  सोवियत  रूस  में  टी  ख  tz  करनी  होगी  ।

 प्रो  सावन  गुप्त  :  क्या  मैं  जान  सकता हूं
 कि  सोवियत  रूप  के  भ्र पने  दौरे  के  पश्चात्  क्या

 वित्त  मंत्री  यह  बता  सकते  हैं  कि  इस  १८०  करोड़  रु०  शरर  ६०  करोड़  रु०  के  ऋणों  के  अलावा

 am  हम  अपनी  तीश  ग  पंच  वर्षीय  योजना  के  लिये  सोवियत  रूस  से  अर  ऋण  मिलने  की  श्रद्धा

 कर  सकते  हैं
 i

 मल  अंग्रेजी  में
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 >+  होने AW  ॥  ध  क श्री  सोराबजी  देसाई :  में  भविष्य के  बारे  में  कुछ  नहीं  कह  सकत  पिछली  यात्रा  के

 परिणामों  के  बारे  में  यही  कहा  जा  सकता  है  |

 wera  कामिक  संघों  को  सदस्यता

 अल्प सुच ता  प्रश्न  संख्या  ६.  श्री  काशीनाथ  पांडे  :  कया  श्रम  शौ  रोजगार ८  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  ae  कि

 (at)  क्या ३१  PE  तक
 के  क्रिया  faa  संवों  के

 सदस्यों  के  सम्बन्ध  में  जांच

 का  काय  पूरा  हो  गया  है

 हुम यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है

 कांग्रेस VA क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  राष्ट्रीय  कामिक  सब  नेपाल  ट्रेंड

 यूनियन  कांग्रेस )
 ।  सदस्य  नेव  तीनों  * न्द्रीय  मजदूर  संतों  के  पद  cay NUE  की  इटली  संख्या  से  भी  अधिक

 जी  हा मस  उपभो  (att  प्राचीन  अली )

 संगठन का  नाम  wat  की  संख्या  ३१-३-५९  को  सदस्यों

 की  संख्या

 भारतीय  राष्ट्रीय  कार्मिक  संव  कांग्रेस

 नेशनल  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस )  Cay  Yo,  Ro,  रे

 अखिल  भारतीय  कार्मिक  सच  कांग्रेस

 इण्डिया  टेड  प्रतिशत  कांग्रेस )  Go  ४,०७,६  ५४

 हिन्द  मजदूर  सभा  Roy  RX, Fk  १,६३६

 weet  afar  संघ  कांग्रस

 ट्रेड  प्रिय  कांग्रेस )  9X  Lo,  ६२९

 हां  ।  क्योंकि  अन्तिम  तीनों  केन्द्रीय  संगठनों
 के

 सदस्यों  की
 इकट्ठी  संख्या  ८, ३  SVE

 जबकि  अपाल  भारतीय  राष्ट्रीय  क्लिक  संव
 )

 के  सदस्यों
 की

 संख्या  %9,%o, GAR  है  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  क्या  इस  पड़ताल  के  परिणामस्वरूप  १८  वें  श्रम  सम्मेलन  में  अखिल

 भारतीय  कामिक  संघ  कांग्रेस  को  पहले  से  अधिक  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  are  यदि  तो  कितना

 होगा
 ?

 fat  लबीद  चलो
 :  यह  लगभग  वसा  ही  होगा  क्योंकि  सदस्यता  लगभग  उतनी  ही  रही  है  ।

 प्रो  स०  सो०  बनर्जी
 :

 मे
 जानना  चाहता  हूं  कि  पड़तालाँ के  बाद  wa  कितन

 fafa  fear  जायेगा  ?

 प्रत्यक्ष  after  :  उतना  ही  प्रतिनिधित्व  दिया  जायेगा  क्योंकि  सदस्यों  की  संख्या  में  अन्तर

 नहीं  है

 tat  arias  पड़ताल  करने  पर  भी  यह
 देखा

 गया  है  कि  संस्थापकों  में  कोई  अधिक  अन्तर

 में
 भी

 नहीं  पड़ा  है
 इसलिये

 उन्हें  दिये
 जाने

 वाले  of
 द

 विशेष  अन्तर  नहीं  पड़ेगा
 ।
 wae

 ayer  अग्रेज़ी  मे
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 भ  स०  मो ०  बाजा  यह  सच  है  कि  कुड  एक  राज्यों  में
 afar

 भारती  म  कामिक  सेव

 कांग्रेस  की  कुल  सदस्य  den  भारतीय  राष्ट्रीय  कार्मिक  संघ  कांग्रेस  की
 से  अधिक है  ?

 वे  कौन  कौन  से  राज्य हैं  कौर  दिल्ली कौर
 पश्चिमी  बंगाल  उनमें  सम्मिलित  है  ?

 fat  श्राबिव  चली  इस  समय  मेरे  पास  वे  aes  महीं हैं  ।

 मो  स०  सो०  बतो  :  मैं  एक  प्रामीत्य  प्रश्न  उठाना  चाहता  हू  ।  गत  सत्र  या  उससे  पहले  सतर

 में  भी  इसी  प्रकार  का  अल्प  सुचना  प्रशन  पुछा  गया  था  ।  जब  भी  यह  अनुपूरक  प्रशन  पूछा  है  कि  क्यां

 यह  सच  है  कि  कुछ  राज्यों  में  ग्रसित  भारतीय  क/मिक  संव  की  सदस्य  संख्या  भारतीय  राष्ट्रीय

 कामिक  संव  की  सदस्य  से  अधिक  माननीय  उपमंत्री  यह  कह  देते  हें  कि  इसके  लिये

 उन्हें  पुन  सुचना  की  आवश्यकता  है  ।  कौर  इसका  कारण  यही  प्रतीत  होता  है  कि  वे  सभा  सदस्यों

 को  यह  दृष्टि  कौन  होते  हैं  कि  भारतीय  राष्ट्रीय  कार्मिक  सेब  की  सदस्यता  सब  से  अ्रघिक  है  ।

 गो  नाम  भारतीय  राष्ट्रीय  कामिक  संव  की  वृद्धि  को  देख  कर  खुशी  तो  बहुत  होती

 में  यह  समझ  नोड  सका  कि  एक  एसे  प्रश्न  को  जिसे  एक  लिखित  set  के  रूप  में  स्वीकार  करना

 चाहिए  उसे  अल्प  सूचना  प्रश्न  क  रूप  में  केसे  सम्मिलित  किया  गया  है  यही  प्रतीत  होता  है  कि

 यहां  वास्तविक  seer  केवल  जानकारी  देना  न
 हों  कर  यह  जाहिर  करना  है  कि  एक  संघ

 विशेष  निरन्तर  अगे  agi  जा  रहा  है  ।

 fast  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  होना  चाहिये  कि  met  सुचना  प्रश्न  कसे

 स्वीकार  किया  जताते  ।  प्रश्न  की  सुचना  मिलते  ही  उस  की  एक  प्रति  मंत्रालय  को  भेज  दी  जाती

 यदि  माननीय  मंत्री  उसका  उत्तर  देना  स्वीकार  कर  लेते  तो  वे  उस  का  यहां  पर  उत्तर  दे  देते

 इसलिये  माननीय  सदस्यों  को  यह  चाहिये  कि  वे  माननीय  मंत्री  को  मनाने  का  यत्न  किया  करें  ।

 रहे  स०  मो ०  ब्रज  मननीय  मंत्री  को  झ्नुद्रक  प्रश्नों  का  उत्तर  देने  के  लिये  तैयार

 चाहिये  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  जहां  तक  अनुपूरक  प्रश्नों  के  ग्रन्थित  ब्यौरे  का  सम्बन्ध  उस  के  बारे  में

 माननीय  सदस्य  aa  भी  सुचना  दे  सकते  हं  क्योंकि  सत्र  €  ता  तक  चलेगा  |

 नी  कातो नाव  पांडे  :  उस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  भारतीय  राष्ट्रीय  कार्मिक  संघ  केਂ

 सदस्यों  की  संख्या  दोष  तीनों  संतों  की  इकट्ठी  संख्या  से  भी  अधिक  कया  मंत्रालय  विभिन्न  केन्द्रीय

 संतों  को  दिये  जाने  वलि  प्रतिनिधित्व  में  संशोधन  करने  शर  प्रतीत  भारतीय  कमी  संघ  को  सभी  से

 afte  प्रतिनिधित्व  दिया  जायेगा  ?

 fat  आबिद  अली  :  यह  तो  केवल  एक  सुझाव है  |

 प्रदेशों  के  लिखित  उत्तर

 कमेंचारो  राज्य  बीमा  निधि

 15८७५.  श्री  दौ०  चे  फार्मा  :  कया  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  में  ऐसे  कितने  मामले  हुए  हैं  जिन  में  कि  कारखानों  के  मालिकों ने  कर्मचारी  राज्य

 बीमा  १६४८  की  घारा  Yo  के  अंतगर्त  कर्मचारी  राज्य  बीमा  निधि  में  अपना  अंशदान

 नहीं  दिया  कौर

 में
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 इस  सम्बन्ध  में  क्या  का  प्रेवा ही  की  गई  ?

 पैन  ate  रोब्रयार  तथा  योजना  उपबंधों  लठ  ना०  :  R&o

 प्रा वद यकता  saya  कंवारी  राज्य  बीमा  के  १४८  के  प्रवीन

 कानू ती  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 व्यापार  निगम

 Tse  थो  मुदा रहा  :  क्या  बाशी  तवां  उठो  कंजी  यह  बलात  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  राज्य  व्यापार  निगम  के  कायें  को  चलाने  के  लिये  पूरा  समय  काम  करने  वाले

 निदेशकों  जिन  पर  अलग  अलग  कामों  का  उत्तरदायित्व  एक  पदाली  बानाने  की  सम्भाव्यता

 की  जांच  कर  रही  wie

 (a)  यदि  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निश्चय  किया  गयो  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  are  राज्य  व्यापार  निगम के  सम्बन्ध  में

 प्राक्कलन  समिति  (2&Ye=Go)  की  ८६  वीं  रिपोर्ट  में  की  गयी  एक  सिफारिश  के  सम्बन्ध  में  इस

 समय  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 सरकारी  te  में  रोज़गार

 aq  प्र०  गे  देब

 |  थी  दिनेश  सिंह  :

 थ्री  पुलिस

 डा०  राम  सुभव  सिह  :

 श्र  मोहम्मद  इलियास

 थो  हरिचन्द  साथर  :

 थ्रो  प्ररविन्द  घोषाल  :

 थी  रामजी  वर्मा  :

 शक्  ब०  मेनन

 क्या  rinse  ता  उबो  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारो  क्षेत्र  को
 कम्पनियों  उपक्रमों

 में
 रोजगार  के

 बा  रे
 में  कोई  नई  नीति

 बनाई

 गयी

 यदि  at,  तो  उस  का  क्या  आधार  AR

 (T)  जित  राज्य  में  वह  कम्पनी  उपक  स्थित  वहां  के  लोगों  के  लिये  कितने  प्रतिशत

 frat  निर्धारित  की  गयी  हैं  ?

 मंत्री  मदुराई  :  से  (7). vat atfa नयी  नीति  नहीं  निर्वारित  की
 गयी

 है
 ।

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में  अनुकरण
 की

 जा  रही  उन  सामान्य  हिदायतों  का

 उल्लेख  है  जित  पर  अमल  किया  जा  रहा  दै  ।
 [afaa

 परिशिष्ट  oki

 संख्या  २१]

 faa  अंग्रेजी  में
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 बांस  के
 गूदे

 का  कारखाना

 सुबोध  fear

 1८५९  sit  to  do  साझी  :

 Lat  teen  नैनो  :

 क्या  वाणिज्य  तता  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ret  राज्य  में  बांस  के  पूरे  के  कारखाने  के  मशीनें  ह।सिल  करने  के  सम्बन्ध

 में  कोई  प्रगति  हुई

 किप  फर्क  को  लाइसेंस  fear  गया  कौर

 atta  स्थापित  wet  में  कितनी  fazar  मुद्रा  व्यय

 fama  मंजो  (tr  स  :  हां  ।  मंडप  उपकरणों  की  खरीद  के  लिये

 औआडेर  दे  दिये गये  हैं
 प्रौढ़  उस  की  अथ

 त
 किस्त  PER  तक  यहां  पहुं व

 जायेगी  ।

 मेल  afar  रेयन  सिल्क  में  तुक चि रिंग  (Fifa)  नाग डा

 ३०५  लाख  रुपये  |

 संयु तत  राष्ट्र  पं  में  ची  का  प्रतिनिधित्व

 ्  व  et
 PEs.  Mere  टाटिया  अजान  मंत्रो यह

 क  RAT  रग  कि  क्या  यह  सच

 है  कि  सरकार  ने  ye  राष्ट्र  घ  में  चीन  ति निधि त्व  के  प्रत  को  संत्र  की  मह  सभा
 के

 म्रगले

 चेतन  में  उ  नने  का  निश्चय  किया  है  ?

 putin  ये
 उ  पंजों  areal  सरकार  ने  ,  स

 वर्ष  इस  सम्बन्ध में  कोई

 तन faa
 पहल  नहीं  की  कि  भी  इस  का  यह  मत

 है
 कि  चीरने  को  संयुक्त  राष्ट्र  समुचित  प्रतिनिधित्व

 आप्त  चहिये  ।

 ब्रह्म  को  सेता  फे  far  गोरव

 पन  आ  पहन  :  कया  प्रशन  मंजो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटेन  की  सेना  द्वारा  भर्ती  किये  गये  गोरखों  को  बैरकपुर  में  सैनिक

 दिया  जाता है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  कार्य  के  लिये  २६  १९६०  को  ब्रिटेन  के  चार  सैनिक

 पदाधिकारी  लाइन  द्वारा  भारत  पहुंचे  थे  ।

 pitereesct
 atid  (teat  लक्ष्मी  :

 नहीं  ।  बैरकपुर  का  कैम्प  एक

 भारतीय  कम्प  है  जहां  गोरखे  विदेश  जाते  हुए  वहां  से  वापिस  ॥  हुए अस्थायी  रूप  से  ठहरते

 हूँ ।

 यह
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 rey थ

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 खाद्य
 उद्योग  में  यूगोस्लाविया  का  सहयोग

 1८८८  श्मा  व ०  ईया चरण  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उपयोग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यूगोस्लाविया  के  टेक्निकल  सहयोग  से  खाद्य-उत्पादन  जैसे  फलों  और

 शर  मछली  को  डिब्बों  में  बन्द  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 द
 यदि  तो  क्या  ये  उद्योग  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  किये  जायेंगे  प्रिया  गर-सरकारी

 क्षेत्र मे  ;  झर

 तीसरी  योजना  की  wafer  में  ऐसे  कितने  कारखाने  खोलने  का  विचार  है  ?

 tsata  aa  (ott  wars  :  से  हां  ।  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  यूगोस्लाविया  की  सरकार  के  in ean  सहयोग  से  भारत  में  दो  उत्पादन-तथा-प्रदिक्षण

 टाइपਂ  केन्द्र  स्थापित  करने  का  विचार  है--एक  सब्जी  कौर  खाद्य  प्रोसेसिंग  are  डिब्बे  भरने  के

 उद्योग  के  लिये  att  दूसरा  चमड़ा  प्रोसेसिंग  शर  चमड़ा  वस्तु  उद्योग  के  लिये
 |

 इन  दोनों  के  बारे

 ब्यौरे  प्रभी  तक  तैयार  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 fasta  से  लदानियों  को  वापसी

 डा०  राम  सुलग  fez  :

 ९
 थी  सि  शिष्ट  :

 क्या  TATA  वंती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १  REGO  से  तिब्बत  से  कितनी  लद्दाख  वापस  लौटे  हैं  ;

 तिब्बत  में  कभी  तक  कितने  लाख  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  उन्हें  समय  समय  पर
 चीनी

 राष्ट्रीयता  अपनाने  के  लिये  धमकाया

 रहा है  ?

 ैरेदिक-फार्य  संजो  के  संता-तटीय  ato  ato  :  oF

 तिब्बत  में  प्रभी  तक  शेष  लदानियों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  निश्चित  रूप  से  ज्ञात

 नहीं  परन्तु  उपलब्ध  जानकारी  के  लगभग  १२५  लद्दाख  कभी  तक  तिब्बत  में  हैं
 ।

 इस  के  अतिरिक्त तिब्बत  में  लगभग  ६००  काश्मीरी  मुसलमान  भी  हैं  जोकि  भ्रधिकांदा  लद्दाख  से

 वहां गये  थे

 जहां  तक  हमें  ज्ञात  मुख्यतया  काश्मीरी  मुसलमानों  को  डराया  धमकाया  जा  रहा

 है  ताकि  वें  भारतीय  राष्ट्रीयता  के  सम्बन्ध  में  भ्र पने  दावे  को  छोड़  दें
 ।

 थ्रो  rite  भर्तियां

 कि

 Pesto,  सो  जोवन हू
 2  कया  बाशी  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 {
 \  क्या  केन्द्रीय  सरकार  श्र  अथवा  राज्य  सरकारों  ने  देश  के  विभिन्न  भागों  में  स्थापित

 विभिन्न  प्रौद्योगिक  बस्तियों  के  कार्य  का  कोई  मूल्यांकन  किया  है  कौर  यदि  तो  उस  का  केरल

 में  स्थापित  बस्तियों  का  विशेष  उल्लेख  करते  हुए  क्या  परिणाम  रहा  है
 ;

 डि

 रमल  wast
 में  ।
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 उन  वर्तमान  बस्तियों  जिन्हें  श्राशानुसार सफलता  नहीं  सुधार  करने  के

 fad
 और  उनहें  पूर्णत

 लाभदायक  बनाने  के  लिये  सरकार  का  कार्यवाही  करने
 का

 विचार

 है
 ?

 योग  मंत्रो  (at  सुनाई
 शौर

 सभी
 राज्यों  जिन  में  केरल

 भी  सम्मिलित  arava  बस्तियों  के  विकास  पर विशेष  ध्यान  रखा  जा  रहा  है  ।  योजना
 को

 पूरा  करने  के  लिये  सभी  संभव  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ।  सभी  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रगति

 संतोषजनक है  |

 बेस्ट  ara  दिल्ल  में  शार गाधि यों  फे  see  की  बिक्री

 1*८९१  श्री  इत्शइजीत  लाल  मलहोत्रा  क्या  पुनर्वास  तथा  ग्ल्पतंहप  हू-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  वैस्ट  पटेल  दिल्ली  में  सरकार  द्वारा  बनाये  गये

 मंज़िले  saved  के  श्रलाटी उन  क्वार्टरों  को  के  रूप  में  बड़ी  बड़ी  रकमें  ले  कर  श्रनघधिकृत

 ढंग  से  बेच  रहे  हैं  इस  पुनर्वास  के  सारे  काम  पर  पानी  फेर  रहे  हैं

 ऐसे  कितने  जिन  की  पुरी  कीमत  कभी  सरकार  को  नहीं  की  दूसरे

 लोगों  के  हाथ  में  चले  गये  हैं

 क्या  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत  मिली  हैं  ate  यदि  तो  कितनी

 सरकार  का  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  ह
 ?

 पुर्व  तथा  म्रल्यतंव्वकफार्ष  मंत्रो  (att  सेहर  चन्द  नहीं  ।  यदि

 किसी  विशेष  मामले  की  are  ध्यान  झ्राकृष्ट  किया  जायें  तो  उस  बारे  में  जांच  की  जा  सकती  है  ।

 प्रतिकर  नियमों  के  श्रतुसार  जब  तक  कोई  एलाट  किसी  मकान  की  पूरी  कीमत

 नहीं कर  तब  TH  हस्तान्तरण  करार  के  तीस  वह  केवल  एक  लाइसेन्स  धारीਂ  ही  समझा

 जायेगा  उसे  उस  सम्पत्ति  को  बन्ध  रखने  या  उसे  पूर्ण  या  भ्रांति  रूप  से  हस्तान्तरण

 करने  का  कोई  अधिकार  नहीं  है  ।

 site  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 भारत  WTF  हना  वल  प्रदेश

 15६२.  मो  वासुदेवन  नायर  क्या  अन  पौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fe

 )  क्या  उन्हें  बिलासपुर जिला  के  भारत  सेवक  समाज  द्वारा  मंजरी

 शादी  wat  न  किये  जाने  के  बारे  में  कोई  शिकायतें  मिली  हैं

 ये  शिकायतें  किस  किस्म  की  हैं  कितनी  रकम  के  बारे  में  हैं  ;  भ्र

 क्या  इन  शिकायतों  के  सम्बन्ध  में  उन्हों  ने  जांच  सहित  उचित  कार्यवाही  करने  का

 शासन दिया  है  २४  १६६० को  शिमला में  भारत  सेवक  समाज के  कार्य

 कर्ताओं  की  इक  don  में  इस  बात  की  घोषणा  भी  की

 at  प्रंग्रेजी  में
 ।
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 मिन  उपमंत्री  आ बिद  से  बिलासपुर  जिले
 में  कुछ  मजदूरों  को

 मजूरी  प्रदा
 न

 करने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  लगाये  गये  थे
 ।

 परन्तु  क्योंकि  अपेक्षित व्योरे  नहीं  भेजे

 गये  इसलिये  शिकायत  करने  वाले  व्यक्ति  के  ब्यौरे  मांगे  गये  थे  परन्तु उस  ने  अपेक्षित  ब्यौरे

 भेजे  नहीं
 ।

 योजना  आयोग

 1६३,  श्री  हरिचन्द  साथर  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  सच  है
 कि

 योजना  भ्रायोग  द्वारा  विकास  कार्यों  से  सम्बन्धित  सभी  सरकारी

 सचिवों  ate  विभागीय  श्रथ्यक्षों  को  प्रतिवर्ष  दिल्ली  बुलाया  जाता  है  ;

 इन  बैठकों  का  क्या  उद्देश्य  होता  ate  इन  के  क्या  परिणाम  निकले हैं  ;

 PERE-Ke  में  इन  के  जाने  पर  कितना  समय  कौर  धन  व्यय  हुमा  ;

 क्या  इन  वार्षिक  सम्मेलनों  के  अतिरिक्त  मंत्रियों  झर  पदाधिकारियों  को  वर्ष  के

 दौरान  कई  बार  यहां  जाना  पड़ता  है  ?

 उपमंत्री  इया०  fatsx )  कौर  प्रतिवर्ष  सरकारी  स्तर  पर

 योजना  केन्द्रीय  मंत्रालयों  विभिन्न  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  में  वार्षिक  योजनायें

 तैयार  करने  के  लिए  विचार  विमर्श  होता  है  ।  राज्य  सरकारें  इस  के  लिए  शभ्रावस्यक  पदाधिकारियों

 को  भेजती हे  ;

 नियमानुसार  राज्यों  के  पदाधिकारी  दिल्ली  में  केवल  दो  दिनों  के  लिए  ही  ara  हैं  ।

 उन  पर  कराने  वाला  खर्च  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  द्वारा  ही  वहन  किया  जाता  है  |

 नहीं  ।

 हांडी  घुसा  कोयला  खात

 4  प्रा ।बत्ततलाग  नक  क्या  अप  ग्रोथ  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  उड़ीसा  में  तालचर  नामक  स्थान  पर  हांडी

 gar  कोयला  खान  के  वर्तमान  प्रबन्धकों  ने  खान  की  भूमिगत  दिवारों  ate  स्तम्भों  को  रेत  की

 किए  बिना  गैर-कानूनी  ढंग  से  और  बिना  सोचे  समझे  गिरा  दिया  जिस  से  वह  खान  सुरक्षित

 हो  गयी  प

 यदि  तो  उस  कोयला  खान  में  सुरक्षा  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की

 प

 ख़तन  निरीक्षकों  ने  खान  का  अन्तिम  बार  निरीक्षण  कब  किया  था  ;  कौर

 यदि  तो  खनन  निरीक्षक  ने  क्या  रिपोर्ट  दी  थी  ?

 Parr  उपबंधों  (att  अबीद  :  २१  २२  १९६०  को  खान  के  निरीक्षण

 के  दौरान  खान  निरीक्षणालय  के  एक  पदाधिकारी  ने  देखा  कि  गैलरियों  को  स्वीकृत  सीमा  से  अधिक

 चौड़ा कर  दिया  था  ate जिस  क्षेत्र  से  स्तम्भ  हटा  दिये  गये  उस  क्षेत्र  में  उचित  प्रकार की

 नहीं  की  गई  थी  ।

 पल  ग्रेड  में नग  स  |
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 भूमिगत  कार्यों  के  लिये  व्यक्तियों
 को

 भेजना  मना  कर  दिया  गया  a  स्तम्भ  गिराने

 का  काय  भी  निलम्बित  कर  दिया  गया  |

 ८  REKo  को  |

 पानी  से  रक्षा  के  लिये  बांध  बना  दिये  गये  कोई  भी  स्तम्भ  नहीं  गिराया  जा  राह

 हाल  ही  में  कोई  कोयला  नहीं  निकाला  गया  हॉलेज  रोड  ब्वायलर  की  राख  से  पैक  थी  कौर

 कोयले  का  चूरा  कहीं  भी  जमा  नहीं  था
 ।

 स्थायी  स्तम्भ
 न

 लगाने  के  सम्बन्ध  में  नियमों में  कुछ

 एक  उल्लंघन  पाये  गये  थे  कौर  उनके  सम्बन्ध  में  प्रबन्धकों  से  बातचीत  शुरू  कर  दी  गयी  थी  ।

 दक्षिण-पुर्व
 ए  दिया  देशों  का  सपर

 +*
 S  श्री  दिनेश

 SER
 sit  रविनाथ

 क्या  वा  णज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  दक्षिण-पूर्व  एशिया  के  कुछ  देशों  का  विचार  दक्षिण-पुरे

 णएंदिय  के  देशों  का  एक  संघ  बनाने  का  है

 यदि  तो  इन  देशों  के  साथ  भारत  के  व्यापार  पर  इसका  क्या  प्रभाव  शौर

 क्या  भारत  को  इस  संगठन  में  शामिल  होने  का  निमंत्रण  दिया  गया  है
 ?

 मंत्री  कान तगो  )  ate  दक्षिण-पूर्वे  एशिया के  देशों

 स्थापित  संघ  की  सामान्य  शर्तों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  एक  समाचार  मिले  हैं  ।  परन्तु  उसके  उपबन्धों

 के  सम्बन्ध  में  हमारे  पास  कोई  ब्योरेवार  जानकारी  नहीं  है  ।  इस  समय  इन  देशों  के  साथ

 के  व्यापार  पर  पड़ने  वाले  का  श्रीमान  लगाने  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 नहीं  ।

 करवा  faa  द्वीप

 1८६६.  श्री  तंगामणि
 :

 क्या  प्रधान  मंत्रो  १९६०  के  तारांकित  प्रदान  संख्या

 २३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  Hen  faa  द्वीप  भारत  का  प्रंग है

 अथवा  लंका का  ?

 fat  के  सभा-सचिव  सादत  भ्र्लो  खां  उस  द्वीप  के  क्षेत्राधिकार  के

 सम्बन्ध  में  भारत  शौर  लंका  में  कुछ  मतभेद  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जा  रहा  है  .1.

 ara  मोटर  ट्रांसपोर्ट  कम्पनी  लि  मीटर

 1८६७  थो  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  :
 an  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  समवाय  विधि  प्रयास  के  ध्यान  में  यह  बात  करायी  है  कि  मोटर

 कम्पनी  लिमिटेड  नामक  एक  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनी  ने  पिछले  दस  वर्षों  से  भ्र पना

 हिसाब  किताब  प्रकाशित  नहीं  किया  कौर  इस  अवधि  में
 न

 ही  कम्पनी  की  कोई  समान्य  बैठक

 बुलायी गयी

 faa  अंग्रेजी  में
 ।

 1069 (
 2)
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 यदि  ती  कम्पनी  के  fees  क्यों  stars  की  गयी  हैं  seat  किये  जाने
 का

 विचार है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  ai

 जिंन  मार्गों  पर  उसे  मोटर  कम्पनी
 की

 परिवहन  sav  उसका  g-2- १-५०

 से  राष्ट्रीयकरण कर  थां  उसकी  मोटर  aa  की  सा
 सरकार  ढारा  न् ४५

 लिया  गयी  प्रबंधकों
 की  यह  परा मर्दो  दियां  गया  थी  fe

 वें
 स्वयमेव  इस  कम्पनी  की

 समाप्त कर  दें  ।  पंरतु  क्योकि  उस  कम्पनी
 को

 समाप्त  नहीं  किंया
 गायों

 इसलिये  समवाय
 ATE

 नियम  के  भ्रमित  उसके  विरुद्ध  मुकदमा  चलाने  के  लिये  समवाय  रजिस्ट्रार  से  कह  दिया  गया  है  ।

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना

 _
 श्रीमती  पार्वती

 वि
 े  आरो

 नागी

 कया  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  as  बताने  की  कृप  करेंगे  कि

 क्या  मद्रास  राज्य  के  कुछ  का रखा नादारी  ने  कर्मचारी  राज्य गयी  बीमों  योजना  कें  ग्रन्तगेत

 झपने  श्रमदान  की  अदायगी  नहीं

 यदि  तो  उनके  नाम  गांधी  कयों  हैं

 १९६०  तक  कितनी  रकम  कीਂ  aera  नहीं  हुई

 सरकार  नें  इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 ग  qa
 शरीर  रॉजेगारें

 तथा  योजना  उपमंत्री  (sit  ल  ato  :  हाँ  ।'

 site  गर  सरकारी  क्षेत्र  के  ३४५  संस्थानों  से  लगभग  ५,२६,८५३  रुपयें

 सरकारी  क्षेत्र  के  rg  संस्थापनों  से  ८८,५३८  रुपये  लेने  शेष  हैं  ।

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  १९४८  के  प्रधान  arate  कानूनी

 कार्यवाही  की  गयी  है  ।

 सरोरा  चियावोन

 ¥oeE  श्री  भक्त
 कया  सुचना  कौर  प्रसरण  मंत्री  €  १६६०  कें  तारांकित

 प्रदान  संख्या  २६१  कें  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बिताने  की  करेंगे  कि

 समाचारपत्रों  की  सरकारी  विज्ञापन  देने  की  oie  के  सम्बन्ध  में  इंडिया

 न्यूजपेपर  सोसाइटी  कौर  एडवर्टाइजिंग  एजेंसीज  शभ्रसोसियेशन  ars  इंडिया  के  साथ  जो

 करार  जरा  है  उसका  सारांश  क्या

 उक्त  को  कीर्यान्व्ति  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 सुचना  कौर  प्रस/रण
 मं  त्री  :  ax  इस  समझौते  का  एक  भाग

 विज्ञापन-दरों  से  सम्बन्धित  हैं
 इसलिये  सरकार

 सोक  हित

 की  i= है  इसकी  ane  करना  मुनासिब  नहीं  समझतीं  ।  फिरे  भी  में  माननीय  सदस्य  को
 यह

 हूं  कि
 जिन

 बातों  परं  विचार  विनिमय  हुआ  उन  मैं  से  एक  का  बीत  विचाराधीन ने  यह  थीं  कि

 सरकार  का  विशेष  स्थान  देखते  हुए  सरकारी  विज्ञापनों  के  लिए  विशेष  दर  मीन  लिया  sigh
 ऋण

 मल  झंप्रेजी  में
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 ब्रिटेन  में  दंडित  भारतीय

 1६००.  शी  प्र०  चल  Hes
 कया  प्रधान  कराने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  कया  यह  सच  है  कि  लन्दन  में  भारतीय  उच्च  aaa  के  कार्यालयों  के  एक  कर्मचारी

 को  ब्रिटेन  के  एक  न्यायालय  द्वारा  लन्दन  ट्रांसपोर्ट  एक्जीक्यूटिव  को  घोखा  देने  के  आरोप  में  भ्र परा घी

 ठहराया  atc

 नि  तो  सरकारें  को  लन्दन  तथा  स्थानों  में  स्थित  हमारे  राजेंदूर्तावीसों  के

 कमजोरियों  में  epee  की  उत्पन्न  कें  लिये  किया  हँ ्पिवेहही  करनें  की  विचार  है
 ?

 जिदेशिकि-फॉर्ये  उपमंत्री
 (alata

 संदेही
 :  (#)  कौर  लन्दन  स्थित  भारतीय

 उच्च
 arta  कें  कार्यालय  में  काम  करने  वाले  एक  क्लर्क  की  €  (edo  की  लन्दन  fast

 प्राधिकार  को  धोखा  देने  के  आरोप  में  चार  महीने  की  कंद  की  सज़ा  दी  गयी  थी  ।  sa

 पर  छुड़ा  लिया  गया  है  कौर  उसने  संज्ञा  के  विरुद्ध  adie  दायर  कर  दी  है  ।  मामला wit  कचहरी

 में

 प्रशासन  सम्बन्धी  व्यापक  नियमों  के  व्यक्तिगत  सम्पक  के  द्वारा  भी  भ्रनुशासन
 ata  रखने  की  भ्रावश्यकता  पर  ज़ोर  दिया  जाता  है  |

 भटकल  में  जनता  होटल

 थ्रो  रामकृष्ण  गीत

 att  टाटिया

 1*€६०१  सरदार  इंकबाल  सिह

 शक  दी०  ये  ०  आर्मी

 थी  ater  सावर

 श्री  go  मधुसूदन  राव

 war  श्रीवास ate  सम्भररण  मंत्री  १४  REKo  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ८४४

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  जनता  clea  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  इंस  बीच  azar  प्रगति  हुई  |

 कंधों  ey  बड़े  हीरों  में  भी  ऐसे  हॉटल  बनाने  को  विचार  है
 ?

 श्रोवांस  site  संभरंग  उपमंत्री  (att  अनिल  go  प्रस्थापित  होटल

 के
 प्रारम्भिक  प्रा कं कलन  तथा  veal  की  परीक्षण  कियां  जा  रहा  हैं  ।

 नहीं
 ।

 शम रोका  को  मनीपाल

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 |  थी  रामकृष्ण  गुप्त :

 1*९०२.५  सरदार  इकबाल  तिरू

 सी  xo  मानसून

 : |

 क्या
 वाणिज्य

 तथा
 sai  att

 हू  Veto
 के  avait  ser  Fe

 (४१४०

 मिल  अंग्रेज़ी  में
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 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  अ्रमरीका  को  निर्यात  किये  जाने  के  योग्य  भ्रच्छी  किस्म  के  समान  का

 उत्पादन  करने  के  लिये  डिजायन  बनाने  वालों  की  एक  तालिका  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  इस  बीच  विचार

 कर  लिया  ak

 यदि  तो  ag  किस  परिणाम  पर  पहुंची  है
 ?

 मंत्री  :  श्र  उस  सुझाव  पर  विचार  कर  लिया

 गया है  ।  कयोंकि  न्यूयार्क  में  हथकरघा  निर्यात  संगठन  का  दफ्तर  खोलने  अमरीका  में  भारतीय

 डिजाइनरों  को  प्रशिक्षण  देने  तथा  विदेशी  डिजाइन  विशेषज्ञों  को  भारत  आमंत्रित  करने  के  yay  पर

 अलग  रूप  से  विचार  किया  जा  रहा  इसलिये  डिजाइनरों  का  पेनल  बनाने  की  योजना  को  स्थगित

 कर  दिया गया  है  ।

 तिब्बती  दास्गाथियों  को  व्यावसायिक  प्रशिक्षण

 1९०४.  को  दी०  च  फार्मा  प्रवान  मंत्रो  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  संघ  सरकार  ने  तिब्बती  शरणार्थियों  को  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  कुछ

 प्रबन्ध  करने  का  निश्चय  fen  भर

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  ato  ato  हों  ।

 लगभग  १००  तिब्बती  शरणार्थियों को  चुन
 गय

 है  कौर  उन्हें  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मंत्रालय  के  लघु  उद्योग  विभाग  द्वारा  चलाये  जा  रहे  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  के  लिये  भेज  दिया  गया  है
 ।

 उन्हें  इन  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  प्रारम्भिक  तथा  इतिहास  की  दिक्षा  देने
 का

 भी

 प्रबन्ध  कर  दिया  गया  है  ।

 सरकारों  उपक्रम

 ६०४.  थो  मुरारका  :  क्या  बहिश्त  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  प्राक्कलन  समिति  द्वारा  २०वीं  ६०  वीं  रिपोर्टों  में  की  गयी

 सिफारिश  पर  विचार  किया  है  कि  समस्त  सरकारी  उपक्रमों  के  बजट-वर्ष  के  कार्य
 व  कार्यक्रम

 का  पिछले  वर्ष  के  विवरण  वार्षिक  बजट  के  पेश  किये  जाने  के  समय  संसद  में  पेश

 किया  जाना  atk

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निश्चय  किया  गया  है
 ?

 उधोग  मंत्री  सुभाष  :  ate  मामला  विचाराधीन  है  ।

 ह

 एन्टी बायोटिक्स  का  डेट्रासाइवलीन  ग्र्प ष्छ

 1६०६.  थी  परूलेकर
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  age  प्रॉडक्ट्स  एण्ड  फीचर  नामक  कम्पनी  को  टेट्रासाइक्लीन  ग्रुप

 की  qedtaraerat  बनाने

 का

 लाइसेंस  दिया  गया

 नल  अंग्रेजी  में
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 क्या  यह  सच  है  कि  pau‘  मे  हिन्दुस्तान  पिम्परी  ने  देवा  की  पूर्ण

 आवश्यकता  को  पुरा  करने  के  लिये  टेट्रासाइक्लीन  बनाने
 की

 परियोजना  पेश  की  कौर

 यदि  तो  इन  एन्टी बायोटिक्स  औषधियों  के  उत्पादन  के  लिये  हिन्दुस्तान

 बायोटिक्स  के  प्रस्ताव  को  रह  करने  कौर  अतुल  प्रॉडक्ट्स  एण्ड  फिज़र  को  इन  के  उत्पादन  का  लाइसेंस

 देने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रो  मतुभाई  से  लाइसेंस  लीडरले  लेबारेटरी

 लिमिटेड  तथा  मेसर्स  ड्युरेक्स  प्राइवेट  लिमिटेड  को  दिये गये  हैं  ।  मेस  हिन्दुस्तान  एन्टी बायोटिक्स

 को  भी  टट्रासाइक्लीन  के  निर्माण  के  लिये  लाइसेंस  दिया  गया  है  ॥

 छोट  कमाने  के  उद्योग

 (it To Faraxoy To  ईया चरण

 freow.J  कुमारी  मो ०  बेद कुमारी :

 बामाको  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  के  ग्रामीण  क्षेत्रों
 व

 औद्योगिक  दुष्टि  से  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों का  छोटे  ake  मध्यम

 पैमाने  के  उद्योगों के  ज़रिए  उद्योगीकरण  करने  के  प्रदान  की  जांच  करने  के  लिये  छोटे  पैमाने  के  उद्योग

 बोर्ड  द्वारा श्री  २०
 पी०

 मून
 की

 अध्यक्षता  में  नियुक्त  की  गयी  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  है  ;

 पिछड़ेपन  का  निर्धारण  करने  के  लिये  क्या  प्रमाण  निश्चित  किया  गया  है  तौर  क्षेत्र

 कितना  बड़ा  होना  चाहिये  ;

 वि नियोजकों  को  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों
 की

 आकर्षित  करने  के  उद्देश्य  से  प्रोत्साहन

 प्रलोभन  देने  के  सम्बन्ध  में  कया  नीति  है  ate  क्या  उपाय  किये  जायेंगे  ?

 उद्योग  dat  सुभाष  :  से  (7)  समिति  ने  केवल  तभी  हाल  में  ही  कायें

 प्रारम्भ  किया  है  ।  ara  है  कि  वह  किसी  क्षेत्र  के  पिछड़ेपन  का  निर्धारण  करने  के  लिये  स्टेण्डडें  स्थापित

 करने  उन  क्षेत्रों  में  उद्योग  स्थापित  करने  के  बारे  में  प्रेरणा  देने  के  सम्बन्ध  में  अपनी  सिफ़ारिशों

 नारियल  लदा  उद्योग  का  मशीनीकरण

 11६०८.  श्री  जीत सिह  सरहदी  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  नारियल  जटा  उद्योग  में  मशीनों  से  काम  लिये  जाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  इस  योजना  का  क्या  स्वरूप  है  और  इससे  उत्पादन  में  कितनी  af  होने

 की  वादा  कौर

 उद्योग  के  किस  क्षेत्र  में  मशीनें  प्रचलित  हो  मई  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्रो  संतु भाई  :  से  (1). that  जटा  को  कातने  तथा  बनने

 की  प्रविधि  में  सुघार  करने  की  गुंजाइश  के  सम्बन्ध  में  विचार-किया
 रहा  है

 tia  drat  में
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 मोटर  गाड़ियों  के  पुर्जों  का  निर्माण

 P¥eoe.  att  ह  मयुर  वाणिज्य  हत्या  उद्योग  मंत्री  याह  बताने  की  करेंगे

 कि  मोटर  गाड़ियों  के  पुर्जे  बनाने  के  लिये  सहायक  उद्योग  के  विकास  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही

 की

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  लखा  जानना  है  ।  छिपे

 परिशिष्ट  ३,  श्रनुबंव
 संख्या  ३२]  ।

 हावड़ा  में  प्रशिक्षित  श्रध्यापक-प्रशासक

 1*९६१०.  श्री
 कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कर्मचारी  शिक्षा  हावड़ा  में  अध्यापक-प्रशासकों  का  faa  पूरा  हो

 गया है

 यदि  तो  कितने  छात्रों  ने  योग्यता  प्राप्त
 की  ;  पौर

 क्या  उन्हें  विभिन्न राज्यों  में  बांट  दिया  गया  है
 ?

 श्रम  और  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ला०
 ना०  :  दीपक-प्रशासक

 कायें  कर्मचारी  शिक्षा  हावड़ा  में  अपितु  भारतीय  कल्याण  तथा  प्रबन्ध

 कलकत्ते  में  दिया गया  था  ।  RRO  में  पूरा  gar  था
 |

 दे  जिनमें  १६  कार्मिक  संघ  के  नाम-निर्देशित  व्यक्ति  थे
 ॥

 (7)  प्रशिक्षण  के  पुरा  हो  जाने  पर  कामिक  संघ  के  १९  व्यक्ति  श्रपने-श्रपने संघों  को  वापिस

 चले  गये  ताकि  वे  उन  संघों  को  संगठित  कर  सकें  उन  संघों  के  भ्रन्तगंत  श्रमिक  शिक्षा  कार्यक्रम

 चला  दोष  २४  व्यक्तियों  को  केन्द्रीय  श्रमिक  शिक्षा  ats  तथा  विभिन्न  प्रादेशिक केन्द्रों  में  नियुक्त

 कर  दिया गया  ।

 येलो वी जन  हारा  दिक्षा

 श्री  रासंकृष्ण  गुप्त  :

 TERR
 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 इकबाल  सिंह :

 सूचना  कौर  प्रसा ण  मंत्री  €  ZERO  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  २८  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  शिक्षा  ak  संस्कृति  के  साधन  के  रूप  में

 टेलीविज़न
 के

 का  मूल्यांकन  करने  के  लिये  यथोचित  योजना  बनाने  का  किस  दशा  में  है
 ?

 सूचना प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  :  ग्राम्य  तथा  नगरीय  जनता  पर  विशेष  रूप  से

 दिक्षा  तथा  संस्कृति  के  क्षेत्र  में  टेलीविज़न  के  प्रभाव  का  मूल्यांकन  करने  के  लिये  बनायी  गयी  योजना

 विचाराधीन है  ।  यह  एक  विशिष्ट  प्रकार  का  भ्रष् ययन  है  कौर  इसके  पूरा  होने  में  कुछ  समय

 लगेगा  ।  परन्तु  फ़िर  भी  इस  समय  किया  गया  मूल्यांकन  eral  ही  क्योंकि  पूर्णरुपेण

 टेलीविज़न  का  कार्यक्रम  देश  में  नहीं  चल  रहा  है
 ।

 मर  dash  में
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 सरकारी  उपक्रमों  arin  प्रतिवेदन

 १८९१२  श्री  क़्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगी  कि

 क्या  सरकार  संसद  में  सरकारी  उपक्रमों  के  वारिक  प्रतिवेदन  पेश  किये  जाने  के

 ब्रिटेन  शौर  अमरीका  में  प्रचलित  पद्धति  की  कोई  समय-सीमा  निर्धारित  करने  का  विचार

 कर  रही  है  ;

 यदि  तो  इस  विषय  में  कया  कार्यवाही  की  गयी

 उद्योग  मंत्री  :  हां  ।  मैं  माननीय  ager  का

 घ्यान  सिवाय  )  PeNE  के  पुनरीक्षित सेक्शन  z&  (=)  की  ग्रोवर  झ्राकृष्ट

 करना  चाहता  हूं  ।  उस  सेक्शन में  एक  उपबन्ध  सम्मिलित  कर  दिया  गया है  जिसमें  केन्द्रीय  सर  कार

 के  fat  उस  दृष्टि  से  फोन  महीनों  को  अवधि  निर्धारित  हूं  जिसमें  सरकारो  कम्पनियों  के  कार्यों  के

 सम्बन्ध  में  विधिक  रिपोर्ट  संसद  के  दोनों  सदनों  के  सामने  पेश  कर  दी  जाया  करें  ।

 ब्रिडेन  मं  भारतीय  श्राप्रवासो

 17६१२.  थी  अजित  सिह  सरहदी  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ब्रिटेन  को  सरकार  ने  ब्रिटेन  में  उन  भारतीय  झा प्रवासियों  की  समस्या  के  बारे  में

 जजों  न्याय  करते  भारत  सरकार  के  साथ  कोई  बातचीत  कोहे  ;  और

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  बातचीत  हुई ह  कौर  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 वे  दैनिक-कार्य  उपमंत्री  ( stterett  लक्ष्मी  att

 (4)  लगभग  दो  ae  पूर्वे  नई  दिल्ली  स्थित  ब्रिटिश  उच्चायोग  ने  भारतीय  राष्ट्र जनों  के  ब्रिटेन

 में  बढ़ते हुए  भ्र।प्रवास के प्रद्न पर एक के  प्रदान  पर  एक  संभरण  पेश  किया था  ।  उसमें यह  बताया  था  कि

 इन  ग्रा प्रवास  का  ब्रिडेन  को  राष्ट्रीय  बीमा  तथा  स्वास्थ्य  बीमा  योजनाओं  पर  बरा  अग्रसर  पड़  रहा
 a

 &

 संप्रग  में  रहे  भी  बताया  गया  है  कि  ब्रिटिश  प्राधिकारी  भारतीय  लोगों  के  इंगलैण्ड  में  आने

 का  स्वागत  रंगे  ।  परन्तु  वे  अधिक  संख्या  में  आने  वाले  उन  अशिक्षित  अश्विन  मजदूरों

 ऑआगभनਂ  पर  चिन्तित हैं  जो  कि  झपने-प्राय को  वहां  ग्रात्मक्षात  नहीं कर  सके  ।

 उसके  उतर  में  भारत  सरकार  ने  यह  कहा  हे  कि  वह  इंगलैप्ड  जाने  के  इच्छुक व्यक्तियों
 को

 पारपत्र  जारी  करने  में  सदा  हो  कठोर  रही हैं  और  वह  नियमित  पारियों  पर
 भ्र वेत्र  रूप  से  जाने  वाले

 व्यक्तियों  को  रोकथाम  के  लिये  सभी  प्रकार  के  आवश्यक  उपाय  रहो  है  ।  कौर  वास्तव  में  उनके

 बाद  स्थिति  नियन्त्रण  में  ह  प्र  उसके  उपरान्त  ब्रिटिश  सरकार से  इस  बारे  में  बातचीत  करने का

 कोई  अवसर नहीं  पाया  हू  ।

 कर्मचारियों  के  दिक्षा  केन्द्र

 1१६१४  श्री  कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अ्रध्यापक-प्रसासकों के  प्रशिक्षण  के  लिये  बम्बई  ate  कलकत्ते  के  ढंग  पर

 कर्मचारियों  की  शिक्षा के  ate  अधिक  केन्द्र  स्थापित  करवे  का  सरकार

 का  विचार  है

 ड

 $$$  er  एए  पए  एल्एएएल्एइएण्ण

 अंग्रेजी  में



 R500  लिखित  उत्तर  ३०  Re Ko

 यदि  तो  वे  कहां-कहां  पर  शौर  संभवतः  कब  खोले  जायेंगे  ;  घौर

 (1)  इन  केन्द्रों  में  कितने  छात्रों  को  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ?

 जम  बौर  रोजगार  उपमंत्री  ल०  ना०  :  (*)  से  ह. ग्राशा हू  कि  इस  वर्ष

 के  अनन्त  तक  बम्बई  में  ४०  अध्यापक  प्रशासकों  का  तीसरा  कोर्स  प्रारम्भ  हो  जायेगा  |

 झाकाशवाणो  किसान  मंडल

 ११७०८.  को  कया  सूचना  ale  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ()  रेडियो  से  कृषि  सम्बन्धों  प्रसारण  की  योजना  प्रारम्भ  होने  के  बाद  महाराष्ट्र  र्जज्प

 में  सामुदायिक  विकास  खण्डों  में  कितने  श्राकाशवाणो  किसान  मंडल  बनाये  गये  हैं  ;  अर

 महाराष्ट्र  मे  ग्राकाशावणों  के  केन्द्रों  को  उप  राहत  प्रत्येक  आकाशवाणी  किसान  मंडल

 से  कितने  सबल  स्पष्टीकरण  के  लिये  प्राप्त  हुए  हैं  ?

 सूचना  ग्रोवर  प्रसारण  मंत्रो
 :  (TF)  ३१  YEKo  तक  १३०  |

 (4)  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  अनुबंध  संख्या  ३३]  +

 तिब्बती  शरणार्थी

 श्रीमती  मसौदा  अहमद  :

 श्री  अजित  सिह

 ००
 श्री  दो०  चल  फार्मा

 क्या  जवान  मंत्रो  १७  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १८८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  को  दर्पा  करेंगे  कि

 (#)  तिब्बती  शरणार्थियों  को  पूर्वोत्तर  सीमांत  एजेन्सी  के  मालूचपुंग
 में  बसाने  के  कार्य

 कितनी  प्रगति  हुई ह  ;

 उस  क्षेत्र  के  विकास  पर  कितनी  राणा  खच  की  गयी ह  ;  शर

 वह  कार्प  कब्र  तक  पूरा  हो  जायेगा  ?

 1  वान  मंत्री  तथा  वैदे  दिक-का  ये  मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  ):  मालूचपुंग  में  तिब्बती

 विरोधियों  के  लिये  चुनी  गयी  भूमि  का  विस्तृत  सर्वेक्षण  करने  पर  यह  ज्ञात  हुआ  है  कि  वह  भूमि  केवल

 ५००
 दारणाधियों  के  लिये  कृषि  काय  के  योग्य  है

 ।
 उस  सर्वेक्षण  के  प्रकाश  में  योजना  को  तैयार

 किया  गया  है  कौर  जंगल  काटने  तथा  सड़कें  शर  भवने  निर्माण  का  काय  प्रारम्भ कर  दिया  गया  है  +

 तब  तक  के  लिये  उन  शरणार्थियों  को  मालूचपुंग  में  लगाये  गये  मांग  कम्प  में  भेज  दिया  गया  है  |

 इस  परियोजना  पर  किये  गये  खर्चे  के  बारे  में  इस  समय  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 इस  वर्ष  वहां  पर  अधिक
 वर्षा  होने  के  कारण  काम  में  कुछ  रुकावट पड़  गयी

 परन्तु है  कि  PERR- FF  में  कार्य  पूरा  हो  जायेगा  |

 मल  पर गरे जी  में
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 १८८२  लिखित  उत्तर

 बांस का

 1१७१०.  श्री  प्र०  Ho  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे
 कि

 :

 वन  श्रनुसंघान  संस्था  ने  बांस  से  कागज
 तेयार  करने  के  सम्बन्ध

 में  सफलतापूर्वक अनुसन्धान  कार्य  किया
 शौर

 यदि  तो  ऐसी  कागज  मिलें  कहां-कहां हैं  जो  बांस से  क्रीक  पेपरਂ  तेयार कर  रही  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्रो  (att  सप्लाई  :  हां ।

 मसूर धरी  उड़ीसा
 में  ।

 मोटर  कारों  का  निर्माण

 FOL.  श्रोसरज  पांडेय  :  क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अप्रैल  2exve a & Hara से  १  BEKO  की  अवधि  के  बीच  हमारे  देश  में  कुल  कितनी

 मोटर  कारों  का  निर्माण

 इनमें  से  कितनी  कारें  देश  में  बेची
 कौर

 इस  wafer  में  कितनी  कारों
 फै

 डी०
 का  आयात

 किया  गया  ?

 उद्योग  मंत्रो  सुभाष  :  ERR  टन  |

 €४९६८  ॥

 (7)  ७५४  ॥

 नोरा  से  चीनी  का  उत्पादन

 1१७१२.  को  न  मधुसूदन  क्या  वाणिज्य  तथा  उ  योग  मंत्री  नहू  बतान arn  उसनी  शठ  stay
 की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  area  प्रदेश  मं  सरकार  ने  नीरा  से  सफेद  चीनी  बनाने  के  लिये  कुछ

 केन्द्र  स्थापित किये  हैं

 यदि  तो  उन  के  नाम  कौर  प्रत्येक  का  वार्षिक  उत्पादन  तथा  कुल  व्यय  कितना

 झर

 क्या  देश  में  wea  भागों  म  ऐसे  केन्द्र  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 मंत्री  मदुराई  :  कौर  नहीं  ।  तथापि  प्राण  प्रदेश  सरकार

 ने  प्रयोगात्मक  प्राघार  पर  कृष्णा  जिले  में  नुजविद  कौर  गेट्स  जिले  में  रेब  ल  में  खजूर  गुड़
 के  दो  संयंत्र

 लगाने  का  न्यास  किया  है
 ।

 जब  संयंत्र  काय  करना  आरम्भ  कर  देंगे  उसके  प्रत्येक  संयंत्र  का

 उत्पादन  कौर  होने  वाले  व्यय  का  पता  लगेगा  |

 नही ं।

 aaa  में  विश्व  व्यापार  मेला

 1१9१३.
 श्री  Ao  स०

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  कया

 मई  १
 १९६०  त  में  ate  में  जो  विश्व  व्यापार  मेला  डे  उसमें  भारतीय  माल  का  प्रदर्शन  किया

 गया था  ?
 se  ete

 पूल  प्रकरण  मे
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 1  शा  णिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  :  हां  ।  भारत  ने  मेले में  भाग  लिया  ate

 किस  माल
 की

 अमेरिका  में  खपत  हो  सकती  है  उनका  प्रदर्शन  ।  मानचित्रों  और  चित्रों के

 द्वारा  भारत  के  सांस्कृतिक एवं  औद्योगिक  विकास  का  प्रदर्शन  करने  का  भी  प्रयत्न  किया  गया  ।

 श्रावक  उद्योग

 1२७१४.  श्री  Ao  Ro  देव
 कया

 वा  शिष्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कि  क्या

 शिकार  की  भारत  में  भ्रश्नक  उद्योग  के  विस्तार  के  लिये  कोई  योजना  है  ?

 fsa  मंत्रो  मनु  भाई  :
 कोई  विशिष्ट  योजना  तैयार  नहीं  की  गई  है  ।  Wa  का

 उपयोग  बिजली  उद्योग  के  लिये  इंस्यूलेटिंग  सामग्री  बनाने  शर  भट्टियों  के  लिये  इन्स्यूलेटिंग  ईंटें  बनाने

 में किया जाता  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  गीले  wees  का  उपयोग  रबड़  इरादी  बनाने  के  लिये  भी  किया

 जा  सकता है  ।  बिहार  की  एक  फर्म  मिकेनाइट  बना  रही  है  दूसरी  इकाई  इंस्यूलेटिंग  ईंटें  बना  रही

 है
 ।  नाटक  इंस्यूलेटिंग  ईट  तयार  करने  के  लिये  एक  इकाई  को  लाइसेंस  दिया  गया  है

 ।
 गीला

 झ्रभ्रक  बनाने  की  एक  योजना  को
 भी

 भ्रतुमोदित  किया  गया  है  ।

 नेताओं  के  भाषणों  का  fats

 1१७१५.  श्री  वी०  चं०  शर्मा  क्या  सुन्ना  और  प्रसारण मंत्री  ४  १६६०  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  ७२४  के  उत्तर  के  सम्बंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रसिद्ध  नेताग्रों के भाषणों के के  भाषणों  के

 fears  भरने  के  बारे  में  श्रीमती  स्थिति  क्या  है
 ?

 1  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्रो  केसकर  प्रसिद्ध  नेताओं  के  भाषणों
 के

 रिकार्ड  भरने की

 झर ग्रे तर  प्रगति  नीचे  दी  जाती  है

 व्यक्तियों के  नाम  जिनके  भाषणों  १-२-६०  से  १५-८-६०  तक  तैयार  किये  गये

 का  अग्रेतर  किया  गया  है  रिकार्डों की  भ्र ग्रे तर  समय

 .  महात्मा  गांधी  cv  ७

 —<—<—<————
 श्रीमती  सरोजिनी  १५४५  मिनट

 नटना

 घड़ियों  का  रायात

 1१७१६.  श्री  दी०  च  दार्मा : क्या वाणिज्य क्या  वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEYE—To  में  कितने  दीवार-धियां  के  rata  के  लिये  परमिट  जारी  किये  ;  भ्र

 इस  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  aa  हुई
 ?

 1  वाणिज्य  मंत्री
 :  शौर  SeYS—ATT  REGo  की

 अवधि  के  आई  zo ०  सी ०  अनुसूची के एस ० के  एस०  संख्या sen  )  /४  के  aia  प्रा  वाले  घण्टों

 के  झायात  के  २३,०००  रुपये के  मूल्य के  ११  लाइसेंस जारी  किये  गये  1

 दिल्ली  में  उद्योग

 WARig  औरी दी  त्व  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 लिये  ERE:  में  प्रशासन  ऋण  प्रथ  सहायता के
 रूप  विभिन्न

 = उद्योगों  को  कितनी  राशि  दी  शौर  उन  Se  के  नाम  कया  हैं

 ?

 मूल
 में
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 उद्योगमंत्री  मदुराई  दाह )  :
 अपेक्षित  जानकारी  वाला  विवरण  संलग्न है

 ।

 उद्योग का  नाम  PEXE—Ko  में  दिये  गये  ऋण  की

 राशि

 ane

 फुटकर  कपड़
 ष्  XXo

 लकड़ी  लकड़ी  का  सामान  €,  ०७०  ५०

 चमड़ा  का  सामान  WE, GXo

 पेट्रोलियम कौर  कोयला  सामान  0,200

 पेट्रोलियम  site  कोक  के  इलावा  गैर  Refers  खनिज  .  २७,४००

 रसायन रसायन  उत्पाद  ३६,७४०

 मूल  थ  कौर  उनके  उत्पाद  २२,०००

 परिवहन परिवहन  तथा  चकग्ह् ा बिजली रण  उपकरण  के  अतिरिकत  ii

 Wo¥,YXo

 परिवहन  उपकरण  000

 १०  फुटकर  निर्माण  उद्योग  के  oo  ४०

 दिल्ली  प्रयास  ने  a  LE—-Fo  में  उद्योगों  को  सहाय तान दान के  रूप  में  कोई  भ्रम-सहायता

 संजर  नहीं  की  ॥

 दिल्ली  की  दूसरी  पं  चवर्षोय  योजना  के  बारे  में  रेडियो  वार्ता

 1१७१८.  को  दो  चं०  दार्मा
 :  कया  सुचना

 Me
 प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 Rey  में  श्री  तक  आकाशवाणी  के  दिल्ली  केन्द्र  से  दल्ली  की  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 सम्बन्धी  कितनी  वार्ताएं  प्रसारित  हुई

 इनमें  से  कितनी  वार्ताएं  ग्राम्य  कार्य  क्रमों  के  अन्तरगत  प्रसारित  हुई  हैं
 ?

 सूचना  प्रो  प्रसारण  मंत्री  (sto  कौर  पांच  विस्तारों समेत  २  ३

 क्रम  श्राकादाव।णी के  दिल्ली  केन्द्र  से  दिल्ली  की  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  बारे  में  2&qo  में  प्रसारित

 हो  चुक ेहैं
 ।

 उनमें  से  चार  वरर्ताश्रों  को  we  कार्यक्रम  ग्राम्य  कार्यक्रमों के  अन्तर्गत  प्रसारित

 किये गये  हैं  ।

 वियना  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मेला

 1१७१८.  श्री न०  म०  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सितम्बर  १९६०  में  वियना  में  जो  श्रन्तर्राष्ट्रीय  शरद  व्यापार  मेला  होगा  बया  उसमें  भाग  लेने  का

 सरकार  ने  असल  कर  लिया  है
 ?

 पूंबाशिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सतीश  चन्द्र  )  :  हां  ।

 डीज़ल  इंजनों  का  निर्माण

 1१७२०.  श्री  न  oto  देव  कया  वा  णिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 उच्च  गति  डीज़ल  इंजनों  का  निर्माण  कहां  शरीर  कब  शौ

 अंग्रेजी  में
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 ऐसे  इंजन  की  प्र तु मानित  लागत  क्या  होगी
 ?

 उधोग  मंत्री  मनु भाई  :  विभिन्न  मेकों  शौर  लाकारों
 के  उच्च  गति

 डीजल  इंजन  देश  में  पहले  ही  बनाये  जा  रहे

 इंजन  के  प्रकार  भोर  प्राकार  के  अनुसार  मूल्य  में  अन्तर  होता  है
 ।

 दिल्ली  में  सिविल  निर्माण  काय

 1१७२१.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  श्रावास  कौर
 संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा

 करेंगे  कि

 दिल्ली  में  सामान्य  for  में  सिविल  निर्माण  कार्यों  के  लिये  EXE  में  केन्द्रीय  सरकार

 ने  कितनी  राशि  मंजूर  की  भ्र ौर

 १९६०-६१  में  कितनी  राशि  खर्च  हुई  है
 ?

 श्रीवास  कौर  संभरण
 मंत्री  क०  च०  :  REXYE—Ko  में  सामान्य

 पुंज में
 निर्माण  कार्यों

 के  लिये
 *७८--दिल्ली  पूंजी  व्ययਂ  शीर्ष

 के
 अंतगर्त  तथा

 निर्माण  किये--केन्द्रीय के  शीर्ष  के  अंतगर्त  सब  कामों  के  लिये  मंजूर  राशि  ¥,X9,0  ०,६४०

 रुपये थी  ।  कामों  में  नये  काम  कौर  चल  रहे  काम  दोनों  सम्मिलित  |

 १९६०-६१ में  ऐसे  कामों तथा  वर्ष में  अनुमोदित  कामों
 पर  ४,€७,७२,००० रुपये

 व्यय  होने  की  आशा

 झ्ाकादावारणों  किसान  मंडल

 TOR श्री  दी०
 चं०  शर्मा  :

 क्या  सूचना प्रो  प्रसा  र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  में  आकाशवाणी  के  केन्द्रों  को  प्रत्येक  आकाशवाणी  किसान  मंडल  से  कितने  सवाल  प्राप्त  हुए

 प्रो  caren  मंत्री  :  सुचना  दयनीय  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  अनुबंध  संख्या  ३४]  |

 गुरदासपुर  जिले  का  प्रौद्योगिक  सर्वेक्षण

 1१७२३.  श्री  दी०  Wo  शर्मा  कया वा  णिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  गुरदासपुर  जिले  का  औद्योगिक  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  नियुक्त  औद्योगिक  सर्वेक्षण

 दल  ने  अरपना  सर्वेक्षण  कार्य  पुरा  कर  लिया  है  ;

 (a)  यदि  तो  कया  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  चुका  है  ;  कौर

 उस  की  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ?

 मंत्री
 मनु भाई  से  पंजाब  सरकार  ने  PERY  में  गुरदासपुर

 जिने  का  प्रौद्योगिक  सर्वेक्षण  किया  था  ।  सर्वेक्षण  संबंधी  १९४५७  में  तैयार  था  श्र

 LENE  में  प्रकाशित  हुमा  था  ।  भारत  सरकार  के  श्रल्पस्तर  उद्योग  संगठन  ने  गुरदासपुर  जिले  के

 बटाला  अग्रिम  परियोजना  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  किया  था  ।  इस  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  राज्य  सरकारों  को

 _  भारिक  कार्रवाई  के  लिये  भेज  दी  गई  है प्र ौर  संसद  पुस्तकालय  में  भी  रखी  गई  aI

 ary  में



 ८  १८८२  )
 लिखित  उत्तर  Aook

 दिलो  में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  का  व्यय

 1१७२४.  थ्रो  दो०  च०  शर्मा  :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  की  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  कुल  कितनी  राशि  आवंटित  की  गई

 थी  ;  कौर

 इस  में  से  कितनी  राशि  PEXR-X,  १६५७-५८,  PENG-NE  PEXE-

 ६०  में  वर्षवार  प्रयोग  में  लाई  गई  है  कौर  १९६०-६१  के  लिये  प्रत्याशित व्यय  क्या  होगा  ?

 उपमंत्री  इया०  न०  :  १६.  £७  करोड़  रुपये  |

 सुचना  wat  दिल्ली  प्रशासन  से  प्राप्त  नहीं  हुई  प्रौर  प्राप्त  होते  ही  दे  दी  जायगी  ।

 दिल्लो  का  श्रौयोगिक्र  विकास

 1१७२५.  श्री  ato  चे  क्यां  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  PEK 0-KN  में  औद्योगिक

 विभाग  के  लिये  दिल्ली  को  आवंटित  की  गई  राशि  बताने की  कृपा  करेंग  ?

 उद्योग  मंत्री  मतुभाई  :  ३१.७५  लाख  रुपय े।

 श्रीवास  योजनाएं

 1१७२६.  को  दी०  चे  फार्मा  :  क्या  श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 2&H0-G2  में  ग्रा वास  योजनाकारों  के  लिये  दिल्ली  को  कितनी  राशि  afer  करने

 का  विचार है  ;

 इस  में  से  कितनी  राशि  औद्योगिक  आवास  योजनाओं  तथा  wer  श्राय वर्गं  श्रावास

 योजनाओं  के  लिये  होंगी  ?

 प्रवास
 तथा  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु  ०

 :
 AK  (@)

 क्षत  जानकारी  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  |

 विवर

 योजना  का  नान  ध्रावंटित

 रुपयों  में  )

 00 सहायता-प्राप्त  प्रौद्योगिक  आवास  योजना  १५

 कम  प्राय  आवास  योजना  ४०  00

 ग्राम  आवास  परियोजना  योजना  ०

 Vv  मध्य  अय  वर्ग  शय  योजना  SY  06

 भूमि  अ्रषिग्रहण एवं  विकास  योजना
 oo

 गद्दी  बस्तियों की  सफाई  योजना  ११४०,  ००

 कुल  जोह  २६१.  oe

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 रोजगार  दफ्तरों  में  पंजोबद्ध  स्नातक

 1१७२७.  को  दी०  चं०  दार्मा  :  कया  श्रम  तथा  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ३०  R&Ko  को  भारत  के  विभिन्न  Shears  दफ्तरों  के  चालू  रजिस्टरी  में  पंजीबद्ध  कितने  स्नातक

 बेकार हैं  ?

 pare  उपमंत्री  प्रतिदिन  :  Vo ,\9VE&  |

 पंजाब  में  कुमार  श्योर  छोटे  dara  के  उद्योग

 1१७२८.  श्री  दी०  चे  फार्मा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  यह  बतानें  की  कपा  करेंगे

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  से  कुटीर  श्र  छोटे  पैमाने

 के  उद्योंगों  की  कितनी  योजनायें  कार्यान्क्ति  की  जा  रही  हें  ;  कौर

 इस  दिला  में  भ्र भी  तके
 कितनी  प्रगति

 की

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  (#)  शौर  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है

 कौर  सभा-पटल पर  रख  दी  जायगी

 उड़ीसा  का  श्रौयोगिक  विकास

 Pore.  श्री  चिंतामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  वाणिज्य  तय  उद्योग  मंत्री  २५  LEGS

 के  पता  साकित  wet  संख्या  £2  के  के  सम्बन्ध  में  येह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५८-५९  प्रौढ़  ZEXE-Fo  में  उड़ीसा  राज्य  को  भारत  सरकारे  ने  जो  १  ८  करोड़

 रुपे  कॉ  अनुदान  दिया  था  उस  से  किन  उद्योगी  का  fasta  किंया  गया  था  ;

 कया  १९६०-६१  में  इस  काय  के  लिये  कोई  शभ्रनुदान  दिया  गया  है  ;  पौर

 यदि  तो  कितना  ?

 foster  मंत्री  सुभाष
 राज्य  को  ZERE—UC F में  2.85  करोड़  रुपये

 का  प्रनुदा न च्य्क  दिया  गया  था  tae  निम्न  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  था

 १.  खादी

 ce  ग्राम  उद्योग

 ३.  छोटे  पैमाने के  उद्योग  में  प्रौद्योगिक  सम्पदा यें  सम्मिलित

 ४.  रेशम  के  कीड़े  पालने  का  उद्योग

 ५.  दस्तकारी  उद्योग

 q.  हथकरघा  करघा  उद्योग  सम्मिलित

 ७.  नारियल  जटा
 उद्योग
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 कौर  केन्द्रीय  सरकार  ने  ZERO  के  लिये  उड़ीसा  राज्य  के  लिये  इस  काम  के

 हेतु  १२५.  ३१  लाख  रुपये की  राशि
 मंजूर

 की  ६५  लाख  अनुदान  के  रूप  में  शौर

 ८५.६६  लाख  रुपये  ऋण  के  रूप  में  )

 गोगा  कौर  बम्बई  के  बीच  स्टीमर  सेवा

 | श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 1१७३०.  4
 श्री  रामेश्वर  भाटिया :

 Lazare  इंकबाल

 क्या  प्रधान  मंत्री  १२  १६६०  के  तारांकित  संख्या  १४५४  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  गोगना  कौर  बम्बई  के  बीच  स्टीमर  सेवा  चालू  करने  के  बारे  में

 निकतम  स्थिति  क्या  है
 ?

 स्वान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलल  स्थिति  में  कोई  fads

 नहीं  ।

 जूतों  का  निर्यात

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 1१७३१.  f  att  टामटिया

 सरदार  इकबाल  सिंह

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १२  RaRo  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४२३  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राष्ट्रीय  ped  उद्योग  निगम  अर  राजकीय  व्यापार

 निगम  ने
 फालतू  जूतों  को  बेचने  के  लिये  अन्य  ग्राहक  खोजने  के  लिये  ज़ो  कार्यवाही  की  थी

 उस

 का  क्या  परिणाम निकला  हैं  ?

 मंत्री  कानूनगो )
 :

 तैरते  फिरते  मेले  में  दनदन  में  खेप  आधार  पर
 १८५

 जोड़े

 फालतू  जूते  बेचे  गय  हैँ

 ।  राजकीय  व्यापार  निगम  स्थानीय  मंडी  के  दोष  जूतों  की  बे
 चने  कें  लिये

 त्न  कर  रहा  है  |

 दिल्ली  में  उद्योगों  के  fad  श्रनसंघाने  tex

 श्री  गुप्त :

 1१७३२.  {
 श्री  रामेइवर

 टाटिया
 :

 इकवाल

 क्या  वा रज्य तया उ योग मंत्री पया  उ  योग  मंत्री  १६  FERS  के  श्रताराकित प्रश्न  संख्या  २१६०  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  दिल्ली  में  मिट्टी  के
 फाउंड्री

 प्रौढ़  फल  रक्षण

 उद्योंगों  के  लिये  झनुसंघानਂ  केन्द्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  किस  स्थिति  में
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई :  भ्रग्नेतर  विचार  करने  पर  दिल्ली  प्रशासन
 नें

 प्रस्ताव

 स्वीकार  नहीं  किया ।

 मल  अंग्रेजी  में



 प२६८०८  लिखित  उत्तर  ३०  १९६०

 कपड़ा  उद्योग  का

 (  श्री  राम  कृष्ण  गप्त

 |  श्री  casa  टांटिया

 |  सरदार  इ  कबाल  सिह

 थी

 1१७३३.  थी  RUS © afar
 घोषाल  :

 ait  gate  हूं सदा
 :

 बूँ ०  माझी  :

 |  श्री  नेकराम  नेगी  :

 थी fo  मधुसुदन  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १९६०  के  पता रोहित  संख्या  VoKE  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  विकास  निगम  द्वारा  भारत  के  कपड़ा  उद्योग के

 आधुनिकीकरण के  प्रश्न  का  भ्रध्ययन  करने  के  लिये  स्थापित  किये  गये  कार्य  कारी  वर्ग  ने
 अपना

 पूरा  कर  लिया  है  ;

 क्या  इस  ने  झपना  प्रतिवेदन पेश  कर  दिया है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  के  मुख्य  निष्कर्ष  क्या  हूँ
 ?

 मंत्री  सुभाष
 :  शौर  हां  ।

 कार्यकारी  वर्ग  का  प्रतिवेदन  शीघ्र  ही  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 खनिज  तेल  उद्योग  के  लिये  मशीनरी

 (  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1१७३४.  ५  श्री  रामेश्वर  टांटिया  :

 | Axare
 इ

 कबाल  सिंह
 :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २५  १९६०  के  पता  रोहित  wet  संख्या  १४६२  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रूसी  सहायता  से  खनिज  तेल  उद्योग  के  लिये

 मशीनरी  निर्माण  करने  के  लिये  फैक्टरी  स्थापित  करने  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  २४५  rego  को  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १४६२

 के  दिये  गये  उत्तर  के  दुर्गापुर  में  कोयला  खनन  मशीनरी  संयंत्र  की  क्षमता  को  ३०,०००  टन

 से  SY,000  टन  मशीनरी  चीजें  प्रति  वर्ष  बढ़ाने  का  फैसला  किया  गया  है  ।  इस  विस्तार  कार्यक्रम

 में  २५  टन  हल्के  ड्रिलिंग  रिग  विधिक  का  निर्माण  सम्मिलित  होगा  श्र  यंह  २५  १९६०  को

 दिये  गये  उत्तर  में  उल्लिखित  ५४५००  टन  भारी  तेल  ड्रिलिंग  fort  भ्र ति रिक्त  होगा  ।  प्रदेश

 मास्को  को  भारी
 मशीन

 निर्माण  संयंत्र  के लिये  (¥Yooo  झर  कोयला  खनन  उद्योग

 वना
 संयंत्र  के

 लिये  ३०,०००  टन  मशीनरी  तथा  उपकरणों  के  श्रायात  के  लिये  भ्रामक  दिये  गये  हैं
 ।

 मल
 में



 १८८२  लिखित  उत्तर  yok

 उड़ीसा  सरकार  के  कर्मचारियों  को  मकान  बनाने  के  fad  ऋण

 1१७३४.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :

 क्या  आवास  श्र  संभरण  मंत्री यह  बतान

 की  कृपा  करेंगे कि

 उड़ीसा  सरकार  को  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  afer  में  जब  राज्य  सरकार के

 कर्मचारियों  के  लिये  मकान  बनाने  के  लिये  कोई  ऋण  सहायता  दी  गई

 यदि  तो  कितनी  सहायता  दी  गई

 इस  योजना  के  ana  कितने  मकान  बनाये  गये  हैं
 ?

 आवास  कौर  सम्भरण  उपमंत्री  भ्ननिल  कु
 ०  aft

 R9,GXK  लाख  रुपये

 राज्य
 सरकार  ने  ३०  १९६०  तक  ४२०  मकानों  के  निर्माण  की  मंजूरी  दी  जिस  में

 से  उस  तिथि  तक  ३७०  मकान  बन  रहे  थे  ।

 दिल्ली में  निर्माण-कार्य

 १७३६.  स०  ला०  क्या  श्रीवास  शर  सम्भरण  मंत्री  श्रीवास

 और
 संभरण  मंत्रालय  की  FEXE—Go  की  वारिक  रिपोर्ट के  पृष्ठ  १६  2.8%)  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  निम्नलिखित  निर्माण-कार्य  आरम्भ  किये  जा  चुके  हैं  :--

 (2)
 दिल्ली  पोलीटेक्निक  की

 (२)  नजफगढ़  झील  नाली  को  चौड़ा

 (३)  wea  की  सराय  की  प्रौद्योगिक  बस्ती  में  वकंशाप  पौर  प्रौद्योगिक  शौर

 यदि  तो  ये  कब  तक  आरम्भ  किये  जायेंगे  ?

 श्रीवास  att  सम्भरण  मंत्री  Ho  च०  ।!  नहीं

 (२)  नही ं।

 (३)  वकंशाप  का  निर्माण  हो  रहा  पर  दूसरी  इमारत  सभी  शुरू  नहीं  की  गई  ।

 दिल्ली  पोलीटैक्निक  के  इंजीनियरिंग  तथा  वाणिज्य  ब्लाकों  का  निर्माण

 सितम्बर ate  १९६०  में  प्रारम्भ  होने  की  सम्भावना है  ।  तनाशा  है  कि  नजफगढ़

 झील
 नाली  को  चौड़ा  करते  का  काम  सितम्बर  १९६०  में  शुरू  हो  जायगा

 |  अरब की  सराय  में

 TMNT  ब्लाक  का  (attentta  ब्लाक  का  निर्माण  भी  Feqo  में  शुरू  होने  की

 राधा  है  ।

 दिल्ली में  मुद्रणालय

 १७३७.  श्री  प्रभाकर  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत  it  यह EAD  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 फैक्टरी
 RES  के  अंतगर्त  इस  समय  नली  में  कितने  मुद्रणालय  पंजी  कृत

 १मूल  wast  a

 1069  (Ai)



 रद
 १०

 लिखित  उत्तर  ३०  १९६०

 उन  में  से  कितने  PEXE-Ko  में  पंजीकृत  हुए  हैं  ?

 अम
 उपमंत्री  प्राचीन  १२१  ।

 ७

 हिमाचल  प्रदेश  में  बन्दूकें  बताना

 १७३८.  श्री  पद्म  देव  ;  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मंडी
 में  बन्दूकें  बनाने  के  कितने  केन्द्र

 बन्दूकें  बनाने  के  लिए  निर्धारित  कोट में  से  REXE—Ho  में  उन्हें  कितना  लोहा

 दिया  गया  ;

 इस  वर्ष  इन  कारखानों  में  कितनी  aga  तैयार  की  गयीं  ate  वे  किस  प्रकार  शौर

 कहां  बेची  कौर

 (4)  क्या  सरकार  ने  इस  वर्ष  उन्हें  कोई  भ्रनुदान  दिया  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :  तीन ।

 ३१  टन ।

 PEXE—Fo  में  इन  केन्द्रों  में  १,४२१  बन्दूकें  बनाई  गईं  ।  इन  में
 से  ११  हिमाचल

 प्रदेश में  ale  बाकी  देश  के  दूसरे  राज्यों  में  बेची  गईं  ।

 नहीं  ।

 पांगी  में  ऊनी  कपड़े  का

 V9RZE  श्री  पश्म  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पांगी  हिमाचल  में  ऊनी  कपड़े  के  उद्योग  के  विकास  के  लिये

 किस  प्रकार  की  योजनाओं  पर  सरकार  विचार  कर  रही

 प्रस्तावित  योजनाओं  में  से  कौन-कौन  सी  कार्यान्वित  की  जा  रही  कौर

 क्या  इस  बात  का  पता  लगाया  गया  है  कि  वर्तमान  उद्योग  में  कौन-कौन
 से  सुधार

 करेने की  जरूरत है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  (#)  किलार  हिमाचल  प्रदेश  में  एक

 बुनाई  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोला  जा  चुका  है  ।  इसके  ea  वस्त्र  संगठनਂ  योजना  केਂ  अन्तगंत

 विकेन्द्रीकरण  के  आ्राधार  पर  कातने  वालों  बुनकरों  को  ऊन  श्र  सूत  देने  की  भी  व्यवस्था  की  गई  है

 जिसके  लिये  उन्हें  मजदूरी  दी  जाती  है  ।

 उपर्युक्त  में  बताई  गई  दोनों  योजनायें  राज्य  सरकार  द्वारा  कार्यान्वित  की

 जा  रही  हैं  ।

 जहां  ।  ज्ञात  gard  fe  यह  उद्योग  जो  चीजें  तैयार  कर  रहा  है  उनकी  डिजाइनों  ate

 निर्माण  प्रणालियों  में  सुधार  करने  श्रावश्यकता है  ।  इसके  लिये  डिजाइन  प्रदर्शन  मण्डी

 द्वारा  जो  Way  हाल  ही  में  खोला  गया  हथ  करघे  के  सामान  के  उन्नत  डिज़ाइन  प्रदान  किये  जाने

 की  कार्रवाई की  जा  रही  है  ।
 a  द्ग

 हत  झंडी त्री
 में



 ५  १८८२  उत्तर  ROVE

 TLYVo.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्राप्त  श्ननुभव  की  दृष्टि  से  राजकीय  व्यापार  निगम
 को

 सौंपे  जाने  वाले  कामों  के  बारे  में  कोई  नवीन

 व्यापार  नीति  अपनाई गई  है  ?

 मंत्री  कानूनगो  )
 जिस  समय  राजकीय  व्यापार  निगम  के  सम्बन्ध  में

 YEXE—Ko  के  बारे  में  प्राक्कलन समिति  के  ८६वें  प्रतिवेदन
 में  की  गई

 सिफारिशों
 पर  विचार  किया

 जायेगा  उस  समय  सम्बद्ध  प्राधिकारियों  के  परामर्श  से  इस  प्रशन  पर  विचार  किया  जायेगा
 |

 भारतीय  इलायची  का  निर्यात

 1१७४१  श्री
 पांगरकर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह
 सच  है  कि  PEXE—KO  में  PEAG—LE  की  तुलना में  भारतीय  इलायची

 के

 कुल  निर्यात  में  कर्मी  हो  गई

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण
 कौर

 निर्यात
 बढ़ाने के  लिये

 कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा
 से

 विवरण  संगीत  है
 ।

 पचिडररण

 नगरी HU  इलायची का  निर्वात  इस कौर  १९५८-५९  श्र  PEXE—Go  में

 परकार था  :

 मात्रा  मलय

 ३४,८९६  हंडरवेट  XE  लाख  रुपये

 PEXE-—Qo  ३४,२४५  हुं डर वेट  ३३३  लाख  रुपये

 १९४८-४६  में  इलायची  का  निर्यात  कई  वर्षों  में  सर्वाधिक  ak  पिछले  तीन  वर्षों  में

 औसत  प्राय  लगभग  २३०  लाख  रुपये  थी  ।  विदेश  व्यापार में  थोड़ी  कमी  बेशी  सदा  होती  रहती  है  ।

 इलायची  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  निम्न  कार्यवाही  की  गई  है

 (१)  इलायचियों समेत  समय  समय  पर  किये  गये  विभिन्न  व्यापार  करारों  में

 भारत  से  संभरण  के  लिये  उपलब्ध  वस्तुओं  की  अनुसूची  में  सम्मिलित  हैं  ।

 (२)  भारत  से  आयात  की  जाने  वाली  इलायची  के  गुण  प्रकार  के  बारे  में  आ्रायातकों  में

 ates  विश्वास  पैदा  करने  के  लिये  एक  स्वैच्छिक  गुण  प्रकार  नियंत्रण  योजना  जारी

 की  गयी है  ।

 (३)  भारत  के  कुछ  प्रमुख  इ  लायची  निर्यातकों  की  एक  पंजीबद्ध  निर्यातक इलायची

 उद्योग  कौर  व्यापार  की  संगठन  सम्बन्धी  शक्ति  देने  के  मद्रास  में  स्थापित की

 गई  है
 ।

 इसके  इलायची  समेत  सब  मसालों  के  लिए  एक

 वर्धन  परिषद  भी  बनाई  गई  है  ।

 तूल  ita  में
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 सामुदायिक  सेवा  क्यारियों के  लिये  मकान

 १७४२.  थी  नवल  प्रभाकर  :  कया  श्रीवास  शौर  सम्भरण  मंत्री  Ag  बताने  की  कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  के  विभिन्न  भागों  में  सामुदायिक  सेवा  कर्मचारियों  के  लिये

 मकान  बनायें जा  रहे

 यदि  तो  किन-किन  मुहल्लों

 (77)  प्रत्येक  मुहल्ले  में  कितने  कर्मचारियों  को  बसाया

 किस  प्रकार  के  मकान  बनाये

 (5)  वच  होने  का  अनुमान

 ये  मकान  किस  तरीके  से  दिये  जायेंगे
 ?

 श्रीवास  ake  सम्भरण  उपमंत्री  Ho  :  से

 सामुदायिक  सेवा  कर्मचारियों  के  लिए  इस  समय  कोई  मकान  नहीं  बन  रहे  ।  साथ  में  एक  विवरण

 दिखा  परि  बिष्ट  ३,  wae  संख्या  ३४५]  लगा  जिसमें  दिल्ली  की  विभिन्न  बस्तियों  में  दिल्ली

 विकास  अधिकारी  वे लप मेंट  दिल्ली  नगर  निगम  द्वारा  बस्ती  gare

 योजना  के  भ्रन्तगत  तक  बनाये  गये  २६४  मकानों  का  ब्यौरा  दिया  गया  है  ।  ये  मकान उन

 नाइयों  इरादी  जिन्होंने  सर  कारी  बस्तियों  में  या  सरकारी  बस्तियों  के  पास  की  भूमि

 पर  अनधिकृत  रूप  से  भ्र पनी  झोंपड़ियां  बना  ली  या  उन  पात्र  व्यक्तियों  जो  समाप्त की  जाने

 बाली  गन्दी  बस्तियों  में  रहते  देने  के  इरादे  से  बनाये  गये  हैं
 ।

 qa  पाकिस्तान से  लोगों  का  आगमन

 ROKR.  श्री  दी०  च्  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पत्रों  पाकिस्तान  से  क़सम  में  लोगों  का  आगमन  बढ़  रहा  भौर

 १९६०  में  शब  तक  कितने  लोग  ग्रा  चक े?

 मन्त्रों  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  (att  जवाहरलाल
 :  जी  Lave

 के  श्रांकड़ों  की  तुलना में  ।

 १६६०  के  तक  ३५६

 एमरी  स्टोन  बनाने  वाली  कम्पनी

 श्री प०  ला०  बाईपास :

 श्री  To  चे  व्यास : Oey

 |  श्री  दीनबन्धु  परमार
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  ITT  ने  एमरी  स्टोन  बनाने  वाली  कम्पनी  को  ऋण  दिया

 शौर

 यदि  तो  कितना
 श्र कया  वह  राशि  वसूल  कर  ली  गई  है  ?

 eee

 मूल  wast  में



 र  ३
 ८  १८८२

 उद्योग  मंत्री  (eft  rag  जी  नदीं  ।

 प्रदान  dt  नदीं  उठता  |

 एमरी  स्टोन

 (et  qo  ला०  बारूपाल

 १७४५.  शी  चं०  व्यास  :

 (Lett  दीनबन्धु  परमार
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  एमरी  प्राइड

 स्टोन पर  २०  रुपया  से  प्रतीक  लागत  नदीं  आती  परन्तु  खादी  तथा  ATA  आयोग  उसे  ३०  रुपय  में

 बेचता है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई
 :

 खादी  तथा  प्रा मो योग  आयोग
 न

 ये  चक्कियां  नहीं  बेची  हैं
 ।

 वह  तो  इन  चक्कियों की  बिक्री  पर  झ्राथिक  सहायता  दे  रहा  था  जो  Reus  से  बन्द कर  गई

 इन  पत्थरों  तत्र  उस  के  लिये  ग्न्य  आवश्यक  सामान  की  ही  कीमत  रु०  २० ke  नय  पैसे  पड़ती

 थी
 ।

 मसाल  भेजने  तथा  दूसरे
 प्रासंगिक  खर्चों  को  देखते हुए  इनका  विक्रय  मूल्य

 ३०  साये  प्रति  चक्की  निश्चित  किया  गया  था  ।

 दिल्ली  में  आकाशवाणी का  आडिटोरियम

 1१७४६. श्रो  दी  ०  चं०  क्या  सुचना  प्रसारण
 पत्र  २०  १९६०  के  तारांकित

 प्रशन  फंसाया  RXEQ  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  ग्रा काश वाणी का

 आडिटोरियम  बनाने  के  बारे  में  इस  बीच  ate  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री
 ।  माहोटोरियम  बनाते  का  काम  संतोषजनक

 रूप  में  हो  रहा  है  ।

 बेकार  में  भारतीय  कपड़े  की  प्रदर्शनी

 1७४७.  श्री  रघुनाथ  सिह
 ।

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  थाईलैंड  के  alan कायें  मंत्री  ने  जून  के  पहले  सप्ताह में  बैंकाक  में  भारतीय कपड़े

 की  प्रदर्शनी  का  उद्घाटन  किया  था  ;  ar

 (@)  यदि  तो  क्या  थाई  जनता  भारतीय  वस्त्रों  को  पसन्द करती  है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 !  ४

 PERO BY I को

 (@)  थाई  जनता  भारतीय  वस्त्रों  का  टिका  उपन  और  उन  के  पक्के  रंग  पसन्द  करती  उनके

 नमुने  ate
 फिलिंग  में  सुधार  की  गुंजाइश  है  ।

 पंजाब  में  नये  औद्योगिक पाक

 थ्रो  जित  fag  सरहदी
 :

 19४८.  शी  दी०  Wo  फार्मा :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  फप  करेंगे  कि  :

 gee F में  पंजाब  में  कौन  कौन  से  नये  श्रौदयगक एकक  खोले

 मूल  अंग्रेजी  में
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 के  दीप  सरकार  ने  उसके  लिए  कुल  कितनी  घनसाली  मंजूर  की  थी
 ;

 वास्तव  में  कीमतों  घबराती  wer  को  और

 (4)  REqo  में  ate  कौप  से  नये  प्रौद्योगिक  एकक  खोले  जायेंगे  ?

 fsa  मंत्री  मनुभाई
 से

 आवश्यक  जानकारी  देने
 वाला

 विवरण

 संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ३,  श्रनुवन्घ  संख्या  ३६]

 कांगड़ा  में  सहकारी  चाय  कारखाना

 1१७४६.  श्री  हेमराज  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  तो  १७  १९६०  के  तारांकित

 प्रशन  पंड्या  ¢zE  के  उतर  के  वंय  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कांगड़ा  जिले  में  सहकारी  चाय  कारखाना  स्थापित  करने  की  भ्रांति  योजना  सरकार

 को  वापस  मिल  गई

 यदि  तो  उप्र को  क्या  लागत  है  ग्रोवर  वह  कब  स्थापित  की

 उन  में  चाय  जोई  का  क्या  अंशदान  होगा  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  से
 एक

 चाय  कारखाना  स्थापित
 करने

 चलाने  के  लिये  उं  जाव  सरकार  अरब  भो  उत्पादकों  को  एक  सहकारी  संस्था  संगठित  कर  रही  है  |

 सहकारों  उं  या  बताये  जाने  प्रो  उस  के  तथा  एक  आरोप चा  पो  जना  प्राप्त  होते  के  बाद  ही

 चाय  जोडे  हे  प्रदर्शन  का  get  उतन्न  ड्रोप  ।  किन्तु  सिद्धान्त  के  तौर  इस  प्रकार  को  संस्था  की

 सहायता  करते  का  निश्चय  किया  AT  चूका  है  ।

 सोर  उद् भेदन  का  रेडियो  ट्रांस मी दान पर  प्रभाव

 1१७५०.  श्री  प्र०  क०  देव  :  क्या  सुनता  श्र  प्रसारण  क्यो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (a)  क्या  तौर  से  RE R0  के
 पहले  सप्ताह में  शार्ट  अबतर  ट्रांसमिशन  (s1z77)

 पर  असर  पड़ा  कौर

 क्या  इस  उद्भेदन  के  वरूप  संपूर्ण  देश  में  रोडियो  | "फंड  हो  गया  था
 ?

 खिचना  सनौर  प्रसारण  मंत्री
 :  जो  हां  ।  १९६०  को  संभवतः

 सौर  उद्वेलन इन
 के  कारण  ट्रांसमिशन  पर  असर  पड़ा  था  |

 उप  दिन  सभो  प्रा काश वाणी  केन्द्रों  ने  करीब २०  मिनट  तक  पूरी  तरह  से  रेडियो

 फेड  अ्राउट, च्च्क  होने  का  समाचार  दिया  था  ।  उस के  फलस्वरूप  शॉर्टवेव  कार्यक्रमों  का  ट्रांसमिशन

 नहीं  हो  सका  ।

 तिब्बती  दारीयों  ated

 1१७५१.  श्री  प्रतीत  सिह  सरहदी  :.  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चोरी  सेनाग्र ों  के  साथ  सीमावर्ती  झगड़ों  के  कारण  सिक्किम  से  हो  कर  कचरा  वाले

 गप्रधिकतर  ग्राहकों  को  संख्या  Re Ko  में  बढ़  गयो

 यदि  तो  उन  दरणार्यी  प्रांतों
 की

 संख्या  कितनी  शौर

 —  ee  उन्हें  बसाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  >

 अंग्रेजी  में

 ‘Solar  eruptions.
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 मन्त्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  (att  जवाहरलाल )
 :

 eho F में

 ४३२  तिब्बती  aren  थी  सिक्किम में  प्रय  ।  यह  aye  है  कि  पीने  पांच  महीनों  में  किसी  भी  महीने की

 अपेक्षा  जून  के  मानते  में  तजिक  झर गा र्थी  सिक्किम  में  ara  ।

 १४४  बार गा र्थी  art  REZo  में  सिक्किम  में  छापीं  ।

 (7)  उत्तर  सीमांकन  में  पशु प्र ों  सहित  दॉरगाथियों  को  बसाने  को  व्यवस्था  की  जा  रही

 है  ॥

 तटकर  आयोग

 1१७५२.  श्री  चिन्तामणि  पाणिप्रही
 :  व  पा  बाशी

 तथा
 उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे कि  fray  जीतौ  वर्ष  में  तटकर  प्रा  योंग  ने  जित  उयोगों को
 को  उत्पादित  cea  के  अधिकतम

 मूल्यों  को
 खि का रिश  को  उत  peat  को  लागू  करते  के  लिये  सरकार  ने  क्या

 कार्यवाही  की  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :
 विवरण  संलग्न  परिदिष्ट  ३,  श्रतुबन्ध

 संख्या  9]

 कालीन  मन्त्रणा  समिति
 *

 TRON.  श्री  अ  जत  सिह  सरहदी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 fr  ध

 क्या  प्रतीक  भारतीय  दस्तकारी  बाइ  द्वारा  स्थापित  को  गयी  कालीन  मंत्रणा  समिति  ने

 कोई  रिपोर्ट दी  ak

 यदि  तो  उस  ने  क्या  सिफारिशें  की  हं  ग्रौर उस उस  पर  क्या  निर्णय  किये  गये  हूं
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :
 जो  नद्दी  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 फर्मों  को  काली  सुची  में  करना

 Troy  थो प्र  गे  देव  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 भारत  सरकार ने  कितनी  फर्मो  के  नाम  काली  सुची  में  ae  किये

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  उच्च  न्यायालय  ने  कुछ  फर्मो  के  नाम  काली  सुची  में

 करने  के  विरुद्ध  निगम  दिया  ak

 यदि
 हां

 तो  कया
 उन

 फर्मों  के  नाम  काली  सूची  से  हटा  दिये  गये  हूं
 ?

 श्रीवास कौर  संभरण  मंत्री  क०  च०  :  BOE |

 सरकार को  ऐसे
 किसी  मामले  की

 जानकारी  नहीं  है  जिस  में  कि  काली सूची  में  दर्ज  कोई

 कम  काली  सूची  में  बजे  किये  जाने के  पर्दे  रह  कराने  के  लिये  पंजाब  के  उच्च  न्यायालय के  पास  गयी

 er  |

 (7)  प्रश्न  उत्पात  नहीं
 होता

 ।

 मूल
 श्रे ग्रेजी  में

 ‘Carpet  Advisory  Committee.
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 फाल्ट  मिला  हुआ

 सुभाष  हुसना

 Tuy.  थी  रा०  च०  साझी

 थी  नकराम नंगी

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 हमारे  देश  में  माल्ट  मिले  हुए  gat  मिल्क  /
 है  की  श्रमी  कुल  कितनी  भ्रावश्यकता

 क्या  वह  सम् दूर गे  मात्रा  हमारे  देश  में
 तैयार  की  जाती  है  या  बाहर  से  आयात  की  जाती

 माल्ट  मिला  हुजरा  दूब  तैयार  करने  वाले  कितने  कारखाने  कौर

 (3)
 प्रति

 दूब-का  रखाने
 में  कितनी  मात्रा  तैयार  की  जाती  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष
 ।

 लगभग  र,४५००
 टन

 भ्रतिफतर
 मांग  देश  में  किये  गये  उत्पादन  से  ही  पूरी  की  जाती  है  कौर  बहुत  थोड़ी  भातरा

 बाहर  से  मंगायी  है  ।

 aera  kaa a  श्रोती चार  छोटे  पैमाने  के
 क्षेत्र

 में
 ।

 सार्वजनिक  हित  में  यह  नद्दी  बताया  जाता  कि  प्रत्येक  एकक  कितनी  मात्रा  तैयार  करता

 है  ।

 खेल  के  सामान  का  निर्यात

 थी  gale  हसद
 :

 1१७५६.  शी  नेकराम नगी  :

 रा०  च०  माझी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बता  ने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  निर्यात  परिषद्  दल  भारतीय  खेलों  के  सामान  के  लिये  बाजार ढूंढ  ने

 के  यूरोपीय  देशों  में  गया

 यदि  तो  क्या  कोई  बाजार  कौर

 क्या  माल
 के

 निर्वात  के  लि  ये  कोई  arse  प्राप्त  gar  था  are  क्या  उन  का  निर्वात  किया

 गया ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 इन्दर । ६  जहां

 ate  खेल-सामान-निर्यात-वृद्धि-परिषद्  ढारा  भेजा  गया  तीन  व्यक्तियों का

 एक  शिष्ट  मंडल  पश्चिम  यूरोपीय  देशों

 दौरा  कर
 के

 जुलाई  में  भारत  इस  शिष्ट  मंडल  का

 सल  wes  में

 ‘Melted  Milk.
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 उद्देश्य  बाजार  स्थिति  ate  मूल्यों  के
 उतार  लाइसेंस  की  श्रीपचारिकता  ate  जिन  देशों  का

 दौरा  किया  उन  में  से  प्रत्येक  ददा  में  विज्ञापन  फिर  प्रसार  के  उपयुक्त  साधनों का  wears

 करना  था  ।  शिष्टमंडल  की  रिपोर्ट  प्रभी  तक  प्राप्त  नद्दी  हुई  है
 ।

 बाम्बे

 (  थी  सुबोध dere

 1१७५७.  थी  रा०  च०  माशी

 थी  नेकराम नेगी

 कया  बाजिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ट्रेनों  vice  कारखाने  के  लिये  बड़े  संयंत्र  मुहैया  करने  के  लिये  टेन्कर  मंगाये  गये

 ह

 कितने  टेण्डर  प्राप्त दुए

 टेण्डर  प्राप्त  करने  की  afar  ता  क्या

 क्या  कोई  टेंडर  मंजूर  किया  गया

 यदि  तो  फर्मे
 का

 नाम  क्या  है
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 ।

 जी  हां
 ।

 भाग  क  रिफा्मशन  are  अमोनिया  संयंत्र  )
 के  लिये  भाग  ख

 के  लिये  ८,  भाग ग  एसिड  संयंत्र  )  के
 लिये  ६  कौर  भाग

 घ
 संयंत्र

 के  लिये  ४५  संयंत्र  प्राप्त  हुए  gio  awa  फर्मों  ने  केवल  भाग  के  के  छोटे  अनुभागों  के  लिये  टेण्डर  भेजें

 q  ।

 भाग  कमजोर ख  के  लिये  टेण्डर  प्राप्त  करने  की  अन्तिम  तारीख  ३  ०  १९६०

 भाग  ग  पौर  घ  के  लियें  ३०  १९६०  थी

 श्रमी  तक  नहीं  ।

 wer  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 खाली  सरकारी  क्वार्टर

 |  रण
 att  रास  गरीब

 :
 कया  झोर  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विनय  नगर  में  गांव  कें  सामने  पुल के  पास  उत्तर  श्नौरपुरव  की  शर

 ward  गये  कई  क्वॉटर  दो  साल  से  प्रतीक  समय  से  खाली  पढ़े

 यदि  तो  ये  क्वाटर  किन  के  लिये  हैं  ;

 ये  क्वार्टर किसी  को  न  दिये  जाने  के  क्या  कारण  हैं
 पौर

 क्या  वहाँ  कभी  कुछ
 array  देनी

 बाकी  ?

 मिल  अंग्रज़ी  में
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 श्रीवास  ake  सम् भरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  से  (7)

 नगर
 are  लक्ष्मी

 बाई  में  ६४
 मकान

 PEXE
 में  गंदी  बस्तियां दूर  करने  की

 योजना  के  नाई  इरादी  ज्ञ  उत  सामुदायिक  सेवा  कर्मचारियों  जिन्हों  ने

 सरकारी  बस्तियों  में  या  उसके  निकट  जमीन  पर  भ्रनजिकृत  झोंपड़ीयाँ  बनाकर  हैं  या  जो  गंदी  बस्तियों  में

 रह  रहे  दिये  जाने  के  जिये  तो  यार  किये  गये  थे  ।  दि नी  नगरपालिका  ते  थे  मकान
 संबंघित  व्यक्तियों

 को  दिये  जाते  के  लिये  प्रस्तुत  फे  थे  ।  ज्ञात  हुप्रा है  कि  इन  में  से  किसी  व्यक्ति ने  wa  तक  उन्हें

 स्वीकार  नदीं  किया  है  ।

 जी  नदीं  ।

 राष्ट्रीय  खान  सुरक्षा  समिति

 1१७५९.  श्री  रघुनाथ  fag  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सुरक्षा  शिक्षा  are  प्रचार  समिति  की  बैठक  झरिया  में  २४

 REKO  को  हुई  यो  कौर  उस  ने  राष्ट्रीय  खान  सुरक्षा  समिति  बनाने  के  लिये  सरकार  से  प्रार्थना की  थी

 घौर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वित  उपमंत्री  प्राचीन  (#)  प्रो  €  १६६०  को  पेश की
 गयी

 रिपोर्टे  में  समिति  ते  सुरक्षा  खात  परि  द  को  स्थापना  को  सहकारिता  की  रिपोर्टे  को  छान

 बीन
 को

 जा  रही  है  ।

 उल् हात तगर  में  खालो  जमो नें

 1१७६०.  को  Veter  :  कया  पूर्वाचल  तथाप्रत्पसंडपक कार्य  मंत्री  यह  ने  की  कृपा  करेंगे

 fe

 महाराष्ट्र  राज्य  के  थाना  जिले  में  स्थित  उल् हासन गर  में  कितनी  जमीनें  खाली  पड़ी

 क्या  ऐसी  जमीनों  को  खरीद  के  fat  विस्थापित  व्यक्तियों  से  ग्रा वेदन  पत्र  मांगे  गये  थे ;

 यदि  तो  उनकी  खरीद  के  लिये  कितने  व्यक्तियों  ने  आवेदन  शौर

 उन  में  से  कितनी  जमीनें परब  तक  बे  वो  जा  चुको हूँ  ?

 तथा  श्रल्पसंडघक-कार्य  मंत्री  मेहर  चन्द  :  रे४३

 जी  ai

 oY  |

 २१  ।

 रेयन  सिल

 1१७६१  थ्री  जीत  सिंह  सरहदी  ।  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कंपा

 करेंगे

 क्या  जापानी  सरकार  से  कौर  २०  प्रतिशत  तक
 जापानी  पूरी  प्रत  में  एक  रेयन

 मिल  स्थापित  करने  का  विचार है  ;
 OEP  wee
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 वह  किप  प्रकार  की  खोजता  है  श्र  क्या  वह  भारत  सरकार  के  नियंत्रण  में  होगी  ?

 वाणिज्य  मंत्री  शौर  सरकार  ने  विरोध  रेयन सूत  तैयार

 करने  के  लिए  एक  भारतीय  करें  को  उ  योंग  सौर  विनियमित )  अधिनियम  के  अधीन  लाइसेंस

 दिया
 ज्ञात  प्राह  कि

 ga  परिरोध
 जना

 के  लिए  आ्रावश्यक  मशीनें
 ख

 के  लिए  भारतीय  फर्मे

 THM  फर्म  के  साथ  ठेका  किया  है  शर  मौतों  की  लागत  के  आंशिक  भुगतान  के  बदले  में

 जापानी  फें  क  पीब  ७  प्रतिशत तक  साम्य  (zFaerT 7 )  )  संभवतः  लेगी  |  सरकार  इस

 योजना  में  कोई  रकम  नहीं  लगा  रही है
 ।

 चीनी  सम्बन्धी  भारतीय  उत्पादकता वल

 1९७६२.  श्री  जीत  fag  सरहदी
 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 नीति  संयंत्र  भारतीय  उत्पादकता  दल  के  ज्ञात  हुजरा  है  कि  विदेशों  में  दौरा  कर

 रहा  निर्देश  पद  क्या  है  ;

 क्या  aa  तक  कोई  अन्तरिम  या  अन्तिम  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  ;

 दल  की  मुख्य  सिफ  रीलें  क्या  हें  प्रौढ़  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  नीति
 उद्योग  उत्पादकता  दल  के  अध्ययन

 के
 विषय

 इस  प्रकार हैं  :

 (१)  सामान्य  संगठन  कौर  उत्पादन  श्र  उपभोग  की  प्रजातियां  जिनमें  स्वामित्व  और

 प्रभाव  का  रूप  भी  शामिल  किसानों  और  निर्माताओं  शर  श्रम  शौर  प्रबंध

 के  बीच  संबत  बिक्री  अदि  पर  सरकारी  नियंत्रण  ।

 (२)  Ta  की  फ्ल  बढ़ने  के  संयंत्र  में  उत्पादन-किये  क्षमता  जिसमें

 नाशक  कोड़ों  कौर  रोगों पर  fT,  मशीनो ंसे  श्रम  बचाने  वाले  तरीके

 श्र  खेती  की  निरपेक्ष  वस्तु ग्न ों  का  उपयोग  शामिल  खेतिहर  श्रमिक

 वस्तुप्नों की  लागत  के  तरीके

 (3)  खेतों  से  दिनों  तक  गन्ना  पहुंचाने  लिए  परिवहन  के  तरीके  कौर  आगमन  की

 वारंवारता  नियंत्रित  करने  तवा  फसल  काटने  और  पेराई  के  बीच  का  समय  क्रम

 करने  के  लिए  किये  गये  उपाय  ।

 (४)  मौजूदा  गन्ने  के  लिए  भुगतान  जिसमें  मूल्य  निर्धारण  के  लिए  ध  की  किस्म  का

 अंदाजा  लगाना  शामिल  है  ।

 (५)  चीनी  के  उठाने  करने  इसका  भंडार  रखने  के  साथ  साथ  चीनी  तैयार  करने

 को  विभिन्न  carat  में  प्राप्त  शोबन  शैलियां  कार्यक्षमता  |

 (६)  संयंत्रों  ौर  तरीकों  का  आधुनीकरण  जिसमें  आणविक  तरीके  और  शोधन  नियंत्रण

 साफ  श्र  धवन  मितव्ययिता  के  तरीके  कौर  चीनी  तैयार  करने की  मशीनें

 शामिल

 (9)  निर्वहन  के  लिए  संगठन  ate  संचलन  जिसमें  मौसम  के  दौरान  में  बंदी  रोकने  के

 लिए
 उपाय

 शौर
 निर्वहन

 संबंधी  लोगों  क्रो  दिये  गये  प्रोत्साहन  शामिल हैं  |

 sar  में
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 (८)  उपोत्पाद  खासकर  कागज  यार  करने  के  लिए  खोई  का  उपयोग
 ।

 (€)  लागत  पद्धति  के  ब्यौरे  जिसमें
 शोषण

 a
 पैकिंग

 प्रत्येक  प्रकम  को  लागत  निकालने  के  तरीके  शामिल  हैं
 ।

 (१०)  नियुक्त  किये  गये  मजदूरों  के  प्रकार  मजूरी
 निर्धारण  करने

 के
 कामना

 मजदूर-प्रबंधक  श्रमिकों  के  बीच  अनुशासन  कौर  खाली  मौसम  में

 श्रमिकों  साज  सामान  हों  उपयोग  ।

 (११)  चोरी  ate  गन्ना  अनु तत् वान  का  संगठन  भर  सलाहकार  सेवाएं
 |

 जी  नहीं  ।

 wee  उत्पन्न  नदीं  होत  ।

 प्रोटोटाइप मशीन  फैक्टरी

 1९७६३.  थी  सुधार  ।
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उड़ीसा  में  एक  प्रोटोटाइप  मशीन  फैक्टरी  चालू  करने

 का  विचार  शरीर

 यदि  तो  क्या  उसके  भ्र तु मानित  स्थान  शादी  के  ब्यौरे  तैयार  कर  लिये  गयें

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  wat  ऐसे  किसी  प्रस्ताव  पर
 विचार

 नहीं  दो  रहा  है  ।

 अमरीकी  निर्वात  बेक  से  ऋण

 .
 1९७६४.  at  कालिका सिंह  ।  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 (* )  (१)  उत्तर  प्रदेश  में  बरेली  में  संदिलष्ट  रबड़  तैयार  करने  के  लिए  इंडियन  सिंथेटिक्स

 को  (२)  उत्तर  प्रदेश  में  रिहाई  बांघ  के  निकट  भ्रल्यूमिनियम  स्थापित  करने  में  सहायता  करने

 के  लिए  हिन्दुस्तान  भ्रल्यूमियनयम
 कारपोरेशन  लिमिटेड  को  और  (३)  मैसूर  में  स्थापित किया

 जाने  वाला  सीमेंट  संयंत्र  तैयार  करने  के  लिए  मसूर  सीमेंस  लिमिटेड  को  श्रमिक  निर्वात-रायात

 dar  से  अलग-प्रलय  कितना  ऋण  दिया  जाने  वाला

 कौन  कौन
 सी

 विदेशी  शौर  भारतीय  फर्मे  उपरोक्त  परियोजनाओं  में  सह कार्य  कर  रही
 ak

 उपरोक्त  वस्तु ग्न ों  के  लिए  विदेशों  पर  भारत  का  निर्भर  रहना  art  पांच  वर्षों  में

 कितना  कम  हो

 |. से  ...
 उद्योग  मंत्री  मनु भाई

 :  विवरण संलग्न  परिशिष्ट

 Wye
 संद्या  ३८]

 मूल  अंग्रेजी



 लिखित  उसर  २७  रे  है
 क
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 रेयन  के  उत्पादन के  लिये  मिल

 Tey  ध्राचार  ।  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेयन  के  उत्पादन  के  लिए
 एक

 मिल  बनाने के  लिए  tae  बड़ौदा  रेयन  कारपोरेशन

 बम्बई  पौर  जापानी  फर्मों  के  बीच  कोई  ठेका  हुआ  है  ;
 कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  परियोजना
 के

 लिए  मंजूरी  दे  दी  है
 ?

 मंत्री  सरकार  ने  विस्फोट  रेयन  सूत  तैयार  करने  के

 लिए  मेस  बड़ौदा  रेयन  कारपोरेशन  को  उद्योग  ar  विमान  )  अधिनियम  के  अधीन

 एक  लाइसेंस  दिया है  ।  ज्ञात  हमारा  है  कि  इस  परियोजना के  लिए  aren  मशीनें  खरीदने

 के  लिए  भारतीय  फर्म  ने  जापानी  फर्म  के  साथ  एक  ठेका  किया है
 ।

 कलिम्पोंग  से  कामिनी  डोरजी  का  देव  निकाला

 1१७६६  श्री  हेम  क्या  प्रधान  सन्नी  यह  बताने
 को

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सिक्किम  राष्ट्रीय  कांग्रेस  के  भ्रध्यक्ष  की  पत्नी  कामिनी

 खंगेटरपा  को  अभी  हाल  में  कलिम्पोंग  जहां  वह  कुछ  समय  से  निवास कर  बाहर  निकाल

 दिया  ौर

 यदि at,  तो  क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  पहले  का  भ्र पना  निश्चय  बदल

 या  है  श्र Sa  wa  निवास  जारी  रखने  को  प्रनमति भ्छ्  दे  दी  है
 ?

 सन्नी  तथा  वैदेशिक-कायम मंत्री  जवाहरलाल  ) wR (@)  जी  हां
 ।

 शुसरिया बाजार विस्फोट बाजार  विस्फोट

 1१७६७.  थी  सुमन घोष  :  क्या  आवास  ale  सम् भरण  मंत्री  यह  बीतने की  कृपा

 करेंगे

 क्या  पिछने  झुमरिया  बाजार  (arrears)  विस्फोट  के  बारे  जिसमें ५५  भ्रांतियों

 की  मृत्यु  किसी  के  विरुद्ध  मामला  चल  रहा  है

 यदि  तो  कितने  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  ;

 किन  अधिनियमों  शर  areal  के  अग्रवाल  ;  ate

 यदि  अंतिम  रूप  से  मामले  का  fora हो  गया  हो  तो  उपक  क्या  परिणाम है  ?

 श्रीवास  कौर  सम् भरण  उपमंत्री  अनिल
 !  श्र  दो

 आदमियों  के  विरुद्ध  दो  मामले  ag  किये  गये

 (१)  राज्य  बनाम  सरजु  प्रवाद  दा  सीताराम  ar

 (२)  राज्य  बनाम  सीताराम  ar

 afr  सर जूथ  प्रसाद  शा
 पर  भारतीय दंड  संहिता  की  धाराएं  ३३७  भर  .३३८

 src  भारतीय  विस्फोट  पदार्थ  १८८४ की  घारा  ५(३)  अचिन  मुकद्दमा  चलाया

 गया है

 मूल  अंग्रेजी  में
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 को  पीता  राम  दा  पर  भारतीय  विस्फोट  पदार्थ  १८८४  की  घारा  ५(३)  के

 ग्रीन  मुकरा  चलाया  गया  है  |

 जो  Taree  शा  को  एक  साल  को  कड़ी  कद  दो  हजार  रुपया  जुर्माना  या  जुर्माना

 देने  पर  ोन  महिने  की  कड़ी  कैद  दी  गयो  है  ।  जो  सरजू  प्रसाद  का  मामला  भी
 न्यायालय  में

 चल  रहा है  ।

 हांडीषुग्रा  कोयला  खान  हारा  किराये  का  भुगतान

 froge.  श्री  चिन्तामणि  पाणिप्रही  :  कया  श्रम  झोर  रोजगार  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा

 करेंगे

 कपा  उड़ो पा  में  ताल चर  में  हाड़ौती पा
 कोयला  खान  HATTA  ने  कोयला  खान  की

 मशीन  are  इ  पारत  के  इंडिया ल  के  लिपे  अब  तक  किराये  की  किसी  धनराशि  का  भुगतान  किया  है  ;

 यदि  तो  कितनों  घतरादि  है  ;  atc

 क्या  इस  feat  से  वसूल  की  गयी  तराशी  में  से  श्रमिकों को  उनकी  बकाया  रकम

 के  लिये  कोई  तराशी  दी  गयी  है  ?

 faa  उपमंत्री  afar  नहीं  ।

 are  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होत  |

 हांडीघुग्रा  कोयला  खात  द्वारा  श्रम  नियमों  का  भ्रतिक्रमण

 1१७६८.  थी  चिन्तामणि  पाणिप्रही  :  क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  किः

 क्या  सरकार  को  बात  का  पता  है  कि  उड़ीसा  में  ताल चर  में  हांडीघुश्ना  कोयला

 खान  के  अनेक  ara  भुगतान  जिनियस  ओस  योजना  न्यायाधिकरण  पंचाट  और

 दास  गुप्ता  पंचाट  का  अ्तिक्रमग  कर  रहे

 क्या  केन्द्रीय  प्रादेशिक  श्रम
 झरा  युक्त  ने  कथित  प्रशासन

 द्वारा  श्रम  नियमों  के  अतिक्रमण

 के  बारे  में  जांच  को  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकाला  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  सरकार  को  पता  है  कि  कोयला  खान  का  एक

 ठेकेदार  कम  भुगतान  बोनस  न  देने  के  लिपे  avers  है  |

 a

 क्योंकि  प्रयासों
 को  यह  बता  दिया  गया है  कि  दास  गुप्ता  पंचाट के  रन  वे  झपने

 ठेकेदारों  द्र  श्रम  नियमों  कौर  पं  stat  की  कार्यान्विति  के  लिये  उत्तरदायी  उन्होंने  अनियमितता

 को  दूर  करते  का  प्रशासन
 दिया

 है  |

 तूत  ग्रंप्रज्ो में में
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 भुसडपुर  सहकारी  समिति

 1१७७०.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंस्यक-कार्ये  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  में  भुस ंड पुर  में  कुन्तल बाई  बस्ती  में  बसे  शरणार्थियों  नें

 अपनी  जीविका  कमाने  के  लिये  विभिन्न  सहकारी  कार्यों  के  लिये  एकਂ  बहु प्रयोजनीय  सहकारी  समिति

 बनाई है  ;  कौर

 सरकार  ने  समिति  को  aa  क्या  प्रोत्साहन  दिया  है
 ?

 पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कायं मंत्री  मेहर  चन्द  wt

 राज्य  सरकार  से  जानकारी  मांगी  गई  है  कौर  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  वेंगी

 शुष्क  दुग्ध  पाउडर  में  घोर  बाजारी

 Poor.  श्री  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 Far  सघन  बिजनौर  द्वारा  शुष्क  दुग्ध  पाउडर  में  चोर  बाजारी  करने

 के  बारे में  ३०  १९६०  को  कोई  जांच  की  गई  थी  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  €  बजे  ट्रक  Yo  एस०  एल०  ७७११  में  सुखे दूध  के  २००

 बक्स  लादे  गये  थे  a  वे  ३५  रुपये  प्रति  बक्स  पर  बेच  दिये  गये  ;

 जांच  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  से  सूखे  दूध  के  पाउडर  की  बिक्री  के

 बारे  में  एक  विस्तृत  जांच  आरम्भ  की  गई  है  शर  ag  प्रभी  चल  रही  है  ।  कुछ  शुष्क  दुग्ध  पाउडर

 बेचा  गया  था  झर  जिस  मूल्य  पर  यह  बेचा  गया  उस  का  पता  जांच  पूरी  होने  पर  लगेगा  ।

 मध्य  प्रदेश  में  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योग

 Toor.  थी  दिवदत्त  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  तृतीय  प  वर्षीय  योजना  में  मध्य  प्रदेश  के  रीवा  जिले  में  सरकारी  क्षेत्र  में  उद्योग

 चाल  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 क्या  इस  क्षेत्र  में  उद्योगों  के  स्थान  के  लिये  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है
 ?

 मंत्री  मन  भाई  :  .  मध्य  प्रदेश  के  रीवा  जिले  में  कोई

 औद्योगिक  उपक्रम  चालू  करने  का  केन्द्रीय  सरकार  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना

 शल्य-क्षेत्र  में  उद्योग  स्थापित  करने  के  समेत  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  प्रस्तावों  पर  योजना  आयोग

 विचार  करेगा  ॥

 मद्रास  में  श्रमिक  दिक्षा  केन्द्र

 1१७७४.  श्री  तंगासणि :  क्या  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  मद्रास  दहर  में  श्रमिक  शिक्षा  केन्द्र  १९६०  में  आरम्भ

 किया गया  है  ;

 faa  dash  में
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 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं

 क्या  मद्रास  राज्य  में  कौर  केन्द्र  खोले
 जायेंगे  ;

 यदि  तो  कब  खोले  जायेंगे  कौर  कहां  खोले  जायेंगे
 ?

 fan  उपमंत्री  आबिद  हां
 ।

 तमिल  में  विशेष  योग्यता  रखने  वाले  प्रशिक्षित  भ्रष् यापक  प्रशासक  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।

 कौर  मद्रास  केन्द्र  में  अनुभव  प्राप्त  कर  लेने  पर  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया

 लायेगा

 age  में  आकाशवाणी फेल

 1१७७५.  थी  तंगामणि :  कया  सुचना  ake  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दूर  के  दूर  रामनद  चैम्बर  साफ़  कामर्स  से  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  gar  है  कि  मदुरै

 मैं  एक  आकाशवाणी केन्द्र  खोला  जाये  ;  कौर

 यदि
 तो

 इस  प्रस्ताव  पर  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  हुई  है
 ?

 सूचना ate  प्रसारण  मंत्री  केतकर) : (क) :  हां
 ।

 सरकार  श्रमिक  स्थानों  में  प्रसारण  के  लिये  देश  में  विभिन्न  स्थानों  पर  श्रमिक  मीडियम

 ट्र  बंसीधर  स्थापित  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है  कौर  इन  में  से  एक  ट्रांसमिटर  दूर  में

 लगाने
 के

 लिये
 क्षेत्र  की  उपयुक्तता  की  जांच  की  जावेगी

 ।
 तिरुचिरापल्ली  में  एक  ५०

 वाट  का  मीडियम  वेव  ट्रांसमिटर  लगा  दिया  गया  है  आशा  की  जाती  है  कि
 यह  शीघ्र  दवी  चालू

 हो  जायेगा
 ।

 त्रिपुरा  में  निराश्रित  शरणार्थियों  महिलायें

 1१७७६.
 fr  mae

 देव

 क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-का्यें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 त्रिपुरा  में  कुल  कितनी  निराश्रित  शरणार्थी  महिलायें  हैं  जिन्हें  शिविरों  में  या  शिविरों

 से  बाहर  श्रम वेतनਂ  मिल  रहा  है  ;

 क्या  उन्हें  बसाने  की  कोई  योजना  है  ;

 यदि  तो  वे  योजना  क्या  हैं  ;  ak

 वे  योजनायें  कब  कार्यान्वित  की  जावेंगी  ?

 प्राप्त  तथा  झ्त्पसंडयक-का्य  मंत्रो  सेहर  चन्द  ११५०  परिवार

 जिन  में  ३०४९  व्यक्ति हैं  ।

 हां  ।

 (१)  विस्थापित  महिला  सहकारी  समितियों  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  उत्पादन  केन्द्र  ।

 जता  ory  ayy  oo (२)  व्यावसायिक  व्यापार  में  प्र
 रि  से  अनुदान  का  दिया  जाना  ;
 a

 थ  जाग  चाला  केत  STAT

 faa  अंग्रेज़ी  में

 Dole.
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 (3) vA
 उन

 जिन  के  लड़के  वयस्क  मान्य  तरीके  से  पुनर्वास  ऋण  देना  |

 वर्ष  १६६०-६१  भोर  १९६१-६२  में  ।

 नरसिंहगढ़ त्रिपुरा

 श्री  दशरथ  देव
 :

 1१७७७.
 श्री  हाज़िर

 :

 क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक्र-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसाने  के  लिये  नरसिंहगढ़  त्रिपुरा में  सरकारी  लागत

 भर  feat  मकान  aaa  गये  हैं

 उन  में  जब  कितने  विस्थापित  व्यक्ति  cad  हैं  ;

 बाकी  मकान  बनाने  कौर  उन्हें  विस्थापित  व्यक्तियों  को  देने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण

 हैं
 ?

 पुर्वा  तथा  श्रल्पसंख्यक-का्य  मंत्री  मेहर  चन्द  (¥)  २०  }

 कभी  मकान  विस्थापित  व्यक्तियों  को  नहीं  दिये  गये  हैं  ।  उन  को  erat  तौर  पर

 नरसिंहगढ़  में  पालीटेक्निक  के  कमंचारियों  को  कौर  राष्ट्रीय  सेना छात्र  दल  केਂ  पदाधिकारियों को

 दिया war  है

 नरसिंहगढ़  में  बस्ती  की  योजना  में  सरकार  द्वारा
 ४

 प्रकार  के  २०  मकान  बनाने

 उपबन्ध  है  जोकि  विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा
 २

 वयं  ऐसी  ही  मकान  बनाने  के  लिये  नमूने  का  काम

 करेंगे  ।  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बस्ती  में  भूमि  दी  जायेगी  मकान  बनाने  के  रपये  ऋण  दिया

 |

 मध्य  at  के  व्यक्तियों  की  आशिक  स्थिति  का  सय  क्षण

 श्रीमती इला  पाल चो धरी  :

 ने  R9l9T
 थ्री  भ्ररविन्द  घोषाल  !

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 at

 मंत्रिमंडल

 SEIU  Seale  सिकी
 गठन

 मे  में

 ब  को

 घनता  की  श्रमिक  स्थिति  के  बारे  t~are  ही  में  एक  सर्वेक्षण  किया  है

 क्या  इस  बारे  में  कोई  प्रतिवेदन  दिया  गया  है
 ;

 qu)  यदि  तो  इस  की  मुख्य  बातें  कया  हैं  ;  ak

 क्या  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाएगी
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  at  ।  जुलाई

 न  से  Peyxe ar wale F की  अवधि  में  राष्ट्रीय  नमना  सर्वेक्षण  के  निदेशक  द्वारा  केन्द्रीय  सांख्यकीय

 संगठन  द्वारा  आयोजित  एक  मध्य  ad  परिवार  जीविका  सर्वेक्षण किया  गया  था  ।

 से
 sat  तक  कोई  प्रतिवेदन  नहीं  दिया  गया  है  क्योंकि  इकट्ठे  किये  गये  आंकड़ों

 को  ठीक  प्रकार  लगाया  जा  रहा  है  ।  सर्वोक्षण  के  प्रथम  दो  उप-दौरों  के  फलस्वरूप  प्राप्त
 का

 मूल  अंग्रेज़ी  में

 069  (Ai)
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 जानकारी  के  श्राघार  पर  मध्यम  at  परिवारों  के  प्राय  कौर  व्यय  के  बारे  में  एक  नोट

 ट्रैक्टर  साफ़  स्टैटिस्टिक्सਂ के  LEKo  के  संस्करण  में  प्रकाशित  किया  गया  है  जिस  की  प्रतियां

 संसद्  पुस्तकालय में  उपलब्ध  हैं  ।

 मोटरगाड़ी  उद्योग

 1१७७९.  श्री  तंगामणि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ३  मां  PENe  के

 भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  १२३५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fr

 पिछले  १८  महीनों  में  मोटर  गाड़ी  उद्योग  के  लिये  आवश्यक  मस्सों  के  रायात  के  लिये

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  आवंटित  की  गई  है

 विभिन्न  यूनिटों  को  श्रावंटन  के  क्या  प्रांकड़े  हैं

 क्या  सारे  का  उपयोग  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  मनु भाई
 कौर  पिछले  १८  महीनों  में

 TENE से  RRR  तक  की  अवधि  में  मोटर  गाड़ियों  के  हिस्सों  के  आयात  के  लिये  मोटर

 गाड़ी  कौर  मोटर  गाड़ियों  के  डीज़ल  के  इंजन  निर्माताश्रों  को  विदेशी  मुद्रा  का  आवंटन  निम्न  प्रकार

 किया  गया  है

 रुपये

 wag  हिन्दुस्तान  मोटर  कलकत्ता
 9  ov
 ९९०९४  Eo

 मेसी  प्रीमियर  प्राटोमोबाइल्स बम्बई  ८०  दे

 स्टैण्ड  मोटर  प्रैइक्टस  श्राफ  इंडिया  मद्रास  १७१  द्र

 महिन्द्रा  एण्ड  महिन्द्रा  बम्बई
 Vien  १०

 मैसेज  राय  लोकोमोटिव  एण्ड  इंजीनियरिंग  कम्पनी  बम्बई  १०२१  0०0

 मेसर्ज  war  लीलैण्ड  मद्रास  ५०  gv

 सिम्पसन  एण्ड  कम्पनी  मद्रास  २७०

 आटोमोबाइल  प्रॉडक्टस  श्राफ  इण्डिया  लिमिटेड  és

 कुल ~~  SSW  ३८

 विभिन्न  पू  पीठों  को  किये  गये  आवंटन  का  करीब  करीब  पुरा  उपयोग  कर  लिया  गया

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 भ्रसबारी कागज कागज

 1१७८०  श्री  तंगामणि  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जनवरी से  Lego  st  प्रविधि  में  विदेशों  से  अखबारी  कागज  का  आयात

 किया गया  है

 मूल  wat  में
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 यदि  तो  कितनी  मात्रा  में  रायात  किया  गया

 इस  अवधि  मे  नेपा  न्यूज़  प्रिन्ट  मिल्स  ने  कितनी  मात्रा  का  संभरण
 कौर

 इस  अवधि  में  क्या  मांग  मे  कोई  कमी  हुई  तो
 कितनी

 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :

 जी  हां
 ।

 केवल  REKO  तक  के  प्रायात  के  उपलब्ध  हैं  जनवरी से  १९६६०

 तक  की  अवधि में  ३२,३१०  मीटरिक  टन  अखबारी  कागज  का  आयात  किया  गया

 जनवरी से  १६६०  तक  नेपा  मिल्स  ने  PVE  ३०  मीट्रिक टन  अखबारी  कागज

 बनाया  |

 जहां  तक  समाचार  पत्रों  घौर  पत्रिकाओं  की  मांग  का  सम्बन्ध  प्रभी  तक

 कागज  में  कोई  कमी  नहीं  हुई

 क्वाटर

 १७८१८  भक्त  दान  :  कया  तथा  संभरण  मंत्री  १२  EKO  के

 तारांकित इन  संख्या  ३६५  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली  में  सरकारी  कर्मचारियों  के  क्वाटर  रों  सम्बन्धी  समिति  में  नियुक्त

 किये  गये  सदस्यों  के  नाम  क्या

 उक्त  समिति  के  निदेश-पद कया  हैं  ?

 ale  संभरण  उपमंत्री  go  शुरू  में  विभागीय

 समिति  की  रचना निम्नलिखित थी  :

 wea

 श्री  ध्रनिल कु ० कु  ०  श्रावास  कौर  संभरण  उपमंत्री  ।

 श्री  गोपाल  सह  गृह  मन्त्रालय
 |

 श्री एस  ०  सह  श्रीवास  प्रो  संभरण  मन्त्रालय |

 श्री  ऐस०  सह  वित्त  मन्त्रालय  ।

 श्री  कार  ऐस ०  सह  विधि  मन्त्रालय |

 श्री  एम०  जी०  सह  रक्षा  मन्त्रालय  |

 श्री एस  ०
 पी

 ०  श्रावास  प्रौढ़  सम्भरण  मन्त्रालय  सचिव

 श्री  बाल  श्रीमती-निदेशक  ।

 परन्तु बाद  में  श्री  कार  ०  एस०  गई  का  स्थान  श्री  के
 ०

 श्री  सह  विधि  मन्त्रालय  ने  ले

 लिया
 ।

 श्री  कौल  के  स्थान  पर  श्री  जे
 ०  ऐस  ०

 सह  मन्त्रालय  को  नियुक्त  किया

 रक्षा
 कला

 समिति  की  fort  मे  रक्षा  मन्त्रालय  की  कौर  से  श्री  बी  ०
 जे

 ०
 सेन  गीता  मुख्य  |

 bay,

 अंग्रेजी  में
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 मन्त्रालय भाग  ले  रहे  हैं  ।  श्री  वोहरा  द्वारा  कार्यभार  सौंप  देने  के  फलस्वरूप  वित्त  मन्त्रालय
 का

 निमित्त  श्री
 पी  ०  सी

 ०
 सह  सचिव  कर  रहे  हैं

 ।

 समिति  से  कहा  गया  है  कि  वह  निम्नलिखित  बातों  की  परीक्षा  करे

 दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली  में  नियमित  निवास  स्थानों  के  नियतन
 के

 बारे  में  नियम ।

 विद्वेष  स्थान  नियम  एकोमोडेदान  VEX  |

 चतुर  श्रेणी  कर्मचारियों  को  निवास  स्थान  के  नियतन  के  बारे  में  नियम
 ।

 होस्टल  में  निवास  स्थान  के  नियतन  के  बारे  में  नियम
 ।

 (3)  बिना  बारी  के  श्राघार  पर  स्थान  के  नियतन  तथा  श्रधिरोहणी  भ्रष्टता

 राइडिंग  देने  के  लिये  सिद्धान्त  ।

 (3)  निवास  स्थानों  का  वर्तमान  इस  दू  ष्टि  से  कि  उनकी  श्रेणियों को  कम  कर  के

 कुछ  थोड़ी सी  मोटी  मोटी  श्रेणियों  में  ले  श्राया  जाये
 ।

 जिन्हें  स्थान  का  नियतन  gar  उन्हें  सरकारी  स्थान  में  दूसरों  को  हिस्सा  देने  कीं

 भ्रनुमति  देने  के  लिये  क्रिया  विधि  )  ae  सरकारी  स्थान  को  शभ्रनघिकृत

 रूप  से  भ्र नू भाटक पर  देने  )  के  मामलों  की  जांच  करने  तथा  दण्ड  देने

 के  लिये  क्रियाविधि

 सरकारी  स्थान  को  भ्र पने  कब्ज  में  बनाये  रखने  कौर  एक  समूह  के  कर्मचारियों

 का  किसी  ऐसे  कार्यालय  जिसका  निवास  का  झपना  भ्र लग  समूह
 तबादला

 हो  जाने  पर  उनके  सेवाकाल को  गिनने  के  लिये  क्रियाविधि ।

 अन्य  सम्बद्ध प्रदान  ।

 a निम्नलिखित बतों  का  विशेष  निर्देश  करते हुए  अपनी  सिफ़ारिशों  प्रस्तुत  करे

 (१)  दिल्ली  ate  नई  दिल्ली  में  नियमित  atc  विशेष  निवास  स्थानों  तथा  weed  श्रेणी  के

 क्वार्टरों के नियतन
 के

 नियतन
 )  के  लिये  कया  अलग  नियमों की  कोई  भाव

 दयकता है
 है

 (२)  वह  ढंग  कौर  वह  जिसके  अनसार  ये  नियम  सरल  बनाये  सकते  इनका

 वैज्ञानिक
 किया  जा  सकता  है  कौर  क्रियाविधि  को  सुराही

 )  बनाया  जा  सकता

 (२)
 बारी  के  बिना  नियतनों  के  लिये  शौर  इस  प्रकार  के  नियतनों  में  ग्र घि रोहणी  waar

 प्रायोरिटी  )  देने  के  लिये
 कसौटियां  (aTtavs) ;

 (४)  सरकारी  स्थान  में  दूसरों  को  हिस्सा  देने  की  अनुमति  के  लिये  कसौटियां तथा  व्यक्तियों

 की  कौर  सरकारी  स्थान  को  झनघिकृत  रूप  से  श्रनुभाटक  पर  देने
 के

 मामलों

 में  जांच  की  पद्धति  ate  दण्ड  देने  का  आधार  |

 a  tg  et

 मल  श्रंप्रेजी
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 विशेषाधिकार  भग  क॑  बार  म  प्रस्ताव

 महोदय  :  श्री  हेम  विशेषाधिकार  सम्बन्धी  प्रदान  उठाना  चाहते  मैने

 उसकी  श्रीमती दे  दी  है  ।

 भी
 हेम

 बदा  कलकत्ता  के  एक  श्री  धीरेन्द्र  भौमिक  द्वारा  प्रधान  मन्त्री  को

 लिखित  एक  खुले  पत्र  की  प्रति  हमारे  पास  पायी  है
 ।

 मुझे  इस  में  लिखी  बातों  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना

 परन्तु  इसमें  कुछ  भाग  आपत्तिजनक  हैं
 ।

 उस  पत्र  में  जो  लिखा  है  उसके  एक  भाग  का  सारांश  इस  प्रकार

 है

 श्राज  की  सम्य  दुनिया  में  कोई  ऐसा  लोकतन्त्रात्मक  देश  है  जहां  पर  श्रीराम  में  हुए

 जैसी  निरीह  घटनाओं  पर  केवल  इस  कारण  चर्चा  न  हो  कि  यह  बात

 शासक  दल  के  कुछ  लोगों  के  अनुरूप
 न  ज।य  ।  जवाहरलाल नेहरू  की  सरकार  ने

 संसद्  को  एक  निजी  बलब  का  रूप  दे  दिया  है  स्वयं  भ्रध्यक्ष भी  बेशर्मी  से  शासकों

 के  हाथ  की  कठपुतली  बन  गया  है
 |  इस

 प्रकार  देश  की  हर  संस्था  को  इन  लोगों  के

 कलुषित  नेतृत्व  ने  दूषित  कर  दिया  है  ।
 संसद्  सदस्य  हुक्म  के  बन्दे  है  इनकी

 लत  संसद्  की  प्रतिष्ठा  समाप्त  हो  चुकी  है
 |  हम  नहीं  देख  रहे  कि  देश  में  कांग्रेस

 की  तानाशाही  चल  रही  है  ।  जवाहरलाल  नेहरू  तथा  गोविन्द  बल्लभ  ने  श्रीराम

 सम्बन्धी  वाद-विवाद  को  स्थगित  करने  के  लिये  जो  ae  दिये  हैं  वे  बच्चों  जैसी

 हैं  परन्तु  उन  पर  मुरहू  करने  वाले  की  कपा  से  उन्हें  सफलता  मिली  है  ।

 यह  सारी  बात  ही  एक  घोखा  है  ह

 में  समझता  हूं  कि  इससे  संसद्  का  विशेषाधिकार  भंग  होता  श्रेय महोदय  के  बारे  में  इस

 तरह  की  बातें  करने  की  किसी  भी  व्यक्ति  को  rata  नहीं  दी  जा  सकती  ।  मझे  आश्या है  सभा  की

 प्रतिष्ठा  बनाये  रखने  में  सभी  सदस्य  सहयोग  देंगे  ।

 श्री  चल  का०  भट्टाचार्य
 :  में  श्री हेम  बरुआ  से  सहमत  हूं  ।  संसद्

 तथा  की  गरिमा  बनाये  रखने  के  बारे  में  दो  मत  नहीं  हो  सकते  ।

 poet  महोदय :  में  समझता  हूं  कि  सभा  माननीय  सदस्य  को  अनुमति  दे  रही  यदि  नियम

 २२५  है श्रन्तर्ग त  सभा  इसे  स्वीकार  करे  तो  या  तो  स्वयं  इस  पर  विचार  कर  सकती  है  या  माननीय

 सदस्य  प्रस्ताव  रख  सकते  हैं  कौर  मामला  विष  fra  समिति  को  सौंपा  जा  सकता  है  ।

 fat  हेम  में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 इस  विषय  को  विशेषाधिकार  समिति  को  विचार  करने  तथा  उस  पर  प्रतिवेदन  देने  के

 लिये  सौंप  दिया  जाय  pyਂ

 महोदय  :  प्रदान यह  है  कि

 विषय  को  विशेषाधिकार समिति  विचार  करने  तथा  उस  पर  प्रतिवेदन  देने  के

 लिये  सौंप  दिया  जाय  ।"'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  १

 a  el

 far  wast  में



 पि
 OS

 २५३०  ३०
 १९६०

 फके

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८७२  तथा  ९०३  के  बारे  में

 pat  जयपाल  सिह  अनुसूचित  श्रादिम  :  दरत

 eat  ।  TTT  संख्या  ८७२  तथा  Co}  दोनों  समान  नहीं  हैं  ।  श्रेय महोदय  ने  यह  विनिमय  दिया

 था  कि  यदि
 प्रश्नकर्त्ता

 उत्तर  न  मांगें  तो  उत्तर
 न

 दिया  जाय  ।  परन्तु  मेरी  प्रार्थना है  कि  लिखित  उत्तर

 तेयार  करने  पर  काफी  परिश्रम  किया  गया  है  सभा  को  उससे  अनभिज्ञ  न  रखा  जाय  |

 प्

 pare  महोदय  :  सामान्य  रूप  से  जिन  के  उत्तर  सभा  में  बोल  कर  नहीं  दिये  जाते  उन्हें
 अ

 सभा-पटल  पर  रख  दिया  जाता  है  ।  परन्तु  यदि  कोई  सदस्य  अपना  वापस  ले  ले  तो  वाले  सकता  है  ।

 उसका  उत्तर  वाद-विवाद  म  प्रकाशित  नहीं  होगा  ।  जब  प्रश्न  सभा  के  सामने  जाता  है  तो  ी

 उसे  वापस  लेने  के  लिये  सभा  की  अनुमति  ली  जाती  है  वरना  जिन  प्रश्नों  को  मैं  गृहीत  करता
 oe

 वापस
 लेने  की  में  अनुमति दे  सकता  हुं  ।

 विद्याचरण  शुक्ल  :  मने  स्वयं  प्रशन  पूछने  Soe

 नीय  सदस्य  ने  सुझाव  दिया  था  कि  मेरा  प्रदान  उसी  विषय  के  दूसरे  प्रशन  के  साथ  रख  दिया  जाये  ।  से

 प्रश्न  एक  ही  विषय  पर  था  लेकिन  दोनों
 में

 अलग  बात  पूछी  गई  थी  ।  में  चाहता  wry  क्रम  पर

 ही  इसे  अलग  पूछूं
 ।  इस  पर  आपने  कहां  यदि  सदस्य  प्रदान  नहीं  चाहते  तो  हम  उसे  वापस  लिय

 गया  समझेंगे  ।

 महोदय :  एक  ही  विषय  के  दो  प्रश्नों  को  इकट्ठा  करवा  देना  मेरा

 ape

 ae

 मुझ  से  यह  नहीं  कहा  जा  तकता  कि  इस  तरह  प्रशन  न  ७० [छजाਂ  ।  यदि  माननीय  सदस्य  इस
 re  को

 नहीं  चाहते  थे  तो  मेंने  कहा  कि  इस  प्रश्न  को  वापस  लिया  गया  समझा  जायेगा
 ।
 मैंने  माननीय स

 छा  परन्तु  उन्होंने  इन्कार  किया  ।  इसलिये  इस  प्रइन  को  वाद-विवि में  प्रकाशित  करने

 दी  जा  सकती  रिम

 =  — ee

 क्

 सभा-पटल  पर  रख  गय  पत्र

 उद्योग |
 ( faara  तथा

 भ्र घि नियम  श्रन्तगंत जारी  की  पति  प्री

 तथा  गल्क च्च्  आयोग  का  प्रतिवेदन  ह

 वाणिज्य  मंत्री  मै  उद्योग  तथा
 अधिनियम

 gy  की  धारा  १४५  के  अंतगर्त  निकाली  गई  निम्नलिखित  शअधिसुचनाशओं  की
 एक-एक  प्रति

 सभा-पट  पर  रखता हूं  :--

 म  दिनांक  १८  REqo  का  एस०  को  29RP  |

 दिनांक  २८  १९६०  का  एस०  तरो ०  Rsk  |  a

 दि  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०

 ग (2)  प्रफुल्ल  आयोग  LEXY  की  धारा  १६  की
 उप-धारा  (२)

 निम्नलिखित पत्रों  की  एक-एक  प्रति  —

 कच्चे  रबड़  के  मूल्यों  के  पुनरीक्षण  के  बारे  में  प्रफुल्ल  आयोग  का  प्रतिवेदन
 ॥

 मल  अंग्रेजी  में
 द

 क  ्



 बद

 &  १८८२  दिल्ली  प्राथमिक  शिक्षा  विधेयक  २८१३ १

 सरकारी  संकल्प  संख्या  Re (%  प्लांट  (बी)/६०  दिनांक  २३  अगस्त

 (=)  १६६०  |
 थ

 )  उपरोक्त  भाग  ate  में  उल्लिखित  दस्तावेजों  की
 एक-एक  प्रति

 उक्त  उप-घारा  में  निर्वा  रित  अवधि  के  भ्रमर  सभा-पटल  पर  क्यों  नहीं  रखी जा  सकी

 इसके  कारण  बताने  वाला  विवरण  |  :

 में
 रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०

 उद्योग  तथा  विनियमन  )  श्रधघिनियम  के  भ्रन्तर्गत  जारी  की  गयी  अधिसूचनाएँ तथा

 खोसला  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  सरकार  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही

 द
 के  बारे  में  टिप्पण

 tet  कानूनगो :  श्री  मनु भाई  शाह  की
 प्रो  से  में  उद्योग  तथा  विनियमन )  wafer विनियम  ड्

 त  संभा-पटल
 पर

 fs

 te . ,  के
 ध... ग्रन्तगत  निकालो  गई  निम्नलिखित  श्रविसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 रखता हूं  —
 क

 दिनांक  २२  REGO  का  एस०  श्योर  १५९८  े

 द

 (#)

 दिनांकਂ  ११  REKo  का  एस०  को  १७१८  ॥

 थ

 प्स्तकालय  में  रखी  गयी  |  देखिये  संख्या  एल०  टी
 ०
 --२३२८/६०]

 (४)  स  ड्राइंग  Are  गणित  सम्बन्धी  उपकरण  दोंग  के  बारे  में  खास —% ram

 wiHTT7  पर  सरक  द्वारा  को  गई  कार्यवाही  बताने  वाले  टिप्पण  की  एक  प्रति  a

 पुस्तकालय  में  रखी  गयी
 ।

 देखिये  संख्या  ice
 =razeitel

 ee

 a

 asa
 सभा  से

 सजदा
 >=

 द

 सरि  जश्न  सभा  को  यह  बताना
 है  कि  मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव  से  एक

 सन्देश  प्त  प्रा  है  जिसके  साथ  उन्होंने  राज्य  सभा  द्वारा  २४  १९६६०  रित  दिल्ली

 I  शिक्षा  Leo  को  एक  प्रति  संलग्न  की  है  |

 4
 मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव  से  एक  सन्देश  मिला  है  कि  राज्य  सभा  को  H-TAT  हारो

 ११  प्र
 र

 Ego  को  पारित  कराधान  विधियां  REO  के  बारे  में  लोक-सभा

 से
 सिफ़ारिश  नहीं  करनी है  द

 द

 दिल्ली  प्राथमिक  दिक्षा  fad

 सचिव
 में  दिल्ली  प्राथमिक शिक्षा  विष  ,  १९६०  की  एक  राज्य-सभा

 द्वारा  पारित  सभा-पटलਂ पर  रखता  हूं  कश्

 गर  tit

 क  थ



 र  ३  र  ३०  fea

 श्रीराम  जानें  वाले  संसद-सदस्यों  के  शिष्टमंडल  का  प्रतिवेदन

 fait  श्र०
 घ०  मे  साम  जाने  वाले  संसद  सदस्यों  के  शिष्टमंडल  का

 प्रतिवेदनਂ  सभा-पटल  पर
 रखता  हूं  ।

 fat  त्रिदिव कुमार  चौधरी  श्रीमान्  मेरा  एक  औचित्य प्रशन  है  ।
 नियम

 ३६९  (२)  के  प्रवीन  यहं  दस्तावेज  सार्वजनिक  हो  जायगा  ।  इंस  विषय पर  १,  २  तथा  ३  सितम्बर

 को  वाद-विवाद  होगा  ।  क्या  हमारी  झालोचना  नियमानुकूल  होगी
 ?

 महोदय  क्यों  नहीं  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :
 क्या  सरकार  समिति  की  सिफारिशों  से  श्राद्ध  है

 ?  मेरा

 औचित्य  प्रश्न  केवल  इतना  ही  नहीं  है  आपने  इस  शिष्टमंडल की  नियुक्ति  की  थी  ।
 में  इसे  अ्रसम  के

 मामले  में  हस्तक्षेप समझता  यह  बात  ATT  के  पूर्ण  विनिर्णय  के  अनुरूप  भी  नहीं  जो  आपने  हमारे

 स्थगनਂ  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  दिया  था  ।  ने  उस  समय  कहा  AT:

 किवी  राज्यीय  विषय  से  हमारा  सम्बन्ध  नहीं  होता  किन्तु  यहां  कहा  गया

 है  कि  स्थिति  असाधारण है  ।  इसलिए  मुझे  यह  देखना  है  कि  क्या  स्थिति

 एवी  है  जिससे कि  हस्तक्षेप  किया  जाय  अथवा  क्या  स्थगन  प्रस्ताव  ही  उपयुक्त

 साधन है  ?

 अन्त  में  आपने  निप  किया  था  कि  श्राप  सभा  में  इस  विषय  की  चर्चा  की

 भ्र नुम ति  देंगे  ताकि
 यहां  पर  कोई

 ऐ
 ऐसा  उपाय  निकाला  जा  सके  जिससे  wa  राज्यों  में  भी

 ऐसी  दुर्घटनाओं  न  पावें  ।  दूसरे  दादो ंमें  श्राप  उस  समय  समझते  थे  कि  झा साम  की

 स्थिति  अत्यन्त  भयानक  है  परन्तु  श्रापने  यह  नहीं  स्पष्ट  किया  वि  इस  सभा  को  हस्तक्षेप भी

 करना  चाहिए  या  नहीं  ।  मैं  प्रापक  अधिकार  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहता  ।  किन्तु  में  यह

 हता  हूं  कि  इस  शिष्टमंडल  की  संस्थानिक  हैसियत  क्या है
 ।

 सभा  में  आसाम  की दुर्घटना  के  बारे  में  चर्चा  नवदीं  हुई  प्रौर  न  सभा  कोई  राय  हीं

 दे  सकी ।  परन्तु  समिति  के  निर्देशन  पदों  को  देखने  से  ज्ञात  होता  है  fe  वह  समिति  एक  जांच

 समिति ही  थी  ।  निर्देशन  पद  काफी  व्यापक  हूं  ।  समिति  को  जांच  के  अलावा  स्थिति  के  सुधार

 उपायों  का  सुझाव  भी  देना  था
 ।

 परन्तु  यह  Gara  किसे  दिया  जानो  है  ।  संसद  में  किसी

 की  चर्चा  तक  नहीं  की  गयी  ।  आसाम
 की

 घटना
 का

 ज्ञानਂ  हमें  भ्राता से  वहां  सेनायें  गयीं

 परन्तु  क्या  उन्हें  केन्द्र  ने  स्वतः  भेजा  भ्रमणा  राज्य-सरकार की  प्रार्थना  पर  ।  कया  सभा  इस

 प्रतिवेदन  पर  वाद-विवाद  कर  सकती  इन  बातों  के  अलावा
 मुझे  अपको  विनिर्णय  इस  गरदन

 पर  भी  चाहिए  कि  कया  हमें  झा साम  की  घटनाओं  की  सरको ग  खबरें  नहीं  मिलनी  चाहिएं  ॥

 श्री  अशोक  सेन  ने  आसाम  की  स्थिति  पर  सरकार  को  रिपोर्ट  दी  है  ।

 जीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 )  :  में  यह  जानना  चाहती हूं

 कि  क्या
 हम  समस्त

 की  घटनाओं  पर  विचार  करेंगे  या  केवल  प्रतिवेदन  पर  |

 papa  महोदय  :  यह  सभा  किशी  राज्य  के  मामले  में  तभी  हस्तक्षेप  कर  है  .  जबकि

 वहां  पर  विधि  तथा  व्यवस्था  की  हालत  इतनी  खराब  हो  जाय  कि  राज्य  सरकार  पर  भरोसा  ही

 a  किया  जा  सके  ga  प्रकार  की  स्थिति  पदा  होने  पर  सभा  में  तत्सम्बन्धी  विषय  पर  चर्चा  हो

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 सकती है  ।  जहां  तक  इस  मामले  का  शम्बा  है  इस  के  महत्व
 को

 देखते  हुए  ही  मैं  ने  यह  कहा

 था  कि  सभा  इस  पर  चर्चा  करेगी  ।  मेरा  wa  भी  मत  है  कि  ऐसे  विषय  को  उठाने के  लिए

 स्थगन
 प्रस्ताव ही  सर्वोतम  ढंग  नहीं है  |

 जहां  तक  शझ्रासाम  को  स्थिति  का  सम्बन्ध  है  उसके  बारे  में  भी  दो  रायें हैं  बंगाली  एक  बात

 कहते  ate  झा सामी  दस  ग  बात  ।  इसलिए  तथ्यों  की  जानकारी  के  लिए  समिति  की  नियुक्ति

 श्रेयस्कर समझी  गयी  थी  समिति  का  प्रतिवेदन  अप  के  सामन  है  ।

 जहां  तक  श्री  सेन  की  रिपोर्ट  का  सम्बन्ध  वह  शायद  स्वयं  भी  वाद-विवाद  में  भाग  लें  तथा

 अपना  अनुभव  बतायें  |  सभा  इस  हि प्रति दन  को  चाहे  स्वीकार  करे  चाहे  इसका  उसे

 पूरा  अधिकार  प्राक्कलन  समिति के  प्रतिवेदन  के  अतिरिक्त सभा  किसी  भी  प्रतिवेदन  से  प्रसिद्ध

 नहीं है  ।

 इस  विषय  पर  सभा  में  एक  प्रस्ताव  पर  चर्चा चल  सकती  है  ।  समय  भी  पर्याप्त दिया  जायगा  ।

 हम  सरकार  से  पहले  वक्तव्य  देने  को  बात  नहीं  कह  सकते  |  यह  सभा  केन्द्र  को  कुछ  हिदायतें  दे  सकती

 है  प्रौढ़  यह  भी  कह  सकती है  कि  द्रमुक  राज्य  का  प्रबन्ध  हाथों  में  ले  लिया  जाय  ।  हम

 रिपोर्ट  पर  नहीं  झ्र पि तु  ग्रासिम  की  स्थिति  पर  वाद-विवाद  करेंगे  ।

 मंत्री  सत्यनारायण  !  सरकारी  प्रस्ताव  दिया  जा  रहा  है  |

 थी  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  आपके  कहने  से  यह  बात  हुई  कि  यह  समिति  तदर्थ  समिति  थी

 तथा  इसका  प्रतिवेदन  चर्चा  के  लिए  सहायक  होंगा  |

 च्रिष्यक्ष महोदय  :  हां

 pat  गजराज  सिंह  इस  शिष्टमंडल
 की

 नियुक्ति  के  समय
 तो

 संसद  का

 परामर्श  नहीं  लिया  गया  परन्तु  art  के  लिए  यह  प्रक्रिया  बनानी  चाहिए  ।

 श्री  नादिर  wear
 :

 यदि  हम  इसे  तथ्यों
 की

 जांच  करने  बाली  समिति

 कहूँ  तो  सारी  बात  ही  स्पष्ट  हो  जाय
 ।

 शी  ज्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 सरकार  का  प्रस्ताव  किस  प्रकार  का  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 जो  प्रस्ताव  सरकार  ने  भेजा  है  मैँ  उसमें  तनिक  संशोधन  करके  इस

 प्रकार  पढ़ना  चाहुंगा  :--

 श्रीराम की  घटना त्रों  तथा  उनके  बारे
 में  ष्  सदस्यों  के

 प्रतिवेदन
 पर  विचार

 किया  जाय

 fait  महंती  :  भाप ने  कहा  कि  यह  विधि  तथा  व्यवस्था  की  समस्या  है  ।

 प्रत्यक्ष  मद्दी दय  :  मैं  ने  ऐसा  नहीं  कहा  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 स्प ३ ४  Jo  YEKe

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 उनहत्तरवाँ  प्रतिवेदन

 सरदार  सि०  सहगल  :  मैं  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति  का  उनहत्तरवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 er a  AS

 बिलासपुर  वाणिज्यिक  निगम  (  विधेयक

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  बिलासपुर

 वाणिज्यिक  निगम  २००५  विक्रमी  का  निरसन  करने  वाले  तथा  कुछ  आनुषंगिक

 विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय  |

 pret  महोदय
 :

 गन  यह  है  :

 ग्रीक  बिलासपुर  वाणिज्यिक  निगम  २००५  विक्रमी  का  निरसन  करने  वाले

 तथा  कुड  आनुषंगिक  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  को  अनुमति दी  जाय
 ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 fat  दातार :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हुं  ।

 विनियोग  संख्या ४  विधेयक

 मंत्री
 मोरारजी

 मैं
 प्रस्ताव  करता हुं  कि

 वित्तीय
 वर्ष  PEGZoO—KY

 के

 लिए  भारत  को  afaa  farz  में  से  कु  ड  ग्र प्रे तर  राशियों  का  भूगतान  कौर  विनियोग  प्राधिकृत  करने

 वाले  faire  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय  ।

 पध्िध्यक्ष  महोदय  wet यह  है

 वित्तीय  वर्ड  १६६०-६१  के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  भ्र प्रे तर  राशियों

 का  भुगतान  त्र  विनियोग  प्राधिकृत  करने
 वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 को  aqua  दी  जाय  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 शी  मोरारजी देसाई  :  में  विधेयक को  पुरःस्थापित  करता हूँ  ।

 केन्द्रीय  उत्पादन  You  इकाइयों  में  परिवर्तन )
 विधेयक

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 सभा  में
 २४

 अगस्त  ego  को  प्रस्तुत  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर

 नभ  चर्चा  होगी

 शक्की  उत्पादन  शुल्क  संबंधी  कुछ  विधियों  में  मीट्रिक  इकाइयों  को  लागू  करने  के  उद्देश्य  से

 इन  विधियों  में  भ्रप्नेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  (2

 ..
 sti  में



 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  इकाइयों में  २५३४ @  १८८२  )
 विधेयक

 श्री  मोहम्मद  इमाम  अपना  भाषण  जारी  रखें
 ।

 fe  सौहार्द इ  साम  :  में  यह  बता  रहा  था
 कि

 मीट्रिक  प्रणाली  लागू  करने  से

 waar  में  गड़बड़ी  हो  सकती  है  क्योंकि  पुरानी  पद्धति  बहुत  दिनों  से  लागू
 में  समझता  हूं  कि

 जनता  तो  अलग  रही  हम  सदस्यों  में  से  बहुत  से  सदस्यों
 को

 भी  इन  तोतों
 के

 बारे  में  ज्ञान  नहीं  है  ।

 इसलिए  इनका  विस्तृत  प्रचार  करने
 की

 झावइ्यकता  है
 ।

 मुद्रा  की  दशमलव  प्रणाली  लागू  करने  पर  हमें  प्रतिभा  gar  कि  दरों  की  पुरी  संख्या  करने  के

 बहाने  से  दर  बढ़ा  दिए  गए  ।  मैं  चाहता  हें  कि  माननीय  मंत्री  इस  बात  का  ध्यान  रखें  कौर  बालों

 का  परिवर्तन  होने  पर  sega  के  मूल्य  नहीं  बढ़ें
 ।

 बाटों  तथा  मापों  में  परिवर्तन  होने  के  कारण  सरकार
 को

 बहुत  से  अधिनियमों  का  संशोधन

 करना  होगा  इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि  इनका  अलग  अलग  संशोधन  करने  के  स्थान  पर  एक  साथ

 एक  अनुसूची  के  रूप  में  संशोधन  कर  दिया  जाये
 ।

 fat  त्यागी  :  में  इस  विधेयक  का  समन  इसलिए  करना  चाहता  हूं  क्योंकि

 हिसाब-किताब  रखने  गणना  करने  में  अब  बहुत  सुविधा  रहेगी  |  परन्तु इसके  साथ  साथ

 एक  बात  कौर  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हं  कि  जब  दशमलव  मुद्रा  प्रणाली  लाग  की  गई  थी  उस  समय

 से  अरब  तक  इतना  समय  व्यतीत  हो  जाने  पर  भी  जनता  उनके  बारे  में  नहीं  जान  पाई  है  कि  एक

 जाने  में  कितने  नये  पेसे  होते  हैं  |

 मेरा  यह  सुझाव  है  कि  सरकार  को  जो  भी  परिवर्तन  करने  हों  ag  उसे  तुरन्त  करने

 ऐसी  व्यवस्था  नहीं  होनी  चाहिए  कि  सेर-छटांक  भी  चालू  रहें
 प्रौढ़

 मीट्रिक  बाट
 भी

 चालू  रहें  ।

 इससे  गड़बड़ी  की  अधिक  झ्राशंका  है  ।  एक  तिथि  निर्धारित  कर
 दी

 जाये  ate  उस  तिथि  को  पुराने

 बाट  बाजार  से  हटा  कर  नये  बाट  बाज़ार  में  चालू  होने  चाहिएं  ।

 तथा  सैनिक  व्यय  मंत्री  ब्०  गोपाल  :  मुझे  प्रसन्नता है  कि  इस

 आनुषंगिक  विधान
 को

 सारे  सभा  के  सभी  पक्षों  ने  स्वीकृति  दी  है
 ।

 इसके  बारे  में  भूल  अघिनियम

 gee  में  पारित  किया  गया  था  कौर  यह  सभी  विधेयक  उस  शअ्रधघिनियम को  लाग  करने के  लिए

 प्रस्तुत किए  गए  हैं  ।  इसलिए  कोई  नई  बात  नहीं  की  जा  रही  है  ।  हम  इसका भी  ध्यान

 रख  रहे  हैं  कि  इस  परिवर्तन  के  द्वारा  कोई  लाभ  उठाने  का  प्रयत्न  न  करें  ।  में  नहीं  जानता

 कि  डाक  तथा  तार  की  दरों  के  परिवर्तन  में  कया  में  इतना  श्रवण  कह  सकता  हूं  कि  हमने

 मीट्रिक  पद्धति  लाग  करने  में  कोई  लाभ  उठाने  की  बात  नहीं  सोची  है  ।  प्रति  हमें  रुपये  की  ज़रूरत

 हुई  तो  हम  साफ़  बात  करेंगें  कौर  वित्त  विधेयक  में  उसकी  मांग  करेंगे  ।

 में  कल  बता  चुका  हूं  कि
 ४००

 करोड़  रुपये  के  कुल  राजस्व  में  से  वद्धि  लगभग  १६  लाख

 रुपये  की  होने  की  प्राया  है
 ।

 हम  राजस्व  में  इस  को  भी  नहीं  चाहते  थे  परन्तु  गणना  करने  में  इतनी

 कठिनाई  हो  रही  थी  कि  हमें  पुरी  संख्या यें  रखनी  पड़ीं  शौर  इसी  कारण  हमें  यह  १६  लाख  रुपये मिले  ।

 श्री  त्यागी  द्वारा  दिए  गए  gare  पर  वाणिज्य  तथा  उद्योग  को  विचार  करना  होगा  क्योंकि

 बह  उनका काम  यह  तो  निश्चित  है  कि  बीच  के  समय  में  कुछ  गड़बड़ी  क्योंकि  हम  पुरानी

 बातों  को  देर  से  ही  भूल  पाते  हूं  ।  राज  तक  हम  रुपये  से  खाने  पाई  में  ही  हिसाब  लगाते  है  ।
 ाााात्रभ

 प्रंग्रेड़ी  में



 २८३६
 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  इकाइयों में  ३०  १९६०

 विधेयक

 बस  गोपाल

 इसलिये  इन्हें  एक  दम  भूल  जाना  कठिन  हमें  इन  सभी  नई  बातों  का  प्रचार  करना  होगा  ।

 जब  तक  यह  प्रचलित  नहीं  हो  जाती  तब  तक  दोनों  ही  प्रकार  की  पद्धतियों को  हमें  लागू  रखना

 होगा  अन्यथा  बड़ी  गड़बड़ी  होगी  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  राज्य  सभी  नई  मीट्रिक  प्रणाली  का  प्रचार  करने

 में  लगे  हुए  हैं
 ।

 मेंने  कल  हीं  मुरादाबाद  में  देखा  था  कि  मीट्रिक  प्रणाली  के  प्रचार  के  लिए  मुरादाबाद

 में  एक  विराट  जलूस  निकाला  जाने  वाला  था  जो  वो  के  कारण  नहीं  निकाला जा  सिनेमाघरों

 में  इसका  प्रचार  किया  जाता  है  ।  पुस्तिकाश्रों  के  द्वारा  इनका  प्रचार  होता  है  ।

 यह  सब  प्रचार  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  कौर  राज्य  सरकारें  कर  रही  में  ara  करता

 हूं  कि  इन  सभी  प्रचार  कार्यों  से  जनता  इनके  बारे  में  पूर्णत  जान  जायेगी  ।  श्री  त्यागी
 ने  यह  ठीक

 ही  बताया  है  कि  मीट्रिक  प्रणाली  से  गणना  करने  में  बहुत  आसानी  रहेगी  क्योंकि  इससे  १०  पर  एक

 यूनिट बन  जाती  है  ।  १२  द्द्ग्च  का  एक  तीन  का  एक  आदि का  हिसाब  लगाने  का

 झंझट  समाप्त  जायेगा  ।  इसीलिए  संसद  ने  १९४५६  में  इस  विधान
 को

 पारित  किया

 में  सभा  को  शझ्राववासन  देना  चाहता  हूं  कि  भ्रागामी  वर्षों  में  इसके  प्रचार  में  बहुत  सावधानी

 रखी  जायेगी  ।  क्योंकि में  समझता  हुं  कि  प्रचार  का  तभी  प्रतीक  लाभ  होगा  जब  यह  बाट  तथा  भाव

 बाजार में  प्रयोग  में  लाये  जाने  लगेंगे  ।  कुछ  महीनों  तक  दोनों  पद्धतियों  को  लागू  करके  धीरे  धीरे

 मीट्रिक  प्रणाली  को  बढ़ाया  जायेगा  ।

 राज्य  सरकारों  से  पाठय-पुस्तकों  में  परिवर्तन  करने  के  बारे  में  भी  कहा  जायेगा  ।  वे  भी

 परिवहन  करना  चाहते  हैं  ।  इन  पाठ्य-पुस्तकों  के  ज़रिये  मीट्रिक  प्रणाली  का  प्रचार  काफी  हो  सकेगा  ।

 यह  बिक्री  कर  नहीं  है  कि  जब  भी  बिक्री  हो  तभी  इसको  वसूल  किया  जायें  ।  ग्राम  तौर  से  उत्पादन

 कर  तो  मूल  स्थान  यानी  उत्पादन  के
 स्थान

 पर  दिया  जाता  है  इसलिए  छोटे  छोटे  व्यापारियों

 द्वारा  कोई  उत्पादन  कर  देय  नहीं  होगा  कौर  जब  उनकी  जेब  से  कुछ  नहीं  जायेगा  तो  वह  मूल्य  क्यों

 बढ़

 पन्द्रह  डिग्री  सेन्टीग्रेड  के  बारे  में  श्री  प्रभात  कार  ने  कुछ  कहा  है
 ।

 मैं  बताना  चाहता  हूं  कि

 हम  तापमान  के  कारण  हुए  परिवर्तनों  को  हटाना  चाहते  हैं
 ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों
 ने  कहा  कि

 प्रामाणिक  तापमान  निर्धारित  करने  से  पैट्रोल  उत्पाद  दिये  जाने  में  क्या  फ़ायदा  होगा  ।  ऐसा  fas

 लम्बा  चौड़ा  हिसाब  करने  से  बचने  लिये  किया  जा  रहा  है  ।  माननीय  सदस्य

 जानते  हैं  कि  मोटर  स्पिरिट  तथा  मिट्टी  का  तेल  यह  सभी  उड़नशील  पदार्थ  तापमान

 बढ़ने  पर  यह  बढ़  जाते  हैं  तथा  तापमान  घटने  पर  यह  कम  हो  जाते  हैं  ।  १  डिग्री  सेंटीग्रेड  तापमान

 कम  होने  पर  प्रति  हजार  गैलन  में  से  सवा  गैलन  पैट्रोल  कम  हो  जाता  है  कौर  ४५  सेंटीग्रेड  तापमान

 कम  होने  पर  प्रति  हज़ार  गैलन  में  से  ६  .  २५  गैलन  पेट्रोल  कम  हो  जायेंगी
 ।

 सरकार  को  वर्तमान  दरों  के  अनुसार  लगभग  २४५  रुपये  शुल्क  का  नुक्सान हो  जायेगा  |

 इसी  प्रकार  यदि  तापमान  ५  डिग्री  Ate  बढ़  जायेगा  तो  को  प्रति  हजार  गैलन  पर  €.  २४

 रुपये  भ्रमित  देने  पड़ेंगे  ।  व्यवस्था  यह  है  कि  शोधन  शाला प्र ों  से  पैट्रोल  के  उत्पाद  पर

 पहुंचाये  जाते  हैं  जहां  पर

 इनको

 बन्द  में  रखा  जाता  है
 ।

 टैंकों  में  भरे  जाने  का  तापमान  लिख

 लिया  जाता  है  ate  जब
 भी

 कभी  टैंकों  में  से  इनको  निकाला  जाता  है  उस  समय
 का

 तापमान
 नी

 लिख  लिया  जाता  है  ।  फिर  हिसाब  लगाया  जाता  है  कि  यह  मात्रा  उस  तापमान  पर  कितनी  होती



 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  इकाइयों  में  २८  ३७ थ  १८८२

 विधेयक

 जिस
 पर  उसे  शुरू  में  भरा  गया  था

 ।
 इस प्रकार इसमें  बहुत  हिसाब  करना  पड़ता  है  ।  भर

 यदि  एक  प्रामाणिक  तापमान  बना  लिया  जायें  तो  हम  इस  लम्बे  हिसाब  किताब  से  छुटकारा  पा  सकते

 हैं  ।  इस  प्रकार  पैट्रोल  उद्योग  तथा  प्रशासन  दोनों  की  दृष्टि  से  इसमें  लाभ  रहेगा
 ।  उपभोक्तावाद

 पर  इसका  कोई  WAT  नहीं  पड़ेगा  |  हमने  प्रामाणिक  तापमान  gy  डिग्री  सेंटीग्रेड  मान  लिया  है  ;

 यह  श्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रथा  के  अनुसार  ही  है
 ।

 समवायों  को  भी  हमने  इस  विचार  को  बताया  था

 श्र  उन्होंने  इस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  की  है
 |

 जहां  तक  बाटों  शादी  के  नामों  की  कठिनाई  का  प्रश्न  है  में  करता  हुं  कि  आगामी  कुछ

 वर्षों  में  हम  इनके  हिन्दी  में  नाम  रख  सकेंगे  भ्र  त़ब  कोई  कठिनाई  नहीं  रहेगी  ।  हम  कोई  नई

 बात  नहीं  कर  रहे  हैं  क्योंकि  इसके  बारे  में  संसद्  मूल  भ्र धि नियम  eX  में  पारित  कर  चुकी  है  ।

 fused  महोदय  प्रदान यह  है  :

 उत्पादन  शुल्क  सम्बन्धी  कुछ  विधियों  में  मीट्रिक  इकाइयों  को  लागू  करने  के

 seat
 से  इन  विधियों  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाय  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 महोदय  :  इस  प्रकार के  विधेयकों  को  जिन में  लम्बे  विवरण  होते  सरकारी

 ऑआरूपलेखक तैयार  करता  है  ।  वे  अधिनियम बन  जाते  हें  ।  यदि  कभी  कोई  मामला  इन  में  रही  किसी

 ग़लती  के  कारण
 उठ

 खड़ा  हुमा  तो
 बड़ी  कठिनाई हो  सकती  है

 ।
 इसलिए  मेरा  सुझाव  है

 कि  इस

 प्रकार  के  विधेयकों  पर  मंत्रियों  र  कुछेक  सदस्यों  के  बीच  रिक  चर्चा  हो  जाया  करे ॥

 mara  के  लिये  मैं  यह  निदेश  दुर्गा  कि  कुछ  सदस्य  मिल  कर  ऐसे  विधेयकों  की  जांच  किया  करें

 ated  दो  तीन  के  लिय  प्रवर  समिति  में  भेज  दिया  जाय  |

 प्रवन यह है यह  है

 सकी  खण्ड  २  से  ५  विधेयक  का  अंग  बनें  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खण्ड  २  से  ५  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये
 ।

 pa  मोहम्मद इमाम  :
 में

 नये
 खंड  ५

 के  बारे  में  अपना  संशोधन  संख्या  १  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 खादी  तथा  अन्य  हथकरघा  उद्योग  विकास  अधिनियम  की  धारा  ५  के  अनुसार  सरकार  नियम  बना

 पकती  है  लेकिन  इन  नियमों  का  सभा  पटल  पर  रखने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  इस  संशोधन  द्वारा

 में  पट्टी  उपबन्ध  करना  चाहता  हूं  ।

 डा० बे०  गोपाल  यह  अनावश्यक है  ।

 महोदय  द्वारा  संख्या  १  मतदान  के  लिए  रखा  गया  तथा  भ्र स्वीकृत  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  बसर  यह  है

 *कि  खण्ड  ६  विधेयक  का  अंग  बने  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ent

 मूल  wast  में



 रहते
 बाट  तथा  माप  के

 प्रमाय
 )  विधेयक  ३०  १९६६०

 we  ६  विधेयक में  जोड़  दिया  गया

 खण्ड ७,  ८,  €,  प्रथम

 दतिया  SEAS  सच्च

 १;

 विषयक  का  फर सुत्र  विधेयक  में  जोड़  दिये गये

 डा०  बे०  गोपाल  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाये
 ।

 भव्य  महोदय  :  प्रदान यह  हे

 विधेयक  को  पारित  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 बाट  तथा  माप
 के  प्रमाण  AAT )  )

 विधायक

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  है  :  में  प्रस्ताव करता  हूं  fe  बाट  तथा

 भाप  के  प्रमाप  RELR  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार किया  जाये

 यह  एक  छोटा  सा  विधेयक  है  जिंस  पर  विवाद  की  कोई  गुंजायश  नहीं  है  ।  PE XE  में  जब

 पह  ग्र धि नियम  पारित  किया  गया  था  तब  इस  को  जम्मू  काश्मीर  राज्य  पर  इसलिये  लागू  नहीं

 किया  गया  था  क्योंकि  संघ  सुची  की  ५०वीं  प्रविष्टि उस  राज्य  पर  नहीं थी  ।  हाल  में  ही  संविधान

 )  PERO  के  द्वारा यह  प्रविष्टि  उस
 राज्य

 पर  लागू  हो  गई  है  इसीलिए  PeVE

 के  इस  भ्रधघिनियम को  जम्मू और  काश्मीर  राज्य  पर  लागू  करने  का  विचार  है
 ।

 यह  उपबन्ध किया  जा  रहा  है  कि  इस  अधिनियम  के  अधीन  बनाये  गये  सभी  नियम  सभा

 पटल  पर  रखें  जायें  site  यदि  दद्  चाहेगी  तो  उन  नियमों  में  रूपभेद  कर  सकती  है  ।  मैं  इस  के  बारे

 में  केवल  दो  एक  बातें  कहूंगा  जिन  का  अराज  जिक्र  किया  गया  ।

 मेरे  मित्र  श्री  त्यागी  ने  कहा  कि  हमें  बाट  तथा  माप  की  मीट्रिक  प्रणाली  को  एक  बार  में  ही

 लागू  कर  देना  चाहिये
 ।

 कौर  पुराने  बालों  शादी  का  प्रयोग  बन्द  हो  जाना  चाहिये
 |

 श्रगर  हो  सकता

 तो  बड़ा  भ्रच्छा  परन्तु  ऐसा  करने  में  कुछ  कठिनाइयां  हें  जिन  में  एक  कठिनाई  यह  है
 कि

 ऐसा

 करने  से  हमें  लगभग  ५००  लाख  बाट  तथा  माप  की  देश  में  वितरण  के  लिये  एकदम  आवश्यकता

 होगी  जबकि  इतने  बाट  तथा  माप  तुरन्त  बना  पाना  बड़ा  कठिन  होगा
 |

 संसद्  ने  इस  प्रकार  की  सभी

 कठिनाइयों  पर  ध्यान  रख  कर  ही  इस  विधेयक  को  पारित  किया  था  ate  इन  को  पुरी  तरह  लागू

 करने  के  लिये  दस  वर्ष  की  भ्रमणी  निश्चित  की  थी
 ।  eeXs  में  कुछ  बड़  नगरों  तथा  राज्यों  के  कुछ

 चुने  हुए  जिलों  में  एक  प्रयोग  किया  गया
 जो

 सफल  हम्ना  he  उन  क्षेत्रों  के  लोग  बाट  तथा  माप  की

 मीट्रिक  प्रणाली
 को

 पूरी  तरह  जान  गये  ;  प्रचार
 कार्य  किये  गये

 ।
 राजस्व  तथा  सैनिक  व्यय  मंत्री

 प्रभी  बता  चुके  हैं  कि  नये  बाटों  के  प्रचार  के  बारे  में  हम  क्या  कया  कार्यवाही
 की

 है
 ।

 मैं  बताना

 चाहता  हं  कि  उन  सभी  क्षेत्रों  में  १  १९६० से  दशमिक  बाटों
 को

 श्रनिवायंतः
 लागू  कर

 दिया  जायेगा  ।  बाकी  बचे  हुए  देश  में  दाशमिक  बालों  को  वैकल्पिक  रूप  में  लागू  कर  दिया  जायेगा ।

 सभी  स्थानों  पर  दो  वर्षों  तक  भ्रन्तरकालीन  स्थिति  रखी  जायंगी  जिस  से  जनता  को  नये  बाट  तथा

 माप  की  जानकारी  हो  जाये  ,
 प्रौढ़  उन  को  नये  बाट  उपलब्ध

 हो
 सकें

 ।  ह्म
 प्रीत  कर  रहे  हैं

 कि

 बीच  की  यह  अवधि  कम  हो  जाय  जन  साधारण  की  कठिनाइयां  दुर  हो  जाये ं।
 —o

 मूल  परंग्रेज़ी  में



 २८१३९. ८  १८८२  बाट  तथा  माप  के  ware  विधेयक

 यह  विधेयक  निवास  है  क्योंकि  इस  के  दारा  अधिनियम  को  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  पर

 लागू  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  प्राधा  करता  हूं  कि  सभा  इसे  स्वीकार  कर  लेगी
 ।

 भ्रिष्यक्ष  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  FAT
 |

 प्रभात  कार
 :

 इस  विधेयक  के  बारे  में  मैं  केवल  एक  बात  यह  कहना  चाहता

 हैं  कि  एक  विधेयक  के  पारित  हो  जाने  के  बाद  दूसरा  विधेयक  उस  अधिनियम  को  जम्मू  तथा  काश्मीर

 राज्य  में  लागू  करने  के  लिये  कुछ  समय  बाद  प्रस्तुत  कर  दिया  जाता  है  सनौर  इस  प्रकार  बड़ा  समय

 हो  जाता  है  ।  इसलिये  कया  कोई  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  नहीं  की  जा  सकती
 कि

 विधेयक

 स्थापित  करने  से  पहले  जम्मू  तया  कार्मिक  राज्य  से  यह  पूछ  लिया  जाये  वह  विधेयक  को  अपने  राज्य

 में  लागू  करना  चाहते  नहीं
 |

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  मीट्रिक  पद्धति  का  प्रचार  बहुत  जोर  शोर  सें  किया

 जाना  चाहिये  जिस  से  देश  की  जनता  पुराने  अंकों  में  सोचना  बन्द  कर  दे
 ।

 उस  के  लिये  सब
 से

 दयक  यह  है  कि  दिक्षा  मंत्रालय  के  सहयोग  से  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  सभी  स्कूलों  के  गणित

 के  पाठ्यक्रम  को  नई  मीट्रिक  प्रणाली  के  अनुसार  रख  दें
 ।

 में  मानता  हुं  कि  पुरानी  पद्धति  को  नई  पद्धति  में  बदलने  के  लिये  अधिनियम  में  दस  वर्ष

 रखा  गया  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  इस  बारे  में  यह  भी  बताया  है  कि  पुराने  बालों  के  स्थान

 पर  चलाने के  लिये  ५००  लाख  बाटों  की  आवश्यकता  होगी  उन  की  इस  बात  से  सहमत  हुं  कि

 दस  वर्ष  का  समय  उचित  समय  है  क्योंकि  हमारा  देश  पुरातन  पंथी  अधिक  है  कौर  उस  के  पुराने

 विचारों  को  बदलने  में  निश्चित  रूप  से  समय  लगेगा
 ।

 इसीलिये  में  आशा  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री

 मेरे  सुझाव  को  स्वीकार  कर  लेंगे  कि  स्कूलों  में  बच्चों  को  मीट्रिक  प्रणाली  से  गणित  पढ़ाया  जाय
 ।

 इन  दस  वर्षों  में  नई  पीढ़ी  के  बालक  इस  प्रणाली  में  ही  सोचना  प्रारम्»  कर  दें  ।

 हरिचन्द माथुर
 :
 में  माननीय  मंत्री  के  इस  कथन  से  पूरी  तरह  सहमत  हूं  कि

 यह  विधेयक  एकदम  निर्विवाद  है  परन्तु  एक  बात  सभा  के  समक्ष  स्पष्ट  रूप  से  रख  देना  चाहता  हूं

 mit  वह  यह  है  कि  हम  सिद्धान्त  रूप  में  संसद्  में  विधेयकों  को  यह  समझ  कर  कि  वह  उत्तम  ह  पारित

 कर  देते  हें
 ।

 परन्तु  जब  वह  व्यावहारिक  ह्  में  हमारे  सामने  प्रकट  हूं  तो  दूसरा  ही  चित्र  प्रस्तुत  होताਂ

 है
 ।

 उदाहरण  के  लिये  मैं  अपने  राज्य
 की  एक  घटना  बताता  हूं

 ।
 मेरे  राज्य  में  पहले  एक  सेर  १००

 का  होता  था
 ।

 परन्तु  राज्य  सरकार  ने  जब  बंगाल  बाट  तथा  माप  अधिनियम  राज्य  में  लागू

 छाया  उसी  दिन  से  सेर
 ८०

 तोले  का  रह  गया  ।  इस  प्रकार  जो  घी  ६  रुपय  सेर  था  वह  ८०  तोले  का

 सेर  होने  पर
 भी  ६  रुपये  का  सेर  ही  रहा  जबकि  उस  के  भाव  कम  हो  जाने  चाहियें  थे  ।  मैं  यही  बताना

 wea  हुं  कि  इन  परिवर्तनों  के  कारण  को  बड़ी  हानि  उठानी  पड़ती  है  |  इसलिये  भेरी

 इस  बारे  में  भी  यही  आशंका  है
 कि

 व्यापारी  इनका  लाभ  उठायेंगे  कौर  के  मूल्य  बढ़  जायेंगे  ।

 में  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  इन  बातों  का  ध्यान  रखें  ।

 में  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  माननीय  मंत्री  ने  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  इस  मीट्रिक

 प्रणाली  को  लागू  करने  के  लिये  कार्यक्रम  बना  लिया  है  जिस  से  पुरानी  पद्धति  को  नई  में  बदलने  में

 म्  कठिनाई  न  हों  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 [st  जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 थ्री  त्यागी  )  :  इस  के  बारे  में  मैं  सरकार  को  केवल  बताना  चाहता  हुं
 कि

 मुद्रा

 तथा  बाट  शादी  को  लागू  करने  से  यह  मतलब  तो  नहीं  होता  है  कि  एक  areal  लागू  कर  ले  तथा

 दूसरा  न  करे
 ।

 यह  तो  तभी  लागू  होते  हें  जब  एक  बाजार  में  सभी  लोग  इन  को  लागू  कर  लें  कौर
 वह

 भी  एक  निश्चित दिन  से  ।

 इस  के  साथ  साथ  मैं  इस  सुझाव  से  पूरी  तरह  सहमत  हूं
 कि

 स्कूलों  में  गणित  के  पाठ्यक्रम  में  हमें

 मीट्रिक  प्रणाली  ही  wa  रख  देनी  चाहिये  जिस  से  नई  पीढ़ी  पुरानी  प्रणाली  में  सोचना
 भी

 बन्द
 कर

 दे  ।  इस  से  तो  इन  का  प्रचार  भी  हो  जायगा  कौर  इन  को  निश्चित  तिथि  से  लागू  कर  देने  से  गड़बड़ी

 जो  होती  है  वह  बन्द  हो  जायेगी  ।

 fot  वारियर
 :

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  केवल  एक  सुझाव  है
 कि

 पुरानी

 प्रणाली  क्या  नई  प्रणाली  के  बाट  दुकानों  में  एक  साथ
 रख

 दिये  जायें  जिस  से  उपभोक्ता  को  पता

 लग  सके  कि  नये  बाट  कितने  कितने  भारी  होते  हैं  ake  वह  उन  के  अनुसार  वस्तुभ्नों  की  खरीदारी

 कर ले

 डा०  मेल कोटे  :  मेरा  श्रपना  ऐसा  च्  है
 कि

 जब  भी  बाटों  तथा  सरकारी

 कर्मचारियों  के  वेतन  इरादी  में  कोई  परिवर्तन  किया  जाता  हैं  तभी  व्यापारी  वग  उस  से  लाभ  उठाता

 है  ।  इसलिये  सरकार  को  ऐसा  प्रयत्न  करना  चाहिये  जिस  से  इस  प्रकार  की  बातें  न  हो  पायें

 व्यापारी  जनता  को  धोखा  न  दे  पायें  ।

 शी  हेमा  :  सभापति  मेरे  ख्याल  में  यह  अत्यन्त  होमलेस

 सा  बिल  है
 ।

 इस  अवसर  का  लाभ  उठाते  हुए  मैं  एक  दो  बातें  आपकी  सेवा  में  रखना  चाहता  हूं
 ।  में

 समझता  हूं  कि  इस  बात
 की

 तरफ  आपका  बहुत  पहले  ही  ध्यान  जाना  चाहिये  था
 |

 कभी  हमारे  कुछ

 मित्रों  ने  बताया  है  कि  दोनों  प्रकार  के  मेजसं  को  दूसरे  के  सामने  लिख  देने  से  क्या  लाभ  होता  है  |

 एक  तरफ  तो  सेर  इत्यादि  लिखे  जा  सकते  हे  ae  दूसरी  तरफ  किललोग्राम इत्या इत्यादि
 लिखे  जा

 सकते हं  ।  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  इतने  सेर  या  इतने  पाउण्ड  के  इतने  किल््लोग्राम होते हैं होते  हैं  ।  इस  चीज़

 को  साथ  साथ  दिखाने  से  स्पष्ट  ही  लाभ  होते  हैं
 ।

 जिस  प्रकार  हमने  पसे  से  नये  पसे  में

 सिस्टम  को  चेंज  किया
 उस

 समय  जैसे  कहा  गया  था  उसी  प्रकार  भ्रमर  गवर्नमेंट  जो  महत्व
 की

 चीजें

 जो  खाद्य  पदार्थ  काफी  शुगर  चाय  या  दूसरी  झ्रावश्यक  वस्तुयें  इन  सब  के  बारे  में

 छपवाया  करे  कि  इतने  सेर  इनका  वज़न  होता  है  तो  इतनी  कीमत  लगती  है  ate  wa  इतने  किलोग्राम

 तो
 इतनी  कीमत  लगेगी  तो  अच्छा  होगा

 ।
 पुराने  मेजरमेंट  में  श्रगर  यह  भाव  तो  नए  मंजर मेंट

 में  यह  भाव  इस  चीज  को  भ्रमर  दे  निक  पत्रों  में  कुछ  दिनों  के  लिये  छपवाया  शायद  वह

 चीज़  दुबारा  घटित  नहीं
 जो  कि

 जोधपुर  में  हुई  है  site  जिसका  जिक्र  मेरे  माननीय  मित्र
 ने

 किया

 है
 ।

 मेरे  मित्र  ने  बताया  है  कि  सौ  तोला  के  बजाय  ८२  तोला  दिया  जा  रहा  था  इस  तरह  से  १८

 परसेंट
 का

 मुनाफा  लिया  जा  रहा  था  ।  यह  बहुत  भारी  फर्क  है  ।  मेरे  मित्र  जेसे  क्या  वहां  लोग  नहीं

 जो
 कि

 इस  चीज़  के  बारे  में  झगड़ा  इस  चीज़  के  बारे  में  लड़ते  और  क्या  उनका  यह  देखना  कत्तव्य

 नहीं  था  कि  कैसे  लोगों  ने  उसे  लिया  ।

 यह  ठीक  है
 कि

 जब
 भी

 कोई  इस  तरह  की  चेंज  होती  तो  जो  व्यापारी लोग  वे  लाभ  उठाने

 की  को  शिष्  करते  हूं  श्रौतं  लाभ  उठाते  भी  हैं
 ।

 व्यापारी  वर्ग  लाभ  न  उठा  इसी  वास्ते  तो  इस  पद्धति

 SRT

 जा

 रहो  z |  अंब  जम्मू  तथा  Tete  माँ  ATT  किया  जो  रहा

 है  ।
 वहाँ  पर

 काफी

 में
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 संख्या  में  लोग  अशिक्षित Fate  इस वास्ते  यह
 भी

 जरूरी  है  कि  इसका  खूब  प्रचार  किया  जाए
 |

 मैं
 चाहता  हूं  कि  जो  खाद्य  पदार्थ  जो

 द  निक  श्रावस्यकताश्रों की  चीजें
 उनके  पुराने भाव  और

 नए  दोनों ही  छपवाये जाने  चाहियें  ae
 उनका  काफी  प्रचार  दैनिक  पत्रों  मे ंकिया  जाना  ।

 fat  सतीश  चख  :  में  माननीय  सदस्यों  का  बड़ा  आभारी  हूं
 कि

 उन्होंने  विधेयक  को

 स्वीकार  कर  लिया  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कुछ  शंका  यें  उठाई  हैं  परन्तु  यह  सभी

 शंकायें  लगभग  उसी  प्रकार  की  हैं  जसी  चार
 वर्ष  पहले  संसद

 में  उठाई  गई  थीं  ।  समाचार

 तथा  सार्वजनिक सभाओं  में  भी  इसके  बारे  में  उस  समय  बहुत  कुछ  कहा  गया  था  इसी  लिये  इस

 सभा  ने  १९५६  के  अ्रघिनियम  को  पारित  किया  था  अर  मीट्रिक  बाट  तथा  मापों को  ee  कार  किया

 मुझे  मीट्रिक  बाटों  तथा  मापों  की  उपयोगिता
 के  बारे  में  उठाय  गय  प्रदेशों  को  सुन  कर  कुछ

 शदीद  em  क्योंकि  सभी  जानते  हैं  कि  देश  में  श्राज  भिन्न  भिन्न  प्रकार  के  बाट  तथा  माप  प्रचलित हैं

 और  इनको  एक  समान  करना  नितान्त  श्रावस्ती है

 इसकी  अ्रावस्यकता  समझ  कर  यह  निर्णय  करना  कि  कौन  से  बाट  तथा  माप  को  लाग  करना

 हितकर  होगा  बड़ा  कठिन  काम  था  ate  अन्त  में  हमने  यही  ठीक  समझा  कि  मी  ट्रिक  प्रणाली  सर्वोत्तम

 अकाली  है  क्यों  कि  संसार  के  अ्रधिकांश  देशों  में  इसका  प्रचलन  है  ।

 में  समझता  हुं  कि  माननीय  सदस्यों  को  एक  गलतफहमी  भी  हो  गई  है
 कि

 श्रधिनिथम  में
 १०

 के  अन्तर्जाल की  व्यवस्था  है  |  सही  स्थिति  यह  है  कि  किसी  भी  क्षत्र  में  बाट  तथा  माप  लागू  करने  से  पु

 उस  क्षेत्र  में  प्राथमिक  किये  किया  जाता  है  ।  जसे  केन्द्रीय  सरकार  केवल  बाट  तथा  माप  वेਂ  प्रमाण  निश्चित

 कर  देती  उनको  लागू  करने  का  काम  राज्य  सरकारों  का  होत  है  ।  राज्य  सरकारें अपनी  विधान

 संभागों  में  इसे  लाग  करने  इरादी  के  बारे  में  विधान  बनाती  ह  जिसमें  बाट  तथा  माप  के  इनको

 चालू  करने  के  निदेशक  लय  शादी  के  उपबन्ध  होते  हैं
 ।

 इस  प्रकार  के  कामों  में  समय  लगता  है  ।

 जम्म  तथा  काश्मीर  राज्यों  को  भी  sar  प्रकार  का  विधान  पारित  करना  पड़ेगा  शर  तभी

 यह  नये  बाट  तथा  माप  राज्य  में  लाग  हो  पायेंगे  |

 अन्तर्जाल  दो  रखा  गया  है  कौर  जसा  कि  मेने  कभी  कुछ  देर  पहले  बताया  था

 fe  इनको  कुछ  विशिष्ट  क्षेत्रों  तथा  विशिष्ट  उद्योगों  में  लागू  किया  गया  था  श्र  उन  क्षेत्रों का  ee

 कलि  १  भ्रक्तूबर  ga KO  को  समाप्त  हो  जायगा  |  बालों  को  लाग  करने  वे  सम्बन्ध  में  २  वर्ष  का  पन्त  कलि

 इस  तिथि से  आरम्भ  होता  है  ।  इसलिये अब  लागू  करने  की  व्यवस्था  करनी  होगी  ।  बाट  तथा  माप

 बनाये  जायंगे  और  फिर  उनका  वितरण  किया  जायेगा  ।  एक  निदेशालय  बनाया  जायगा  ।  जनता

 को  इनके  बारे  में  बताया  जायेगा  ।  अभी  हम  केवल  बाटों  को  लागू  कर  रहे  हूं  ।  माप  इरादी  के  सभी

 शआर  लागू  करने  में  १०  वर्ष  लगेंगे  |

 में  बताना  चाहता  हूं  कि  परिवर्तन  समाचार  पत्रों  में

 विशेष  सीनेमा  वृत्त  चित्रों शादी  वेਂ  द्वारा जनता  में  इनके  प्रचार की  व्यवस्था

 की  गई  है  ।  यदि  जनता  इन  सभी  प्रकार  के  कार्यों  से  इनके
 बारे  में  नहीं  जान  पाती

 है  तो  मेरा  माननीय

 सदस्यों  से  है  कि  वह  अपना  सहयोग  दें  और  जनता  में  इसका  प्रचार  करें  ।

 श्री  प्रभात  श्री  त्यागी  orf  ने  पाठ्य  पुस्तकों  के  बारे  में  जो  सुझाव  दिये  हें  वह  ठीक  ही  हैं

 2
 mt  उस  दिशा  में  उपयुक्त  कदम  निश्चित  रूप  से  उठाये  जायेंगे  ।  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  हम  तीन

 मूल  wast  में
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 सती त

 saat  चार  वर्षों  से  शिक्षा  विभाग  से  सम्पर्क  बनाये  हुये  हें  मीट्रिक  प्रणाली  के  अधार  पर  नई

 पाठय  पुस्तकें  प्रकाशित  की  जा  रही  हैं  ।
 पुरानों  पाद्य  पुस्तकों  के  अनुसार

 एक
 दम  पढ़ाना  तो  बन्द  नहीं

 किया जा  सकता  |  राज्य  सरकारों  ने  हमें  प्रा इवान सन  दिया  है
 कि

 नये  संस्करण  तथा  नई  पाठ्य  पुस्तकें

 प्रकाशित  होने  पर  नये  बाट  तथा  मापों
 के

 अनुसार  पढ़ाने  पर  अधिक  जोर  दिया  जायेगा
 |  नई  पाठ्य

 पुस्तकों के
 प्रकाशन

 से  पहले
 ही

 शिक्षा  विभाग  ने  विभिन्न  राज्य
 सरकारों  से  कहा  है  कि  मीट्रिक  प्रणाली

 का  भी  बच्चों  को  समुचित  ज्ञान  कराया  जाये  ।

 श्री  माथुर  ने
 जो

 अपना  अनुभव  बताया  में  समझता  हूं  कि  उनका  यह  श्रतुभव re  es  से  पुराना

 है  ।  क्योंकि  इस  वर्ष  बाट  तथा  माप  की  मीट्रिक  प्रणाली  का  अधिनियम  बन  जाने  के  बाद  राजस्थान

 कभी भी  १००  तोले  के  सेर  को  ८०  तोले  का  करने  के  बारे  में  कदम  नहीं  उठायेगी ।  यह  निश्चित

 है  कि  PEXK  केਂ  बाद  बालों  तथा  मापों  में  जो  परिवर्तन  राजस्थान  में  हुए  हूं  वह  उनको  मीट्रिक  बना  ने

 के  बारे  में  ही  हुए  है  |

 सकता तथा  कुलपति  के  बारे  में  राज्य  सरकारें  ्रो  तरह  जागरुक  हैं  ।  एक  कठोर  संगठन  बना

 दिया  है  तथा  मैं  वादा  करता  हुं  कि  यह  संगठन  समस्या  को  पुरी  तरह  हल  कर  लेगा  ।  सम्भव है  प्रारम्भ

 में  कुछ  कठिनाइयां  हों  परन्तु  धीरे  घीरे  सभी  कठिनाइयां  दूर  हो  जायगी  ।  दशमलव  मुद्रा  प्रणाली लागू

 करते  समय  भी  यह  कठिनाइयां  हमारे  सामने  कराई  थीं  जिनको  दूर  किया  गया  |  में  प्राशि करता  हूं  कि

 बाट  तथा  माप  की  दशमलव  प्रणाली  लागू  हो  जाने  पर  जनता  इसका  बहुत  स्वागत  करेगी  |

 परिवर्तन  सुचियों  को  बांटा  जा  रहा  है  ।  राज्य  जिला  भ्र धि कारियों तथा  राज्यों के

 प्रचार  संगठनों  ने  काम  को  ant  बढ़ाने  के  लिये  उचित  कदम  उठाये  हैं  ।  इस  विधेयकਂ की  व्याप्ति  तो

 क्योंकि  इससे  केवल  पहले  पारित  अधिनियम  को  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में  लाग  किया

 जा  रहा है

 महोदय  :  प्रश्न यह  है

 सकी  बाट  तथा  माप  के  प्रमाप  १९४६  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक पर

 विचार  जाय  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 सभापति  महोदय  :  श्ररन यह ह यह  है

 खण्ड २,  १,  अधिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  रंग  बनें  है
 ~

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 २,  १,  प्र धि नियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नास  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  +

 सती दा  चन्द्र  :  में  प्रस्ताव करता  हूं
 x

 गप्पी  विधेयक  a  पारित  किया  जाये  है

 सभापति  महोदय  :  प्रदान यह  है

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।

 ना
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 eee

 मूल  wast  में
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 भारतीय  मजदूर  संघ  विधेयक

 उपमंत्री  आबिद  मं  प्रस्ताव करता  हूं

 भारतीय मजदूर  संघ  )  १९२६  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  पी

 यह  विधायक  बड़ा  सरल  प्रौढ़  विवादस्पद  है  ।  यह  विधायक  देश  में  ठोस  श्राधार  पर  मजदूर

 संघ  आन्दोलन  के  विकास  में  सहायक  होगा  ।  इस  संशोधन  विधेयक  के  उपबन्धों  पर  त्रितलीय  सम्मेलनों

 मे ंभी  कई  बार  चर्चा  हो  रही  है  ।  कौर  इस  संशोधन  विधायक  को  उसी  चर्चा  कौर  तत्पश्चात

 हुए  नीतियों  के  प्राकार  पर  ही  तैयार  किया  गया  है
 ।

 एक  सुझाव  यह  है  कि  मजदूर  संघों  की  सदस्यता  चाहने  वाले  किसी  व्यक्ति  का  कम  से  कम  चन्दा

 निर्धारित  कर  दिया  जाये  ।  इस  समय  कुछ  राज्यों  में  चन्दे  के  सम्बन्ध  में  वहां  के  अधिनियमों  में  कोई

 एकरूपता  नहीं  है  ।  कई  स्थानों  पर  जहां  ये  प्रीमियम  लाग  नहीं  हैं  २५  नये  पैसे  ag  तक  चन्दा  है  |

 मजदूर  संघों  के  चन्दे  में  एकरूपता  हो  परौ  उनके  पास  अपनी  कुछ  धनराशि  भी  हो  जाय  जिसका  कि

 समय  पर  कुछ  उपयोग  किया  जा  इस  उद्देश्य  को  समक्ष  रख  कर  ही  हम  यह  विधेयक  लाय  हैं  ।

 इस  उपबन्ध  का  न  होना  मजदूर  संघ  विधि  की  एक  कमी
 थी

 जिसे  wa  दूर  कर  दिया  जा  रहा  है  ।

 एक  संशोधन  द्वारा  रजिस्ट्रार  प्रिया  उसके  द्वारा  नामजद  व्यक्ति  को  मजदूर  संघों  के  कागज

 पत्रों  का  निरीक्षण  करने  का  अधिकार  दिया  गया  है  |  इसका  उद्देश्य  यह  है  कि  संघ  उचित  ढंग  से  काम

 उनके  सदस्यों  के  हित  सुरक्षित  रहें  ।  राज  स्थिति  यह  है  कि  हिसाब  कार्यवाही  विवरण

 तथा  अन्य  कागज  पत्र  ठीक  प्रकार  से
 न

 रखे  जाने  के  कारण  बहुत  से  विवाद  हो  जाते  हैं
 ।

 साथ

 ही  मजदूरों  से  अनचित  लाभ  उठाने  के  लिये  मजदूर  संघ  बना  लिय  जाते  हैं  ।  इस  उपबन्ध का

 उद्देश्य  यह  है  कि  मजदूर  संघों  के  सदस्यों  के  हितों  की  रक्षा  की  जाय  |  हमारा  इरादा  मजदूर  संघों  के

 काम  में  दखल  देने  का  नहीं  है  ।  जहां  सन्देह  होगा  श्र  कोई  शिकायत  केवल  वहीं  रजिस्ट्रार

 कागज  पत्रों  का  निरीक्षण कर  लेगा

 भ्र गला  संशोधन  रजिस्ट्रेशन  के  लिये  उन  आवेदकों  के  सम्बन्ध  में  है  जो  कि  रजिस्ट्रेशन  के  लिये

 आवेदन  पत्र  देने  के  योग्य  नहीं  रहते  |  इस  सम्बन्ध  में  काफी  कठिनाई  देखने  में  ars  है  ।  कुछ  स्थानों

 पर  ऐसा  भी  दुरा  है  कि  wafers  संख्या  में  व्यक्तियों  ने  झ्रावेदन  पत्र  दे  पर  उसके  बाद  उन  पर

 दबाव  डाल  कर  झ्रावेदन  पत्र  वापिस  करवा  दिया  गया  |  कुछ  ऐसे
 भी

 मामले  हुए  जब  उन
 लोगों

 को

 नौकरी  से  निकाल  दिया  गया  कौर  इसके  बाद  यह  श्रापत्ति  की  गयी  कि  चूंकि  वे  लोग  उस  मालिक
 की

 नौकरी में  नहीं  उनके  संघ  का  रजिस्ट्रेशन  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इस  सम्बन्ध  में  भाने  वाली

 विविध  प्रकार  की  कठिनाइयों  को  संशोधन  द्वारा  हल  कर  दिया  गया  है  ।

 चूंकि  वर्तमान  शभ्रधिनियम  के  अंतगर्त  सभी  अधिकार  रजिस्ट्रार  के  पास  काय

 को
 निपटाने  में  देर  हो  जाना  स्वाभाविक  इस  संशोधन  द्वारा  डिप्टी  रजिस्ट्रार  अथवा  अतिरिक्त

 रजिस्ट्रार  को  भी  समुचित  अधिकार  दिये
 जा

 रहे  हैं
 ।

 इससे  यह  भी  होगा
 कि

 किसी  राज्य  के  गांव

 में
 या

 ज़िला  हेडक्वाटेंसं में  स्थित  संघों
 को

 कठिनाइयों  का  सामना  नहीं  करना  पड़ेगा  क्योंकि  रजिस्ट्रार

 का  कार्यालय  तो  राज्य  के  प्रधान  कार्य  स्थल  पर  होता  है  ।  इसमें  उद्देश्य  यह  है  कि  अधिकारों का

 _  विकेन्द्रीकरण  किया  जाये  ate  राज्य  सरकारों  को  डिप्टी

 *

 रजिस्ट्रारों  या  अतिरिक्त  रजिस्ट्रारों  _ नली  का

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रा याद

 को  arf  देने  का  श्रीनगर  हो  ताकि  मजदूर  संघों  को  अपने  काम  में  कठिनाई
 न

 उठानी  पड़े
 ॥

 agl  इस  संशोधन  विधेयक  के  मुख्य  उपबन्ध
 हैं  ।

 faa  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा

 श्र  स०  मो०  atat  मेरी  राय  में  संघों की  मान्यता के  सिद्धान्तों  तथा

 कसनी  मतला  याय  रख  हर ए 'फ्ाद

 ब्लाक  विधेयक  लाया  जाना  चाहिए  था  ।  इस  सम्बन्ध  में

 ।  are  इंडियाਂ  के  १६  अगस्त  के  फर्क  में  इस  सम्बन्ध  में प्रचारों में  भी  चर्चा  हुई  है

 एक  mare  भी  प्रकाशित  gor  था  जिसमें  कहा  गया  है
 कि

 सरकार  को  एक  एक  करके  संशोधन

 लाने  की  mad  पड़  गई  जब्र  जोर  दिया  जाता  है  तो  कह  देती  है  कि  एक  व्यापक  विधेयक

 भाने  वाला  है  ।  २५  नया  पैसा  चन्दा  निर्धारित  करना  ठीक  ही  है  ।
 भ्र भी  देश  का  मजदूर इतना  समक्ष

 नहीं  gon  fe  इससे  प्रतीक  कुछ  दे  सके  ।  लेकिन  मेरी  राय  में  सरकार  को  संघों  की  मान्यता
 are

 के  बारे  में  उपबन्ध  करके  एक  व्यापक  विधेयक  लाना  चाहिये  था  ।

 मैंने  अरकने  सं  गोधन  प्रस्तुत  किये  हैं  ।  प्रथम  संशोधन  अतिरिक्त  रजिस्ट्रारों  के
 सम्बन्ध  में  है

 पटु  बात  समझ  में  नहों  arg  कि  alate  रजिस्ट्रार  क्यों  नियुक्त  किये  जा  रहे  हैं  ।  डिप्टी  या  उप

 रजिस्ट्रारों  से  ही  काम  चल  सकता  है  ।  इन  उप  रजिस्ट्रारों  को  सभी  अ्रधिकार  दिये  जाने  चाहिएं

 ताकि  वे  उचित  प्रकार  से  faa  करके  कायें  कर  सक  |  मेरा  मत  है  कि  अतिरिक्त  रजिस्ट्रारों

 सम्बन्धी  उपबन्ध  हटा  देना  चाहिए  ।

 दूसरा  संशोधन  चन्दे  के  सम्बन्ध  में  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  कई  बार  प्रत्येक  सदस्य  से  २५  नये

 पैसे  इकट्ठे  करने  कठिन  हो  जाते  गर्त  अच्छा  है  कि  यह  चन्दे  की  राशि  ३  रुपये  वारिक  कर

 दी  जाय  ।  इसके  साथ  ही  खेतिहर  मजदूरों  तया  मौसमी  उद्योगों  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  के

 संघों  के  सम्बन्ध  में  चन्दा  सम्बन्धी  उपबन्ध  लागू  नहीं  होता  चाहिए ।  खेतिहर मजदूर  बहुत  गरीब

 उनके  लिए न्यूनतम मजूरी
 भी  निर्धारित  नहीं की  गयी  है

 ।
 मौसमी  कारखाने साल  में  केवल

 ४  या  ५
 महीने  चलते  इसका  परिणाम यह  होगा  कि  कुछ  लोगों  की  सदस्यता बिना  नियमित

 चन्दा  दिये  बनी  रहेगी  ।  यदि  मेरा  संशोधन  स्वीकार  न  किया  तो  रजिस्ट्रार  के  पास  हिसाब

 किताब  भेजते  इस  में  यह  ale  रह  जाया  करेगी  ।

 मेरा  aire  संशोधन  विधेयक  के  पृष्ठ  २  पर  हृदय  कागज़  पत्रोंਂ  शब्दों  को  हटाने के  बारे

 में
 इसको  स्पष्ट  किया  जाना  चाहिये  श्र  इत  शब्दों  के  स्थान  पर  रोक  पुस्तिकाਂ

 रख  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 भ्रमर  शब्द  भ्र स्पष्ट  रखे  गये  तो  कुछ  नियोजक  रजिस्ट्रार  से  मिल  कर

 संघ  के  सदस्यों  के  पते  वगैरा  भी  मालम  कर  सकेंगे  ।  मेरी  राय  में  इतने  प्रनिदिचित  afar

 रजिस्ट्रार  को  देना  मजदूरों  के  हित  की  बात  नहीं  होगी  ।

 अन्त  में  मेरा  निवेदन  यह  है
 कि  इस  प्रकार  का  एक  उपबन्ध  होना  चाहिए  कि  संघ  वेतन  टेबल

 पर
 ही  चन्दा  ले  सके

 ।
 इससे  चन्दा  एकत्रित  करने  की  कठिनाइयां  बहुत  सीमा  तक  दूर  हो  जायेंगी

 ।

 मुझे  है
 कि

 यदि  मंत्री  महोदय  मेरे  संशोधनों  को  स्वी  कार  कर  लेंगे  तो  इससे  मजदूर  संघ  मजबूत

 होंगे  । ।
 उन्होंने  स्वयं  ही  माना  है

 कि
 इसी  उद्देश्य  से  वह  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं

 ।  वैसे
 भी

 मेरे  संशोधन  किसी  भी  प्रकार  विवादास्पद  नहीं
 ।

 मल  झ्रंप्रेजी  में
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 थ्री  रामसिंह  भाई  वर्मा
 :

 सभापति  जो  बिल  पेश  किया  गया  है  उसका

 मैं  समर्थन  करता  हूं  किन्तु  aria  के  साथ  साथ  जो  ट्रेड  यूनियन  ऐक्ट  के  अन्दर  खामियां  हैं  वहू  भी

 श्रीमान्  के  ध्यान  में  लाना
 इस

 समय  मैं  जरूरी  समझता  हूं
 |

 चूंकि  देश  के  भ्रमर  औद्योगिक  विकास  हो  रहा  है  कौर  प्रौद्योगिक  विकास  के  साथ  साथ

 mre  ट्रेड  यूनियंस  का  विकास  नहीं  होता  है  कौर  ट्रेंड  यूनियंस  स्ट्रांग  नहीं  बनती  हैं  तो  यह  देश  के

 हित  में  भी  नहीं  है  कौर  उद्योगों  के  हित  में  भी  नहीं  है  क्योंकि  इस  कमी  को  लेकर  पूंजीवाद  पनप

 सकता  है  ate  अघिक  से  श्रमिक  दुःख  देश  की  जनता  कौर  कंज्यूमर्स  को  उठाना  पड़ता  है  ।  इसलिए

 यह  जरूरी  है  कि  जहां  ट्रेड  यूनियनों  का  विकास  हो  वहां  उसी  के  साथ  साथ  वें  मजबूत  हों  मजबूत

 थे  तभी  हो  सकती  हैं  जब  कि  वे  स्वतन्त्र  चलें  ौर  उन  की  आधिक  हालत  सुधरती  जाय  ।

 इस  बिल  के  wear  जो  दो  बातें  रखी  गई  हैं  उन  दो  बातों  का  मैं  खास  तौर  से  जिक्र  करता

 चहता  हूं  कौर  वे  बहुत  जरूरी  एक  तो  यह
 कि

 ट्रेड  यू ।यंस चलती हैं चलती  हैं  उनके  मेम्र्स चन्दा चन्दा

 क्या  देते  हैं  ।  वह  चन्दे  की  रकम  बढ़ा  कर
 ४

 भराने  माह  रखी  गई  है  ।  मेरे  खयाल  से  तो  वह  भी  कम

 है  क्योंकि  जो  ट्रेड  यूनियन
 मं

 चलाता  हूं  उस  में  कम  से  कम  चन्दे  की  रकम
 ८

 महीना  मैं  लेता

 हूं  कौर  लगभग  २  रुपये  महीने  तक  है  भ्र  जो  मेम्बर  बनते  हैं  वें  खुशी  से  देते  हैं  लेकिन  ad  यह  है

 कि  वे  ट्रेड  यूनियनें  हों  ate  वे  एम्पलाइज  के  ak  श्रमिकों  के  हित  में  चलती  हों  ।  उनका  हिसाब

 किताब  इतना  स्वच्छ  हो  कि  श्रमिकों  को  यह  लगे  कि  यहां  चन्दा  देने  में  उनका  हित  है  ।  चन्दा

 न  देने  की  गड़बड़ी  कौर  कठिनाई  वहां  पर  पैदा  होती  है  जहां  श्रमिकों  को  विशवास  नहीं  होता  है  ae

 उन्हें  ऐसा  लगता  है  कि  जो  चन्दे  की  रकम  हम  देते  हैं  उस  का  उपयोग  हमारे  हित  में  नहीं  हो  रहा  है

 wit  जब  श्रमिक  यह  देखते  हैं  कि  हमारे  हित  में  नहीं  हो  रहा  है  तो  वे  चन्दा  देना  बन्द  कर  देते  हैं  ।

 लेकिन  यह  में  अपने  जाती  ग्रनुभव  के  पर  कह  सकता  हूं  कि
 जहां  पर  ठीक  से  काम  होता  है  भर

 उनके  दिये  हुए  पैसे  का  मजदूरों  श्र  श्रमिकों  के  हित  में  उपयोग  होता  है  वहां  चन्दा  न  देने  की

 कोई  गड़बड़ी  ate  कठिनाई  पेश  नहीं  et  और  वे  सहर्ष  प्रश्न  चन्दा  यूनियन  में  दे  देते  हैं  और

 ज्यादा  से  ज्यादा  चन्दा  देने  में  भी  नहीं  हिचकते
 ।

 जिस  ड  यूनियन  में  मैं  काम  करता  हूं  उस  में

 २२  हजार  मजदूर  काम  करते  हैं  न्  rey  में  उसकी  सालाना  इनकम
 ७०

 हजार  रुपये  थी  4

 कौर  जो  उसकी  इनकम  वह  लगभग  डेढ़  लाख  के  करीब  है  ।  मेम्बर  उतने  ही  हैं  ।  २२,०००

 मज़दूर  इंडस्ट्री  में  काम  करते  जिन  में  से  १८,०००  मज़दूर  हमारे  मेम्बर  हैं  ।  लेकिन  उन  से

 REX  में  जो  ७०,०००  रुपये  की  रकम  चन्दे  से  उतरते  ही  मेम्बरों  से  वह  रकम  डेढ़  लाख

 साल  की  है  ।  क्यों  जाती है  ?  हम  उन  का  चन्दा  बढ़ाते  तो  भी  वे  देते  हैं  ।  वे  समझते

 हैं  कि  जो  रकम  वे  हम  को  दे  रहे  उस  का  उपयोग  हमारे  हित  में  होगा  ।  सही  ट्रेड  यूनियन  चलाने

 वालों  को  इस  बात  पर  एतराज़  नहीं  होना  चाहिए  कि  चन्दे  की  रकम  क्यों  बढ़ाई  जा  रही  है

 हम  देखते  हैं  कि  हमारे  देश  में  यह  भावना  है  कि  खाना  बना  कर  पहले  ठाकुरजी
 को

 भोग  लगाया

 छाता  हें  ।  थाली  सजा  कर  ठाकुरजी  के  सामने  क्यों  रखी  जाती  है
 ?

 हमारी  मातहतों

 ait  बहनें  थाली  सजा  कर  पहले  पति  कौर  बच्चों  के  सामने  नहीं  बल्कि  पहले  वे  उस  कों

 भगवान  के  सामने  रखती  हैं  ।  वे  जानती  हैं  कि  भगवान  उस  खाने  को  खाने  वाला  नहीं  हम

 ही  खाने  वाले  हैं
 ।

 मगर  भगवान  खाने  लग  तो  कोई  देवी  भगवान  के  सामने  थाली  रखने

 बाली  नहीं  है
 ।

 यह  एक  सानी  हुई  बात  है  कि  लोग  मानते  हैं  कि  जो  वे  चहते  वह  इसलिए

 कि  वह  उन्हें  वापस  मिल  जाता  दै
 ।

 देवता  चढ़ाये  हुए  को  खाने  लग  तो  देवता  को  कोई

 चढ़ाने वाला  नहीं  है  ।

 मै  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मेरे  साथियों  ने  जो  चार  नि  चन्दे  क  किया  दै  बहू

 ठीक  नहीं  है
 ।

 जो  लोग  हमारी  ट्रेड  यूनियन  के  मेम्बर  वे  विश्वास  के  साथ  बने
 ।

 जब  हम
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 रामसिंह  भाई

 पहले  ट्रेड  यू  नियम  में  काम  करते
 तो

 हमारे  विरोधी  साथी  बिना  चन्दा  लिए  हुए  मेम्बर  बनाते  थे  ।

 हम  ने  चार  पैसे  से  1६11  जब  कि
 वे  बिना  चन्दा  लिए  मेम्बर  बनाते  थे  ।  जब  हम  ने  दो  खाने

 तो  उन्होंने  एक  माना  चन्दा  रख  दिया  उस  में  भी  वे  उधार  मेम्बर  बनाते  थे
 ।

 उधार  में  तो  बहुत  मेम्बर  बन  जायेंगे
 ।

 मै  श्राप  को  बताना  चाहता  हूं  कि  मैं  उज्जैन  गया  था  कौर  वहां  की  ट्रेड  यूनियन
 वालों

 ने

 लाउड  स्पीकर  से  एलान  किया  कि  रामर्सिह  भाई  यहां  रहे  फ़लां  जगह  सभा  होगी

 उन  का  भाषण  होगा  ।  जब  लाउड  स्पीकर  से  सारे  दहर  में  एलान  किया
 तो

 दोपहर  के

 टाइम  कुछ  आदमी  मेरे  पास  आफ़िस  जहां  मैं  ठहरा  पहुंचे  मुझ  से  कहने  लगे
 कि

 हमारे  बोनस  का  कया  मैँ  ने  कहा
 कि

 तुम्हारे  बोनस  का  कसे
 ?

 कहां  काम  करते  हो
 ?

 उन्होंने  कहा  कि  हम  मिल  में  काम  नहीं  करते  हम  तो  ठेला  ढोते  जब  कोई  बाज़ार  में  माल

 खरीदता  तो  पहुंचा  देते  हैं  ।  मैं  ने  कहा
 कि

 फिर  बोनस  का  सवाल  क्या  है  ?  उन्होंने  कहा कि

 हम  विनोद  मिल  में  माल  लेकर  गये
 तो

 गेट  पर  हमसे  दस्तखत  कराये  गये  कि  इस  एप्लिकेशन  पर

 दस्तखत कर  दो  ।  हम  इस  को  रामर्सिह  भाई  को  जो  कि  तुम  को  बोनस  दिलायेंगे
 ।

 तथ्य  यह

 है  कि  लाल  झंडा  यूनियन  ने  यह  आन्दोलन  चलाया
 कि  मज़दूरों को  बोनस  मिलना  चाहिए  भर

 ag  रामसिंह  भाई  दिला  सकते  हैं
 ।

 इसलिए  मिल  के  गेट  पर  छपे  हुए  फ़ाम  लेकर  खड़े  हो  गये

 भोरसे  वहां  उस  के  दस्तखत  ले  लिए गये  ।  जो  ठेला  ले  कर  वहां  उस  के  भी  दस्तखत

 ले  लिये  गये  झर  उनका  नाम  मेम्बरों  के  रजिस्टर  में  लिख  लिया  गया  ।  यह  हाल  हमारी  ट्रेड  यू  नियाज़

 का  चल  रहा  है
 !

 इसलिए  यह  निहायत  जरूरी  है  कि  मेम्बर  चन्दा  प्रगति  तरह  समझ  कर  दें  |

 ag  बिल  बदते  लेट  लाया  गया  है
 ।

 द्वितीय  पंच-वर्षीय  योजना  में  लेबर  पालिसी  के  विषय  में  कहा

 गया  है  कि  हमारे  देश  की  ट्रेड  यूनियन  की  हालत  बहुत  खराब  उन  की  हालत  सुधारनी

 उन  की  श्रमिक  हालत  सुधारनी  चाहिए  कौर  झा धिक  हालत  सुधारने  का  एक  ही  ज़रिया  होता  है

 a  वह  यह  कि  चन्दे  की  रकम  दर  को  बढ़ाया जाये  ।  मेरी  तो  लेबर  मिनिस्ट्री से  यह  शिकायत

 है  कि  उस  ने  बहुत  देरी  इस  को  द्वितीय
 पंच-वर्षीय

 योजना  के  शुरू  में  रखना  चाहिए  क्योंकि

 यह  तो  ट्रेड  यूनियन  मूवमेंट  को  मज़बूत  करने  की  बात  है  ।

 रजिस्ट्रार  को  एका  उस  ate  मिनट बुक  वगैरह  वगेरह  देखने  के  जो  श्रधघिकार

 दिये  गये  मैं  उस
 का

 समर्थन  करता  क्योंकि  अगर  हम  ईमानदारी  से  काम  करते  हैं  और  सही

 मेम्बरशिप  रखते  हें  ate  कोई  गलत  काम  नहीं  करते  तो  हम  को  कोई  भी  कागज़  aires  दिखाने

 पर  कोई  एतराज  नहीं  होना  चाहिये  ।  हमारे  कार्यालय  में  प्रा  कर  are  कोई  व्यक्ति कोई  चीज़

 देखता  तो  हमें  श्रीमान  होता  है  ।  मैं  प्रिये  कार्यालय  में  चौबीस  घंटे  के  लिये  एक  आदमी  रखता

 हैदर  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  से  ले  कर  देश-विदेश  एशिया  के  कम्युनिस्ट  वहां  wa  हैं  ।  उन्होंने

 भरा  कर  मेरे  एकाउंट्स  मेम्बरशिप  देखी  ate  मेरा  कार्य  तो  उन  को  यह  कहना  पड़ा  कि

 इतनी  अच्छी  व्यवस्था  हम  ने  अपने  देश  में  नहीं  देखी
 ।

 यह  मैं  कम्युनिस्टों की  बात  कह  रहा  हूं  शर

 उन  का  यह  लिखा  न  मेरे  पास  है
 ।

 मेरे  कार्यालय  के  बारे  में  उन्होंने  कहा  कि  श्राप  के  यहां  जो

 व्यवस्थित  कार्यालय  वह  हमारे  देश  में  भी  नहीं  है  ।  मैं  भी  उन  के  यहां  की  भ्र वस् था  देख  कर  पाया

 हं
 ।

 वे  सरकारी  मकानों  में  डेरे  डाले  हुए  है

 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 कि

 भ्रमर  रजिस्ट्रार  प्रा  कर  यह  चेकिंग  करता  है  कि  हमारी
 ee

 मेम्बरशिप  कितनी  हिसाब  फ्री  है  या  तो  इस  में  कोई  श्राबजेक्शन  नहीं  होना  चाहिये क्यों
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 दोना  चाहिये
 ?

 लेकिन  शभ्राबजेक्शन  उन  को  होता  जो  रास्ते  पर  खड़े  रास्ते  पर  चलते  हुए

 आदमियों  के  नाम  लिख  लेते  हैं  कि  अनाज  सस्ता  इस  कागज़  पर  दस्तखत  कर
 दो

 कौर  जो

 दस्तखत कर  उस  का  नाम  उन  के  मेम्बरशिप  के  रजिस्टर  पर  चढ़  जाता  है
 ।

 वह  खदान  में  काम

 करता  मिल  में  क।म  करता  कहीं  kal  करता  इस  से
 उन

 लोगों  को  कोई  मतलब  नहीं  है
 ।  ऐसे

 लोगों को  श्राबजेक्दान  हो  सकता  हैं  कि  रजिस्ट्रार  को
 ये

 पेवसी  कयों  दी  जा  रही  हे
 ।

 मैं
 तो

 हूं  कि  देनी  चाहिये ं।

 में  ने  पहले  भी  जिक्र  किया  था  कि  रजिस्ट्रार  महोदय  एक  यूनियन  के  आफ़िस  में  पहुंचे  ate

 कहा  कि  श्रपनी  मेम्बरशिप  का  रजिस्टर  तो  जवाब  दिया  गया  कि  हमारे  सेक्रेटरी  area

 शादी में  गये  हें  ।  जब  उन्हों  ने  कहा  कि  अपनी  एकाउंट्स  बुक्स  तो  कहा  गया  कि  हमारे

 केंदिय  भर  एकाउंटेंट  इन्दौर  में  मौजूद  नहीं  हं  ।  जब  पुछा  गया  कि  कब  तो  बताया  कि  सात

 दिन  के  बाद  यानी  सात  दिन  में
 तो

 सब  कुछ  नया  बनाया  सकता  है  ।
 जब  यह  चीज़  हमारे

 सामने  तो  हम  ने  रजिस्ट्रार  को  महसूस  कराया  कि  इन  का  एकाउंटेंट और  कैशियर  एक  हीं

 आ्रादमी  है  कौर  श्राप  को  यह  कहा  गया  है  कि  वह  सात  दिन  में  जायगा  झर  वह  इन्दौर में  मौजद

 नहीं  वह  श्रमुक  मिल  में  श्रमुक  डिपार्टमेंट  में  मीटर  का  काम  कर  रहा  है  कौर  उस  रोज़  भी  शौर

 जिन  सात  दिनों  केਂ  बारे  में  कहा  गया  उन  दिनों  भी  वह  वहां  हाज़िर  रहा  |

 में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  रजिस्ट्रार  को  जो  पावले  दी  गई  उस  के  लिये  हमें  कोई

 जैक्सन  नहीं  लेकिन  श्राबजेक्शन  यह  है  कि  श्रगर  रजिस्ट्रार  जाता  है  ट्रेंड  यूनियन  के  आफ़िस  में  कौर

 उसे  एकाउंट्स  बुक  नहीं  दिखाई  जाती  उसे  मेम्बरशिप  रजिस्टर  दिखाया  जाता  तो  गिनें

 मेंट  कायंवाहों क्या  करने  वालो  है  ?  कुछ  नहीं  |  जब  तक  उस  में  यह  नहीं  होता  है  कि  एकाउंट्स

 मेम्बरशिप  रजिस्टर  या  मिनट  या  कोई  दूसरी  मांगी  हुई  चीज़  नहीं  दिखाई  गीतों  ay

 श्रमिक  कायंवाही की  तब  तक  इस  व्यवस्था  का  कुछ  लाभ  नहीं  होगा  ।  बिना  कायमाबी  के

 गवर्नमेंट  की  प्रतिष्ठा  को  धक्का  लगता  है  ate  फिर  अधिकारियों  क्रो  कोई  गिनने  वाला  नहीं  है  ।

 इ  सालिम  इस  बात  का  विरोध  किया  जाता  है  कि  यह  न  दिखाया  वह  न  दिखाया जायें  ।

 मेम्बरशिप  के  बारे  में  फ़िगर  समय  समय  पर  हाउस  के  सामने  जाये  हं  ।
 मैं  कटना  चाहता  हूं

 कि
 जिस  सेंट्रल  प्रारगनाइज़ेशान एटक  ने  PEXV-KZ  में  अपनी  मेम्बरशिप  G 9%, 000 FT Bh क्लेम

 थो
 उस  की  मेम्बरशिप  २,१०,०००  निकली

 |
 कुछ

 ही
 पहले

 प्राई०
 एल०  ato  में  एक

 उठाया  गया  था  श्र  कराई  टी०  यू०  सी०  वालों  न  श्राबजेकान  उठाया

 था  कि  हिन्दुस्तान  में  प्रतिनिधि  संस्था  sire  ज्यादा  मेम्बरशिप  संस्था  एटक  है

 आर  gree  नहीं  है  और  गवर्नमेंट  ग्राफ़  इंडिया ने  इनका के  प्रतिनिधि  argo  एल०  को

 में  क्यों  भेजे  ।  डांगे  साहब  ने  कलकत्ता  में  यह  स्टेटमेंट  दिया  कि  हमारी  पन्द्रह  लाख  मेम्बरशिप

 जबकि  इनका  की  मेम्बरशिप  पन्द्रह  लाख  से  कम  है  ।  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  की  तरफ  से  इन  fast

 को  वेरीफाई  किया  गया  है  ।  सन  RaYS-KE  के  इन्दर  डांगे  साहब  ने  कलकत्ता  के  eat  स्टेटमेंट  में

 क्लेम  किया  था  कि  उन  के  १५  लाख  मेम्बर कराई  एल०  प्रो०  के  अन्दर  भी  उन्होंने  भाई  एन०

 टी० यू०
 सी०

 के  विरुद्ध  marae किया  लेकिन  उन्हों  ने  गवर्नमेंट  को  जो  स्टेटमेंट  सबमिट

 किया
 कि

 उन  की  मेम्बरशिप क्या  उसमें  उन्होंने  बताया  १०  लाख  ८६  हजार ।  वहां  तो  उन्होंने

 कहा  १५  लाख  गवर्नमेंट  को  जो  स्टेटमेंट  दिया  उस  में  लिखा  १०  लाख  ८६  हजार  मेम्बरशिप

 श्र  वे  रिफाई  करने  के  बाद  जिस  मेम्बरशिप  को  वे  १०  लाख  ८६  हजार  बतलाते  थे

 वह  निकली
 ५

 लाख
 ७  यानी ५०

 परसेन्ट
 ।  हाथों  से  ही  कितना  रिन्दान  gar

 में  उस  को  दिखला रहा  हूं
 ।

 इतना  ही  सन्  १९५८-५८ के  जो  क्लेम  था  १४  लाख  का  वह

 सन्
 १६५८-५६

 में  १०  लाख  का  रहा  सन्  १६५७-५८  में  वेरीफाई
 करने

 से  जो  मेम्बरशिप ४
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 रामसिंह  भाई

 लाख  ३७  हजार  की  निकली  थी  वह  सन्  REYS-NE  केन्द्र
 ५

 लाख
 ७

 हजार  रह  गई
 ।  यानी

 यह  फीसें नीचे  जा  रहे  ऊपर  नहीं  जा  रहे  हैं
 |

 श्री  प्रो झा  :  में  इस
 विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।  यह  विधेयक  हमारे  मजदूर

 सूंघ  को  स्वस्थ  तथा  ठोस  शिखाधार  पर  विकसित  करने  की  दिशा  में  एक  कदम  है
 ।  मजदूर

 maar  में  जो
 संघ  आन्दोलन प्रभी  हमारे देश  में  पुरी  तरह  विकसित  नहीं  हो  पाया

 है
 ।

 भौद्योगिक  भ्रांति  दिखाई  देती  है  उस  का  एक  मुख्य  कारण  अभाव  है
 ।

 २४  नये  पैसे  मासिक  चन्दा  लेने  का  उपबन्ध  मजदूर  संघ  श्रान्दीलन को  एक  ठोस  आघार

 पर  बढ़ायेगा  ।  में  इस  बात  के  पक्ष  में  नहीं  कि  चन्दा  वार्षिक  लिया  जाय
 ।

 मासिक  चन्दा

 ह

 हम  त

 सक  कमा

 गा  क  ह

 का

 क
 हक

 तो  मजदूरों  की  रुचि  इस  कौर
 तब  ही  होती  है  जबकि  मालिक  के  सामने  कुछ  मांगें  रखनी  होती  है

 ।

 चन्दा  वे  तन  में  से  काटने  का  मैं  पक्ष  में  नहीं  हूं  ।  यह  बात  मजदूरों  की  इच्छा  पर  छोड़  दी  जानी

 चाहिये  ।  यदि  ऐसा  न  किया  गया  तो  किसी  भी  मजदूर  को  किसी  विशिष्ट  मजदूर  संघ  में  शामिल

 होने  के  लिये  परेशान  किया  जा  सकेगा  मैं  भ्र पने  माननीय  मित्र  के  संशोधनों  का  समर्थन  नहीं  कर

 सकता  ।  म॑  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  भ्र ौर  मंत्री  महोदय  को  इस  के  लिय  मुबारकबाद  देता  हुं  !

 fot
 राजा

 सिंह  (
 ):  मजदूर  संघ  आन्दोलन को  एक  स्वस्थ  तथा  शक्तिशाली आधार

 पर  लाने  के  लिये  यह  विधेयक  काफी  नहीं  है  ।  देश  में  जो  तिब्बती  से  झ्रौद्योगीकरण  हो  रहा  इस  के

 उपबन्ध उस  के  अनुरूप  नहीं  हैं  ।  मेरा  मत  है  कि  श्रम  मंत्रालय  को  सभी  जरूरतों  को  पूरा  करने

 बाला  एक  विधेयक  प्रस्तुत  करना  चाहिये  ।

 देश  में  मजदूर  संघ  की  प्रगति  में
 सब

 से  बड़ी  रुकावट  यह  है  कि  सरकार  मजदूर  संघ  क्षेत्र  में

 प्रवेश  कर  रही  है  ।  इसी  उद्देश्य  से  का  निर्माण  किया  गया  है  ।  हो  सकता  है  कि  उप-रजिस्ट्रार

 को  जो  निरीक्षण  के  श्रधघिकार  दिये  जा  रहे  वे  उन  का  प्रदूषित  लाभ  उठायें  ।  एक  कठिनाई

 यह  हैं  कि  उन  सच्चे  मजदूर  संघों  जिन  को  बहुसंख्यक  सदस्यों  का  विश्वास  प्राप्त  मान्यता

 नहीं दी  जाती  ।  उनकी  मान्यता  का  विनियमन करने  के  लिये  कुछ  वैधानिक  उपबन्ध  होने  चाहियें
 ।

 fart  पावती
 कृष्णन  :  मैं  इस  विधेयक का  स्वागत  करती  हूं  ।  इस  सम्बन्ध

 में  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  तक  श्राप  गुप्त  मतदान  के  प्राकार  पर  मजदूर  संघों  को  मान्यता  देने  का

 सिद्धान्त  स्वीकार  नहीं  तब  तक  मज  टूर  संघ  आन्दोलन  अपनी  उन  कठिनाइयों से  मुक्त  नहीं  हो

 जोकि  इस  समय  उनक  के  सामने  ।

 मैं  माननीय  श्री  बनर्जी  से  सहमत  हुं  कि  अतिरिक्त  रजिस्ट्रार  शर  उप-रजिस्ट्रार

 रखने  का  कोई  लाभ  नहीं  ।  जब  तक  विचार  यह  नहीं  हो  कि  एक  सीमित  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  रोजाना

 क
 काम  को  सुविधाजनक बनाने  के  लिये  अतिरिक्त  रजिस्ट्रार को  वेसे  ही  अधिकार होंगे  जेसे  कि

 रजिस्ट्रार को
 तब  तक

 ऐसा  पद  बनाने  का  कोई  लाभ  नहीं  यह  बात  भी  ठीक  ही  है  कि  खेतिहर

 मजदूरों  तथा  मौसमी  कारखानों  में  काम  करने  वाले  मज़दूरों  को  संघों  के  चन्दे  से  मुक्त  रखा  जाना

 ee  ee  कानवानवावानममाभाातधुतनामातरानानानभामजा नागा 1
 चाहिये  ।

 ा  ae  eel  re

 मिल  waist  में
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 जहां  तक  मुझे  याद  है  त्रिपक्षीय  सम्मेलन  में  निश्चय नहीं  gor  था  कि  उप  रजिस्ट्रार को

 इतने  अधिकार  दिये  जागें  कि  वह  किसी  भी  संघ  से  कोई  भी  कागज  पत्र  मांग  सके
 ।

 इस  से  संघों के

 भ्रान्त रिक  कामों  में  हस्तक्षेप  रहेगा
 |

 रेणु  चक्रवर्ती
 पीठासीन

 चह  बात  स्पष्ट  कर  देनी  चाहिये  कि  रजिस्ट्रार  किन  कागज  पत्री  को  निरीक्षण  के  लिये  मांग

 सकता  है  ।
 इस  बारे  में  कोई  प्रक्रिया  निर्धारित  नहों  की  गई  है  कि  वह

 किस
 ढंग  से  aa  अधिकारों  का

 प्रयोग  करेगा  ।  साथ  ही  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण बात  यह
 भी

 है  कि  यह  निरीक्षण  किस  समय

 इस  का  निर्णय  करते  हुए  मजदूर  संघों  की  सुविधा  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  ।

 चन्दे  के  सम्बन्ध  में  भी  मेरा  मत  यह  है  किਂ  वार्षिक  आघार  पर  चन्दा  एकत्रित  करने  की  भ्र नुम ति

 होनी  चाहिये  ।  मेरी  माननीय  उपमंत्री  से  अपील  है  कि  उन्हें  श्री  बनर्जी  के  संशोधन  स्वीकार  कर

 लेने  चाहिये  ।  इस  में  मजदूर  cal  के  हित  की  ही  बात  है
 ।

 भी  रामकृष्ण गुप्त  (  मैडम  में  मौजूदा बिल  जो  इंडियन ट्रेड

 यूनियन  एक्ट  को  ads  करने  के  लिये  पेश
 किया

 गया
 स्वागत

 करता  हूं
 ।  are  स्टेटमेंट

 प्रोजेक्ट्स  एण्ड  रियाज़  में  कहा  गया  इस  एक्ट
 को

 इसलिये  भ्रमेंड  किया  जा  रहा  है  कि

 सोलहवीं  कौर  सत्रहवीं  ट्राइपार्टाइट  कांफ़रेंसिज़  ने  कुछ  रीकमेंडशन्ज़
 की

 थीं  कौर  उन  की  रोशनी

 में  इस  एक्ट  को  अ्रमेंड  किया  जा  रहा  है  ।

 [at  जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 जहां  तक  उन  सिफ़ारिशों का  areas  में  इस  बारे  में  fas  दश  तीन  बातें  हाउस  के  सामने  रखना

 चाहता हुं  ।  सब  से  पहला  सवाल  यह  है  कि  प्रौढ़  एडीशनल  प्रो  डिप्टी  रजिस्ट्रार  मुकर  र

 किय  जायेंगे  ।  यह  इसलिये  किया  जा  रहा  है  कि  ट्रेड  यूनियन  के  रजिस्ट्रेशनਂ  का  काम  wart से

 हो  सक  ।  पराजय  हम  देखते  हैं--श्रोत  जो  दोस्त  ट्रेड  यूनियन  पूवे  में  काम  करते  उन  को  काफ़ी

 एक्सपीरियंस  है--कि  हर  स्टेट  में  एक  रजिस्ट्रार  होने  से  इस  काम  में  काफ़ीਂ  दिक्कत  art  है  ak

 एक  मामूली  सी  यूनियन  को  रजिस्टडं  करवान  मे  काफ़ी  रसा लग  जाता  है  ।  इसलिये ऐसा  करने  से

 काफी  फायदा  होगा  ।  जहां  तक  इसका  सम्बन्ध  है  कि  डिप्टी  रजिस्ट्रार  हो  या  डिप्टी  रजिस्ट्रार  ate

 रजिस्ट्रार  दोनों  इसके  बारे  में  में  समझता  हुं  यह  कोई  अधिक  कंट्रोवर्सी  का  प्वाइंट  नहीं

 है  ।  लेकिन  हमा  री  पालिसी  यह  होनी  चाहिये  कि  fea  र  कम  से  कम  हों  ।  नगर  कम  से  कम  आफिसर

 रखे  गय  तो  जो  प्रोसीजर होगा  वह  सिम्पल  होगा  ate  मजदूर  प्रा सानी  से  उसे  समझ  सकेंगे  ।  राज

 हम  देखते  हूं  कि  बहुत  से  श्राफिससे  मुक़र्रर  कर  दिये  जाते  हैं  उस  सुरत  में  जब  कि  उनकी  ड्यूटी  यकसां

 होती  हं  पौर  इससे  काफी  हन्फ्यद  पदा  होता  है
 ।

 इस  वास्ते  मैं  समझता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  जी

 इस  तजवीज़  को  ज़रूर  मान  लेंगे  ।  प्रेक्टिकल  तौर  पर  ऐसा  करने  से  कोई  नुकसान  होने  वाला  नहीं

 है  किसी  जगह  पर  एक  डिप्टी  रजिस्ट्रार  शर  एडिशनल  रजिस्ट्रार  की  जगहें  तो  हम  एरिया को

 डिवाइड  करके
 दो

 डिप्टी  रजिस्ट्रार  मुकरर  कर  सकते  हैं  इससे  कोई  नुकसान  होने  वाला  नहीं

 है  ।  में  प्राधा  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  इस  तजवीज़  को  मान

 जहां  तक  इस  बिल  के  मकसद  का  ताल्लुक  मैं  समझता  हूं  कि  इसको  इसलिये  पेश  किया  जा

 रहा  है  ताकि  जो  बोगज  ट्रेड  यूनियंस  बन  जाती  उनको  कुछ  हद  तक  रोका  जा  सके  ।  यह  जो

 fox  यह  भी  ट्राइपारटाइट  कमेटी  की  है  जिसमें  हर  ग्रुप  के  रिप्रेजेंटेटिव  थे  ।  काफी  सोच  विचार
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 के  बाद  इन  सिफारिशों  पर  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  इस  बिल  के  पास  हो  जाने

 से  काकी  हद  तक  बोगस  ट्रेड  यूनियंस  पर  रोक  लग  सकती है  ।  लेकिन  में  यह
 भी

 समझता  हुं
 कि

 इस  मामले  पर  ग्रोवर  अधिक  विचार  करने  की  जरूरत  हम  देखते  हैं  कि  जहां  तक  लेबर

 afar  क्लास  की  यूनिटी  का  सम्बन्ध  वह  तभी  कायम  रह  सकती  है  जब
 कि

 ट्रेड  यू

 निगम  में  राइवलिज्म न  हो  ।  यह  बहुत  खतरनाक  चीज़  है  ate  इसको  अवश्य  ही  रोका  जाना

 चाहिये  ।  राज  देखने  में  पाया  है  कि  यह  दिन  प्रति  दिन  बढ़ती  जा  रही  मैं  यह  नहीं  कहता
 कि

 किस

 पार्टी  या  किस  ग्रुप  की  प्लिनियन  बने  ।  मैं  तो  यही  चहता  हूं  कि  राइवेलिज्म को  रोका  जाए
 ॥

 ड्राप  मुझसे  इस  बात  में  सहमत  होंगे  कि  बहुत  सी  यूनियंस  सिर्फ  पोलिटिकल  पावर  हासिल  करने  के

 उद्देश्य  से  बनाई  जाती  हे  ate  साथ  ही  साथ  इसलिये  बनाई  जाती  हैं  कि
 जो  सरमायेदार  जो

 एम्पलायर  वे  मजदूरों  को  एक्सप्लायट  कर  उनके  डिसरपशन  पैदा  कर  सकें  इस

 तरह  से  नाजायज  तौर  से  लाभ  उठा  सकें  ।  इस  तरह  की  बातों को  रोका  जाना  चाहिये  कौर इस

 तरह  की  बातें न  इसके  बारे  में  हमें  ज्यादा  से  ज्यादा  ध्यान  देना  चाहिये  ।  मगर  हम  मजदूरों  को

 एक्सप्लायटेदान से  बचा  सकें  तो  हमारा  देश  भ्र ौर  ज्यादा  तेजी  सेਂ  तरक्की  कर  सकता है  |  इस  बात

 को  मद्दे  नजर  रखते  हुए  मैंने  एक  छोटी  सी  श्रमेंडमेंट  दी  है  ak  मैं  समझता हूं  कि  उस  ot  west

 तरह  से  विचार  किया  जाएगा  ate  उसको  एक्सेप्ट  कर  लिया  जाएगा  |

 हमें  देखना  होगा
 वि

 हमारा  मौजूदा  zs  यूनियन  एक्ट  किन  हालत  में  बना  था  ।  मौजूदा  एक्ट

 जो  है  वह  PER  में  बनाया  या  था  वह  तमाम  ब्रिटिश  ला  पर  आधारित  यहां भी  सात  या

 इससे  ज्यादा  मेम्बर  इनको  करके  यूनियन  को  रजिस्टर  करवाया  सकता है  ।  मगर  किसी

 कारखाने  में  सात  सौ  के  करीब  मजदूर  काम  करते  तो  इसका  मतलब  यह  है  कि  वहां  पर  सौ  के  करीब

 पूनियंस  बन
 सकती  हैं

 ।
 इतनी  अधिक  यूनियनें  बनने  नहीं  दी  जानी  ।  राज  हमारा  स्लोगन

 यह  होना  चाहिये  ट्रेड  के  लिये  एक  यू  नियम
 पि

 यदि  ऐसा  हुआ  तभी  हम  मजदूरों  को

 टेशन  से  बचा  सकते  हैं
 ।

 मैं  विश्वास  करता  हूं  कि  मेरी  इस  पतजवीज  पर  जरूर  गौर  किया  जाएगा  |

 पह  ठीक  है  कि  यूनियंस  को  गाइडेंस  उनकी  मदद  की  उनको  आगे  लाने  की  कोशिका की

 जाये  जब
 तक

 मजदूर  करना  अपनी  यूनियन  का  सब  काम  हाथ  में  नहीं  ले  लेते
 तब

 तक  में  समझता  हुं  उनको  एक्सप्लायटेदान  से  बचाया  नही  जा  सकता  है  ।  इसी  चीज़  को  मद्दे  नजर

 रखते  हुए  मैंने  यह  भ्रमेंडमेंट दी  है  ae  उसको  मान  लिया  जाना  चाहिये  |  इसमें  किसी  ग्रुप  या  पार्टी

 का  सवाल  नहीं  यह  तो  देश  का  सवाल  है
 ।

 हमें  मजदूरों  को  एक् सप्लाय टेशन से  बचाना  है  ।  हमारे

 बहुत  से  दोस्त  जो  मजदूरों  में  काम  करते  वे  जानते  हैं  कि  बहुत  सी  यूनियंस  बोगस  होती  हैं  कौर

 इसका  कारण  यह  हे  कि  सात  मेम्बर  एन रौल  करना  कोई  मुश्किल  नहीं  होता  है  sik

 जब  इस  तरह  की  छोटी  छोटी  यूनियंस  बन  जाती  हैं  तो  ज्यादातर  वे  एम्पलायर्स  के  हाथों  में  खेलती

 हैं
 ।

 इससे
 उनकी  यूनिटी  ate  सॉलिडेरिटी  पर  श्रसर  पड़ता  है  ।  इन  सब  चीजों  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  मैंने  एमेंडमेंट  पेशा
 की

 है  जिनको  स्वीकार  कर  लिया  जाना  चाहिये  ।

 हमने  तीसरी  योजना  बनाई  है  उसको  हम  कामयाब  करना  चाहने  हैं  ।  इसके  लिये  यह
 जरूरी  है  कि  मजदूरों  के  एक् सप्लाय टेशन  को  रोका  जाए  कौर  उनकी  यूनिटी  कौर  सॉलिडेरिटी  को

 जाए  |

 कायम  रखा  जाए  ।  यह  तभी  हो  सकता  है  जब  ट्रेड  यूनियंस  मूवमेंट  के  अ्रन्दर  राइवेलिज्म  को
 रोका

 atte  भरूचा
 :  यह  विधेयक  ठीक  है  लेकिन  इससे  विशेष  लाभ  नहीं

 खंड
 खंड  कर  के  विधान

 लेना  उचित  नहीं  भारतीय  मजदूर
 संघ

 प्रीमियम  १९२६

 wast  में
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 में  बनाया  गया  था  ।  उसके  बाद  से  हमारे  देश  में  अपराधिक  ate  प्रविधिक  तथा  अरन्य  प्रकार

 के  सभी
 विकास हुए  हैं  लेकिन  इस  ग्र धि नियम को  तब

 से
 wa  तक  कोई

 व्यापक  संशोधन  नहीं  gare
 |

 इसलिये
 यह  विषयक  oa  पुराना  पड़  गया  है  शर  श्री  इसमें  व्यापक  परिवर्तन  की  आवश्यकता  है  ।

 एक  व्यापक  विधेयक  में  यह  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  कि  जब  कोई  संघ  रजिस्ट्रदान  के  लिये

 आवेदन करे  तो  उसमें  सदस्यों की  संख्या  कम  से  कम  इतनी  होनी  चाहिये  ।  साथ  ही  मालिकों द्वारा

 इन  संघों  को  मान्यता  देने  के  लिये  भी  कुछ  सिद्धान्तों  का  उल्लेख  किया  जाना  चाहिये
 ।

 पंजीकृत

 मजदूर  संघों  के  अधिकार एवं  उनके  दायित्वों  का  भी  परिशोधन  होना  चाहिये
 ।

 मेरे  विचार से  इतना

 ही  काफी  नहीं  है  कि  रजिस्ट्रार  को  इन  संघों  के  लेखाओं  तथा  दस्तावेजों  की  जांच  पड़ताल  के  अघिकार

 दिये  जायें  बल्कि  उसे  दोषी  ठहराने  तथा  दंड  देने  का  भी  अधिकार  दिया  जाना  चाहिये  जैसा  कि

 वाय  अ्रधिनियम  में  व्यवस्था  की  गई  है  ।  बम्बई  औद्योगिक  सम्बन्ध  अधिनियम  के  उपबन्धों  को  भी

 जो
 कि  सन्तोषप्रद द  सिद्ध  हुए  इस  नये  भारतीय  मजदूर  संघ  अधिनियम  में  स्थान  दिया  जाना  चाहिये

 ।

 इसके  are  भी  बहुत
 सी

 बातों  at  इसमें
 व्यवस्था

 को
 जानीਂ  चाहिये  इसलिये  मेरा

 निवेदन  हैं  कि  सरकार  इस  समिति  की  स्थापना  करे  जिसमें  मजदूर  संघ  आन्दोलन  के  नेता  ट्रेंड

 यूनियन  काग्रेस के  नेता  तथा  कुछ  ऐसे  व्य वित्त  हों  जो  झ्र धि नियम  के  संचालन  सम्बन्धी  मामलों  में

 जानकारी  रखते  हों  कौर  उन्हें  इस  बात  की  सिफारिश  करनी  चाहिये  किः  किस  प्रकार एक  व्यापक

 विधेयक  तैयार  करना  पेश  करना  चाहिये  |

 अतिरिक्त  रजिस्ट्रारों  को  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  जो  गलतफहमी  है  वह  व्यथ  है  ।  क्योंकि इस

 विधेयक  में  यह  बात  स्पष्ट  रूप  से  प्रकट  कर  दी  गई  है  कि  इन  पदाधिकारियों  का  कार्यक्षेत्र  निर्धारित

 कर  दिया  जायेगा  ।  क्योंकि  यह  शिकायत  है  कि  मजदूर  संघों के  प्रार्थना  पत्रों  को  निपटाने में  काफी

 देरी  होतीं  है  इस  बात  की  आवश्यकता  है  कि  इन  रजिस्ट्रारों  की  संख्या  में  बुद्धि  की  जाय  |

 मेरे  विचार से  प्रति  सास  का  चन्दा  २५  नये  पैसे  निर्धारित  करना  बिल्कुल ठीक  है  ।  श्री  बनर्जी

 ने  जो  प्रदान  उठाया  है  उसका  निराधार  भी  इस  बात  से  हो  जाता  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  विधेयक

 की  भाषा  सेਂ  उन्हें  कहीं  गलतफहमी  उत्पन्न  हो  गई  है  ।  में  इस  बात  से  भी  सहमत  हुं  कि  चन्दे  की  राशि

 लेते  समय  नहीं  काटनी  चाहिये  ।  क्योंकि  ऐसा  करने  से  इस  बात  का  डर  है  कहीं  ऐसा  नहों  कि

 नियोजक  लोंग  अपने  मजदूर  संघों  को  प्रमुखता  देने  लगें  ।

 मजदूर  संघ  के  हिसाब  किताबों की  जांच  करने का  अधिकार  जो  रजिस्ट्रार को  दिया  गया  है

 उससे  बहुत  ही  श्राइचयंजनक  a  भ्रच्छे  परिणाम  निकलेंगे  €  में  जो  व्यवस्था  की  गई  है

 वह  ठीक है  ।  wie  फिर  जब  ae  कार्य  समवायों  में  किया  जा  सकता  है  तो  फिर  मजदूर  संघों  में  इसे

 चालू  करने  में  कपा  कठिनाई  होगी
 |

 एक  माननीय  सदस्या  ने  कहा  था  कि  इससे  तो  संघ  के
 कायों

 में

 हस्तक्षेप  होगा  |  लेकिन  यह  बात  गलत  है  क्योंकि  रजिस्ट्रार  को  यह  अधिकार  नहीं  है  कि  वह  ऐसा

 आदेश  दे  सके  कि  संघयह  कार्य  करे  saa  न  करे  ।  हां  इतना  अवश्य हो  सकता  है  कि  कभी  कभी

 कोई  संघ  इस  बात  से  भय  करे  कि  वह  अपनी  राय  का  वह  साधन  न  बताना  चाहे  जिसे  कि  वह

 छिपाना  चाहता  है  ।  ऐसी  परिस्थिति  में  यही  किया  जा  सकता  है  कि  रजिस्ट्रार  उन्हें  गोपनीय

 कर  छोड़  दे  ।  लेकिन  दिखाना  waar  ही  चाहिये  |

 गर्त  मेरा  निवेदन  है  कि  भारतीय  मजदूर  संघ  अ्रघिन्पिम  VERE,  अरब  काफी  पुराना  हो  गया  है

 कौर  इसमें  व्यापक  संशोधन  की  श्रावद्यकता  है
 ।  आशा  है  कि  सरकार  इस  पर  विचार  करेगी  |



 मंगला  ३०  RERo AHR  भारतीय  मज़दूर  संघ
 विधेयक

 poly  काशीनाथ  पांडे
 :

 मैं  इस  विधेयक  का  इस  दृष्टि  से  स्वागत  करता  हूं
 कि

 कुछ

 संघ तो  अधिक  सदस्यता शुल्क  लेते  थे  कौर  कुछ  संघ  कर्मचारियों क  निःशंक  सदस्य बनने  केਂ  लिये  हीਂ

 कहते थे  ।  लेकिन  इस  विधेयक  के  द्वारा  अब  समानता हो  जायेगी  ।  श्र  २५  नये  पेसे  दिये  बिना

 कोई  भी  व्यक्ति  सदस्य  नहीं  बन  सकता  |

 हमेशा  चलते  रहने  वाले  कारखानों  में
 तो

 सदस्यता  ह  बड़ी  आसानी  से  प्रति  मास  एकत्रित

 किया  जा  सकता  है  लेकिन  मौसमी  कारखानों  में  ऐसा  नहीं  हो  सकता  क्योंकि  वे  एक  निश्चित  अवधि

 बे  बाद  बन्द  हो  जाते  हैं  मौसमी  कारखाने  के  मजदूर  संघ  उसे  समय  चन्दा  इकट्ठा  नहीं  कर  सकते

 जब  कि  कारखाने छन्द  रहते  २५  नये  पैसे  मासिक  या
 २

 रुपये  सालाना  चन्दा  देने  की  छूट

 रहनी  चाहिये  |

 मान्यता  देने  कैप्टन  बारे में  कठिनाई  उन  कारखानों में  होगी  जहां  एक

 मज़दूर संघ  पहले  से  ही  होते  शे  एक  नया  संघ  अपना  दावा  प्रस्तुत  करता  है  |

 कितने  संघों  को  मान्यता  दी  जायेंगी ?  संघों  की  बरसाती बाढ़  से  औद्योगिक  अशान्ति  पैदा

 होगी  ।  इस  पहलू  पर  ठीक  से  विचार  किया  जाना  चाहिये
 ।

 संघों  के  हिसाब  किताब  तथा  अन्य  कागज़ों  के  निरीक्षण  सम्बन्धी  उपबन्ध  स्वागत  करने

 योग्य  है  ।  में  इसका  स्वागत  करता  इस  संबंध  में  लेकिन  एक  श्रीपति  यह

 यह  कि  रजिस्ट्रार को  केवल  मजदूर  संघ  के  हिसाब  किताब सेਂ  सम्बन्ध  रखने  वाले

 कागज़ों  को  देखने  की  ही  छट  रहनी  चाहिये  ak  उसे  औद्योगिक  विवाद  सम्बन्धी  कागज़ों

 को  देखने  का  अधिकार  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  were  उसे  यह  शभ्रधिकार  दिया  गया  तो  बहुत

 खराब  बात  होगी  ।  लेकिन  साथ  ही  साथ  संघ  के  हिसाब  किताबों  को  देखने के  बारे  में

 रजिस्ट्रार  को  ate  भ्रधघिक  अधिकार  दिये  जाये  ताकि  गलत  काम  करने  वालों  के  विरुद्ध  कुछ

 कायंवाही की  जा  सके

 खंड  ४५  के  बारे  में  मेरा  एक  संशोधन  है  जिस में  मेंने  निवेदन  किया  है  कि  यदि  किसी

 संघ  के  मजदूर  रजिस्ट्रार से  अरपना  आवेदन पत्र  वापस  मांग  लेते  हैं  तो  उस

 संघ  रजिस्ट्रेशन  नहीं  किया  जाना  चाहिये ।

 १९२६  का  अघिनियम  बहुत  पुराना  हो  गया  है  इस  में  उचित  रूप से  संशोधन

 जाना  चाहिये  ।  जो  संघ  सदस्यों की  कुल  संख्या  ५०  प्रतिशत पर  नियंत्रण  करता

 हैं  उन्हें  मान्यता दी  जानी  चाहिये  संघ  के  सदस्यों  की  संख्या  पता  छान  बीन  कर  के

 लगाया जाना  चाहिये  ।
 गुप्त  मतदान  का  मतलब  यह  होगा  कि  हर  मजदूर  वह  उस  संघ

 काहो  या
 न  हो  उस  संघ की

 मान्यता
 के  लिये  अपना मत दे मत  दे  सकता है  ।  इसलिये

 कमंचारी उन संघों के सदस्य उन  संघों  के  सदस्य  बनाने में  रुचि  नहीं  रखते  ।  सदस्यों  की  वास्तविक  संख्या  का

 संघ  के
 कागजों

 से  बड़ी  ग्रा सानी से  लग  सकता है  । मै ंइस  पक्ष में  नहीं  हूं  कि  जिन

 संघों  में  सदस्यों  की  संख्या  अधिक  नहीं  है  उन्हें  भी  मान्यता  दी  जाये  संघों  द्वारा  केवल

 रचनात्मक  काय ही  किया  जाना  चाहिये  |

 रजिस्ट्रार को  प्रतीक  अधिकार  दिये  जायें  ताकि  वह  दोषी  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही

 कर  सकें  ।

 मल  wat  में



 थ
 १८८२  भारतीय  मज़दूर  संघ  )  विधेयक  २८४३

 श्री  हरविन्द  घोषाल  )
 :

 में  इस
 विधेयक

 का
 स्वागत  करता हूं  क्योंकि यह

 विधेयक  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  की  सिफारिशों  पर  आधारित  है  ।  संघों  के  पंजीयन

 के  मामले  में  पश्चिमी  बंगाल  के  ट्रेड  यूनियन  कार्य  किताबों  का  काफ़ी  परेशानी  का  सामना

 करना  पड़ता  है  ।  बहुत  सी  रस्में  पूरी  करनी  पड़ती  हैं  जिन  के  कारण  काफ़ी  देर

 हो  जाती  ।  रजिस्ट्रारों  की  संख्या  बढ़ाने  की  बात  से  में  सहमत  हूं
 ।

 ऐसा  प्रतीत  होता

 है  कि  श्रम  विभाग  के  पदाधिकारी  मालिकों  से  मिल  जाते  हैं  श्र  वे  श्रमिकों  के  feat

 की  परवाह  नहीं  करते  बल्कि  वे  मालिकों  के  हितों  की  परवाह  करते  हैं  ।  इसका  फल  यह

 होता है  कि  लोग  रजिस्ट्री के  लिये  आवेदन  करते  हें  उन्हें  कभी  कभी  संघ  की

 रजिस्ट्री  होने के  पहले  ही  काम  से  अलग  कर  दिया  जाता  है  |

 संघों
 का

 चन्दा  बढ़ाने  में
 तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  लेकिन  यूनियन का  चंदा  जमा

 करने  के  मामले  में  केवल  मौसम  में  काम  करने  वालों  श्रमिकों  के  साथ  कुछ  रियायत  की  जानी

 चाहिय े।

 निरीक्षण  के  समय  संघों  को  इस  बात  के  लिये  बाध्य  नहीं  किया  जाना  चाहिये  कि  वे

 सभी  प्रकार के  कागज़ात  दिखायें  क्योंकि  इस  से  बढ़ेगी ।

 राष्ट्रीय ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  के  नियंत्रण  वाले  बहुत  से  यूनियनों की  सदस्य  संख्या

 बढ़ा  चढ़ा  कर  दिखाई  गई  है  क्योंकि वे  इंस्पेक्टरों  पर  अरपना  प्रभाव  डाल  सकते  हैँ  ।

 जब कि  दूसरे  संघों में  सदस्यों की  संख्या  समुचित  होने  पर  भी  उन्हें  मान्यता  नहीं  मिल  पाती  ।  अतः

 संघों  की  मान्यता  सम्बन्धी  प्रश्न  की  भी  अच्छी  तरह  जांच  की  जानी  चाहिये

 में श्री  पांडे  के  संशोधन  का  विरोध  करता  हूं  क्योंकि  यह  संशोधन  विधेयक  की  भावना

 के  विपरीत  है

 श्री  प्रभात  कार  मैं  इस  विधेयक  के  बन्धनों  का  स्वागत  करता  हूं  ।  मेरा  विचार

 है  कि  ट्रेड  यूनियन  के  रजिस्ट्रार  को  इस  बात  का  अधिकार  है  कि  वह  संघ  की  सभी  किताबों

 एवं  कागज़ों  का  निरीक्षण  करे  यदि  उन  में  कोई  भूल  पाई  जाती  है  तो  वह

 पंजीयन  को  रद्द  कर  सकता  है  ।  मेरे  विचार से  कागजातों की  मांग  करना  संघ  के

 काय  में  हस्तक्षेप करना  होगा  |

 ट्रेड  यूनियनों के  सभी  कागज़ात  रजिस्टरों  ie  के  निरीक्षण  का  अधिकार  देकर

 fe  यूनियनों के  रजिस्ट्रार  को  वास्तव  में  इन  यूनियनों  के  काय  में  हस्तक्षेप
 करने

 का
 शभ्रधिकार

 हो  जायगा  ।  जिन्हें  उसे  दिखाना  मजदूर  संघ  हित  में  न  हो  ।  यह  अधिकार  इतना  व्यापक

 है  कि  इसे  उड़ा  देना  वर्ना इस  से  बड़ी  जटिलताएं  उत्पन्न  हो  जायेंगी  |

 जहां  तक  की  सदस्यता शुल्क  Ry  नये पसे  कीबात  है  वह  स्पष्ट है  ।  इस  पर

 ax  अधिक  स्पष्टीकरण  की  झ्रावश्यकता  नहीं  है  ।

 त्रितलीय  सम्मेलन  wait  १६वें  और  १७वें  भारतीय  सम्मेलन  ने  इस  बात  से  श्रपनी

 सहमति  प्रकट  कर  दी  थी  कि  पंजीयन  करना  केवल  इस  पर  मना  नहीं  करना  चाहिये

 कि  रजिस्ट्री के  लिये  दी  गई  ae  पर  हस्ताक्षर करने  वाले  लोग  aa  यूनियन  के

 सदस्य नहीं  रहे  हूँ  ।  इस  बात  की  कल्पना  उस  समय  कर  ली  गई  थी  कि  हो  सकता  है  कि

 यूनियन  की  रजिस्ट्री  के  लिये  avi  देने  वाले  को  दंड  देने  के  लिये  काम  से  war  कर  दियां
 नीटा

 मूल  ७७  में
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 [at  प्रभात

 ।  ऐसी  स्थिति  में  सब  से  अच्छा  उपाय  यह  होगा  कि  मतदान  द्वारा  इस  बात  का

 निर्णय  कराया  जाये  कि  कोई  यूनियन  मज़दूरों  का  प्रतिनिधित्व  करता  है  gear

 नहीं  |

 sa  में  में  यही  निवेदन  करूंगा  कि  दस्तावेज़  सम्बन्धी  उपबन्ध
 को  कौर भी  स्पष्ट  किया

 नाय  |  वर्ना इस  से  स्वीकार करना  हमारे  लिये  कठिन  हो

 tat  आबिद  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  यहां  भाषण  दिये  हैँ  उस  से
 प्रकट  होता

 दै
 कि  माननीय  सदस्यों  को  मज़दूर  संघों  के  बारे  में  बहुत  सीमित  जानकारी  है  ।

 नैनीताल  सम्मेलन  में  यह  बात  निश्चित  हो  गई  थी  कि  १४  प्रतिशत  से  शरीक  सदस्यता

 बाले  प्रत्येक  संघ  को  मान्यता  पाने  का  अधिकारी  मान  लिया  जायेगा  कौर  यदि  किसी  जगह

 va  दो  संघ बन  जायेंगे  वहां उस  संघ  को  मान्यता  दी  जायेगी  जिसकी  सदस्य  संख्या  श्रमिक

 हो  ।  कछ  माननीय  सदस्यों  ने  इसका  राज  इसीलिये  विरोध  किया  क्योंकि  उन्हें  भ्र सली  स्थिति

 का  पता  नहीं  ।  १४  प्रतिष्ठित  की  संख्या  सरकार  ने  निश्चित  नहीं की  यह  तो

 नैनीताल  सम्मेलन  ने  ही  निश्चित  की  थी  जिस  में  कि  चार  केन्द्रीय संघ  मज़ार  संगठन

 सम्मिलित  थे  ।  यदि  किसी  माननीय  सदस्य  को  यहां  शिकायत  कोई  है  तो  वे  अपने

 नेता से  जाकर  पूछें  ।  हम  तो  केवल  उस  निर्णय  का  पालन  कर  रहे

 सदस्य  शुल्क  को  एकत्रित  करने  के  लिये  कोई  सुविधा  नहीं  दी  गई  यह  शिकायत

 की  गई  थी  ।  लेकिन  इस  सम्बन्धी  नियमावली  में  यह  व्यवस्था  कर  दी  गई  थी  कि  मालिक

 लोग  मान्यता  प्राप्त  संघों  को  अपना  चन्दा  मिल  के  wera  में  इक् टू ठा  करने  के  लिये  पूरी

 पूरी  सुविधाएं देंगे  ॥

 सरकारी  क्षेत्र  में  इस  प्रकार  की  कोई  कठिनाई  नहीं  वे  इस  मामले  में  उदार

 यह  कहा  गया  है  कि  यह  प्रीमियम  श्री  बहुत  पुराना  हो  गया  है  ।  किन्तु  मूल

 नियम  में  ये  संशोधन  मजदूर  संघ  क्षेत्र  में  काम  करने  वाले  लोगों  के  भ्रनुभव के  प्राघार पर

 किये  जा  रह ेहं  भ्र  इस  संबंध  में  व्यापक  विधेयक  लाने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  उठता  ।  आवश्य

 मतानुसार  हम  निर्णय  ही  कुछ  करेंगे  |  लेकिन  यह  कह  देने  से  कि  यह  पुराना  हो  गया  है

 इस  का  प्रभाव कम  नहीं  होता  |

 यह  लगाया  गया  है  कि  सरकार  अपने  हाथ  में  अधिकार  लेना  चाहती  है  ।

 लेकिन  यह  गलत  बात  है  ।  हां  रजिस्ट्रारों  जिनको  संघो  को  मान्यता  देने  के  बारे  में

 निर्णय करना  पड़ता  ही  कुछ  का  अधिकार  दिये  जा  रहे  वहां  उनकी  स्थिति

 न्यायिक  पदाधिकारी  जसी  होती है

 दस्तावेजों
 के

 सम्बन्ध
 में  भी  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  लेकिन  में  यह  शभ्रा्वासन देता  हूं

 कि जब  भी  कोई  रजिस्ट्रार  ऐसे  किसी  कागज  को  दिखाने  की  मांग  करे  जिसका  उस

 मसले  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  जिसकी कि  जांच  की  जा  रही  है  तो  वे  संघ  उन  कागजातों

 को  दिखाने  से  इन्कार  कर  सकते  हैं  ऐसे  मामलों  को  सरकार  की  निगाह  में  लाना  भी  चाहिये

 हम  var  ही  उन  की  सहायता करेंगे  ।  ऐसे  सभी  कागजों  जिनको  देखने  की  आवश्यकता

 पड़  सकती
 Ta  शग  गाने  दंता  सनत  नहीं

 था

 अतः
 कागजात  शब्दों का  प्रयोग

 किया  गया  है
 ।

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 कोई  नये  अतिरिक्त  रजिस्ट्रारों  की  नियुक्ति  नहीं  की  जायेगी
 ।

 कुछ  राज्यों  में  भ्र ति रिक्त

 रजिस्ट्रार  शब
 भी  कौर  उन्हें  उन

 ata
 को

 जिनका  इस  विधेयक में  उल्लेख  किया  गया

 पूरा  करने  का  अधिकार  देने  का  विचार  ।  सरकार का  विचार  यह  है  कि  वे
 भद्रलक

 way  क्षेत्रों में  काम  करें  ।  उनका  क्षेत्राधिकार  प्रत्येक क्षेत्र  के  अ्रनुसार  होगा

 मौसमी  कारखानों  तथा  सदस्यता  शुल्क  के  बारे  में  सम्मेलन  में  ही  fora  कर  लिया

 गया  था  ।  मेरा  विचार  है  कि  wea  हो  कि  ae  सदस्यता  शुल्क  प्रतिमास  ही  इकट्ठा  कर

 लिया  जाये  ।  इस  से  मजदूर से  इक्ट्ठा  साल  भर  का
 चन्दा

 ले  लेने  के  बाद  वे  उसे  आसानी

 भुलान  सकेंगे  ।  हम  यहां  सभा  में  कोई  विधेयक  इस  प्रकार
 पारित

 कर  के  इस

 प्रथा  प्रोत्साहन  नहीं  देना  चाहते  ।  म  चाहता हूं  कि  संघ  के  जागरूक  रह

 वे  पदाधिकारियों से  मिलते  तथा  यह  देखते  रहें  कि  उन  के  संघ  का  कार्यालय  एवं

 पदाधिकारी  ठीक  से काय  कर  भी  रहे  हैं  प्रिया  नहीं  |

 ट्रेडयूनियन  कांग्रेस  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  मया  है
 ।

 यह  कांग्रेस इस  क्षेत्र में

 पिछले ४२  वर्षों  से  कार्य  कर  रही  है  ।  कौर कई  रच्छ  तथा  मजबूत  संघ  इस  से  सम्बद्ध

 हैं  यह  भ्रच्छी बात  नहीं  है  कि  सदस्य  बिना  जाने  ही  भ्रारोप  लगाने  लगते  हैं  ।

 सदस्यता  की  जांच  इस  प्रकार  की  जाती  है  कि  ये
 चारों

 संघ  भ्र पनी  भ्रपनी  सूची  प्रतिवर्ष

 दै  देते  wea  सूचियां  एक  दूसरे  संघों  को  भेजी  जाती  है
 ।  आवश्यकता होने  पर

 सदस्य  wat  आपत्तियां उठाते  हैं  ।  फिर  इन  विभिन्न  संघों  के  प्रतिनिधियों  की  gow

 होती हैं  कौर  हर  बात  का  विश्लेषण  किया  जाता  है  ।  यह  कहना कि  राष्ट्रीय  ट्रेड  यूनियन

 कांग्रेस  सदस्य  संख्या  बढ़ा  चढ़ा  कर  दिखाती  है  गलत  होगा  |  राशा है  कि  माननीय

 वास्तविक  स्थिति को  west  तरह  समझ गये  होंगे  ।

 कुछ  संघों  द्वारा  अन्तर्राष्ट्रीय  संगठनो ंसे  सहायता  लेने  का  भी  उठाया  गया  है  |  भ्राखिर

 मह  धन  भी  तो  यहां  झरा  कर  जनता  की  सम्पत्ति बन  जाता  है  |

 केवल  सीजन  के  दिनों  में  काम  करने  वाले  कारखाने के  मजदूरों  के  लिये  पुरे  साल  भर  का  चंदा

 देना  कोई  श्रावक  नहीं  यह  तो  उनकी  इच्छा  पर  है  कि  वे  कितना देते  हैं  इसमें किसी  को

 शिकायत  नहीं  हो  सकती

 महोदय
 :

 wet  यह  है
 :

 कि  भारतीय  मजदूर संघ  १९२६ में  ata  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार किया  जाये  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 सभापति  महोदय :  अब  हम  विधेयक  की  खंडवार  चर्चा  करेंगे  ।  विधेयक के  खंड

 शर ३  के  बारे  में  कोई  संशोधन  नहीं  है  ।  प्रदान  यह  है  :

 खंड २  शौर  ३  विधेयक का  रंग  बने
 1.0

 ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्री  ।

 खण्ड  २  कौर  ३  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 खण्ड
 ४

 का

 fat  स०  मो ०  बुर्जों  में  झपने  संशोधन
 संख्या  ३  ४

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 समिति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  २३  कौर
 ४

 मतदान  के  लिये  रखे  गये

 कौर  प्रस्वीकृत हुए  ।

 महोदय
 :

 sa  में  खंड
 ४  मतदान

 के
 लिये  रखूंगा  ।  प्रशन यह  है  :

 खंड ४  विधेयक  का  at  बने  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  ।

 खण्ड  ४  विधेयक  में
 जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  ५  ४  का

 महोदय :  खंड  ५  के  बारे  में  एक  सरकारी  संशोधन  है
 |

 पृष्ठ

 पंक्ति  १४  से  १९  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा
 जाये

 Where  an  application  has  been  made  under  sub-section  (1)
 for  the  registration  of  a  Trade  Union,  such  application  shall!

 not  be  deemed  to  have  become  invaled  merely  by  reason  of  the

 fact  that,  at  any  time  after  the  date  of  ihe  application,  but  be-

 fore  the  registration  of  the  Trade  Union,  some  of  the  applicants
 but  not  exceeding  half  of  the  tolal  number  of  persons  who  made

 the  application,  have  ceased  to  be  members  ofthe  Trade  Union

 or  have  given  notice  in  writing  to  the  Registrar  dissociating
 themselves  from  the  applicationਂ

 जब  उपधारा  (१)  के  wets  किसी  मजदूर  संघ  के  पंजीयन  के  लिये  प्रार्थना  पत्र

 कराया  हो  तो  उसे  केवल  इस  भझ्राधार  पर  ही  अनियमित  न  ठहरा  दिया  जायेगा  कि

 प्रार्थना पत्र  देने  के  बाद  किसी  लेकिन  मजदूर  संघ  का  पंजीयन  होने  से

 प्राणियों में  से  कुछ  व्यक्ति  जिनकी  संख्या  प्रार्थना  पत्र  देने  वाले  कुल  व्यक्तियों

 की  संख्या  के  से  अधिक  न  संघ  के  सदस्य  नहीं  रहे  हैं  अथवा  उन्होंने  रजिस्ट्रार

 को  संघ
 से

 सम्बन्ध  विच्छेद करने  के  लिये  लिखित रूप  में  सुचना  दे  दी

 श्री  पांडेने
 जो  संशोधन  रखा  है  उसे  मुख्य  खंड  में  जोड़  दिया  गया  है  ।  जब यह  काफ़ी

 हो  इसके  बारे  में  मुझे  शर  कुछ  नहीं  कहना  है  |

 a,

 शि  काशीनाथ पांडे  मं
 संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहा  हूं

 ।

 मल  में



 १८८२  भारतीय  मज़दूर  संघ  विधेयक  REY

 सच  यह  है

 पृष्ठ  ——

 पंक्ति  १४  से  १९  के  स्थान पर  निम्नलिखित रखा  जाये

 “(2)  Where  an  application  has  been  made  under  sub-section  (1)  for
 the  registration  of  a  Trade  Union.  such  application  shall  not  be

 deemed  to  have  become  invalid  merely  by  reason  of  the  fact

 that,  at  anytime  after  the  date  of  the  application,  but  before

 the  registration  of  the  Trade  Union,  some  of  the  applicants,
 but  not  exceeding  half  of  the  total  number  of  persons  who

 made  the  application,  have  ceased  to  be  members  of  the  Trade

 Union  or  have  given  notice  in  writing  to  the  Registrar

 dissociating  themselves  from  the

 (2)  जब  उपधारा  (१)  के  अ्रधीन  किसी  मजदूर  संघ  के  पंजीयन  के  लिये

 पत्र  भराया  हो  तो  उसे  केवल  इस  आधार  पर  ही  भ्र नियमित  न  ठहरा  दिया  जायेगा

 कि  प्रार्थना पत्र  देने  के  बाद  किसी  लेकिन  मजदूर  संघ  का  पंजीयन  होने

 से  प्रार्थियों में  से  कुछ  व्यक्ति  जिनकी  संख्या  प्रार्थना  पत्र  देने  वाले  कुल

 व्यक्तियों  की  संख्या ard  से  अ्रघिक  न  संघ  के  सदस्य  नहीं  WE  म्रथवा  उन्होंने

 रजिस्ट्रार  को  संघ से  सम्बन्ध  विच्छेद  करने
 के

 लिये  लिखितरूप में  सूचना

 दे  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 प्रशन यह  है  :

 खंड  ५,  संशोधित  रूप  विधेयक का  रंग  विज पौ बन

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat
 ।

 खण्ड  ४५,  संशोधित रूप  में  विधेयक में  जोड़  दिया  गया ।

 खण्ड  ६  ६  का

 fat  स०  सो ०  में  अपने  संशोधन  संख्या ५  कौर  ६  प्रस्तुत  करता हूं

 माननीय  उपमंत्री  महोदय  ने  जो  उत्तर  दिया  है  उससे  मैं  सन्तुष्ट नहीं  हूं  ।  एक

 मज़दूर  के  लिये  जिसे कि  न्यूनतम  वेतन  भी  नहीं  मिलता  ३  रुपये  देना  बोझ  होगा ।  मौसमी

 कारखानों में  भी  पूरे  साल  का  चन्दा  एकत्रित  करना  ठीक  नहीं  है  क्योंकि  वे  कारखाने साल  में

 महीने  बन्द  ही  रहते  हैं
 ।

 आबिद अर्ली  :  मेरी
 राय  में  ३  रुपये  साल  ज्यादा नहीं  नगर  मजदूर संघ  ठीक

 तरह  से  काम  करे  कौर  मज़दूरों का  विश्वास  प्राप्त  कर  सके  तो  ३  रुपये  ज्यादा  नहीं है

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ५  तथा  ६  मतदान  के  लिये  रखे  गये

 श्र  स्वीकृत
 ee

 अग्रेज़ी  में

 1069  (Ai)
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 सभापति  महोदय
 :

 प्रश्न
 यह  है

 खंड  ६  विधेयक  ara  बने  ै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat

 खण्ड  ६  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  २८  का  संशोधन )

 श्री  स०  मो०  बुर्जों
 मैं  अपना  संशोधन  संख्या  ७  प्रस्तुत  करता हुं

 ।

 मै  चाहता हूं  कि  है  कागज़ातਂ  शब्दों का  कुछ  वाक्य  दे  कर
 स्पष्टीकरण

 किया  जाये
 |

 बिना  इसका  दुरुपयोग  में  माननीय  उपमंत्री  को  यह  श्रीनिवासन  देता  हूं  कि  मजदूर  संघों

 में कोई  गोपनीय  बात  नहीं  होती  लेकिन  कुछ  कागजात  पेश  waaay  होते  हैं  जिनको  रजिस्ट्रार

 को  दिखाना  उचित  नहीं  हो  सकता  है  कि  वह  उसका  दुरुपयोग  करे
 ।

 श्री  आबिद  चली  जो  चीज़  रजिस्ट्रार
 को

 दिखाने  की  नहीं  है  वह  उसे  नहीं  दिखाई  जानी

 चाहिये  ।  इसमें  तो  मुर  कोई  श्रीपति  नहीं  नहें
 |

 इस  बारे  में  में  बता  चुका  हूं  कि  area  जारी  किये  जायेंगे  ौर  हो  सका  तो  नियमों में  भी

 इसकी  व्यवस्था की  जायेगी  |  ताकि  रजिस्ट्रार  केवल  उन्हीं  कागजातों  की  मांग  करे  जिस  मामले

 की  वह  जांच  कर  रहे  हैं
 ।

 सभापति महोदय  हारा  संशोधन  संख्या  ७  मतदान क  लिये  रखा  गया

 कौर  स्वीकृत  |

 महोदय :  :

 खंड €  विधेयक  का  रंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  शुभ्रा ।

 खण्ड विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खण्द  १,  भ्र धि नियमन सुत्र  तथा  विधेयक का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 a
 आबिद चली  :  म  प्रस्ताव  करता हूं  :

 विधेयक  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  पी

 महोदय
 :  प्रश्न यह  है  :

 विधेयक  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  ी
 ७

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।
 rr एएए  आवज

 मिल  अंग्रेजी  में



 ८  १८८२  (  )  २८५६

 औषधि  संशोधन  विधेयक

 स्वास्थ्य  मंत्री  मे  प्रस्ताव  करता हूं

 औषधि  Revo  में  अ्रम्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  राज्य

 सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया  जाये  |

 इस  विधेयक  का
 उद्देश्य

 )  3६९५
 are  ait  कारणों के  में  स्पष्ट  कर  दिया  गया

 ष  प्रीमियम  का  उद्देश्य  औषधियों  के  वितरण  तथा  उनकी  बिक्री

 को  विनियमित करना  है  |  इसके  उपबन्ध  झोपड़ियों  की  गुणता  के  बारे  में  नियंत्रण  करने  के  लि

 a  |  आयात  की  जानते  वाली  औषधियों  का  गणिता  के  स्तर  पर  तो  आयात करते  समय  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  नियंत्रण  किया  जाता  है  |  कुछ  भ्रौषधियां  तो  भ्रतुज्ञप्ति  के  भ्राता  पर  ही  आयात

 की  जा  सकती  कुछ  औषधियां  बिना  श्रनज्ञप्ति  के  रायात  होती हैं  |  लेकिन  दोनों  प्रकार  की  ये

 औषधियाँ  एक  निर्धारित  स्तर  के  अनुकूल  होनी  चाहिये  ।

 श्रोषघियों  का  frat  तथा  वितरण  का  नियंत्रण  राज्य  सरकारों  के  हाथ  में  है  इनके

 बिक्री  तथा
 वितरण  के  लिये  भ्रनुज्ञप्तियां  चाहिये

 ।  arts  भेषज  अधिनियम के  उपबन्धों

 को  लागू  करने  के  लिये  प्रत्येक  राज्य  में  भ्र पने  अपने  विभाग  हैं  |

 औषधि  जांच  समिति  जिसकी  नियुक्ति  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  2843 F में

 की  गई  सभी  राज्यों  में  औषधि  स्तर  नियंत्रण  के  काय  की  बड़ी  विस्तार  पूर्वक  जांच  की  है  भ्र

 इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  है  कि  उनका  कार्य  सन्तोष  जनक  है  ।  इस  अधिनियम के  प्रशासन  के  बारे  में

 सभी  राज्य  समानता  नहीं  है  ।  बहुत  से  राज्यों  में  तो  औषधियां  पर  नियंत्रण  एक  प्रकार  से

 बिल्कुल  नहीं  था
 |  इसलिये  समिति इस

 निष्कर्ष
 पर  पहुंची यह  सिफारिश की  कि  औषधियों

 के  सम्पूर्ण  बिक्री  तथा  वितरण  पर  केन्द्रीय  सरकार  का  नियंत्रण  होना  चाहिये  ।  भारत ने

 इस  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया  प्रौढ़  औषधि  अधिनियम  में  संशोधन  करने  के  लिये  स्वास्थ्य

 मंत्रालय  ने  मंत्रिमंडल  को  एक  ज्ञापन  दिया  ।

 औषधि  जांच  समिति  ने  PELE  में  भ्र पने  शिलांग  के  भ्रधिवेशन  में  एक  संकल्प  पारित

 किया  कि  केन्द्रीय  सरकार  राज्यों  में  बनाई  जाने  वाली  पेटेंट  तथा  मुख्य  झोपड़ियों  एवं  अन्य  भेषजों

 के  नियंत्रण  का  अधिकार  झपने  हाथ  मे ंले  ले  ।  संसद  (
 A geus—¥e) bn ~

 की  प्राक्कलन  समिति  ने  केन्द्रीय

 स्वास्थ्य  परिषद्  की  सिफारिशों  का  सेन  करते
 ह्य

 भेषज  तथा  प्राविधियों  के  निर्माण  कार्य
 पर

 नियंत्रण  करने  के  मामले में  शीघ्रता  से  कार्य  किया  जाये  ।  समिति  ने  यह  भी  सिफारिश  की  औषधि

 अधिनियम  के  नियमों  का  उल्लंघन  करने  वाले  लोगों  को  कुछ  न  कुछ  न्यूनतम  दंड भी  निर्धारित

 किया  जाये

 खंड  ४  alate  अधिनियम  की  धारा  २०  कौर  २१  में  संशोधन  करता  है  ।  वर्तमान  धारा  के

 ग्रीस  केवल  राज्य  सरकार  राज्यीय  विश्लेषक  ax  निरीक्षक  नियत  कर  सकती  ह  ।  लेकिन

 संशोधित  धारियों  के  अनुसार  केन्द्रीय  सरकार  भी  इनकी  नियुक्ति  कर  सकती  है  |  ये  संशोधन  मंत्रि

 मंडल  के  निर्णय  के  अनसार है  ।

 अधिनियम  की  संशोधित  धारा  २१२)  के  अधीन  केन्द्र  तौर  राज्यों  के  निरीक्षकों  के  कार्य  को

 विशिष्ट  रूप  से  निर्धारित  किया  जा  सकेगा  ।  वास्तविक  काम  के  दौरान  में  केन्द्रीय  तथा  राज्यीय

 सका  उम्र निरीक्षकों  के  कार्य  में  कुछ  अ्रन्तर  मत  इ  Ut  aN  अनुज्ञप्ति यां  जारी  करने
 से  पूर्व कम  से  कम

 म्रंग्रेजी  में
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 सामान  की  आवश्यकता  परीक्षण  तथा  सफाई  संबंधी  सुविधाओं  की

 व्यवस्था  करना  है  केन्द्रीय  निरीक्षकों  का  यह  पति  होगा  कि  वह  इस  बात  की  जांच  करें  कि

 कम  से  कम  इन  आवश्यक  वस्तुओं की  पूर्ति  हुई  है

 खंड
 ७

 में  जो  धारा
 ७

 के  बारे  में  है  अ्रपराधों  के  लिये  दंड  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  परब  तक

 सभी  अपराधों  के  लिये  तीन  वर्ष  तक  का  कारावास  श्रथवा  दंड  की  व्यवस्था  की  गई  इस  संशोधित

 प्रीमियम  में  कुछ  श्रेणी  की  गैर  प्रमाणित  दवाइयों  के  निर्माण  अथवा  उनकी  बिक्री  के  लिये  कम  से  कम

 एक  वर्ष  के  कारावास  का  दंड  रखा  गया है  बढ़ाकर  तीन  वर्ष  तक  भी  किया  जा  सकता  है  )

 तथा  कुछ  जुर्माने
 की

 भी  व्यवस्था  की  गई  है  ।  आशा  है  कि  इन  दंडों  के  कारण  औषधि  अधिनियम

 संबंधी  भ्रपराधों  में  कमी  होगी  |  अन्य  प्रकार  के  अपराधों  के  लिये  पुराने  दंड  ही  रखे  गये  हैं  ।

 खंड  ८  जो  धारा  ३०  के  बारे  में  बार  बार  करने  पर  दंड  देने  की  व्यवस्था  की

 गई  है  ।  इस  प्रकार  के  के  लिये  दो  वर्ष के  कारावास की  बढ़ाकर तीन  वर्ष  किया  जा

 सकता  व्यवस्था की  गई  है  ।

 खंड  CH,  जो  धारा  ३१  के  बारे  में  दवाइयों  को  जब्त  करने  के  बारे  में  व्यवस्था की  गई

 आशा  है  कि  सभा  इस  बात  से  सहमत  होगी  कि  औषधि  अधिनियम  के  बारे  में  अच्छे  उपबन्धों  की

 व्यवस्था की  जानी  चाहिये

 मुख्य  संशोधन  जो  कि  इस  वर्त  मान  अधिनियम  में  किय  जाते  हैं  वे  दो  एक  तो  केन्द्रीय  सरकार

 की  भ्रोर  से  निरीक्षकों  की  नियुक्ति  के  बारे  में  है  ae  दूसरा  दंड  देने  के  बारे  में  है
 ।  विधेयक की  अन्य

 बातों के  बारे  में  जो  काफी  स्पष्ट  है  में  सभा  का  अघिक  समय  नहीं  लूंगा
 |

 1सभापति महोदय : प्रस्ताव प्रस्तुत महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 श्री  कोडियान  भ्रनुसुचित  जातियां  )
 :  माननीय  मंत्री  को  संशोधन  विधेयक

 प्रस्तुत  करते  समय  ag  बताना  चाहिये  था  कि  उन्हें  किस  प्रकार  की  कठिनाइयां  way  ।  स्वास्थ्य

 मंत्रालय  के  PEXE—TO  के  प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  कि  विभिन्न  राज्यों  के  औषध  प्राधिकारियों

 से प्राप्त  की  गयी  जानकारी  सारणीबद्ध  की  जा  रही  वह  जानकारी  सभा  को  भी  दी

 जानी  चाहियें  ।

 राज देश  में  हरनेक  नकली  दवाइयां बिक  रही  हैं  ।  पेंसिलीन  की  शीशियों में  मैदा  भर  दी  जाती

 है  तथा  उसे  दवायी  के  रूप  में  जाता है  ।  इसी  तरह  से  सरकारी  क्षेत्र  में  भी  ऐसी  खराबियां

 चलती  हैं  ।  हिन्दुस्तान  एंटीबायोटिक्स तक
 में

 खराब  पसिलीन  का  निर्माण  होता  रहा  है  ।  इस  से

 पता  चलता  है  कि  औषध  अ्रधिनियम  को  ठीक  तरह से  लागू  नहीं  किया  जा  रहा

 यह  ठीक  है  कि  इस  विधेयक
 की

 परिधि  में  भ्रायुरवेदिक  झोपड़ियां नहीं  रखी  परन्तु

 उनके  बारे  में  अलग  कानून  बनाना  चाहिय े।

 आयुर्वेदिक  झोपड़ियों  का  प्रमापीकरण  होना  भ्रत्यावश्यक  है  क्योंकि  आयुर्वेदिक  श्रौषघियों

 के  रूप में  मद्यसार  वाले  पदार्थ  वहां  बेचे  जा  रहे  हैं  जहां  पर  मद्य निषेध  विभिन्न  झायुर्वे  दिक

 औषधि  निर्माता  विभिन्न  बार  व  मापों  का
 प्रयोग  करते  हैं

 ।

 faa  ast
 में
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 हां  तक  विधेयक की  कार्यान्वित  का  प्रशन  है  इसे  तो  राज्य  सरकारों  ने  ही  अन्ततोगत्वा  लाग

 करना  है  ।  केन्द्र  भी  निरीक्षक  तथा  विश्लेषकों  कीਂ  नियुक्ति  उधर  राज्यों  निरीक्षक  एवं

 विश्लेषक  होंगे  ।  इससे  मेरे  विचार  में  काफी  विविधा  होगी  |  काम  में  वाधा  पड़ेगो  ।

 दुर्भाग्य  से  हमारे  देश  में  केन्द्रीकरण  की  कौर  प्रवृत्ति  बढ़ती  जा  रही  है  तथा  राज्य

 कारों  को  केन्द्र  पर  ही  आधारित  किया  जा  रहा  है
 ।

 इस  दृष्टि
 से  में  प्रार्थना  करता  हं  कि  सरकार

 at  कुछ  एसा  उपाय  करना  चाहिये  जिससे  कि  यह  काम  दोहरा न  हो  ।

 हमारे  देश  में  श्रेषऋ  झ्र धि नियम  लागू  करने  के  माग  में  जो  बाधा यें  हैं  उनका  भ्रध्ययन

 मास्यूटिकल जांच  समिति  ने  किया  है  कौर  उसने  सरकार  के  पास
 प्रवेश

 सिफारिश  भी  की  हैं  ।  सब  से

 बड़ी  समस्या  तो  यह  है  कि  देशी  में  प्रयोगशालाश्रों  की  संख्या  कम  है  ।  जो  प्रयोगशालायें हैं  उनमें  भी

 सामान की  कमी  है  ।  भरत  समिति  ने  सिफारिश  की  है  कि  प्रत्येक  राज्य  में  भ्रच्छी  प्रयोगशाला होनी

 चाहिये  ।  किन्तु  इस  सिफारिश  को  प्रभी  तक  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  है  ।  राज्यों  में  कभी  तक

 काम  स्वास्थ्य  विभागों  के  अध्यक्षों द्वारा  किया  जा  रहा  है  इसके  लिये  थक  ares

 होने  चाहियें  ।

 समिति  ने  यह  सिफारिश  भी  की  है  कि  हमारे  प्राधिकारियों  को  प्रो  झ्र धि नियम में  प्रशिक्षण

 प्राप्त  करने  के  लिये  विदेशों  में  भेजा  जाय
 ।

 ज्ञात  नहीं  कि  सरकार  ऐसा  कर  रही है  या  नहीं

 सभापति  महोदय  :
 क्या  माननीय  सदस्य  कौर  समय  लेंगे  ?

 fat  कौडियाल  :  जी  हां  ।

 water  :  तो  श्राप  परब  कल  बोलें  ।  अब  राधे  घंटे  की  चर्चा  शुरू  होगी
 |

 TS
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 श्र  हरिश्चन्द्र  साथर  यह  प्राय  घंटे  की  चर्चा  १६  अगस्त  को  पुछ  गये  तारांकित

 प्र
 संख्या

 Vow
 से  उत्पन्न  हुई

 |
 इसका  संबंध  भारत  सरकार

 की
 उस  विशेष  योजना

 से
 है

 जिसके

 अ्रधीन
 देश  के  सात  चुने ga

 जिलों
 में  गहन  खेती  कार्यक्रम

 लागू  किया  जायेगा

 इत
 योजना  का  उद्देश्य  खाद्य  उत्पादन  बढ़ाना  है  |

 इसका  उद्देश्य  कृषकों
 को

 झ्रावश्यक

 औजार  बीज  इत्यादि  उपलब्ध  करना  प्रौढ़  उन्हें  श्रावश्यकतानुसार  ऋण  देना  जिससे  कि  वे

 अधिक  उत्पादन  करने  में  समर्थ हो  सकें  ।

 यह  योजना  में  लाग  की  जाने  वाली  थी  |  मंत्रालय  से  एक  परिपत्र  इस  झ्राशय  का  गया

 था  कि  art के  पुत्र  ही  सारी  तैयारियां  हो  जायें  ।  हम  लोगों  में  से  जो  लोग  इस  योजना  में  दिलचस्पी

 रखते  उन्होंने  गांव व  पंचायत  घर  कर  इस  योजना  का  प्रचार  किया

 को
 इस  कार्यक्रम  के  भ्रनुसार  कार्य  करने  को  प्रोत्साहित किया  ।  लेकिन  ase बीत  कौर

 तक  इस
 योजना  के  संबंध  में  कोई  कार्य  नहीं  किया  गया

 ।,
 बवव्ककनणणणाणणाण्णण  माणा

 मल  म्रंग्रेजी  में

 प्यराधे घंटे की चर्चा घंटे  की  चर्चा  |
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 हरिश्चद्र

 इसी  कारण  मेंने  इस  संबंध  में  यह  प्रश्न  पूछा  था  कि  इस  योजना  को  क्रिया
 ना
 ra  qd  न  fea  जाने

 का  दायित्व  केन्द्रीय  सरकार  का  है  या  राज्य  सरकारों  का  तथा  यदि  मद्रास  में  यह  योजना  प्रारम्भ

 की
 गई  है  तो  किसानों  को  कितना  श्रौजार  श्री ए  उर  rat  गये  ?

 ठाकुर  दास  ania  पीठासीन

 wa  ज्ञात  हुआ  है  कि  यह  योजना
 रवी

 के  मौसम  से  लागू  होगी  मैं  यह  जानना  चाहता  था

 कि
 कया  उन  जिलों  में  इस  कार्यक्रम  के  अनुसार  कार्य  करने  के  लिये  पूरी  तैयारी  हो  चुकी  है  ।  अभी  तीन

 दिन  पव  मैं  एक  बैठक  में  गया  वहां  कार्यक्रम  की  पहली  सूची  में  यही  विषय  रखा  गया

 तथापि  जिले  के  कलक्टर
 को  भी

 इस  संबंध  में  पूरी  जानकारी  नहीं  थी  ।  इस  संबंघ  में  मैं  यन्त्र  केवल
 एक  पुस्तिका  दे  सका  जो  मुझे  माननीय  मंत्री  के  निजी  सचिव  से  प्राप्त  हुई  थी  ।

 में  यह  जानना  चाहता हूं  कि  इस  योजना  में  कितना  व्यय  होगा  TAT  FAT  सरकार  इस  रबी  के

 मौसम  के  पूर्व
 उन

 सभी  जिलों  में  हन  इत्यादि  भेजने  में  समर्थ  होगी  ।  ऋण  के  संबंध  में  यह  ज्ञात
 कि  सारा ऋण  रक्षित  बैंक  से  मिलेगा  कौर  रक्षित  बैंक  के  प्रतिनिधि  को  चारों  ate  जाकर  इस  प्रक्रिया

 का  निश्चय करना  होगा
 |
 मैं  यह  जानना  चाहूंगा

 कि
 वह  दीर्घकालीन  ऋणों  के  संबंध  में  क्या  प्रक्रिया

 रहे  हैं
 ?

 क्या  यह  सारी  सहायता  कौर  ऋण  सहकारी  समितियों  द्वारा दिये  अगर

 एसा  किया  जायेगा  तो  मेरा  विचार  है  कि  झूठी  सहकारी  समितियों  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।

 में  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  योजना  सरकारी  अधिकारियों  द्वारा  लागू  की

 यदि  एसा  होगा  तो  विकेन्द्रीकरण  की  जो  नीति  हम  राजस्थान  में  श्रमल  में  ला  रहे

 उसमें  धक्का  लगेंगी  ।

 मेरा  यह  सुझाव  है  कि  यदि  वह  इसके  लिये  निश्चित  धन  राशि  जो  लगभग  ४५  करोड़

 रुपया  जिले  को  दें  दें  झर  उनसे  अपनी  योजना  बना  कर  काम  करने  को  कहें  तो  खाद्य  उत्पादन

 में  शत  प्रतिशत  वृद्धि  हो  सकती  भ्रन्यथा  इस  योजना  की  भी  वही  दशा  होगी  जो  खाद्य  मंत्रालय

 की  अन्य  योजनाओं  की  हुई  थी  ।

 डा०  राम  सुलग  fag  सभापति  जब  इरा  योजना  को  चालू

 करने  की  बात  हो  रही  उस  वक्त  बहुतों  ने  कहा  था  कि  इस  के  बिना  भी  काम

 चल  सकता  लेकिन  जब  गवर्नमेंट  ने  तय  किया  इस  के  बारे  में  तो  सबों  ने  इस

 स्वागत  किया  कि  अच्छा  इस  योजना  के  जरिये  ही  हम  लोग  खेती  के  काम  को  at

 बढ़ावे  |  इस  योजना  के  मूल  सिद्धान्त  के  भ्रनुसार  इसे  उन  जगहों  पर  चालू  करना  था

 जहां  सिंचाई  की  अच्छी  व्यवस्था  श्र  में  मद्रास  सरकार  को  बधाई  दूंगा
 कि

 उन्होंने

 तंजोर  जिले  में  इस  को  चालू  कर  इस  धान
 के  सीजन से  ।  लेकिन  ae  राज्यों

 मध्य  उत्तर  प्रदेश  श्र  पंजाब  में  इस  को  mat  तक  चालू

 नहीं  किया  गया  atc  वे  रबी  के  मौसम  से  चालू  करने  वाले  हें  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता

 कि  इस  तरह  से  राज्य  सरकारों  तथा  भारत  सरकार  के  अधिकारियों  में  विचार  धारा ग्र ों

 का  अन्तर  क्यों  होता है  ।  यदि  सिंचाई  के  जरिये  किसी  काम  को  करना  था  तो  धान  के

 मौसम  में  इस  चीज  को  चालू  करना  चाहिये  था  ।

 दूसरी  बात  जो  में  रखना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  मुझे  पता  चला  है  कि  कम्युनिटी

 डेवेलपमेंट  सामुदायिक  विकास  की  ही  तरह  इस  योजना  के  ota  भी  लाखों  रुपये

 क्वार्टर
 बनाने  प्रौढ़

 श्राफिस  बनाने  पर  खर्चे  किये  जायेंगे  ।  जो
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 कारी  मुझे  प्राप्त  है  उस  के  भ्रनुसार  हमारे  यहां  ६  जगहों
 ,

 बक्सर

 मोहनिया कौर  में  इस  योजना  को  चालू  करने  का  फिलहाल  निश्चय

 किया  गया  है  ।  इन  ६
 जगहों  में  से

 ४  मोहनिया

 और  में  ब्लाक  चल  रहे  हैं  |  एवं  मोहनिया है  जहां  पोस्ट  इंटेसिव  ब्लाक  चाल

 रहा  है  ।  इन  चार  जगहों  में  कभी
 तक

 क्यों  नहीं  सोचा  गया
 कि  इन  किसानों की  क्या

 क्या  जरूरतें  हैं  ate उन  लोगो ंA
 पता  लगा  कर  धान के  मौसम  में  a

 क्यों  नहीं  चालक  किया  गया  क्योंकि  हमारे  यहां  धान  पर  ही  faa  ध्यान  दिया  जाता  है  ।

 रबी  के  मौसम  में  अधिकांश  रूप
 में  वहां  जो  चीजें  पैदा  होती हैं

 उनको  पहले  फीडर  के

 रूप  में  इस्तमाल  कय  wit.  इसलिये  जो  faeaq  किया  गया हू  कि  बो  में  इसे  चालू

 किया  यह  गलत  है  |

 तीसरी  बात  म  यह  want  कि  जिन  सरकारों  द्वारा  इसे  सन्  gcye Ff में  चाल  करने

 का  निश्चय  किया  गया  शर  उस  के  लिये  सोचा  गया  कि  सारी  चीज  तैयार  कर

 ली  चाक  वहां  भी  सन  १९६०  तक  यह  योजना  चालू  नहीं  हो  इस  लिये

 जो  भी  व्यक्ति  इस  के  लिये  जवाबदेह  उन  से  पुछना  चाहियें  कि  उन्होंने  यह  विलम्ब

 क्यों  लगाया  क्योंकि  सरकार  खेती  का  उत्पादन  ज्यादा  बढ़ाना  चाहती  थी  शौर  इसी  लिये

 अ्रमेरिका  के  सहयोग  से  यह  स्कीम  यहां  चाल  की  गई  |  यदि  दुसरे  देशों  a  मिल  जुल

 कर  कोई  चीज  यहां  चाल  करने  की  बात  हो  प्रौढ़  उस  में  इतनी  देर
 लग  जाय  तो  दूसरों

 पर  इस  का  क्या  प्रभाव  इस  पर  भी  हम  को  विचार  करना  चाहिये  ।  चंकी  frat

 को  मदद  देनी  जसा  माथुर  साहब  ने  कहा कि  क्राप  पेदा
 करने  के  लिये  शक्ति

 के  भ्रनुसार

 ऋण  देने  की  बात  इस  में  है  भ्र ौर  पूरा  ऋण  देने
 की

 बात
 तो

 सरकार  को  रबी  के

 मौसम  में  जो  काम  करना  उस  के  लिये  हर  तरह  से  तैयारी  होनी  चाहिये  ।  पिछले

 दिनों  यहां  पर  मंत्री  महोदय  ने  बतलाया  था  कि  हम  लोगों  ने  प्रिये  स्टाफ  को  ,  जहां  जहां

 qe  बहाल  हुआ  वहां  भिजवाना  शुरू  किया  लेकिन  मंझे  पता  है  कि  mit  धर  घर

 किसी  का  लेखा
 नहीं

 लगाया  गया
 है

 कि  क्या  जरूरतें  किसानों  को  होंगी  मन  शियों  क

 फर्टिलाइजर  के  इरिगेशन वे  या  गोदाम  के  लिय  ।  तो  इन  तमाम  बातों  का

 लेखा  तैयार  करना  चाहिये  भ्रक्तूबर  के  तभी  लंबी  वाली  बात  कामयाब  हो  सकती

 है  ।  लेकिन  में  इसे  पुरी  तरह  मानता  हूं  कि  जिन  ६  प्रदेशों  में  इस  काम  को  प्रभी तक  नहीं

 चालू  किया  गया  वहां  पर  एक ate  से  अ्रधिकारियों  ने  इस  योजन  को  चाल  न
 Es

 करने

 जसा  काम  किया  ि  |

 श्री  )  जिलों  का  चुनाव  किस  mare  पर  कियां  जाती

 यह  चुनाव  केन्द्रीय  सरकार  करती  है
 ?

 श्री  बज  गज  सिह  क्या  यह  पकंज  प्रोग्राम  को  राज्य  के  उन  भागों

 में  भी  विस्तृत  किया  जहां  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सिंचाई  कीं  सुविधायें

 उपलब्ध  हो  जायेंगी  ?  क्या  फोड़े  प्रतिष्ठान  से  अग्रेतर  अनुदान  मिलने  को  शासन

 मिल  गया  यदि
 तो  उस  राशि  का  कितना  प्रतिशत  गोदाम  इत्यादि  बनाने  ak

 कर्मचारियों  के  वतनों  में  व्यय  किया  जायेगा  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  पाटिल )  समन्वित  खेती  कायम  जिसे

 पैकेज  प्रोग्राम
 भी

 कहते  हं  बहुत  महत्वपूर्ण  हूं  ।  मैं  सबसे  पहले  यह  बताऊगां  हम  इसे

 पैकेज  प्रोग्राम  क्यों  कहते  चप्पा प्र ह  इसके  इस  नाम  का  cor  यह  है  कि  इसमें  गहन  खेती  संबंधी

 अंग्रेजी  में
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 स०  का
 ०

 सभी  बातें  शामिल  उदाहरणार्थ  रच्छ  बाज  पौदों  की  सुरक्षा  कृमि

 वर्गोकरण  इत्यादि  ।  इसमें  इतनी  अधिक  बातों  के  शामिल  होने  के  कारण

 ही  इसे  पैकेज  प्रोग्राम कहते  ह  ।'

 माननीय  सदस्यों  को  यह  भ्रांति  हो  सकती  है  कि  यदि  इसमें  विलम्ब  किया  जायगा

 की  संभावना  है  ।  यद्यपि  हमारे  देश  में  ३००  जिले तो  इससे  बहुत  हानी  होने

 तथापि  यह  कार्यक्रम  अभी  केवल  सात  जिलों  में  fev  fag  विया  जा  रहा  तत्पश्चात

 इसे  पन्द्रह  जिलों  में  लागू  कर  दिया  जायेगा  ।  इसका  यह  तात्पर्य  नहीं  है  कि  जिन  जिलों

 में  यह  कार्यक्रम  लागू  नहीं  है  वहां  की  प्रगति  भ्रवरुद्ध  हो  जायेगी  |

 में  प्राकार  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  कार्यक्रम  की  शुरुवात  कैसे  हुई  ।

 प्रतिष्ठान  दल  ने  इस  बात  पर  विचार  किया  कि  हम  अपने  देश  में  बेमानी  तरीके  पर
 x

 कृषि  का  उत्पादन  किस  प्रकार बढ़ा  सकते  जिस  से  किनारे  देश  की  पैदावार

 प्रगतिशील  देशों  के  समान हो  जाये  ।
 वें  इस  निष्कर्ष पर

 कि  यदि
 इन  सब  कार्यों

 की  सुविधायें  दी  जायें  या  इन्हें  किया  जाय  तो  उत्पादन  बढ़ाना  oak  उन्हें

 शील  देशो ंके  समकक्ष  लाना  संभव  है  ।  उन्होंने  इसके  अ्रतिरित्त  यह  भी  सिफारिश  की

 कि
 जिन  जिलों  को  इस  काय  के  लिये  चुना  जायेगा  वहां  इस  कार्यक्रम  को  लागू  करने

 के

 लिये  भी  विदेशी  मुद्रा  की  अवदयकत्ता  क्योंकि  हमारे  देश  में  उवंरक  इरादी  उपलब्ध

 नहीं  उनका  विदेशों  से  झ्रायात्त  करना  इसलिये  उन्होंने  यह  सुझाव  दिया  कि  वे

 इस  परियोजना  में  व्यय  होने  वाली  विदेशी  मुद्रा  ,  जिसकी  राशी
 ४

 से  ५  करोड़  तक

 स्वयं  देगें  ।

 केवल  सात  जिले  इस  कायें  के  लिये  इस  कारण  चूने  गये  कि  फोड  प्रतिष्ठान  से  मिलने  वाली

 सहायता  सीमित  क्योंकि यह  प्रतिष्ठान  एक  अन्तराष्ट्रीय  संगठन  उन्हें  भ्रमण  देशों  को  भी

 सहायता  देनी  होती है  उन्होंने  हमारे  देश  को  एक  करोड़  डालर  दिये  |

 राशि  केवल  सात  जिलों  के  लिये  पर्याप्त  होगी ।

 मे  सभा  को  यह  भी  बता  दूं  कि  मैंने  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी सहायता  जर्मनी  इत्यादि  देशों  से

 भी  लेने  का  प्रयत्न  किया  तथापि  जर्मनी को  इस  सम्बन्ध  में  एक  aq  कठिनाई है  |  उनके

 पास  ऐसे  व्यक्ति  पर्याप्त  संख्या  में  नहीं  हैं  जो  कि  ०५, ी  at  सकें  ।  हमारे  देश  के  वैज्ञानिकों के  साथ

 सहयोग करने  के  लिये  यह  भाषा  आवश्यक है  ।  उन्होंने  हमें  बताया  कि  वे  इस  कार्यक्रम  के  लिये

 धनराशि  नहीं  दे  सकते  हैं  ।

 में
 इस  सम्बन्ध में  अ्रपने  देश  में  प्रतियोगिता  नहीं  करना  चाहता  मैंने  सोचा  कि

 इस  कार्यक्रम  को  सभी  क्षेत्रों  में  लागू  किया  जाये
 ।  सात  जिले

 चुन  लिये गये
 केन्द्र

 द्वारा  प्रशासित
 भागों  में  से  भी  एक  को  इस  काय  के  लिये  चुन  किया  जायेगा  ।  यह  उठ  सकता

 है  कि  हमने  इस  कार्य  के  सबसे  प्रच्छ  जिलों  को  ही  क्यों  बुरे  जिलों को  क्यों  नहीं

 चुना ?  पं
 केज

 प्रोग्राम  का  उद्देश्य  यह  है  कि  हमारे  देश  में  पश्चिमी  देशों  की  तरह  भ्र धिक तम  सुविधायें

 देन ेसे  कितना  अधिक  से  अधिक  उत्पादन  हो  सकता  है  |  इस  काय  के  लिये  ऐसे  जिलों  को  नहीं

 चुना  जा  सकता है  जहां  सिंचाई  इत्यादि  की  कोई  सुविधा  नहीं  है  ।  |  नत  हमने  राज्यों  को  यह  लिखा

 fe  उन्हें ऐसे  जिलों  का  चुनाव  करना  चाहिये  कि  जहां  उक्त  सभी  सुविधायें  सिंचाई

 at
 सुविधा  मौजद  at  प्रत

 जिलों  के  चुनाव का  दायित्व पुरी  तरह  राज्यों  पर  निर्भर  करता
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 हमने  केवल  जिलों  के  चनाव  के  सम्बन्ध  में  शर्ते  और  मापदंड  परिचालित  कर  दिये  थे  ।  यदि

 राज्यों
 ने  चुनाव में  गल्ती  की  है  तो  इसका  दायित्व  राज्य  का  है

 न
 कि  केन्द्र  का

 ।

 कृषि  राज्य  का  विषय
 होने  के  कारण  इस  प्रकार  के

 RE
 प्रतिशत

 काम  राज्य को  करने

 ।  इस  कायक्रम को  शरू होत ेहैं  ।  हम  इस  मामले  सें  केबल  समायोजन  यां  प्रोत्साहन दे  सकते हैं

 करने  के  लिये  आवश्यक व्यवस्था  भी  राज्यों  को  ही  करनी  होगी  |  ज  निमि  में  कुछ

 जिलों  में  यथा  मद्रास के  तंजोर  कौर  राजस्थान  ः  कें  पालो  जिलें में  जनता  में  बहुत  उत्साह है  कौर

 चाहता था  कि  यह जनता  यह  जानना  चाहती है  कि  इत  सबन्ध में
 बिलम्ब  क्यों हो  रहा  है

 ?

 कार्यक्रम  १५  जिलों  में  एक  साथ  जारी  हो  ।  में  भी  इस  बीच  छह  सप्ताहों  के  लिये  बाहर  चला

 |  इस  कार्य क्रम  को  योजना  मायो  प्रौढ़  मंत्रिमंडल  की  भी  स्वीकृत  प्राप्त  करनी  थी  ।

 इन  बातों के  अलावा  सबसे  महत्वपूर्ण  बात  यह  थी  कि  राज्यों  को  इस  कार्यक्रम  को

 करने के  लिये  तेयार  होना  था  |  यह  एक  पंचवर्षीय  कार्यक्रम  है  इसके  लिये  जिले  में  तत्काल

 प्रावश्यक  संया  मियां  नहीं  हो  सकती  हैं  ।  वत  सान  योजना के  अनसार  धनराशि  की  कमी  के  कारण

 जिले के  केवल  १००  खंडों  में  यह  कार्यक्रम  प्रारम्भ किया  जायेगा  |  इस  मामले में  हम  सावधानी

 इस  कारण  बरत  रहे  हैं  कि  कहीं  प्रतीक  व्यापक  काय  करने  के  लोभ  में  हमें  प्रगति  सफलता  से  हाथ

 न  धोना  पड़े  ।  इस  मामले  में  हम  यह  दिखलाना  चाहते  हैं  कि  बरमक  क्षेत्र  में  प्र धि कतरा  उत्पादन

 क्या  हो  सकता है  ?

 कार्यक्रम  की  सफलता के  लिये  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  जिसे  दुहराया  जा  सके  |

 इस  काय  क्रम  की  सफलता  के  अनन्तर इसे  ३००  जिलों  में  लाग  करना है  |  इस  कार्यक्रम की  सफलता

 पर  ही  इस  योजना  का  अन्य  जिलों  में  विस्तार  किया  जाये  गा  |  हमने  पिछले  दस  वर्षों  में  कृषि  उत्पादन

 की  वुद्धि  के  लिये  बहुत  बातें  कही  |  तथापि  हमने  उन  बातों  का  वैज्ञानिक रूप  से  व्यवहारिक

 प्रयोग नहीं  किया  है  ।  निःसंदेह  कुछ  जिलों  में  इस  कार्यक्रम  के  बिना  ही  बहुत  प्रगति  पैदावार  होती  है  |

 हम  इस  कार्यक्रम  के  द्वारा  यह  दिखाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  यदि  हम  इन  सभी  बातों का  सामूहिक

 रूप से  प्रयोग  करेंगे  तो  हमें  श्रघिकतम  उत्पादन  प्राप्त  होगा  |  उदाहरण के  लिये  तंजोर कृषि  के

 सम्बन्ध  में  बहुत  बढ़ा  हुआ  है  |  वहां  कावेरी  से  सिचाई  होती  है  शहरों  वहां  के  लोग  कृषि  में

 दिलचस्पी  लेते  मत  हमें  वहां  सफलता की  बड़ी  |  मद्रास  सरकार  भी  कृषि के

 मामले में  प्राय  राज्यों  से  अधिक  दिलचस्पी  लेती  है  ।  उन्होंने  यहां तक  कहा  कि  यदि  शाराइको

 किसे  अन्य  स्थान  से  सहायता की  अमरीका  नहीं  है  तो  भी  हम  इस  कायें  क्रम  को  स्वयं  प्रारम्भ  कर  सकते

 हैं  ।  उन्होंने झपने  अधिकारी  नियुक्त कर  लिये  हैं  ।  यह  कार्यक्रम  पांच  वर्ष  में  पूरा  होगा  हम

 जिले  में  खंडों  की  कल  संख्या  के  पांचव  भाग  में  यह  कार्यक्रम  प्रारम्भ  कर  रहे  हैं  ।

 समय  कौर  तैयारी  के  भ्र लावा ऐसे  कार्यक्रम  के  लिये  जनता  में  उत्साह  की  प्रा वश्य कता

 e  |  यदि  वे  प्रारम्भ से  ही  इस  सम्बन्ध  में  शिकायतें  करना  आरम्भ  करेंगे  तो  स्थिति  कठिन  हो

 जायेगी
 ।  इस  कार्यक्रम की  सफलता  किसानों पर  निभंर  करती  उन्हें यह  काय  क्रम

 स्वयं  प्रारम्भ  करना  चाहिये  जहां

 कोई  कार्य  उनको  शक्ति  के  बाहर  होगा  वहां  सरकार  उनकी यता  करेगी  ।

 इस  सहायता  का  शझ्रधिकांश  भाग  सहायता  के  रूप  में  दिया  जायेगा  न  कि  वरु शीश के  रूप

 दस

 ३७  या  ३५  करोड़  रुपये  की  कुल  राशि  में  से  २९  करोड़  रुपया  ऋण  के  रूप  में  दिया  जायेगा |

 में  से  २२  करोड़  रुपया  अल्पकालीन  ७
 करोड़  रुपया  दीर्घकालीन ऋण  के  रूप  में  दिया

 at  |
 मैंने  आपको  राशि  का  मोटा  ननमसान भ्छ्  दिया  संभव  है  किसानों  को  ऋण

 की
 आवश्यकता

 न
 हो  वे  किसी  प्रिय

 संसाधन  सें  इसे  पूरा  कर  लेवे ं|

 1069  (Ai)
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 {ait  स०  का
 ०

 वस्तुतः  यह  राज्य का  काम  कौर हम  चाहते हैं  कि  राज्य  इस  कार्यक्रम
 को  तत्काल

 कर  दे  |  जिन  सात  जिलों  में  यह  कार्यक्रम  प्रारम्भ  किया  जा  रहा  है  उनका  क्षेत्रफल

 ५०  लाख  एकड़  यदि  इसमें  सफलता  मिली  wie  इसके  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  तो  इन  सात  जिलों  में

 ही  उत्पादन में  ३०  लाख  टन  की  वृद्धि  हो  सकेगी
 ।

 यदि  इसमें  हम  भ्रमण  जिलों  का  भी  उत्पादन

 शामिल  करें  तो  उत्पादन  tate  अधिक  वृद्धि  होगी  ।  पांच  राज्यों  में  ज़िलों  का  चुनाव  हो  चुका

 मंसूर  राज्य  ने  पांड्य  जिलें  को  चूना  श्री  इससे  सहमत  नहीं  क्योंकि  मंगलौर

 जिले को  नहीं  चना  गया  है  तथापि  उन्हें  श्रीधर  नहीं  होना  चाहिये  क्योंकि  मंगलौर  की

 बारी  सकती  है  ।  यह  एक  प्रयोग  है  ।  हम  श्रद्धा  करते  हैं  कि  किसान  इस  काय  में  पुरा  सहयोग

 देंगे  जिससे  उत्पादन  की  वृद्धि संभव  हो  सके  ।

 श्री  माथुर  ने  ऋण  दन  उठाया  था
 ।  व्यक्ति की  साख  के  निचय  करने  का  परम्परागत

 तरीका  उसकी  सम्पदा  श्र  जायदाद  देखना  इस  योजना  के  सम्बन्ध  में  हमें  इन  नियमों  में

 वर्तन  करना  होगा  |  इस  सम्बन्ध में  मंत्रालय  कौर  बेक  के  बीच  लम्बी  बातचीत  हुई  जिससे  नवीन

 नियम  बनाये  जा  सकें  जो  इस  सम्बन्ध  में  अ्रवरोध  उत्पन्न  न  करें  ।  इस  बातचीत  में  भी  कुछ  समय

 लग  गया  मे  सभा  को  श्रीनिवासन  देता  हूं  कि  यदि  यह  प्रयोग  सफल  रहा  तो  रक्षित  बैंक  को  भी

 इसका  विश्वास  हो  जायेगा  कि  इस  प्रकार  रुपया  देने  में  कोई  हानि  नहीं  है  ।  जो  रुपया  लगाया

 जायेगा  वह  वापस  हो  जायेगा  ।  यह  सब  बातें  योजना  की  सफल  क्रियान्विति  पर  निरभर  हैं  ।

 हमें  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  हम  अपने
 या

 परिश्रम  द्वारा  स्थिति  को
 अनुकूल

 बनायें  ।

 माननीय  हरिश्चन्द्र माथुर  ने  यह  प्रश्न  उचित  ही  किया  है  कि  उत्पादन  में  कमी  होने  का दायित्व

 किस पर  इसका  दायित्व  केन्द्र  पर  होगा  न  कि  राज्यों  क्योंकि  जब्र  तक  केन्द्रीय सरकार

 राज्यों को  उक्त  सुविधायों  नहीं  देगी  तब  तक  राज्य  इस  योजना  को  प्रारम्भ  नहीं  कर  सकते  हैं

 निःसंदेह  कुछ  मामलों  के  सम्बन्ध  में  शुरुवात  की  जा  सकती  जसा  कि  तंजौर  में  किया  गया  या

 पाली  में  श्री  माथुर  करना  चाहते  इसलिये  यदि  योजना  में  कुछ  विलम्ब  हुमा  है  तो  वह  इस  कारण

 है  कि  वह  झपने  प्रकार की  पहली  योजना  प्रौढ़  हम  नहीं  चाहते  हैं  कि  योजना  सफल  रां  हम

 इस  योजना  के  सम्बन्ध  में  यथाशक्ति  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  wa  हमें  यह  दिखाना  चाहिये  कि  झ्रागामी

 पांच  वर्षों  में  हम  इस  सम्बन्ध  में  निसंदेह  कुछ  प्राप्त कर  सकते  हैं  ।

 म मेरे  माननीय  मित्र  द्वारा  एक  प्रदान  रबी  तथा  अन्य  फसल  के  बारे  में  पूछा  गया  था  |

 उस  समय  दक्षिण भारत  में  अन्यथा  म  ने  यह  उत्तर  दिया  होता  कि  यह  योजना  रबी  हवा  खरीफ

 की  फसल  से  आरम्भ  नहीं  होगी  ।
 हमें  बोना  आरम्भ  करने  केशव  कई  करनी  होंगी  ।

 ये  सब  बातें  श्राइन  बीज
 व

 उर्वरक  इत्यादि  से  भी  ahs  महत्वपूर्ण  है  ।  यह  योजना अब

 श्रारम्भ  होगी  यह  बात  राज्यों  पर  निसार  करती  है  |  केन्द्र  इस  योजना  के  सम्बन्ध  में  छोटी  छोटी

 बातों

 हं  ी

 के  सम्बन्ध में  राय  नहीं  द ेसकता है  |  निसंदेह  उनका  पथप्रदर्शन  करने  को  हम  हमेशा  तैयार

 मेरे  माननीय  मित्र
 डा०  राम  सुभग  सिंह  ने  कहा  है  कि  इस  दिशा  में  केन्द्र  प्रौढ़  राज्यों  के

 बीच  मतभेद  म  उन्हें  बताना  चाहता  हूं  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।  इस  बार  में  केन्द्र  कौर  राज्यों

 में  किसी  भी  प्रकार के  मतभेद  नहीं  इस  बात  का  म  wea  माननीय  मित्र  को  विश्वास  दिलाता

 वास्तव में  सभी  राज्य  यह  प्रयत्न  क्र  रहे  हैं  कि  यह  कार्यक्रम  उनके  यहां  भी  शुरू  हो
 ।  बिहार

 राज्य  att  ford  बैक  के  बीच  कुछ  थोड़ी  सी  बात  हुई  क्योंकि  शाहाबाद ज़िले  की  सहकारी
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 का  जिस  तरह  का  ढांचा  था  उसे  बेक  ने  स्वीकार नहीं  किया  था  ।  वहां  की

 व्यवस्था  में  कुछ  परिवहन  करना  झावइ्यक  हो  गया  था
 ।

 मुझे  विस्तार से  तो  इस

 मामले  की  जानकारी  नहीं  परन्तु  इस  बात  का  पता  है  कि  उस  मामले  को  ठीक  कर  लिया  गया  है  ।

 सहकारी  संस्थानों  का  ढांचा  इस  प्रकार  बना  लिया  गया  है  जिससे  are  बैंक  को  हो  जाये

 कि  उसका  रुपया  वापस  मिल  जायेगा  |  ये  सब  कठिनाइयां दूर  की  जा  रही  हैं

 सात  जिलों  में  तो  यह  कार्य  प्रगति  कुछ  दिनों  में  प्रारम्भ हो  जायेगा  ।  बाकी  आठ  ज़िलों  में

 से ५  चुने गये  परन्तु इन  पाठों  at  ही  चुना  जाना  है  ताकि हम  घोषणा कर  दें  कौर  इसके

 लिए  धन  की  व्यवस्था करें  ।  इन  जिलों  के  लिये  विदेशी  विनिमय  की  व्यवस्था  भी  सरकार  को  ही

 करनी  होगी ,  क्योंकि  गेंद  फाउंडेशन कम  से
 कम  इस  वर्ष  तो  इन  are  जिलों  के  लिये  सहायता

 नहीं  दे  सकेगा

 श्री  ब्रज राज  सिंह  ने  पूछा  है  कि  क्या  इस  कार्यक्रम  का  विस्तार  अन्य  जिलों में  भी  किया

 जायेगा ।  वास्तव  में  यह  प्रयोगशालायें  इनकी  सफलता  का  पता  लगते  ही  इनका  विस्तार

 feat  जायेगा ।
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 हम  बार  बार  फाउंडेशन  से  पूछना  ठीक  नहीं
 समझते

 |
 मेरा  विचार है  कि  यदि  हमें  सफलता

 प्राप्त  होगी तो  इससे  उन्हं  भी  काफी  उत्साह  प्रौर  प्रोत्साहन  मिलेगा  |  उनको  विचार  होगा कि

 उनका  प्रयोग  इस  देश  में  सफल  सिद्ध  हो  रहा  है  इसके  बहुत  लाभदायक  परिणाम  होंगे  ।  इस

 कारण  इस  बात का  कोई भय  नहीं  होना  चाहिये  कि  इसके  कुछ  बुरे  परिणाम  निकल  सकते  हैं  ।

 न  ही  यह  योजना ऐ  सी  योजना  होगी  जिसके  बुरे  निकल  कराने  की  सम्भावना  हो  ।
 हमें  निराशावाद

 से  इसे  area  नहीं  करना  चाहिये  ।  प्रथम  बार  ऐसा  अवसर  कराया  है  कि  हम  अपनी  कथनी  को
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 पुरा  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  यह  प्रयोग  सफल  हो  ।  यदि  यह  प्रयोग  इन  १५  जिलों  में  सफल  हो  गया
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 कार्यक्रम
 का  विस्तार  किया
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 कमी  नहीं  रहेगी  हमारे  पास  इतना  बताई  हो  जायेगा  कि  हम  अन्य  देशों  की  भी  सहायता  कर

 सकेंग े।

 इसक  लोक  सभा  ३१  2eg0/k  १८८२  के  ग्यारह  बजे

 तक  के  लिए  स्थगित हुई  ।
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